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Participación y representación migrante en el
Congreso de la Ciudad de México

Laspersonas originarias de la
Ciudad de México residen

tes en el extranjero tienen
asegurado un escaño en el
Congreso de la Mudad de
México Es decir se les ha
reconocido a dicha comu

nidad una representación política en el
Parlamento local y con ello también se
materializan sus derechos de sufragio
en especial el de ser elegido en cargos
públicos representativos A través de la
llamada diputación migrante se preten
de que este grupo de personas históri
camente marginado tenga presencia y
voz en la sede legislativa para que pue
dan plantear sus preocupaciones y pro
yectos y se fortalezca el vínculo que
tienen con nuestra ciudad

Después de un largo debate acer
ca de su existencia en la legislación
electoral de la CDMX el cual tuvo que
resolverse en los tribunales TEPJF SUP
REC 88 2020 en las pasadas elecciones
de 2021 fue elegido el primer diputado
migrante IECM Libro blanco 2022 Par
ticiparon once candidaturas En la Lis
ta Nominal de Electores Residentes en

el Extranjero se registraron un total de
12 226 personas De ese total el 72
emitió su voto esto es hubo 8 906 vo
tantes tanto por vía postal 1556 votos
como por internet 7350 votos

Finamente en 2022 la Constitución
de la Mudad de México fue reformada

para que la diputación migrante quedará
establecida en el máximo nivel jurídico
local Así se hizo explícita la integración
del Congreso de la Mudad de México por
33 diputaciones electas por el principio
de mayoría 32 diputaciones electas por

el principio de representación propor
cional y una diputación electa por
el principio de mayoría relativa median
te el voto de las ciudadanas y Mudada
nos originarios de la Mudad de México
residentes en el extrarijero artículo 29

El presente proceso electoral sig
nificará la segunda ocasión en que la
comunidad capitalina residente en el
extranjero elija la diputación migran
te Debido a que se trata de elecciones
concurrentes con la elección presiden
cial se espera una mayor votación de
nuestros paisanos en el exterior

Asimismo debe tornarse en cuenta
que las modalidades de votación para
las personas residentes en el extranje
ro han ido en aumento con el paso de
los años Al tradicional voto postal se
han agregado posibilidades tales co
rno el voto electrónico por internet y el
voto presencial en embajadas y consu
lados en especial para la comunidad
residente en los Estados Unidos En

ese sentido las discusiones en este
momento se enfocan principalmente
en ofrecer mejores formas o modali
dades de votación a la distancia a la
par del aprovechamiento de las nuevas
tecnologías

Resolutivo Somos uno de los princi
pales países a nivel mundial en flujos
migratorios Por ello se han realizado
los esfuerzos necesarios para que este
colectivo pueda ejercer los derechos po
líticos de los que son titulares

Magístrada del Tribunal Electoral de la
CDMX

MarthaMercadoRm

 .  2024.05.06

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 3

SE QUEDA EL TECDMX CON
DOS MAGISTRADOS

ifM iUl3dón fíenla el Tribunal

deque la semana pasada ja magislrada
Vfjartli Mercado dcjó cj carg con l que
sólo quedan dos magistrados de los cinco
que deben conformar en la institución
Juan earlos Sánchez I eoii x Armando

AmbrizHernández yamaja alención
porque estamos en el proceso electoral y las
clllclas Liclis Las se lian lncrciiicMiLad
skrtkkraykC11kk se cUir4l aí asiL A para sacar
la chamba Por el otro lado no se ve que en el
Senado quieranaprobar los tres magisU ados
kikkkkskaiiPkUklik11 kks Aden1 k k kikkkkn
el organismo electoral comienzan a haber
9yM de c9mprasde autos v demás enceres
que no son necesarios
CONGRESO Y GOBIERNO SE
OLVIDAN DE LOS INFANTES
Es más que evidente que al jefe de Gobierno
Martí Batres luadarrania p ta o nada
le importan los niñas y niñas de la Ciudad
de México Portercera ocasiónja dipuuda

local del PRD Polimnia Romana Sierra

Barcena pidió al J lciio dcl C ingreso l ca I
que aLienda el tema de la desaparición de
menores así como prevenir los riesgos v

delitos en contra los infantes a través de
l páginas y plataformas en elmtórnei
Demandó que es urgente que
de PrpLección Integral de los Derechos de
las Niñas N iños y Ad csccn Les S0 INXA

r íl r rlk1 f7 Ú L Í P rl A
fue en diciembre de 2020

ENTRE TRAIDORES SE PERDONAN
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Gálvez impugna multa
que le impuso el TEPJF
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La candidata de la coalición PAN
PRI y PRD Xóchitl Gálvez volvió a
impugnar una sentencia de la sala
regional especializada la cual deter
minó que violó las reglas de propa
ganda electoral por mostrar rostros
de menores de edad en videos de
campaña sin permisos establecidos

El próximo miércoles el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración TEPJF decidirá si le da la
razón o confirma que ella y los par
tidos que la postulan deben pagar la
multa por esta infracción

La resolución emitida por la sala
especializada declaró la existencia
de la infracción consistente en la
vulneración a las reglas de difusión
de propaganda electoral por la apa
rición de niñas niños y adolescentes
atribuida en la publicación de un vi
deo el primero de marzo de 2024
realizada en su perfil de Facebook
por lo que se le impuso una multa

Por otra parte la sala superior de
berá analizar si la abanderada de la
coalición Fuerza y Corazón por Mé
xico incurrió en la coacción del vo
to a empleados de la Confederación

Patronal de la República Mexicana
Coparmex a raíz de una impugna

ción de un ciudadano que pidió no
dar a conocer sus datos personales

Esa persona se inconformó con la
decisión de la unidad técnica de lo
contencioso electoral del INE quien
determinó que Gálvez no incurrió en
coacción del voto por lo que será la
sala superior la que tenga la decisión
final sobre este tema

De acuerdo con la lista preliminar
de asuntos que discutirá el pleno del
TEPJF el miércoles 8 de mayo no
existe ninguna impugnación del
PAN PRI o PRD respecto a la nega
tiva que les dio el INE sobre la can
didatura a diputado plurinominal de
Francisco Javier García Cabeza de
Vaca tras el segundo intento de que
fuera registrado como aspirante

Lo que sí discutirá la sala supe
rior es un tema de calumnia contra
Santiago Creel coordinador de la
campaña de Gálvez y el presidente
nacional del PRI Alejandro More
no luego de que Morena se quejó
porque la unidad técnica de lo con
tencioso electoral del INE determi
nó que ninguno de los dos actores
políticos habían incurrido en dicha
infracción

 .  2024.05.06
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Adjudican compra de medicinas 

Se estrena 
Birmex: 
13mmdp 
sin licitar 
En contraste, lleva 
sólo una licitación 
consolidada, 
por982mdp 

REFORMA / STAFF 

La pa.raestatal Birmex se es
trenó como la gran compra
dora de medicamentos e in~ 
sumos del sector salud con 
base en adjudicaciones di
rectas, por 13 mil millones 
de pesos. 

En contraste, sólo lleva 
una licitación consolidada, en 
la que quedaron desiertas 33 
por ciento de las partidas, in
cluidas las más cuantiosas. 
En total, el monto de los con
tratos que se a<>ignaron en esa 
licitación es de 982 millones 
de pesos. 

Entre el 12 de marzo y el 
4 de abril, Birmex adjudicó 
los contratos sin licitar por 
los más de 13 mil millones 
de pesos para el abru,i:o 2024 
del IMSS, ISSSTE e IMSS
Bienesta.r, que controla los 
hospitales entregados por 23 
estados al Gobierno federal. <( 

:¡: 
(( 

o Cuatro ad
j udi cac iones 
directas fue
ron para gené
ricos, y Birmex l&li 
argumentó lASFALlAS 
que los pre- DE BIRMEX 
cios ofertados 
por los laboratorios durante 
su investigación de mercado 
erari suficientemente bajos 
como para no licitar. 

· Las otras dos adjudica
ciones, por 9 mil 661 millones 
de pesos, fueron para pro
ductos de patente o fuente 
única 

Según la justificación de 
las adjudicaciones, los medi
camentos se "podrán" entre
gar en el Cefedis, el almacén 
de la cadena Liverpool en 
Huehuetoca que fue compra
do y habilitado por el Gobier
no a un costo de más de 3 mil 
300 millones de pesos, y que 
es prute central de la llamada 
Megafarrnacia del Bienestar. 

Sin embargo, también se 
menciona la posibilidad de 
entregar en almacenes de
signados por los tres orga
nismos de salud, que cuen
tan con sus propios centros 
de distribución. 

El Presidente Andrés 
Manuel López Obrador de
claró en diciembre que la dis
tribución para la Mcgafarma
cia estará a cargo de militares, 
lo que dejaría fuera a empre
sas transportistas como Grn
po Traxión, que Birmex y el 
IMSS habían contratado des
de 2021. 

Birmex lleva sólo una li-

e 
·o 
'ü 

~ 
ª 

CONTRASTES 
Birmex comenzó a 
comprar sin licitar 
medicinas e insumos para 
el.Sector Salud: 

LICITACIÓN: 

1contrato 
.$982 
millones 

citación consolidada para 98 
partidas y 15.1 millones de 
piezas de medicamentos, que 
equivalen a menos de cuatro 
días de la demanda cotidiana 
de IMSS, ISSSTE e IMSS
Bienestar, de 4.3 millones de 
piezas. 

nirmex es la quinta de
pendencia a cargo de las 
compras consolidadas del 
sector salud en este sexenio, 
luego de que durante más de 
15 años el IMSS las manejó 
sin mayores problemas. 

La Secretaría de Hacien
da, la UNOPS de Naciones 
Unidas, el Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi), y, 
brevemente a finales de 2023, 
la Secretaría de Salud (Ssa), 
también han convocado es
tos concursos, con problemas 
por partidas desiertas, falta 
de abasto, costos adicionales 
por distribución y compras 
excesivas o mal planeadas. 

Q_ 

AVENTAJA LEMUS EN JALISCO 
Si hoy hubiera elecciones para Gobernador, 
ipor quién votaría usted? 

FEBRERO MAYO 

Porcentaje efectivo sin considerar el 7 p0r ciento que dijo ninguno, 
12 por ciento que no sabe, 

... Y SHEINBAUM ENTRE JALISCIENSES 

Si hoy hubiera elecciones para Presidente 
de México, lpor quién votaría usted? 

CLAUDIA 
SHEINBAUM 
~~ ·~ . 
~ 

, ~ Porcentaje efectivo sin considerar el 6 por ciento que dijo ·ninguno, 
12 por ciento que no sabe. 

METODOLOGÍA: Ericuesta estatal en Jalisco realizada 
i en~ .. . Q{ji) 9iµqª(jan9s appltos. c¡¡rq a cara. 
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DERROCHAN EN ISW MARÍAS 
! PARA 17 VISITANTES AL ÍA 

1 Residentes de Ensenada protestaron por la inseguridad 
y fam iliares de tres extranjeros identificaron sus cuerpos. 

Condenan asesinato 
• • - · · · - •• h ' J • 

de tres turistas en BC· 
ALINE CORPUS 

Una protesta en Ensena
da, Baja California, con
denó ayer el asesinato de 
tres sudistas extranj~ros, 
dos australianos y un esta
dounidense. 

''Australia estamos con
tigo" y "Tienen que morir 
extranjeros para que nos 
hagan casd', fueron algunos 
de los mensajes plasmados 
en cartulinas, así como en 
tablas de surf, deporte que 
practicaban los tres jóvenes. 

Los hermanos Callum 
y Jake Robínson, origina
rios de Peth, Australia, y el 
estadounidense Jack Car
ter, desaparecieron el 27 de 
abril, y el pasado 3 de mayo 
sus cuerpos fueron encon
trados en un pozo en Pun
ta San José. 

La Fiscal María Ele
na Andrade reveló que las 
víctimas, quienes viajaron 
desde California, EU, reci
bieron disparos en el crá
neo por haberse resistido 
a un robo de las llantas de 
su camioneta en un paraje 
despoblado en el sur de la 
ciudad. 

"Seguramente hubo re
sistencia de parte de ellos, 
los agresores sacarl armas 
y los privan de la vida", re
lató la Fiscal. 

La Gobernadora Ma
. rina del Pilar dijo ayer que 
los familiares de las víc
timas confirmaron ya la 
identidad de los jóvenes, 
demandó una investigación 
con claridad y efectividad 
y al Poder Judicial le pidió 
un castigo ejemplar para 
los responsables. 

·"' ' ;;' 

BENITO JIM~NEZ 

Para habilitarlas como destino 
turístico, las Islas Marías requi
rieron de una inversión de 282.2 
millones de pesos, pero a la 
fecha tiene apenas 17 visitantes 
en promedio por día. 

Sus ingresos sumaron 29.5 
millones de pesos en 2023 y, 
ahora, para 2024, la Secretaría 
de Marina, responsable de la 
operación turística de la Reser
va de la Biósfera, ya está solici
tando otros 49.3 millones. 

En su más reciente informe, 
la Marina reportó que los 29.5 
millones de pesos de ingresos 
corresponden a 6 mil 164 turis
tas recibidos entre diciembre de 
2022 (cuando fue inaugurado el 
primer viaje turístico) y diciem-

bre del año pasado, un prome
dio de 17 visitantes por día. 

La primera inversión fue 
destinada a rehabilitar viviendas. 
caminos y miradores, ampliar la 
aeropista, servicios de internet, 
además de mobiliario para res
taurante y playa, según un infor
me de la dependencia. 

La inversión solicitada pa
ra 2024 sería para construir un 
centro recreativo y para ampliar 
el restaurante. 

"Derivado de una mayor 
demanda de turistas para visitar 
Islas Marías y tener actividades 
de bajo impacto ambiental, es 
necesario mejorar e incentivar 
acciones para la conservación 
y protección de las Islas", argu
mentó la Marina en su solicitud 
de inversión. 

Acusan gasolineras corrupción de Prof eco 
VERÓNICA AYALA 

ESPECIAL/MCCI 

Dueños de gasolineras y de 
gaseras en todo el país fue
ron . obligados por personal 
de la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco) a 
pagar una cuota de entre 13 
mil y 35 mil pesos mensuales 
para evitar ser clausurados, 

111111111111111111111111111111 
610972000016 

' 

según testimonios de perso
nas que atestiguaron esa red 
de corrupción. 

Como evidencia de los 
"moches" o sobornos, dos 
testigos compartieron con 
Mexicanos contra la Corrup
ción y la Impunidad (MCCI) 
fotografías de fajos de bille
tes que supuestamente eran 
entregados a funcionarios o 
representantes de la Profeco. 

Un testigo afirmó que 
parte del dinero fue para 
pagar a consultores de Mo-

rena y a encuestadores. 
Los testimonios recopila

dos por MCCI sobre la red de 
corrupción en Profeco coin
ciden con un a declaración 
que el 27 de abril de 2023 
realizó el entonces Secreta
rio de Gobernación, Adán 
Augusto López, en un p ro
grama del Sistema Público de 
Radiotelevisión (SPR). 

"Un buen d(a un grupo 
de gasolineras vino a verme 
y me dijo: '¿Usted sabe que 
todas las gasolineras del País, 

de las 16 mil gasolineras que 
hay en el País, 11 núl pagan 
una cuota de 20, 25 mil pe
sos m'ensuales? Le llaman la 
vacuna"'. 

El entonces titular de Go
bernación aclaró que "a lo 
mejor todavi a esa mafia sigue 
cobrándoles a gasolineras". 

Consultados por MCCI, 
funcionarios de Profeco re
chazaron las extorsiones. Di
jeron que en estaAdminist:ra
ción no han tenido ningún re
querinúento de autoridades. 

¡¡; 
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Crece tensión 
por migrantes 

varados en 
Zacatecas 

Los trenes en los que pensaban 
llegar a la frontera se detuvieron, 

lo que enojó a los extranjeros 

La Secretaría de Seguridad Ciudadana identifica a las organizaciones criminales Cárte/ 
de Tláhuac y Don Agus como las que controlan 53 parajes en Millpa Alta y Tláhuac 

KEVINRUIZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Las organizaciones criminales Cár
.tel de Tiáhuac y Don Agus han sido 
identificadas como las que contro
lan la tala clandestina en suelo de 
conservación en por lo menos53 pa
rajes en las alcaldías Milpa Alta y 
11alpan, según infonnes de la SUb
secretaáa de lnteligencia e Investi
gación Policial de la Secretaria de 
Seguridad Ciudadana (SSC). 

Dichos informes, los cuales fue-

OPINIÓN 
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ron consultados por EL UNIVER
SAL, refieren que la tala ilegal tiene 
como mercado las entidades de 
Guerrero, Michoac.án y Morelos, 
hasta donde trasladan la madera 
una vez que es cortada 

En ocasiones la madera.se queda 
en los mismos pueblos de Milpa Al
ta, Xocbimilco y Tialpan, indican. 

En Milpa Alta son 20 parajes en 
cinco pueblos: San Pedro Atocpan. 
San Salvador Cüauhtenco. San Pa
blo Oztotepec, San Lorenzo Tlaco
yucan y Santa Ana nacotenco, los 

cuales son azotados por el Cárcel de 
Tláhuac, que halló en la tala. clan
destina una nueva modalidad de 
obtener ingresos más allá del nar
comenudeo. extorsión, cobro de pi
so e invasiones de predios. 

En Tialpan son tres los pueblos 
que abarcan los parajes más impor
tantes, como Santo Tomás Ajusco, 
San Miguel Ajmco y San Miguel To· 
_pilejo. con un promedio de 3.3 zonas 
donde o_pera el grupo de Don Agus 
en colaboración con Los Rojos. 

Los agentes de inteligencia 

también encontraron otra pro
blemática en torno a la tala clan
destina en Tlalpan y es su colin
dancia conHuitzilac.Morelos, en 
donde predominan las operacio
nes de Los Rojos. 

En lo que va del presente sexenio, 
la policía capitalina y la fiscalía han 
logrado desarticular130aserraderos 
clandestinos y han d&eni.do a tres 
lideres, entre ellos a El Barbas, del 
Cártel de 11áhuac, y a 85 talamon
tes, de 2019 a la feclra. 

1 METRÓPOU 1 A20 

Advierten riesgo en niños por 
uso excesivo de dispositivos 
. . ' ,,..~ 11 ATRAPADOS 

- '
1
"'. L EN LA 
-~ PANTALLA 

Expertos afirman que 
pueden ser nocivos y 
alterar su conducta 

MARÍA CABADAS 
- 11acion@elr.miversal.com. mx 

El fin de la pandemia de Covid-19 
también trajo un aumento en el uso 
de dispositivos electrónicos en ni
ños y adolescentes. 

Sin embargo, médicos y docentes 
alertaron que el uso excesivo de ta· 
blets o smarrphones en menores 
puede ser dañino, pues puede pro· 

ALGARABÍA ENI EL PE~ÓN DE LOS BAAOS 
La representación de la Batalla de Puebla, donde el IE¡ército Mexicano, con 
ayuda de los zacapoaxtlas, derrotó al francés, es una celebración anual en la 
colonia Peñón de !os Baños, en la alcaldía Venustiano Carranza, a donde fa. 
milias enteras acuden a presenciarla. 1 METRóPOU 1 A22 

vocar problemas de lenguaje, ali
menticios, auditivos, baja autoesti
ma, trastornos del sueño y de la ali
mentación, riesgo de epilepsia, ais
lamiento, ansiedad, depresión, pro
blemas de la vista, de aprendizaje y 
hasta intentos de suicidio. 

Se considera adicción al disposi
tivo móvil cuando su uso es irrepri
nnble, incontrolable y abusivo. 

J NACIÓN 1 A11 

OBISPOS VEN 
OFENSIVA 
CONTRA 
LA IGLESIA 
El secretarlo general de la Con
ferencia del Episcopado Mexi
cano, Ramón castro castro, y 
los cuatro obispos de Guerrero 
se pronunciaron en favor del 
obispo emérito de Dlilpancin
go Chilapa, Salvador Rangel. 
Castro castro expresó que con 
una fábrica de miles de bots 
"ya saben quién está atacando 
a la Iglesia·. para que pierda su 
autoridad moral. 
I ESTADOS I A15 

,G EIUniversalOnline O@El_Universal_Mx $20 

DIANA VALDEZ. El UNIVERSAL 

1RMA MEJíA Corresponsal 
- estados@e1u11ive:rs:aJ.ro111.11u: 

zaca.tecas·.-El enojo de cerca de 3 mil migrantes 
que se encuentran varados desde haoe días en la es
tación de ferrocarril de Cañitas de Felipe Pescador 
iba ayer en aume11to; luego de que los tre11es per
manecieran inmóviles. Hombres y mujeres deman
daban que se permitiera el avance de los convoyes 
a la estación de Torreón, Coahuila, para que ellos 
pudieran continuar su camino a Btados Unidos. 

"Nos dicen [agentes del Instituto Nacional de Mi
gración] que coíamos la carretera y que no nos va a 
pasar nada. pero consideramos que agarrar carretera 
está peligroso", dijo Mónica, una migrante varada. 
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1 ESTADOS 1 A14 

Montados en el techo 
del tren. los migrantes 

esperan que avance. 

TAYLOR SWIFl 
UN FENÓMENO 
MUSICAL 
El éxito de la cantante se debe a que 
ha sabido armar toda una empresa a 
su alrededor, dice expe¡rto. 1 A33 1 

I UD 

una Liguilla aue tendrá a 
los clubes más oooulares 
Quedaron definidas las series en los cuartos 
de final del Clausura 2024. con llos cuatro 
grandes como principales atractivos. 1Bl 1 

1 CULTURA 

Misteríos de la memoria 
Neurocientífico dice que se basa en las abs
tracciones que el cerebro puede hacer. 1 A29 1 
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El Flaco falleció a los 85 
años en Buenos Aires. Foto 
publicada por la AFA

Murió César 
Luis Menotti, 
estratega y 
filósofo del futbol            
● En el Mundial de 1978 
logró la corona para la 
selección de Argentina 

a. aceves, j. vázquez  
y e. Palma / dePorteS 

Columnas

Nosotros ya no somos los 
mismos 
ortiz tejeda  10

American Curios
david Brooks  23

El caso del ex 
directivo de 
Pemex fue 
suicidio, dijo la 
entonces PGJDF    
● En el expediente,  
decide la no acción penal  

laura gómez / P 7  

Sheinbaum 
ofrece gran 
inversión en agua 
para la CDMX              
● ‘‘Clara Brugada y yo 
somos amigas y equipo’’   
 
● Afirma Xóchitl Gálvez 
que se gesta campaña de 
amenazas en su contra 

e. ménDez y n. jiménez / P 5  

Netanyahu cierra 
el canal de noticias 
catarí Al Jazeera          

‘‘Acción criminal que busca ocultar hechos en Gaza’’: el medio  

l Israel arguye  
que la emisora 
‘‘incita y colabora 
con Hamas’’    

l Medida que va 
contra el derecho  
a la información, 
acusa la televisora     

l Naciones Unidas 
y organizaciones 
de periodistas 
repudian la clausura      

l Impiden entrar  
a la franja al titular 
para refugiados 
palestinos de la ONU

agencias y the inDePenDent / P 20

Allanan las oficinas de la cadena en Jerusalén         

▲ La policía confiscó el equipo de la televisora catarí Al Jazeera. La 
emisora salió de los principales proveedores de cable y satélite de 
Israel después del allanamiento. Empero, su sitio web y múltiples 
enlaces seguían funcionando y continuó con sus operaciones en 

Gaza. En la imagen escribió: ‘‘cualquiera que incite contra el Estado 
de Israel’’. En un comunicado señaló que ‘‘los ataques a periodistas, 
arrestos, intimidaciones y amenazas de Tel Aviv no disuadirán a la 
cadena de su compromiso de informar’’. Foto tomada de Al Jazeera
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Agustín Basave
“El debate presidencial 
va empatado y viene el 

round decisivo” - P. 12

Gerardo Esquivel
“¿Hasta dónde debe 
llegar el aumento al 

salario mínimo?” - P. 8

El factor AMLO 
en la elección, 
visto por la IA
La popularidad del Presidente 
movilizará a ciudadanos y dará
votos a candidatos: Microsoft 
SALVADOR FRAUSTO - PAG. 14

El Ejército rescata en 
12 minutos a soldados 
agredidos en combate

Narco. La Fuerza en Situación de Alerta ha intervenido en 102 ocasiones desde su
creación en 2023 para salvaguardar a 145 militares, según informe de transparencia

PEDRO DOMÍNGUEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 En 12 meses de operación 
la Fuerza en Situación de Alerta, 
de Sedena, encargada de rescatar 
heridos en choques con el crimen 
organizado, ha intervenido en 

102 ocasiones en 15 estados, sal-
vando a 145 soldados.

El Ejército reveló en una soli-
citud de información que solo el 
año pasado hubo 262 agresiones 
del narco y 38 bajas. PAGS. 6 Y 7

Exige pesquisa “objetiva”
Lamenta la Iglesia que se 
“politice” caso del obispo 
REDACCIÓN - PAG. 9

Ataque, para robar llantas
Hallan en BC a los 3 surfistas
extranjeros con tiro de gracia
SAID BETANZOS - PAGS. 6 Y 7

Parlamento Europeo: 
cambio o continuidad
La caza de otros planetas

TERMINA EL 
MAGISTERIO 
DE MENOTTI 
Pesar por el profeta 
del futbol, ex DT del 
Tri y campeón en 78
CLARÍN - PAGS. 34 Y 35

LA AFICIÓN

ve
encial
ene el

- P. 12

Ge
“¿H
lle

sal

Haitham Al Ghais
“Transición energética 

no es solo renunciar a los 
hidrocarburos” - P. 23

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

 Hoy arranca la votación en 
penales, incluidos los más peli-
grosos, excepto 65, donde no hu-
bo condiciones de seguridad. PAG. 8

Votan hoy en 215 cárceles,
incluidas las más violentas

Vamos a rebasar: Xóchitl
Claudia: PRIAN representa a 
conservadores del siglo XIX
O. BRITO E I. NAVARRO - PAGS. 10 Y 11

NILSA HERNÁNDEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 Este 10 de mayo los mexi-
canos gastarán 35 por ciento 
más para festejar a mamá debi-
do al aumento en los precios ge-
nerado por la inflación, reveló 
Cuauhtémoc Rivera, presidente 
de la Alianza Nacional de Peque-
ños Comerciantes, quien preci-
só a MILENIO que este año los 
regalos oscilarán entre 500 y 4 
mil pesos. PAG. 20

Festejar el Día
de las Madres 
será 35% más 
caro este año

Falsas páginas web
Criminales usan nombre 
del Indep para defraudar
REDACCIÓN - PAG. 15Maniobras para extraer los cuerpos de los ciudadanos de Australia y EU del pozo ubicado en Ensenada.  A. ZEPEDA/EFE



MULINO, A LA PRESIDENCIA 
José Raúl Mulino, delfín de Ricardo Martinelli, acusado de lavado de dinero, 

resultó ganador de los comicios presidenciales en Panamá. Globa'l / 20 
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!PODER JUDICIAL 

MARCHAN 
CONTRA 
REFORMA 
Trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación 
se manifestaron en las 
calles de diversas ciudades 
del país, en defensa del 
organismo y en contra 
de las iniciativas que 
pretenden modificar su 
estructura. 

8 fSTADílS 
como Morelos y Chiapas 
tuvleron marchas a favor 
del Poder Judicial. 

PRIMERA 1 PÁGINA 14 
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PRESUPUESTO, DE .AHORRO 

• 
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imitan royectos e 
o servación e ectora 
MIENTRAS QUE EN 2018 casi 30 organjzacio 
25 organismos de vigilancia tendrán recursos o 

POR AURORA ZEPEDA 

Las organizaciones que solici
taron recursos del Fondo para 
la Observación Electoral, con 
el objetivo de vigilar los comi
cios, tendrán este año menos 
recursos y menos tiempo para 
ejercerlos. 

Mientras que en 2012, los 
proyectos que se registraron 
para vigilar los comicios se 
repartieron una bolsa de 75.6 
millones de pesos; este 2024, 
Jos recursos ascienden a 18 
millones de pesos. 

Debido al recorte pre
supuesta] que la Cámara de 

Homicidio de 
funcionario, en 
recorrido laboral 
Haraum Salvador 
Ramírez, funcionario 
del INE asesinado en el 
Edomex, fue u ltimado 
cuando realizaba su 
labor de f iscalización. 
Primera 1 Página 4 

Diputados ordenó al INE, por 
cuatro mil 700 millones de pe
sos, el Instituto canceló el pre
supuesto para la observación 

PHDMBR TRIMESTRE DEL , ÑO 

Fiscalización deja 
recaudación récord 
POR PAULO CANTILLO 

Los actos de fiscalización se 
han convertido en uno de los 
principales instrumentos para 
mantener a flote las finanzas 
públicas. en ausencia de una 
reforma fis\:al. y los ingresos 
por éstos apuntan a: establecer 
un nuevo récord durante el úl
timo afio del sexenio. 

En el primer trimestre del 
afio, el fisco obtuvo 232 mil 
503 millones de pesos por au
ditorías, monto que fue el más 
alto para un mismo periodo y 
que implicó un crecimiento de 
24.6% anual real, de acuerdo 
con datos de Hacienda. 

Durante los primeros tres 
meses del afio, los ingresos 
por fiscalización representa
ron 18.7% de la recaudación, 
proporción récord para un pri
mer trimestre. 

1111111 
7 503009 929073 

• 

I NGRESOS POR 
FISCALIZACI ÓN 

(Millones de pesos de 2024, 
primer trimestre de cada año) 

232,503 

2022 2023 2024 
Fuente: SHCP 

Al respecto, Jorge Cano, in
vestigador del área de Finan
zas Públicas de México Evalúa, 
consideró que la cobranza por 
la vía de auditorías es uno de 
los éxitos más notables de la 
actual administración en ma
teria hacendaria. 

DINERO 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Cecilia Soto 10 
Enrique Aranda 14 

i 

electoral. Sin embargo, la JÚn
ta General Ejecutiva instruyó a 
Ja Dirección de Administración 
a ocupar ahorros y economías 

para crear el fondo de 18 mi
llones de pesos que se dividi
rán entre 25 organizaciones. 

En 2018, el presupuesto de 
28 lllillones de pesos se re
partió entre 28 organizacio
nes, con un tope de un millón 
de pesos por proyecto, de los 
cuales, la primera ministración 
se les entregó tres meses antes 
de la elección. 

Este afio, los proyectos ten
drán un límite de 300 mil pe
sos y el recurso se entregará 
en una sola exhibición, a me
nos de 38 días de Ja jornada 
electoral. 

!PRIMERA 1 PÁGINA 6 

Fotos: Especial 

Diferencias dentro de Morena 
frenaron promesas legislativas 
POR LETICIA ROBLES 
DELA ROSA 

Al menos 11 legislaciones 
prometidas por Morena, 
como la legalización del 
consumo lúdico de Ja ma
riguana y la desaparición o 
control de comisiones ban
carias. se quedaron en el 
tintero del Congreso de la 

Unión, debido a la resisten
cia que éstas generaron al 
interior de las propias ban
cadas morenistas. 

Dichos temas no pros
peraron a pesar de que. al 
tratarse de reformas secun
darias, sólo se necesitaba el 
voto de Morena y sus alia
dos para concretarlos. 

PR!MERA ! PÁGS. 8-9 
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Advierten 
empresas 

• presiones 
por costos 
salariales 
Firmas del IPC. Cargas por mano de 
obra pegan a 43% de emisoras en BMV 

Los recientes cambios en la le
gislación laboral en México han 
provocado que la mayoría de las 
empresas que cotizan en la BMV 
enfrente mayores gastos operativos 
ante un costo adicional que implicó 
el alza de salarios. 

De un total de 44 emisoras, 43 
por ciento se han visto impactadas 
al destinar más recursos a mano de 
obra, tal fue el caso de Grupo Aero
portuario del Pacífico, cuyos gastos 
subieron 10.3 por ciento respecto al 
primer trimestre del 2023. 
-Valeria López / PÁG. 4 

Desafíos de las empresas 
delaBMV 
• En el primer trimestre de 2024 en % 

o 50 
Mayores costos ,_ ____ , __ ·--...... :< :::1 43.18 

Altas tasas de interés 
1------0_ 22.73 

Entorno macroeconómico desafiante 
1------0:- 22.73 

Revisiones al .crecimiento económico 

1----0:: 20.45 
Tensiones g~opolíticas 

1--.;....o::: 13.64 

Fuente: Elaborada con información de reportes 
corporativos de la BMV. 

LA TASA DE DESEMPLEO AUMENTÓ A 3.9% EN ABRIL 

SE ENFRÍA GENERACIÓN DE EMPLEO EN EU 

El mercado laboral de EU muestra 
señales de enfriamiento, por lo que 
los analistas empiezan a adelantar 
sus expectativas sobre el inicio del 
ciclo de r cortes de la Fed. En abril, 

la nómina no agrícola reportó 175 mil 
nuevos puestos de trabajo, muy por 
debajo de la expectativa de 250 mil, 
según la Oficina de Estadísticas La
borales. -Alejandro Moscosa / PAG. 12 

ASÍ SE JUGARÁ LA LIGUILLA DEL FUTBOL MEXICANO ... 

• :A:!:: ® @> c:~!:sUL ~ ~ GU::!t:RA él) ~ MO! REY 

162 ANIVERSARIO DE LA BATALLA DE PUEBLA 

Reivindica AMLO defensa a soberanía 
MÉXICO DECIDE SU POLÍTICA INTERNA. El presidente López 
Obrador dijo que la condición fundamental de México es ser 
un país libre y soberano. 'No será un protectorado o colonia'. 

Claudia 
Shelnbaum 
ELEGIR A 
CONSEJEROS 
DEL INE Y 
MINISTROS 
POR VOTO 
POPULAR 
NOES 
AUTORITA~ISMO. 

PÁG.37 

Xóchitl 
Gálvez 
DICE QUE 
EN LOS 
PRÓXIMOS 
DÍAS SE 
UBICARÁ EN 
EL PRIMER 
LUGAR DE LA 
CONTIENDA. 
PÁG.36 

ESCRIBEN 
Enrique Q11i111a11a 
COORDENADAS / 2 

fühmmdo Jacobo 
TELÓN DE FO NDO / 30 

AUTOS LIGEROS 

En abril, 
las ventas de 
estas unidades 
crecieron 14.8%. 
PÁG.18 

EN SAN LUIS POTOSÍ 

Anuncia BMW 
inversiones por 
800 mde para 

~ autos eléctricos. 
t2 PÁG.10 

'PRESIDENTE ROMPIÓ LÍMITES' 
INTELECTUALES. PERIODISTAS Y 
EXFUNCIONARIOS CIERRAN 
FI LAS CON CASAR. 
PAG.39 

• 
AVANZAN COSMÉTICOS 
MÉXICO, EL SEGUNDO PAÍS 
DE AL CON MÁS MARCAS CON 
SELLO CRUELTY FREE 
PAG. 16 
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Política  
y Sociedad Campañas presidenciales enfilan a la etapa final  pág. 47

 La estrategia para estas cuatro 
semanas es que los jóvenes 

hablen con sus papás, con sus tíos, sus 
abuelos, para lograr el cambio”.

 Se va a acabar el abandono a 
Colima; los dejaron a merced 

de los delincuentes, pero no volverán 
a estar solos”.

 Ya tenemos un proyecto contra 
la sequía para que no vuelva a 

faltar agua; lo vamos a presentar 
después del 2 de junio”.

Jorge Á. Máynez,
movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Jóvenes, esperanza de MC para 
remontar en las preferencias

Los fondos para seguridad en 
municipios, fórmula que regresaría

Agua suficiente, movilidad y 
vivienda en la Ciudad de México

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 15

Ricardo B. Salinas
 pág. 30

Maribel Ramírez C.
 pág. 34

Soraya Pérez
 pág. 36

Cecilia Kühne
 pág. 52

Cómo se 
convirtió Guyana 
en el laboratorio 
de desarrollo 
líder de AL

Iván Duque 
  pág. 42

se encuentran ya en 
categoría de impor-
tancia sistémica. 

 pág. 6

BANCOS
7

• El número de 
contratos netos largos 
disminuyó un 3.78%.

 pág. 26

Inversionistas 
bajan interés en 
Chicago por el 
peso mexicano

Días favorables
Después de este fin de semana, la 
popularidad aumentó casi medio punto; 
superó el 53.5 por ciento.  pág. 54

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

6 ABRIL 2024 6 MAY 2024

45.9

53.653.7

46.2

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.6

Situación de economía Situación de seguridad

47.7
36.6

24.5

Junio, nuevo plazo para que inicie operaciones

Dos Bocas: por 
octava ocasión 
aplazan arranque 
de la refinería 
•De cumplirse la nueva fecha, serían casi dos años después de la 
última originalmente prometida, que era en el 2022.

•El director de la empresa hizo oficial que el costo 
de la obra ya asciende a casi 17,000 mdd.

Karol García
 pág. 29

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

En Primer 
Plano

“El INE está para 
que México elija al 
gobierno que quiere”
•La consejera presidenta del organismo 
analiza el papel del instituto, sus objetivos y 
sus responsabilidades ante la ciudadanía.

 págs. 4-5

 México ya 
encontró la vía, 
con la autonomía 

necesaria, por la cual un 
organismo organice las 
elecciones de manera 
tranquila, sin que meta las 
manos el gobierno. De eso 
hay que encargarse”.
Guadalupe Taddei Zavala fo

to
: f
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• La industria vendió 
112,048 unidades en 
abril, 14.8% más.

 pág. 38

Venta de autos 
nuevos retoma 
avance a doble 
dígito en abril

109.7 
98.4 

34.9 
84.3 
83.5 

97.6 
112.0 

FUENTE: INEGI

Ventas de autos nuevos, 
abril 2024 |
Total (MILES)

18
19
20
21
22
23
24

La planeación no se reflejó en el proyecto de la refinería de Dos Bocas. El costo original 
se duplicó y la obra se ha ido aplazando continuamente de lo previsto inicialmente.

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS OFICIALES

Costo de la refinería 
Dos Bocas | MDD

cambios de fechas
fecha del 
anuncio

informó fecha  
prometida

2021 Pemex  
(plan de negocios) 2022

2022 (julio) AMLO 2022 (diciembre)

2022 (diciembre) AMLO 2023 (julio)

2023 (junio) AMLO 2023 (octubre)

2023 (octubre) Octavio Romero 2023 (noviembre)

2024 (4 enero) Octavio Romero 2024 (31 enero)

2024 (26 enero) AMLO 2024 (28 febrero)

2024 (11 marzo) AMLO 2024 (inicios de abril)

2024 (4 mayo) AMLO 2024 (junio)2019 2020
octubre

2022
abril

2022
junio

2023
septiembre

2024
mayo

16,816
17,000
16,000

12,000
11,000

8,000
8,900 9,800

ANUNCIÓ

amlo/ 
r. nahle

octavio 
romero

rocío 
nahle amlo

r. ramírez 
de la o

octavio 
romero

Posiciones  del peso en 
Chicago | NÚMERO DE CONTRATOS

FUENTE: INVESTING

87,700
29-DIC-23

119,000
3-MAY-24

139,700
12-ABR-24, MÁXIMO
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HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO EL DUENDE ALFREDO CASTILLO
¿La respuesta a la crítica y al análisis? pág. 2 ¿Cómo será el tercero? pág. 6 ¿Es Canelo el Verstappen del box? pág. 31

ORGANIZAN MANIFESTARSE EL 10 DE MAYO

Crecen colectivos 
de buscadoras en 5 

años; “para derribar 
peros de autoridad”  

JORGE BUTRÓN

Revelan dirigentes de grupos suma 
constante a sus filas de personas que  
exigen respuestas sobre el paradero de 
sus familiares; “tortuoso peregrinar” y 
“carpetas olvidadas”, otras razones

“Juntas nos tienen más miedo, sobre 
todo cuando nos paramos en las fisca-
lías”, señalan; aumento de integrantes 
coincide con escalada en desaparicio-
nes y violencia, afirman pág. 3

MURIÓ EL FLACO 
MENOTTI,

Chihuahua, el que más aportó
al valor total de exportaciones
DE ACUERDO con el Inegi, la entidad registró 69 mil 
923 mdd en 2023; representa un 13% de la cifra nacio-
nal; le siguen Coahuila, NL, BC y Guanajuato. pág. 7

COLIMA, CON 58% 
MÁS NARCOMENUDEO 
EN SÓLO DOS AÑOS
EL AUMENTO mayor, en la gestión de Indira 
Vizcaíno; en 2021 hubo mil 420 denuncias, el 
año pasado, dos mil 243; en lo que va de este 
año, ya hay más casos que en el anterior. pág. 12

WWW.RAZON.COM.MX LUNES 06 DE MAYO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4638 PRECIO  $10.00

“Quedaron 
atrás 
entreguismo 
y sumisión”

AMLO destaca en 
la conmemoración 
del 5 de Mayo que 
México goza de 
“soberanía, dignidad 
nacional y la libertad 
para decidir su rum-
bo, sin injerencias ni 
presiones extranje-
ras”. pág. 4

CLARA BRUGADA y Claudia Sheinbaum, en la 
alcaldía Venustiano Carranza, ayer.

XÓCHITL Gálvez, en Colima, ayer.
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DT que deja marca en  
la historia del futbol

pág. 30

Fuente|SESNSP

1,201

1,420

1,965

2,243

MARU Campos, gober-
nadora de Chihuahua.

Morena y candidatas
recargan contra “la
priandilla inmobiliaria”
SHEINBAUM acusa que con Mancera au-
mentaron esos negocios en la CDMX; defien-
de amistad con Brugada; vamos a gobernar 
juntas, señala Clara. pág. 8

MARIO Delgado exhibe inmueble irregular 
que, acusa, Gálvez autorizó; Cortázar revira: 

“Mientes todos los días”; Xóchitl promete no 
dejar solo a Colima ante crimen. pág. 8

2020 

2021

2022

2023

ALZA 
CRIMINAL

FUE desde 2018 cuando empieza un boom 
de mujeres que ingresan a los colectivos, 

debido a que aumentan las personas desa-
parecidas y hay más violencia”

 Delia Quiroa, vocera del colectivo 
10 de Marzo de Tamaulipas
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Los días se agotan rumbo a los comicios del 2 de junio y la cifra de 
candidatos agredidos o amenazados se robustece, hasta ayer había 
35 abanderados asesinados en el país; además, este fin de semana 
arremetieron contra dos aspirantes a alcaldes, uno en el municipio 
Benemérito de las Américas, en Chiapas, y una a la alcaldía de Tula, Hidalgo; 
en Puebla, el candidato de la oposición denunció un ataque a una vecina, en 
donde preguntaron por él… La FGR ha recibido 76 denuncias de presuntos 
delitos electorales MÉXICO Y ESTADOS P. 3 Y 10

El equipo mexicano de natación 
artística continúa brillando a nivel 
internacional y esta vez consiguió el 
primer lugar en la Copa del Mundo de 
la especialidad París 2024  DXT P. 22

SIRENAS
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ADIÓS, ADIÓS, 
FLACOFLACO
ADIÓS, 
FLACO
El hombre que modificó la forma 
de encarar el futbol en Argentina 
murió ayer a los 85 años DXT P. 22

EMOTIVO ADIÓS. Surfistas se reunieron en la playa de San Miguel, en Ensenada, BC, para despedir a Jake, Callum y Jack, quienes desaparecieron el 27 de 
abril y fueron encontrados sin vida al interior de un pozo. Previo al ritual, exigieron justicia para sus compañeros, arenales limpios y seguros  ESTADOS P. 12
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La falta de agua 
disminuyó 14% la 
producción de granos  
y oleaginosas en el país 
en el primer trimestre 
del año, alertó el Grupo 
Consultor de Mercados 
Agrícolas. La situación 
elevó la importación  
de alimentos 
NEGOCIOS P. 15

Desploma la
producción 
de granos 
por sequía

Jamás en la reciente Historia de España un Presidente había dejado al país en suspenso 
porque tenía que “reflexionar” sobre dimitir o seguir frente a la Presidencia del Gobierno. 
Cuando un político toma una decisión de esta naturaleza no espera cinco días para saber si 
va a dimitir o no. En otras palabras, que lo que ha hecho Pedro Sánchez no es más que un 
berrinche de un adolescente.
ALBERTO PELÁEZ   PÁGINA 17
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TRADICIÓN MERCANTIL 
REVIVE EN LA CAPITAL

Diversos colectivos reactivaron el método del trueque, mediante 
el cual obtienen productos, recursos y alimentos para su sustento 
CDMX P. 6

TARDE, INE HARÁ LA PRUEBA PILOTO MÁS GRANDE DE VOTO ELECTRÓNICO MÉXICO P. 3

EXITO 
TOTAL
Artistas, cómics, cosplayers, 
gamers, ilustradores y miles 
de fans se dieron cita en la 
primera edición de la CCXP 
México donde brillaron 
algunas estrellas de 
Hollywood VIDA+ P. 20
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VIOLENCIA VS. CANDIDATOS NO CESA

Ataques enturbian
camino electoral

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas


Detonan
denuncias 
Tan solo de enero 
a abril de 2024, 
Sacmex recibió casi 
2 mil quejas por 
agua contaminada, 
cifra que supera la 
cantidad de reportes 
que la instancia 
capitalina registró en 
años anteriores

18

CDMX

La fuerza 
que impulsa 
al país
y al mundo
La mano de obra 
migrante ha 
tomado un papel 
fundamental dentro 
de la economía 
mexicana e 
internacional, 
por encima de los 
prejuicios y los 
ataques, al volverse 
factor decisivo para 
millones de hogares 
y hasta empresas

28

INDIGONOMICS

12

Mientras algunos legisladores y 
especialistas piden fortalecer la 
carrera parlamentaria, existen 
iniciativas para terminar con la 
reelección en el Legislativo y a 
pesar de que es una figura que 

apenas entró en vigor en 2021, para 
este año ya se desinfló la intención 

de reelegirse

LAS DOS CARAS
DE LA REELECCIÓN

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2976: LUNES 6 DE MAYO 2024

reporteindigo.com
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         EL HERALDO DE MÉXICO

#CANDIDATAS
YCANDIDATO

CLAUDIA SHEINBAUM, XÓCHITL GÁLVEZ Y JORGE 

ÁLVAREZ MÁYNEZ PRESENTAN SUS PROPUESTAS 

EN MATERIA DE GÉNERO EN ESTA CARRERA 

PRESIDENCIAL EN LA QUE, POR PRIMERA VEZ, 

DOS MUJERES PUNTEAN LAS ENCUESTAS 

4/5
Piensan en las

MEXICANAS

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ/P4

DE 2021 A LA FECHA, SE HA CUADRUPLICADO EL NÚMERO DE ELEMENTOS ASIGNADOS 
PARA DICHA ACTIVIDAD, DE ACUERDO CON EL INFORME DEL GABINETE DE SEGURIDAD      

#GOBIERNOFEDERAL

RECUERDAN 
VICTORIA 162 AÑOS 
DESPUÉS P4 Y 15

#ANTELOS
FRANCESES

BLINDAN 33 MIL 
FRONTERAS 

NORTE Y SUR

FOTO: DANIEL OJEDA

#SENADO

P13
HARFUCH Y GODOY 

LLEVAN VENTAJA  

#ALOS
85AÑOS

#PROPUESTAS
DEGÉNERO

PRIORIDAD 
PARA 

PRESIDENCIABLES

MUJERES,

ADIÓS A 
EL FLACO 
MENOTTI
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Autoridades capitalinas anunciaron un nuevo conC:ierto de acceso lib'l'e para el ptóximoll de·m!iYo .•• 
-.-.: . . -, ' " . ' .·• . . ·' ·. •' ' • :,-~; 

• Un día después del 10 de ma
yo, Día de las Madres, en el 
Monumento a la Revolución, 
Alcaldía Cuáuhtémoc, 

mil registradas oficialmente 
en toda la CDMX. 

rías, comercios de dispositi
vos electrónicos, restaurantes, 
mercados públicos, tiendas 
de autoservicio y de regalos. 

ciencia, la derrama para este 
2024 crecería un 25 por cien
to, equivalente a unos 728 
millones de pesos más 

se presentarán diversos 
grupos musicales. 

yo, se espera generar una de
rrama de 3 mil 595 millones 
de pesos y que se beneficien 
unas 82 mil 983 unidades 
económicas, de las casi 500 

• Entre las cuales destacan 
florerfas, joyerías, tiendas 
departamentales, perfume- • Según cifras de la depen- de lo generado en 2023. 

• Se prevé la participación 
de Grupo Ensamble, 
mariachi Mexicana Hermosa, 
Cañaveral y Yaguarú, 
desde el mediodía. 

Ei @reformaciudad ciudad1á;reforma.com 

CIUDAD 
Hay alerta naranja 
por temperatu ras 
altas para la tarde 
de hoy; hidrátate, 
no te expongas 

• De acuerdo con estimaciones 
de la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco), por los 
festejos en torno al 10 de ma-
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Queda suspendida lanzadora de dovelas del Interurbano 

Inquieta maquinaria 
sobre sus viviendas 

l.1!···11 . li . . 

'A!~. ,~. , .. . 
SUSPENSO. La maquinaria imponía, pero después de que se desplomó otra similar, atemoriza. Por ahora no tiene actividad. 

Atemoriza a vecinos 
estructura de 800 
toneladas, después 
del desplome de otra 
IVÁN SOSA 

Una máquina de 800 tonela
das de peso y 150 metros de 
largo perturba la tranquilidad 
de los habitantes de las co
lonias Molino de Santo Do
mingo, El Capulín y Libera
les de 1857 

La lanzadora de dovelas, 
con el nombre LG2 Lupita, 
se encuentra suspendida en
cima de las casas, asentada 
sobre la estructura por don
de circulará el Tren México
Toluca 

"Se les cayó una allá ade
lante y nos pusieron una má
quina igualita sobre la cabe
za'', comentó la vecina Ven
tura Gaytán, "está uno con el 
temor de que se vaya a caer". 

Del cruce de Las Torres 
hacia la Calle Santa Lucía, so
bre Miguel Ángel Arcángel, 
en la Alcaldía Alvaro Obre
gón, caminantes, microbuses 
y autos transitan debajo de la 
megaestructura 

"Va para dos meses que la 
pusieron, armó las trabes de 
Las Torres, pero ya no pue
de poner más dovelas, por
que faltan las columnas, por 
eso no trabaja, hasta que las 
pongan", dijo el vecino Ra
fael Gómez. 

A 500 metros de distan
cia sigue derrumbada otra 
máquina lanzadora, con las 
mismas dimensiones, des
pués de que cayó sobre la 
Presa Tacubaya el 17 de abril. 

A 300 metros subsiste un 
alerón fracturado en la es
tructura del tren, por una do
vela que cayó, el 16 de enero, 
cuando era trasladada hacia 
la misma lanzadora que per-

Rafael Gómez1 
vecino 
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manece suspendida 
·"La veo y me acuerdo 

que a todos nos va a tocar, 
ojalá que no vaya a ser con 
otra caída, todo se les ha caí
do'', apuntó el vecino Uriel 
Mancera 

De los 150 metros de lar
go de la máquina lanzadora, 
120 metros se encuentran an
clados en las trabes del via
ducto elevado que ensambló. 

"Los otros 30 metros son 
los que están suspendidos 
en el aire, deben ser muchas 
toneladas, quiero creer que 
lo demás está bien agarra
do", estimó el vecino Héc
tor Zárate. 

Con un taxi, Felipe Bajo
nero hace base debajo de la 
lanzadora, en donde abordan 
los pasajeros. 

"Todos aquí vienen o van 
al Metro Observatorio y esta 

1 Los vecinos de tres colonias han seguido de cerca el proceso 
para construir el Tren Interurbano, entre avances y demoras. 

1 Los residentes aseguran que el principal problema para levan
tar las columnas ha sido el suelo irregular de lo que era un río. 

es la única entrada, nos tocó 
estar frente a las obras del 
tren", señaló Bajonero. 

El vecino Rafael Gómez 
explicó que la falta de las co
lumnas retrasa el trabajo de la 
lanzadora, armadora de tra
bes, al ensamblar las dovelas. 

''El problema que tienen 
es que aquí pasaba el Río Ta
cubaya, que ahora es calle, y 
no han encontrado el sub-

suelo firme para agarrar las 
colunmas", estimo Gómez. · 

Debajo de la máquina, 
operaba un negocio que de
cidió mudarse. 

"Por motivo de la obra 
y para su mayor seguridad, 
nos vemos en la necesidad 
de cambiar de ubicación, nos 
reubicaremos a 20 metros so
bre calle Santa Isabel'', notifi
có Sari Burguer a sus clientes. 

NO CIRCULA • 5 Y 6 VERIFICAN ¡;;i 1 y 2 • 9 y O 

Verónica1 vecina de Benito Juárez 
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Buscan indemnización 
por agua contaminada 
SELENE VELASCO 

Vecinos de la Alcaldía Be
nito Juárez buscan indem
nizaciones luego de que el 
Sacmex les suministró agua 
contaminada 

El 31 de marzo comen
zaron los reportes en la de
marcación, que es goberna
da por la Oposición, y hasta 
ahora las autoridades no han 
aclarado cuál es la sustancia 
precisa que contaminó el lí
quido enviado por la red pú
blica, operada por el Siste
ma de Aguas (Sacmex) de la 
CDMX, ni cómo se esparció 
inicialmente. 

Sin embargo, miles de 
personas resultaron afecta
das de diversas formas, según 
testimonios en al menos 10 
colonias, por lo que amplían 
su batalla legal para obtener 
información precisa y justicia 
por los gastos hechos y futu
ros, y daños a la salud deriva
dos de usar el líquido no apto 
para conswno humano. 

En especial, por gastos 
que realizaron y que algunos 
afirman que continúan, como 
adqtúsición adicional de agua 
en garrafones y pipas, filtros 
que se deben cambiar casi de 
inmediato, pérdidas en los 
negocios, visitas médicas y 
medicinas, entre otros. 

Verónica, afectada, veci
na de la demarcación y quí
mica por la UNAM, es una 
de las habitantes que ya ini
ció el proceso legal para so
licitar una indemnización, al 
que se sumaron varios habi
tantes ayer. 

La experta alertó por los 
riesgos que implica que las 
autoridades locales todavía 
no presenten los resultados 
de las muestras que realiza
ron y se limiten a decir que 
ya está limpia 

"Aún no tenemos ningún 
reporte oficial confiable que 
demuestre que el agua que 
llega a casa no esté contami
nada y que sí cumpla con los 
estándares de agua potable, 
tampoco hay evidencia algu
na de que se hayan llevado a 
cabo acciones de remedia
ción en el foco de la conta
minación", enfatizó. 

Ante la exigencia de ciu
dadanos sobre datos precisos, 
el Sacmex se ha limitado a 
afirmar que el agua está !itn
pia y sin aroma. 

Sin embargo, advirtió Ve
rónica, los contaminantes tó
xicos detectados en estudios 
promovidos por los afectados 
han resultado en concentra
ciones por encima de lo per
mitido, que no se detectan a 
simple vista ni por olor. 

De 6 mil 961 posibles votantes, 
; sólo. mil 862 internos con prisión 
··preventiva completaron el pro-

1 ceso para poder votar anticipa-
, damente desde las cárceles. Hoy 
empieza el ejercicio. 
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Piden protección 13 candidatos del Edomex 

1 Cisneros tiene vigilancia estatal, pero esperará la de la GN. 

ALEJANDRO LEÓN 

De 31 medidas de protección 
que dio la Secretaría de Se
guridad (SS) mexiquense a 
candidatos a alcaldes, 13 co
rresponden a municipios del 
Valle de México y de la zona 
de volcanes. 

Entre las demarcacio
nes donde la SS otorgó este 
mecanismo están Ecatepec, 

-;o Huixquilucán, Tlalnepantla, 
~ Cuautitlán, Chalco, Tulti
~ 
w tlán, La Paz, Valle de Chal-

co, Amecameca, Chimal-

huacán, Tecámac, Tlalma
nalco e Ixtapaluca. 

Una de las candidatas 
es Azucena Cisneros, quien 
busca por Morena gobernar 
Ecatepec. 

Detalló que lo hizo debi
do a que ha recibido mensa
jes de violencia, luego de que 
se difundiera un video en el 
que aparece junto a un pre
sunto integrante del grupo 
delictivo conocido como ''La 
Chokiza". 

Al respecto, la morenista 
explicó que accede a tomar-

se fotos y videos con perso
nas que no conoce. 

También apuntó que 
presentó en el Instituto 
Electoral del Estado de Mé
xico (lEEM) una denuncia 
por violencia política en ra
zón de género contra quien 
resulte responsable, debido a 
los ataques que ha recibido 
tras divulgarse el video. 

"Ha habido mucha vio
lencia política hacia mi per
sona. Entonces, eso obvia
mente genera un ambiente 
de riesgo para mí, con tan-

ta guerra sucia, que ha sido 
muv tremendo. 

;'Alguien que llega, que te 
pide una foto, un video, por
que iba a ser que los jóvenes, 
que no conozco me saco mi
les de fotos y de videos", de
claró a REFORMA. 

La Secretaría de Seguri
dad pormenorizó que las 31 
medidas de protección que 
otorgó a aspirantes a presi
dentes municipales, repre
sentan el 1.9 por ciento de 
la totalidad de los candida
tos, que son mil 579. 
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El Cártel de Tláhuac y Don Agus dirigen el corte y distribución de árboles en suelo de 
conservación en 53 parajes de Milpa Alta y Tlalpan, revelan informes de inteligencia de la SSC 
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L 
as organizaciones criminales 
Cártel de Tláhuac y Don Agus 
han sido identificadas como 
las que controlan la tala clan -
destina de árboles en suelo de 
conservación en por lo menos 

53 parajes, distribuidos en las alcal
días Milpa Alta y Tialpan, según re
velan informes de la Subsecretaría 
de Inteligencia e Investigación Po
licial de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC). 

Dichos informes, los cuales fue
ron consultados por EL UNNER
SAL, refieren que la tala ilegal tiene 
como mercado las entidades de 
Guerrero, Michoacán y Morelos, 
hasta donde trasladan la madera 
una vez es cortada. 

En ocasiones la madera se 
queda en los mismos pueblos de 
Milpa Alta, Xochimilco y Tla l
pan , indican. 

En Milpa Alta son 20 parajes en 
cinco pueblos: San Pedro Atocpan, 
San Salvador Cuauhtenco, San Pa
blo Oztotepec, San Lorenzo Tiaco
yucan y Santa Ana Tiacotenco, los 
cuales son azotados por el Cártel de 
Tláhuac, que halló en la tala clan-

Agentes de la SSC han lograd o realizar investigaciones y obtener información r elevante en los parajes de Tlalpan y Milpa Alta. 

85 3 
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han sido detenidos de 2019 a 
la fecha. 

entre ellos E/ Barbas, del Cártel 
de Tláhuac, han sido capturados. 

zonas boscosas IJaio asedio 
En las alcaldías Milpa Alta y Tlalpan agentes de Inteligencia de la SSC 
han localizado actividades de grupos criminales. 

Pueblos afectados por la tala clandestina 

Tlalpan 
Don Agus y Los Rojos 

Santo Tomás Ajusco 
San Miguel Ajusco 
San Miguel Topilejo 

}- \ 

~, .. 
o Miipa Aita 

Cártel de Tlóhuac 

1 San Pedro Atocpan ' ~- ·•· . · í :V .' 

\ e o : o ' TLALPAN 

San Salvador Cuauhtenco 
San Pablo Oztotepec 

San Lorenzo Tlacoyucan 
Santa Ana Tlacotenco 
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N 

4km. 

)\ ; MILPAALTA ~ 
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Fuente: Elaboración propia con información de Inteligencia ele la SSC de la CDMX. 

destina una nueva modalidad de in
gresos más allá del narcomenudeo, 
extorsión, cobro de piso, e invasio
nes de predios. 

En Tlalpan son tres pueblos que 
abarcan los parajes más importan
tes de Ja demarcación, como Santo 

Tomás Ajusco, San Miguel Ajusco y 
San Miguel Topilejo, con un prome
dio de 33 parajes azotados por el gru
po de DonAgus en colaboración con 
Los Rojos. 

Los agentes de inteligencia tam
bién hallaron otra problemática en 

130 
ROS 

clandestinos han sido 
desarticulados este sexenio. 

tomo a la tala clandestina en Tial
pan y es su colindancia con Huit
zilac, Morelos, en donde predomi
nan las operaciones de Los Rojos. 

Este grupo delictivo también fue 
identificado como parte de las ope
raciones delictivas por la tala clan
destina no sólo en Morelos, sino 
también en Guerrero. 

Fue el 2 de agosto de 2023 cuando 
las autoridades capitalinas hacían 
un operativo en los límites de Tial
pan con Morelos, justo en la zona de 
Topilejo, que talamontes y poblado
res se enfrentaron con elementos de 
la Guardia Nacional, hecho que re
gistró la quema de unidades oficia
les de Corena. 

Este hecho formó parte de las ac
tividades delictivas de Los Rojos, que 
movilizaron a personas para realizar 
los bloqueos. 

Los informes policiales seña
lan que en los parajes identifica
dos en dichas demarcaciones, 
agentes de la Subsecretaría de 
Inteligencia e Investigación Po
licial han logrado realizar inves
t igaciones e, incluso, "mimet i
zarse" entre los pobladores para 

Detiene FGJEM a un hombre 
por extorsión a constructores 
Antonio es identificado 
como integrante de una 
organización delictiva 
con origen en Michoacán 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- metropoli@elwziversal.co111.1nx 

Zinacantepec, Méx.- Por de
nuncias de extorsión a construc
tores a los que presuntamente exi
gía dinero por cada camión carga
do con materiales que ingresaban 
a una obra, agentes de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
México (FGJEM) detuvieron en 
cumplimiento de orden de apre
hensión a Antonio, identificado 
como probable integrante de una 
organización delictiva con oríge
nes en Michoacán. 

"El detenido es señalado como 
integrante de una organización sin
dical autodenominada Bicentena
rio y el 13 de ab1il del año 2023 se 

SEGUNDO INFORME DEL FISCAL 
GENERAL MEXIQUENSE 

'"El grupo dellncuencial 
obliga a a sus victimas a 
pagar un porcentaJe efe 
sus contrataciones. asl 
com a atlauirlr materia
les de construcciOn con 
oro eedores especlflcos· 

presentó en una obra en construc
ción en el Barrio San Miguel, en el 
municipio de Zinacantepec, donde 
le habría exigido dinero a las perso
nas que se encontraban en el lugar, 
a cambio de no dañar sus vehículos, 
causarles daño o privarlas de la vi
da", informaron autoridades de la 
fiscalía mexiquense. 

Investigaciones de la FGJEM re-

velaron que este individuo habría 
exigido dinero por cada viaje de ma
terial que recibiera una construc
ción en Zinacantepec, la exigencia 
económica debía ser entregada en 
efectivo a otra persona. 

Las víctimas de esta extorsión de
nunciaron estos hechos ante la fis
calía mexiquense, por lo que perso
nal dio inicio a una investigación 
por dicho delito, además obtuvo de 
un juez una orden de aprehensión 
contra Antonio, señalado como pro
bable implicado en este ilícito. 

Una vez detenido, el hombre fue 
trasladado al Centro Penitenciario y 
de Reinserción Social de Santiagui
to en Almoloya de Juárez, donde 
quedó a disposición de un juez, 
quien determinará su situación le
gal; sin embargo, debe ser conside
rado inocente hasta que sea dictada 
una sentencia condenatoria en su 
contra, puntualizaron autoridades 
de la Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México. 

En su informe entregado la se-

Antonio es señalado como integrante d e una 
organización sindical den ominada Bicentenario. 

mana pasada al Congreso y a la 
gobernadora Delfina Gómez, el 
fisca l mexiquense, José Luis Cer
vames, informó de las extorsio
nes específicamente al sector de 

• 

poder obtener informac ión rele
vante en torno a este delito y los 
líderes criminales. 

Se sabe que en estas zonas hay es
pecies maderables diversas que re
presentan una ganancia mayor en el 
mercado para la elaboración de di
ferentes objetos. 

De ello se desprendió que estos 
grupos delictivos han utilizado el 
conocimiento de algunos poblado
res, quienes son cooptados para 
apoyarlos en estas tareas delictivas, 
contaron fuentes policiales a esta 
casa editorial. 

En la mayoría son jóvenes los que 
realizan recorridos por el día para 
identificar los árboles que serán ta
lados de manera ilegal, los marcan, 
y por las noches, acuden cuadrillas 
a concluir el trabajo. 

Posteriormente son traslada
dos en unidades a diferentes ase
rraderos para cortarlos y comen
zar su distribución. 

La realización de esta tarea me
rece un conocimiento en específico, 
refirieron las fuentes, pues deben 
conocer las entradas y salidas de !os 
parajes o, en todo caso, cualquier 
persona se perdería. 

En cuanto al grupo delictivo de 
Don Agus se sabe que trasladan gen
te de Guerrero a la parte alta de Tlal
pan para talar de manera ilegal. 
Mientras que en Milpa Alta, el sujeto 
identificado fue El Barbas, inte
grante del Cártel de Tláhuac, actual
mente detenido. 

Los informes exponen que tam
bién en las comunidades los mis
mos pobladores han conformado 
grupos que, a pesar de saber que es
tán en la ilegalidad, continúan ta -
!ando árboles. 

Otros grupos de comuneros se 
han vuelto los principales protecto
res de las zonas de conservación, 
con los que trabajan las autoridades 
en mesas de trabajo con la Comisión 
de Recursos Naturales, SSC, fiscalía, 
Guardia Nacional. 

Aserracleros asegura~os 
En lo que va de este sexenio, la po
licía capitalina y la fiscalía han lo
grado desarticular 130 aserraderos 
clandestinos como parte de las in
vestigaciones y detenido a por lo 
menos tres cabecillas, entre ellos a 
El Barbas del Cártel de Tláhuac, y 
un total de 85 talamontes, esto de 
2019 a la fecha. 

La reforma al aiticulo 345 bis y la 
adición al artículo 346 bis del Códi
go Penal de la Ciudad de México ha 
pem1itido que las detenciones de ta
lamontes ya no tengan vacíos lega
les, por lo que han logrado obtener 
la prisión preventiva justificada en 
su contra. 

Actualmente la policía capitalina 
tiene identificados a tres líderes 
más, por quienes continúan los tra
bajos de investigación. • 

13 
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fecha en que Antonio se presentó en una 
obra para exigir dinero, según FGJEM. 

la construcción y transporte a 
t ravés de presuntos sindicatos. 

En investigaciones y operativos 
de Ja fiscalía, realizadas durai1te los 
meses de mayo y junio de 2023, fue 
posible el rescate de dos víctimas 
que presumiblemente habrían sido 
privadas de la libertad por un grupo 
criminal con orígenes en el estacte 
de Michoacán. 

A partir de ello "se identificó ur 
organismo sindical relacionado cor 
actividades de la industria de lé 
construcción y transporte, a travé! 
del cual dicho grupo delincuencia 
obligaba a sus víctimas a pagar rn 
porcentaje de sus contratacione~ 
así como a adquirir materiales d 
construcción como gra\·a, arena 
piecilra hase, con T\·rrdores espE 
cíficos", entre ellos na mina ubic< 
da en el munici ):':e ..:'.e San Felipe dE 
Progreso, as1 .: : :~~2 a contratar se: 
vicios para ei cc:~_sporte y maqui.e 
ria necesar:.: ;--ara la obra. • 
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ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 121 15
Noreste 138 13

Centro 131 15
Suroeste 130 14
Sureste 124 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 101 07
Noreste 11 10

Centro 80 09
Suroeste 51 12
Sureste 88 08

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y LAURA FLORES GÓMEZ

Luego de que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) rasuró el registro de 
más de 2 mil 600 personas en pri-
sión preventiva que podrían votar 
en la Ciudad de México, alrededor 
de 710 promovieron juicios elec-
torales para ejercer sus derechos 

político electorales dentro de los 
penales de la capital.

Información de la Defensoría 
Pública refiere que hasta el mo-
mento 609 personas en prisión 
preventiva han ganado sus juicios 
para sufragar.

En tanto, el Instituto Electoral 
local reportó que a partir de este 
lunes podrán sufragar mil 862 
personas en diversos centros de 

reinserción social en la ciudad; no 
obstante, se prevé que el número 
se incremente a más de 2 mil si los 
juicios resultan favorables para los 
internos.

Dicho número es menor a las 6 
mil 690 personas en prisión preven-
tiva que originalmente se conside-
raban como el universo de posibles 
votantes; no obstante, a partir de 
las revisiones del INE se redujo a 4 
mil personas, de las cuales acepta-
ron participar mil 500.

A partir del debate que se realizó 
en el centro penitenciario de Santa 
Martha Acatitla, el consejero Ber-

nardo Valle informó que se detecta-
ron diversas preocupaciones en esa 
población, entre ellas sus familias, 
e incluso la importancia de conocer 
sus derechos.

Por otra parte, personal de la 
Comisión de Derechos Huma-
nos de la Ciudad de México dará 
acompañamiento a la jornada de 
votación de personas en prisión 
preventiva el 6, el 8 y el 10 de ma-
yo, en caso de que interpongan 
alguna queja por este proceso u 
otro asunto que considere por la 
violación a sus derechos.

El ejercicio de votación antici-

pada comenzará hoy en el Centro 
Femenil de Reinserción Social, el 
Centro Femenil de Reinserción 
Social de Santa Martha Acatitla, 
el Centro Varonil de Reinserción 
Social de Santa Martha Acatitla, 
la Penitenciaría y los reclusorios 
preventivos varoniles Norte, 
Oriente y Sur, pues su partici-
pación es parte de su proceso de 
reinserción social.

Se trata, dijo, de acompañar el 
esfuerzo interinstitucional de las 
instancias electorales locales y fe-
derales, así como de autoridades de 
los centros penitenciarios.

LAURA GÓMEZ FLORES

Alejandra Orozco Pacheco, testi-
go del asesinato de su pareja Eder 
Hernández, perpetrado el 25 de 
abril, interpondrá una queja ante 
el Instituto Electoral de la Ciudad 
de México contra el candidato de 
la coalición Va por la CDMX a jefe 
de Gobierno, Santiago Taboada, 
“por lucrar políticamente con mi 
tragedia”.

Asimismo, presentará una de-
nuncia ante la Fiscalía General de 
Justicia contra los policías que la 
detuvieron junto con Hugo Torres, 
ex candidato a concejal de Benito 
Juárez, quienes los acusaron del 
homicidio, cuando “lo único que 
hicimos fue solicitar ayuda”.

Se trata de que las autoridades 
competentes investiguen ambos 
hechos, impongan las sanciones 
correspondientes “y dejen nues-
tros nombres libres de cualquier 
sospecha, pues somos inocentes y 
los involucrados en este delito ya 
fueron detenidos”, señaló.

A 10 días del homicidio cometi-
do en un departamento de la co-
lonia Portales, exigió a Santiago 
Taboada y a Luis Mendoza –can-
didato panista a la alcaldía de Be-
nito Juárez– “que dejen de usar el 
crimen de mi pareja para intentar 
beneficiarse políticamente; son un 
asco de personas”.

Desde hace días “están re-
partiendo volantes en todas las 
colonias de Benito Juárez donde 

exponen el cuerpo inerte de quien 
fue mi pareja durante nueve años, 
y eso es bajísimo, muy triste, por-
que Eder tiene una familia e hijos”, 
comentó.

La ex trabajadora de la demar-
cación, quien en febrero pasado 
ratificó su denuncia por el delito 
de amenazas contra el ex alcalde, 
afirmó que dicha actitud no le ex-
traña, pues “estos carroñeros del 
PAN no respetan ni a su madre”.

Su intención, consideró, es “se-
guir engañando a la gente cueste 
lo que cueste, por eso el reparto de 
esos volantes en las calles, que por 
un lado nos llaman asesinos y por 
otro está una imagen del cuerpo 
de Eder. Una desgracia la hicieron 
política”.

No era de Acción Nacional

Les pidió que “dejen de decir que él 
era miembro activo del PAN, por-
que eso no es cierto. Hace años 
renunció y ellos no lo han bajado 
de sus listados para usar este tema 
e intentar confundir a la gente”, se-
ñaló Pacheco.

La vecina de Benito Juárez criti-
có el cerco informativo de diversos 
medios cercanos al PAN para ven-
tilar su inocencia, pues tratar de 
ayudar a su pareja la llevó a ella y a 
Hugo Torres, con quien se encon-
traba, a ser detenidos.

Los policías “me mintieron, me 
dijeron que yo tenía que levantar 
el acta y me tuvieron detenida, con 
terror sicológico. En la fiscalía no 

se explican por qué nos trataron 
como culpables de un asesinato, 
cuando hicimos todo para ayudar”.

Una riña vecinal se convirtió en 
tragedia en cuestión de minutos y 
luego pasó a ser un show mediático 
al juzgarnos como asesinos para 
sacar raja política, pero los vecinos 
se dieron cuenta de su estrategia y 
hoy tenemos su respaldo, expresó.

Viuda exige a Taboada dejar de lucrar 
políticamente con la muerte de Eder

PRESENTARÁ DENUNCIAS ANTE IECM Y FGJ

LAURA GÓMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México inició una 
carpeta de investigación contra el 
candidato del PAN a la diputación 
local por el distrito 30 de Coyoacán, 
Ricardo Rubio, y su colaborador, 
Francisco Macías, por el delito de 
amenazas.

De acuerdo con lo asentado en 
la indagatoria CI-FICOY-UAT-
COY-5-UI-1S/D/00701/05-2024, 
el primero de mayo ambas perso-
nas intimidaron y amenazaron de 
muerte a dos vecinos de la demar-
cación territorial.

Los hermanos Iván Daniel y 
Brandon Saúl Chávez señalaron 
que tras salir de una tienda obser-
varon a Rubio y Macías con otras 
ocho personas, y cuando estaban 
en su auto, el candidato panista y su 
ayudante les pidieron que se fueran 
de ahí para “no valer verga”.

Al ignorarlos, les exigieron que 
se bajaran del auto y los amena-
zaron de muerte, mostrándoles, 
Macías, una pistola que traía en 
la cintura, y cuando lograron salir 
del lugar, fueron perseguidos por 
otros vehículos, cuyos ocupantes 
les tomaron fotos.

Además una mujer, a quien iden-
tificaron como Karla Villagrán, 
amenazó a Brandon de acusarlo 
de abuso sexual, de acuerdo con la 
denuncia, donde solicitaron a las 
autoridades intervenir, pues temen 
por su vida y la de su familia.

Lo insta a no seguir repartiendo 
propaganda donde la victimiza // 
Él y el candidato a la alcaldía Luis 
Mendoza engañan a la gente, afi rma

Indaga la FGJ 
a dos panistas 
por amenazas

Promovieron juicios electorales 710 internos en penales
Han ganado 609 y podrán sufragar // 
Hoy, votación anticipada en siete centros

 Alejandra Orozco Pacheco, ex 
trabajadora de la alcaldía de 
Benito Juárez, denunció el 19 de 
febrero a Santiago Taboada, ex 
titular de la demarcación, por el 
delito de amenazas, quien, 
aseguró, le pidió llevar a vecinos 
para robar las firmas y golpear a 
quienes solicitaban revocarle el 
mandato. Foto Laura Gómez F.



Impulsa 
combate a 

·~ extors1on 
Participó en mitin 
en la Cuauhtémoc 

POR JONÁS LÓPEZ 

jonas.lopez@gimmcommx 

En la a lcaldía Cuauh
témoc y en la Ciudad 
de México seremos im
placables contra la ex
torsión, aseguró Clara 

. Brugada, candidata a la 
Jefatura de Gobierno por 
Morena-PT-PVEM. 

Durante un mitin en 

1 J.l:t.U .;.; 
Y J A 

fortalecer 
seguridad 
y escuelas 
En Tlalpan, celebró 
el 35 érn iversa rio 
del PRD 

POR IVÁN MEJÍA 

ivan.mejia@gimm.com.mx 

Durante el festejo del 35 
aniversario del PRD en 
el ruedo de toros de San 
Miguel Xicalco, en Tlal
pan, Santiago Taboada, 
candidato a la Jefatura 
de Gobierno por la coa
li ción Va X la CDMX, 

CHERTORIVSKI 

Deporte 
como estilo 
de vida 
Participó en el 
Fosfot lón 

POR JONÁS LÓPEZ 

jonas. lopez@gimm.com.mx 

El deporte será parte de 
un plan de vida saluda
ble para los capitalinos, 
indicó Salomón Cher
torivski, candidato de 

Foto: Especial 

Propuesta 
• Impulso para reforma 

la ley para que la ex
torsión sea considera
da delito grave. 

la sede de dicha alcal
día, donde acompañó a 
la candidata presidencial 
Claudia Sheinbaum, Bru
gada apoyó refo rmar la 
ley para que la extorsión 
sea delito grave. 

"Les quiero decir que 
vamos co n todo, que 
seremos implacables 
contra el delito de la ex
torsión", dijo . 

Brugada comió pozo
le en compañía de Shein
baum y Ernestina Godoy. 

Foto: Especial 

Propuestas 
• Más patrullas 
• Mejorar las escuelas 

públicas 

• Los mayores no van a 
volver a pagar por sus 
medicinas 

aseguró que fortalecerá 
la seguridad y. que res
taurará escuelas públi
cas de la demarcación. 

Desde el templete y 
ante de¡:enas de simpa
tizantes, el aspirante de 
la alianza PRI-PAN-PRD 
aseguró que, de ganar, 
durante su administra
ción por "cada familia" 
de Tlalpan pondrá una 
patrulla.· 

Foto: Especial 

Movimiento Ciudadano 
(MC) a la Jefatura de Go
bierno. durante su par
ticipación en la jornada 
deportiva Fosfotlón, en 
el Parque Xotepingo, en 
Coyoacán. 

POR GEORGINA OLSON 
georginaolson@gimmcom.mx 

ara Aleida Alavez, 
candidata de More
na-PT-PVEM a la al
caldía Iztapalapa. las 
Utopías en esa alcal
día son un modelo 
para llevar cultura y 
deporte a la pobla

ción, las cuales han ge
neraron satisfacción a los 
habitantes de la demar
cación, junto con obras 
como el Catilebús. 

Karen Quiroga , can
didata de PRI-PA -PRD, 
asegura que las Utopías 
son qn proyecto "vistoso" al 
que se destinaron recursos 
que se requerían para re
parar fugas de agua y aten
der a población en pobreza 
extrema. 

Asegura que Clara Bru
gada, exalcaldesa de lzta
palapa y candidata a jefa de 
Gobierno de la coalición Si
gamos Haciendo Historia, 
"tomó una decisión de ca
rácter político que impac
tó la vida de los habitantes: 
decidieron hacer un culto a 
la personalidad y crear las 
Utopías, que no eran una 
prioridad; la gente traba
ja todo el día, entonces las 
Utopías están vacías". 

La perredi sta asegura 
que estos centros. los cua
les son 12, atienden cada 
uno "un promedio de 500 
personas, pero si somos 
casi dos millones de ha
bitantes en Iztapalapa, no 
genera un beneficio para la 
mayoría". 

Agregó que no se dedi
caron a atender el tema de 
las fugas de agua porque 
"eso es subterráneo y no se 
ve". 

En contraste, Alavez ex
presó que durante su cam
paña ha encontrado en 
Iztapalapa "una aceptación 
muy buena de la gente, una 
satisfacción con lo que ha 
sido el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. la 
doctora Sheinbaum y de 
Clara Brugada". 

Destacó que "las cosas 
que se pueden hacer cuan
do se invierte el dinero en 
la gente. como el Cablebús. 
el Metrobús, las Utopías, el 
parque lineal, los Pilares". 

Agregó que la Iztapa
lapa de 2017 parecía "en 
guerra: las calles llenas de 
hoyos. oscuras. la delin
cuenciaa todo lo que daba. 
Nada que ver con esta Izta
palapa y todo lo que esta
mos viviendo, y seguiremos 
transformando". 

EL AGUA 
Iztapalapa ha tenido pro
blemas de escasez de agua 
desde hace décadas. 

Alavez considera que 
será fundamental incre
mentar el número de casas 
que cuentan con sistema de 
captación de agua de lluvia 
y la importancia de cons
truir cisternas en los hoga
res, y recordó que ya existe 
en el Instituto de la Vivien
da de la Ciudad de Méxi
co lnvi un programa para 
financiarlo. 

También propone "afi 
nar más los protocolos de 
distribución de agua (me
dian te pipas), para que 
haya una satisfacción plena 
de que el agua se distribuye 

de manera equitativa". 
Quiroga también con

sidera importante cons
truir cisternas en las casas 
y agrega el invertir en plan
tas potabilizado~as. 

"Estuve hablando con 
el inventor de las plantas 
potabilizadoras de cam
bio molecular, con las que 
se limpia el agua residual, 
y cuando hicimos pruebas 
a esa agua, pues está más 
limpia que las aguas em
botelladas que venden en 

las tiendas", dijo Quiroga. 
Su propuesta es invertir 

en varias plantas potabili
zadoras con capacidad de 
atender a 200 o 300 casas. 

Alex Pichardo, candi
dato a alcalde por Movi
miento Ciudadano insistió 
en instalar captadores de 
agua de lluvia en todas las 
unidades habitacionales. 

Además. plantea "un 
programa integral de repa
ración de fugas. Los exper
tos de aquí de la alcaldía y 

los trabajadores de Sacmex 
me han comentado que la 
alcaldía está facultada para 
reparar todas las fugas me
no res a 25.5 centímetros 
para prevenir el desperdi
cio de agua y para las ma
yores a eso debemos tener 
constante comunicación 
con gobierno central". 

SEGURIDAD 
En materia de combate a 
la inseguridad, Alavez dijo 
que si gana la elección se
sionará todos los días "con 
las autoridades que ten
gan que ver con la mate
ria de seguridad, desde la 
Guardia Nacional, la SSC. 
Protección Civil, Fisca
lía. juzgados cívicos. para 
tener un conocimiento 
puntual de la situación en 
unidades habitacionales y 
colonias. 

Propone fortalecer pro
gramas dirigidos a comer
cio. mercados, transporte 
público, por lo· que el vier
nes pasado firmó un acuer
do con estos sectores. 

Quiroga expresó que 
dos de los delitos quema
yor preocupación gene
ran entre la población son 
"el cobro de piso a comer
ciantes y la desaparición de 
mujeres que creció mucho 
en el último sexenio". 

Señaló que de acuer
do al Registro Nacional de 
Personas Desaparecidas y 
No Localizadas. en 2019, 
24 mujeres desaparecieron 
en lztapalapa, y en 2023, 
144. Es decir, un incremen
to del 375 pGr ciento. 

También afirmó que 
uno de los grupos delic
tivos con mayor presen
cia en la zona es La Unión 
Tepito: "Sobre todo de la 
zona de Iztapalapa pegada 
a Coyoacán y Benito Juárez, 
en esta zona donde existe 
mayor poder adquisitivo, 
donde llegaron a vivir las 
clases medias de Iztapala
pa, allí hay cobro de piso y 
desaparición de mujeres". 

Por eso asegura qu e 
los "mil policías con que 
cuenta la alcaldía son in
suficientes, hacen ialta al 
menos cinco mil, con mu
cha mejor capacitación y 
equipo de trabajo de ma
yor calidad, así como ma
yor coordinación con la 
Secretaría de Seguridad 
Ciudadana". 

Pichardo consideró que 
se debe depurar la fuerza 
policial y, a los que pasen 
los controles. "darles buen 
equipamiento y (. . .) que 
tengan un buen salario, no 
pueden ganar menos de 20 
mil pesos (al mes)". 

LA CONTIENDA 
De acuerdo a Ala vez. "la 
oposición sólo le está apos
tando a comprar votos para 
(Santiago) Taboada y a eso 
están abocadas sus accio
nes. Les pagan 500 pesos 
por ir y a los comercian
tes que no quieren ir a los 
mítines, los líderes de co
merciantes que están con 
la oposición les cobran una 
multa de 200 pesos". 

Quirogaaseguró: "En las 
últimas dos semanas su
bimos 10 puntos porcen
tuales y ellos bajaron 20 
puntos: estamos a sólo 10 
puntos de diferencia (en las 
encuestas)'.'. 

Día de las Madres dejará 3,595 mdp 
FadlalaAkabani. secretario 

de Desarrollo Económico de 
la ciudad._dijo que el impac-· 
to de la derrama económica 
será en 82 mil 983 unidades 
en los giros que van a atender 
las necesidades y demandas 
para los festejos del Día de las 
Madres. 

Serán 82 mH 983 
unidades de negoci o 
beneficiadas~ donde 
laboran afrecledor de 
600 mil personas 

IVÁNMEIÍA 

ivan.mejia@glmm.commx 

El jefe de Gobierno de la Ciu
dad de México, Martí Batres, 
dio a conocer que esperan 
una derrama económica de 
tres mil 595 millones de pe
sos por el próximo Día de las 
Madres. 

En conferencia, detalló que 
la cifra es 25% superior al año 

pasado. lo que representa un 
incremento 728 millones de 
pesos. 

El mandatario anunció que 
como parte de las festividades 
para celebrar a las madres se 
ofrecerá un concierto en la 
Plaza de la República el sá
bado 11 de mayo, de las 12:00 
a las 17:00 horas, con música 
tropical y afroantillana. 

"Va a estar el grupo Caña
veral. de Humberto Pabón, los 
Yaguarú. el grupo Ensamble y 
el Mariachi Mexicana Hermo
sa, que van a brindar un con
cierto. obviamente gratuito, 
para las mamás que gusten 
asistir". indicó. 

Foto: Archivo 

Las ventas aumentarán durante 
todo el fin de semana. 

"En es~as unidades econó
micas, en estos negocios la
boran 578 mil personas. casi 
600 mil personas se van a ver 
beneficiadas con las ac tivi
dades de este fin de semana", 
declaró. 

El jefe de Gobierno seña
ló que "sumando la derrama 
económica por festividades 
en lo que va del 2024, aunque 
apenas vamos en la primera 
mitad, ya llevamos como 24 
mil millones de pesos por fe
chas conmemorativas". 



Debate en Santa Martha: oposición acusa al GCDMX 
de matar a reclusos en pandemia; Morena dice que 
Taboada eliminó ayudas sociales

De manera inédita, se llevó a cabo el 
“Debate chilango” por la jefatura de Go-
bierno de la Ciudad de México dentro del 
Centro Varonil de Reinserción Social de 
Santa Martha Acatitla (CEVARESO), así 
como su retransmisión en las 15 cárce-
les de la capital.

Representantes de las distintas fuer-
zas políticas, acudieron a discutir el te-
ma de “agenda de cuidados para las 
personas en prisión preventiva”, para el 
cual, alrededor de dos mil 500 personas 
en dicha modalidad de reclusión podrán 
participar en la jornada electoral, que se 
llevará a cabo el seis de mayo.

En presencia de la coalición “Va X la 
CDMX” y Santiago Taboada, acudió Oli-
via Garza de Los Santos; en represen-

tación de “Sigamos haciendo historia” 
y Clara Brugada, asistió Sebastián Ra-
mírez y por Movimiento Ciudadano y 
Salomón Chertorivski, se presentó Ra-
fael Piña.

ALIANZ A BUSC A RE VI SAR C A SOS DE 
INTERNOS, MORENA IMPU LSA UTOPÍA S 
PAR A FA M I LIARES
En el mensaje inicial, Mendoza señaló 
que las cárceles están llenas de personas 
pobres, víctimas de un sistema de justicia 
lento, lo cual debe de cambiar y según él, 
Morena y sus aliados pueden auxiliarlos 
con los programas sociales, ayuda a per-
sonas con discapacidad y becas.

Olivia mencionó que como expresi-
denta de la Comisión especial de reclu-
sorios de la asamblea legislativa, conoce 
que el proyecto de izquierda mantiene a 
los reclusos en condiciones infrahuma-
nas, sin servicios y con agua contamina-
da; e hizo la comparativa que después 
del desplome de la Línea 12 del Metro, 
no existe algún funcionario en la cár-
cel, mientras que “ustedes sí están aquí 

y muchos son inocentes, también More-
na tiene 19 niños que fallecieron (Cole-
gio Rébsamen) y tampoco hay ninguna 
persona en la cárcel y hoy la responsa-
ble quiere ser presidenta de este país”.

Al comenzar el tema, se les cuestio-
nó acerca de la crisis económica, falta de 
oportunidades y separación de las infan-
cias que viven los reclusos, a lo que Garza 
acusó que desde 2020, las personas encar-
celadas no tienen una sentencia y Morena 
se ha dedicado de privar a personas utili-
zando la prisión oficiosa, la presunción de 
inocencia no ha sido aplicada; por lo que 
aseguró que Taboada revisará cada uno de 
los expedientes para que quienes tengan 
que salir, lo hagan de inmediato.

“La única opción de la justicia debe 
de ser la cárcel, tendrán clínicas con to-
dos los servicios médicos gratuitos, des-
graciadamente este Gobierno les ha ne-
gado los medicamentos. Morena genera 
ilegalmente 19 millones de pesos por pa-
sar lista a los internos”.

En contestación, Ramírez dijo que es 
imposible que un jefe de Gobierno revi-
se los casos y que solamente es facultad 
del Poder Judicial. En alusión al tema, 
mencionó que las Utopías son espacios 
en donde las familias de los internos po-
drán encontrar un lugar de cuidados pa-
ra niñas y niños, casas de día para los 
adultos mayores, centros de rehabi-
litación para personas con discapaci-
dad y servicios de apoyo a las mujeres 
como lavanderías públicas de un pe-

so al costo y comedores comunitarios.
Piña resaltó que tanto el candidato 

presidencial “fosfo fosfo”, Jorge Álvarez 
Maynez y Chertorivski, desean eliminar 
el término de la prisión preventiva, pa-
sar del castigo a la educación, construc-
ción de paz y justicia transicional, pa-
ra que al momento en el que salgan, no 
tengan dolor y enojo. “¿Con quién deja-
ron a sus hijos cuando entraron aquí? 
¿Quién pone la quincena?”.

“ MO R E N A M ATÓ A 331 I N T E R N OS PO R FI E-
BRE ATÍPIC A E N PAN DEM IA”
Ramírez tomó la palabra y les advirtió a 
los internos que Santiago “Tajada” y Xó-
chitl Gálvez quiere eliminar los progra-
mas sociales; “queremos hacer el apoyo 
desde la cuna, un apoyo para los niños 
de cero a tres años, igual para mujeres en 
prisión que tienen hijos o familiares, se 
les va a dar una transferencia económi-
ca equivalente a mi beca para empezar, 
el que quiere quitar Santiago Taboada”.

“Vamos a tener el programa Alas pa-
ra los Jóvenes de 25 años, apoyo que se 
les va a dar para emprender un negocio 
o invertir en un viaje o educación; Clau-
dia y Clara van a reducir la edad para 
recibir el apoyo de adultos mayores y so-
lo en la ciudad se va a dar le apoyo para 
ingreso ciudadano universal, para ciu-
dadanos entre 57 y 60 años”.

Olivia intervino y dijo: “le quiero 
aclarar al compañero de Morena que 
es falso”, a lo que Sebastián dijo: “no 

PAN - PRI - PRD proponen blindar las cárceles 
y ampliar servicios de salud; Morena, por 
más Utopías, becas y eliminar el examen 
COMIPEMS; MC plantea suprimir la carta de 
antecedentes penales

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Elecciones 2024 CDMX
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Representantes de las distintas fuerzas políticas que van por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, durante el debate en Santa Martha.



Representantes de las 
distintas fuerzas políticas, 

acudieron a discutir el tema 
de “agenda de cuidados 

para las personas en prisión 
preventiva”, para el cual, 

alrededor de dos mil 500 
personas en dicha modalidad 

de reclusión podrán 
participar en la jornada 

electoral, que se llevará a 
cabo el seis de mayo

somos compañeros, soy presidente”.
La mujer continuó: “lo hemos dicho 

en repetidas ocasiones, ni Xóchitl ni 
Santiago quieren eliminar los progra-
mas sociales” y Sebastián interrumpió: 
“pero Fox dijo que eran unos huevones 
los de los programas”. 

Garza de los Santos habló: “entre 
2020 y 2021 el Gobierno de Morena ma-
tó a 331 internos durante la pandemia 
del COVID-19, porque no permitieron 
la atención médica oportuna. Acudí a la 
representación de Derechos Humanos y 
solicité un cerco sanitario para los re-
clusorios por las condiciones en las que 
estaban y tristemente, el único dato que 
sale es que murieron por fiebre atípica, 
ni siquiera reconocieron que murieron 
por COVID, eso no se vale, pero así go-
bierna Morena”.

“Basta que el narco tenga tomadas 
las cárceles y que esté a complacencia 
de Morena, no más extorsiones dentro 
de los penales, las familias son amena-
zadas con que los internos van a ser pi-
cados. Xóchitl y Tabaoda van a reubicar 
a todos los reclusos de alta peligrosidad 
para que estén en penales federales y 
evitar que se apropien de internos en 
condiciones de vulnerabilidad”.

En respuesta, Sebastián señaló a Oli-
via de politizar el tema de la muerte y 
hacer propaganda barata, “sosiégate, 
tranquila”, dijo.

BLINDAR RECLUSORIOS Y OPORTUNIDADES 
PAR A RE I N SE RC IÓN SOC IAL
Olivia propuso “blindar” los reclusorios, 
con mayor número de custodios, sumar 
tecnología de punta y que las revisiones 
sean amigables sin “manoseo” a los fa-
miliares que acuden a la visita. Además, 
propuso medicamentos para las mujeres 
en razón de género y personas con VIH.
“Es importante revisar los contratos de 
trabajo para que los internos reciban 
un salario digno, que nadie les quite un 
peso, ni el Gobierno, que regresen los 
CENDIS para los niños que están con su 
mamá en prisión, las mujeres están en 
abandono, no las visita casi nadie, que 
tengan medicamentos para un cólico, 
cosas sencillas pero muy necesarias”.

Olivia reconoció que el debate sea ce-
lebrado de manera inédita en al capital 
y de inmediato, Sebastián aludió a que 
la votación en penales no es exclusiva 
para la ciudad. No obstante, la mujer le 

dijo que se refería a la celebración del 
debate, no al derecho al sufragio; aun-
que ella no podía expresarse, pues era 
interrumpida por el morenista.

Igualmente, la moderadora Luisa 
Cantú fue interrumpida en sus inter-
venciones, ya que cuando le intentó dar 
la palabra al candidato de MC, Sebas-
tián mencionaba que en Aguascalientes 
y Guanajuato, mal gobierna el PAN.

Piña propuso que la reinserción so-
cial no debe de terminar cuando se 
abandona el reclusorio y se debe de eje-
cutar un programa de inclusión con em-
presas que reciban a los expresidiarios y 
les den empleo. Destacó que su bancada 
en el Senado, trabaja para la elimina-
ción de la carta de antecedentes penales 
y que ello suprima estigmas.

Llegó el turno de Ramírez y enumeró 
que planean continuar con programas de 
reinserción social, como el seguro de des-
empleo y jóvenes construyendo el futuro.

“Vamos a extender el horario en es-
cuelas, apoyo para los jóvenes que es-
tudian la universidad y su transporte. 
IMSS - Bienestar, un sistema único de sa-
lud gratuito, no como la ficción del segu-
ro popular; vamos a eliminar el examen 
COMIPEMS, que haya tantas preparato-
rias como secundarias. La prevención del 
delito es no entregar el Gobierno a narco-
traficantes como ustedes a García Luna”.

“Queremos que a los ministros de la 
corte los vote el pueblo, de quienes van 
a llevar los casos, no que respondan a 
los intereses de quienes pueden pagar la 
justicia; los de la oligarquía tienen a los 
jueces y a los medios de comunicación”.
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En presencia 
de la coalición 

“Va X la CDMX”, 
acudió Olivia 

Garza; en 
representación 

de “Sigamos 
haciendo 

historia”, asistió 
Sebastián 

Ramírez y por 
Movimiento 

Ciudadano se 
presentó Rafael 

Piña.

E xiste una tensión legal, política y cívica entre la promoción 
del voto en personas internadas en el sistema penitenciario 
y las sanciones establecidas por el marco normativo vigen-
te, según las cuales una de las privaciones de quienes es-
tán detenidas es la suspensión de sus derechos electorales.

El primer debate electoral en una prisión en México intenta asertiva-
mente avanzar en la reinserción con una didáctica institucional apertu-
rista y desde la plataforma de la sanción dispone la oportunidad para 
las personas privadas de la libertad (PPL) de promover herramientas 
democráticas para la participación ciudadana informada y fortalecer así 
la prospectiva de una futura reinserción social enriquecida.

Realizado el viernes pasado en el Centro Varonil de Reinserción So-
cial de Santa Martha Acatitla con representantes de la y los candidatos 
al gobierno de la Ciudad de México, este ejercicio hace historia en el 
país y es el segundo en su tipo en América Latina. El único anteceden-
te es de 2017 en Costa Rica.

Negar el voto, una de las premisas enfrentada por este ejercicio, per-
petúa la exclusión. La oportunidad está dirigida a quienes aún no reci-
ben una sentencia y se encuentran en prisión preventiva. Esta última, 
se asume, socava el principio de presunción de inocencia con resulta-
dos irreparables si al final de su proceso la persona inculpada obtiene 
una sentencia favorable.

Hay una tendencia favorecedora del respeto a los derechos políticos 
de quienes están en reclusión y al diseño de esquemas para acercarles 
información para emitir un voto razonado.

En Estados Unidos, los debates electorales en prisiones forman par-
te de los programas de rehabilitación y educación e involucran a can-
didatos a cargos locales o estatales, con oportunidad para los reclusos 
de hacer preguntas y participar en discusiones sobre temas relevantes. 
Lo mismo ocurre en Canadá, Noruega y Alemania.

El encuentro en Santa Martha duró 67 minutos y el tema principal 
fue la agenda de cuidados en el entorno familiar de las personas en 
prisión preventiva. De acuerdo con datos del INEGI, casi nueve de cada 
10 internos provienen de entornos de vulnerabilidad relacionados con 
cuidados familiares y ocho de cada 10 tienen dependientes económicos.

¿Tendrán Claudia Sheinbaum y Clara Brugada, de entre quienes par-
ticipen, la misma tendencia mayoritaria con la misma ventaja que la 
registrada frente a Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada en la sociedad 
abierta? Sostengo que sí. Veremos.

No hubo participación directa de la y los candidatos a suceder a Martí 
Batres en la jefatura de gobierno. Sebastián Ramírez, dirigente de Mo-
rena en CDMX, fue el representante de Brugada, la candidata de More-
na-PT-Verde. Olivia Garza expuso las propuestas de Taboada, aspirante 
del PRI-PAN-PRD. Y Alejandro Piña, coordinador de Movimiento Ciuda-
dano en la capital, llevó las de Salomón Chertorivski. Gran esfuerzo en 
el detalle de la conceptualización y operación por parte del secretario 
de Seguridad Ciudadana Pablo Vázquez y el subsecretario a cargo del 
sistema penitenciario, Omar Reyes. 

Este debate, trasmitido el domingo en todos los centros de reclusión 
de CDMX, acercó información a las más de mil 500 PPL para votar en-
tre el 6 y 20 de mayo por la presidencia de la República, la Jefatura de 
Gobierno, una diputación local y sus alcaldías. En 2021 hubo pruebas 
piloto en cinco Centros Federales de Readaptación Social (Cefereso) y 
el año pasado hubo votaciones en 20 cárceles del Estado de México.

Organizado por el Instituto Electoral de la Ciudad de México, la Sub-
secretaría del Sistema Penitenciario y el Centro de Estudios y Acción 
por la Justicia Social, el debate es un primer paso para detonar otros: 
¿cuánto de la ciudadanía debe perderse sin hacer intransitable el ca-
mino de la reinserción?.

Debate, voto y 
reinserción social

Salvador Guerrero Chiprés
@guerrerochipres
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PARA la próxima en lugar de que sean los institutos
electorales los que organicen los debates habrá que
encargarle esa tarea al Consejo Mexicano de Lucha
Libre Y es que los trancazos han estado a la orden del
día en todo el país
AYER por ejemplo en Yucatán se enfrascaron en un
duelo de acusaciones el morenista Joaquín Huacho
Díaz y el panista Renán Barrera Al primero lo
acusaron de usar los recursos de los programas del
bienestar para hacerse de tres ranchos En respuesta
el de la 4T dijo que él sí hacía públicos sus bienes en
tanto que el albiazul los ocultaba Mare lindo
DEL OTRO lado del país en el municipio más rico
de México San Pedro Garza García el candidato
independiente y no menos polémico Mauricio
Fernández no estuvo dispuesto a escuchar los ataques
de la emecista Lorenia Canavatti y que se sale del
debate

ADEMÁS el sábado en Puerto Vallarta el debate por
la gubernatura jalísciense terminó en un saínete pues
el emecista Pablo Lemus llamó hijas de Alito a sus
opositoras Y por supuesto la priista Laura Haro se
le fue a la yugular acusándolo de violencia política de
género cosa que ya antes había hecho la morenista
Claudia Delgadillo
POR CIERTO que antes del conflicto Delgadillo llamó
a Lemus machito y Haro calificó a Jorge Álvarez
Máynez de borracho Se llevan pesado
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A VER a ver qué es lo que está pasando en Aduanas
Por los cuatro puntos cardinales han comenzado a
surgir inconformidades por la manera en que se está
manejando esa dependencia pública que ahora está en
manos del reconocido general André Georges Foullon
Van Lissum

PARA MÁS señas se trata de quien fuera director del
Colegio Militar subsecretario en Sedeña y en 2018
uno de los finalistas para ocupar el cargo de secretario
de la Defensa Nacional O sea que improvisado no es
el general

SIN EMBARGO a tan sólo unos meses de que concluya
el sexenio alguien quiere hacer su agosto con el
Proyecto de Integración Tecnológica Aduanera
el famoso PITA un ambicioso programa que busca
agilizar por medio de la automatización el ingreso y
salida de mercancías en México

QUIÉN SABE si el general Foullon está enterado del
problemón que se está generando en Aduanas pero
una cosa es segura no tarda en estallar el escándalo

EL MENSAJE que le dejaron hombres armados al
panista Eduardo Rivera no deja lugar a dudas lo
vamos a recibir con un plomazo en la cabeza La
amenaza contra el candidato opositor a la gubematura
de Puebla no se puede ignorar
POR MÁS que la 4T pretenda mantener el poder en ese
estado más valdría que se preocupara por acercarle al
candidato albiazul un comando de protección Lo que
menos necesita Puebla y el país es que las amenazas
en contra de Rivera escalen a un nivel irreversible
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Desde el lunes pasado EL UNIVERSAL dio
cuenta del rezago con el que acabó la 65 Legisla
tura que superó 76 Explicamos que de las 7
mil 606 iniciativas que recibió la Cámara de Di
putados desde 2021 hasta 2024 solo se aprobaron
837 se desecharon 375 y se retiraron 594 dejando
pendientes un total de 5 mil 800 Si hablamos so
lo de las aprobadas el rezago sube a 90 Pero
nos recuerdan que las y los diputados de Morena
PT y PVEM fueron a presumir a AMLO que hicie
ron posible un nuevo andamiaje del bienestar y
hasta festejaron su productividad Sin embargo
los números son fríos y dan cuenta de que los le
gisladores aunque digan lo contrario quedaron
mucho a deber a los ciudadanos En contraste
nos hacen ver los ciudadanos les pagaron sus
dietas bonos gastos y viajes En resumen mucho
sueldo y poco trabajo

Nos comentan que luego de que Presidencia
difundiera casi 400 documentos sin testar sobre
el caso en el que acusa a María Amparo Casar
de cobrar indebidamente una pensión millonaria
más de un reportero de los 263 que cubren la
mañanera del presidente Andrés Manuel López
Obrador que fueron víctimas de la divulgación

i de sus datos personales se pre
I guntan cuándo se dará a cono
i cer el resultado de la investiga

ción que la dependencia federal
i aseguró que realizaría para en
j contrar a el o los culpables de la

publicación de la información
personal de los comunicadores
Nos recuerdan que a finales de
eneJ0 Se fvel0 e hackeo def
credenciales de elector telefo
nos firmas email de 263 repor

teros que cubren la mañanera presidencial y del

cual el presidente López Obrador reconocio que
al interior falló la seguridad y garantizó encon
trar a los culpables Ya son más de tres meses
del hecho y no hay información ni responsables
Impunidad pura en Palacio Nacional

Este fin de semana la candidata presidencial
opositora Xóchitl Gálvez sembró Inversión de
que Eugenio ímaz exdirector del órgano de in

teligencia el Cisen durante el
mandato del presidente Enri
que Peña Nieto trabaja para la
campaña de la candidata de
Morena Claudia Sheinbaum
Doña Xóchitl dijo que tiene ver
siones de que ímaz está detrás
de actos de violencia contra
candidatos opositores El seña
lamiente de Xóchitl Gálvez es
grave y más aún dado que don
Eugenio es excuñado de Shein

baum El equipo de campaña de la candidata de
Morena dejará pasar este señalamiento o saldrá a
responder si ímaz trabaja con ellos y de ser cier
to cuáles son sus funciones Ya se verá

Ayer Gerardo Fernandez Norona coordina
dor de vocerías de la candidata presidencial Clau
dia Sheinbaum la acompañó a su gira por la ca
pital del país y fijó la meta de los votos que quieren
obtener Morena PT y el Verde el 2 de junio en la
elección presidencial 35 millones de votos Nos
cuentan que Fernández Noroña les dijo a los asis
tentes a un mitin en Coyoacán que sería el regalo
de despedida para el presidente López Obrador Él
se va a su rancho pero yo quiero cerrar pidiéndoles
que le demos un regalo un regalo grande para que
la derecha sepa que nunca más va a regresar al go
bierno dijo el vicecooidinador petista en la Cáma
ra de Diputados Un ambicioso regalo para AMLO
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Que la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara
de Diputados se niega a dar por
muertas las iniciativas presen
tadas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador el pa
sado 5 de febrero y en esa lógi
ca se mantiene a la espera de un
acuerdo político entre los líderes
parlamentarios enSanLázaropa
radictaminaresosproyectos citar
aunperiodoextraordinario conel
voto de dos tercios de laComisión
Permanenteycon esamismama
yoría calificada aprobar las refor
mas a la Constitución en el pleno
de ambas cámaras así como en al
menos 17 de los 32 congresos loca
les Casi un milagro pues

Que hoy comienzaunade las
jornadas más delicadas de la elec
ción del 2 dejunio pues presos de
todo el país que aún esperan sen
tencia tendrán oportunidad de
sufragar en más de 250 prisiones
por Presidente jefe de Gobierno
mandatarios estatales alcaldes
diputados ysenadores solo en 65
cárceles no se alcanzaron las con

diciones de seguridad requeridas
En CdMxlas autoridades electo

ralesyde Seguridad darán elban
derazo enunactoprotocolario en
el Reclusorio Norte aunque en la
capital podránparticipar mil 800

personasprivadas delalibertadde
siete centrospenitenciarios Aver

Que dirigentes de PRI PAN
y PRD acudirán hoy a la Fiscalía
Especializadapara laAtención de
Delitos Electorales a denunciar

a Eukid Castaño11 operador de
Morena en Puebla a quien seña
lan de estar detrás de los ataques
alacasa de campaña de Eduardo
Rivera el candidato opositor ala
gubernatura de esa entidad Sin
embargo se sabe que los agreso
res tuvieron tan mal tino que en
realidad entraron al hogarde una
vecina donde preguntaron si ahí
despachabael aspirante opositor

Que con bajo perfil funcio
narios de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación se dieron ci
ta en la concentración de este do

mingo en lacolumnadelAngel de
la Independencia donde deman
daron respeto ala autonomía del
máximo tribunal Durante lama
nifestación únicamente traba
jadores jueces y magistrados to
maron lapalabra sin embargo es
evidentequeningúnbandopierde
oportunidad para contribuir con
su marcha su plantón o su des
plegado enestadisputaquehaen
frentado durante meses a los po
deres JudicialyEjecutivo
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1 Resurgimiento Andrés Manuel López
Obrador aprovechó la conmemoración del 162

aniversario de la Batalla de Puebla para reafirmar
la soberanía y autonomía nacional frente al
neoliberalismo Durante su mandato el Presidente

de México subraya se ha recuperado la soberanía y
la dignidad nacional al haber asegurado que México
no es ni será colonia ni protectorado de ninguna
potencia extranjera En términos políticos López
Obrador no pierde oportunidad para destacar que
su administración es un cambio radical del pasado
una especie de renacimiento de los ideales que
llevaron a Ignacio Zaragoza a la victoria Apenas
uno de los logros

2 Preparativos Los consejeros del Instituto
Nacional Electoral liderados por Guadalupe

Taddei como presidenta incluyen a Jorge Montaño
Rita Bell López Vences y Arturo Castillo En ellos
caerá la responsabilidad en tres semanas de que
el resultado de la elección brinde certidumbre El

1NE se adelantó al reloj electoral con una serie de
simulacros del Programa de Resultados Electorales
Preliminares comenzando ayer 5 de mayo Un
ensayo general que apunta a afinar cada detalle
técnico y operativo antes de enfrentar el que
promete ser el proceso electoral más complejo en la
historia de México De ese tamaño es el reto

3 Efecto dominó Cuando como funcionario
público se toca fondo las consecuencias

arrasan con el entorno político Por ello la gravedad
de lo que acontece en León Guanajuato Solamente
el sábado asesinaron a 13 personas entre ellas dos
niños y cuatro mujeres de acuerdo con la Fiscalía

General de Guanajuato En su reporte dominical la
FGE refirió uno a uno con lujo de detalles los casos
Lo que es ya inocultable es que la alcaldesa de León
Alejandra Gutiérrez está perdiendo esta batalla
contra los criminales y en su ineficacia se lleva el
prestigio de su partido y de su gobernador Póngales
un alto a los delincuentes señora

4 A ras de tierra En la región Olmeca de
Veracruz Marko Cortés líder nacional del

PAN llamó a la población a no dejarse amedrentar
por quienes llamó cuervos de la nación aludiendo
a los promotores de la Secretaría de Bienestar pues
los señaló de utilizar los programas sociales para
la promoción de la coalición Sigamos Haciendo
Historia En un acto de apoyo a fosé Francisco
Yunes Zorrilla y los candidatos al senado Miguel
Ángel Yunes Márquez y Sara Ladrón de Guevara el
líder panista reiteró que nadie puede condicionarlos
con el tema de los apoyos Veracruz ya decidió Y
todo indica que no es Rocío Nahle a quien todo le ha
salido mal

5 Los primovotantes Jornada histórica nos
espera en México pues alrededor de 6 6

millones de jóvenes entre 18 y 21 años votarán por
primera vez en México de los cuales 1 4 millones
apenas cumplieron o cumplirán 18 años y sacaron
su credencial para votar Ocho entidades federativas
agrupan al 50 de los 6 6 millones de primo
votantes Estado de México Delfina Gómez Jalisco
Enrique Alfaro Ciudad de México Martí Batres

Veracruz Cuitláhuac García Puebla Sergio
Salomón Céspedes Guanajuato Diego Sinhue
Chiapas Rutilio Escandón y Nuevo León Samuel
García Bienvenida la sangre joven a nuestra
igualmente joven democracia
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Pepe Grillo

Control de daños

La jerarquía católica resolvió echar su
resto en la defensa del caso del obispo de
Chilpancingo Chilapa Salvador Rangel

Su tesis expuesta por el obispo Ra
món Castro jefe de la Conferencia del
Episcopado Mexicano es que se quiere
dar un uso político al caso para dañar la
autoridad moral de la iglesia justo en es
ta etapa de intensa batalla por el poder
político cuando la iglesia ha sido par
ticularmente crítica con la situación de

inseguridad en el país
Ramón Castro pidió no hacer con

jeturas hasta no saber de boca del
propio obispo Rangel qué fue lo que
pasó cuando se dijo que estaba desa
parecido y que era probable víctima
de un secuestro exprés

Se trata de un escándalo mayor La
decisión de la jerarquía para controlar
los daños es ubicar el episodio como
parte de una ofensiva contra la iglesia
de quienes se sienten incómodos con su
activismo En suma no hay repliegue
la mejor defensa dicen es el ataque

Caso Casar
El presidente López Obrador cruzó una
línea roja al dirimir en los medios en
sus alegatos en contra la señora Ama
ro Casar aspectos de la vida privada de
la analista política y crítica sistemática
de la 4T

Es una revancha política inad
misible

Que el acta de defunción del esposo
de la señora Casar circule por los me
dios es a todas luces un exceso puni
ble un caso para la INAI No se trata
de pretender que si algún funcionario
incurrió en un delito quede impune na
da de eso se trata de evitar que las ma
ñaneras se conviertan otra vez en un

patíbulo público para quemar en leña
verde a quienes el presidente conside
ra sus rivales

Manipular datos personales y más

como revancha política sigue siendo
un delito quién pagará por eso

Ensenada tiempos difíciles
La industria del turismo es particular
mente vulnerable ante los episodios de
violencia

Destinos importantes han pasado
años de vacas flacas por un episodio de
violencia que fue asumido por los tours
operadores como señal de no hacer es
cala en ese destino El castigo puede
alargarse años

De forma que el asesinato de los
turistas que visitaron a Ensenada con
la intención de practicar el surf augu
ra periodos oscuros para ese destino
de Baja California

Cada detalle que se conoce del ata
que a los turistas complica las cosas
Acaso los jóvenes fueron imprudentes
y se adentraron en zonas que no debie

ron pero nada justifica su trágico final
Vienen problemas jurídicos policiales y
a una catarata de cancelaciones de tu

ristas asustados que se irán con sus di
visas a otro lado

Elogio del decoro
Muy sintomático que uno de los prime
ros homenajes formales de la nueva ad
ministración universitaria la que diri
ge el rector Lomelí Vanegas haya sido
al ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas por
sus 90 años de vida

El rector dijo que la vida del ingenie
ro Cárdenas refleja ideales universita
rios como la pluralidad de ideas el diá
logo informado el pensamiento crítico
la promoción de la unidad

El ingeniero es sin duda un refe
rente en el proceso democrático del
país y del paso del viejo régimen a la
transición democrática

Las nuevas generaciones deben te
ner presente que la creación de la co
rriente democrática dentro del PRI la
fundación del PRD la primera jefatura
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de Gobierno de la CDMX para la opo
sición de izquierda todo dentro de un
clima de tolerancia y decoro son claves
en la construcción de un México más

justo y democrática que es aspiración
compartida

pepegrillo cronica com mx
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Disimulan sus colores

No es por ser malpensados pero
si hasta pareciera que muchos
priistas a lo largo delpaís nomás no
quieren contaminarse y que los
relacionencon supartido o con
sus colores puesbajo excusa de
formar parte de una coalición se
olvidaron del característico rojoque

podía ser fácilmente distinguible
en el priismoen cada pendón lona
tríptico o espectacular Sí quizá
tenga mucho que ver con que el
tricolor en muchosestados sea el

partido que más negativos cosecha
y quien sabe si seaestrategia
partidista o decisión personal pero
no deja de ser muy sintomáticode
lo que vive actualmente el tricolor

bajo la presidencia de Alejandro
Moreno pues en vozbaja muchos
militantesafirman que nunca antes
como en el periodo de Alito había
estado tan alicaído el partido Ali
caído o entregadopor eldirigente

Lesdejanmás tarea

Quien andará muy ocupadoen las
próximas semanas es el senador
IsraelZamora Primero noscomen
tan derivado de los avances en el

acompañamientode las campa
ñas de los candidatos en Jalisco

y Veracruz ahora la Dra Claudia
Sheinbaum le amplió el reto al
legislador para que vaya a muni

cipios de Guanajuato y fortalezca

el trabajo territorial Asimismo le
asignó apuntalar la presencia del
movimiento y de las candidatas por
las alcaldías de Tlalpan y Cuauhté
moc en la Ciudadde México Gaby
Osorio y Caty Monreal hija del se
nador RicardoMonreal Además
Zamora recientemente fue nombra

do vicepresidente de la Comisión
Permanente en el Senado Desde

esta posición dijo que continuará
legislando con entregay pendiente
deldesarrollode las sesionesque
se llevarán a cabo durante el receso

La ventaja deRenán

Durante el debate de los candida

tos a la gubernatura de Yucatán

celebrado el día de ayer se pudo
percibirun marcado contraste de
propuestas entre JoaquínDíaz
de Morena y Renán Barrera de
Fuerzay Corazónpor México
en el que quedó de manifiesto
que el segundo tuvo la capacidad
de exponer las ventajas de su
administración en la alcaldía de

Mérida hoy por hoy la ciudad más
segura y con mejores índices de
bienestar del país Esashabilida
des quedaron al servicio de toda la
entidad Mientras que alcandida
to de la 4T le hizo falta presentar
propuestas y conectar con los
ciudadanos para explicarles por
qué sería un buen administrador
de la entidad
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El Presidente quiere calumniar
públicamente a María Amparo Casar
por investigar actos de corrupción
de este y anteriores gobiernos

Tribuna para linchar
El populismo distorsiona

a la democracia porque el líder
populista considera tener la interpreta
ción acertada del bien común y ser el

único representante del pueblo

María Amparo Casar
Los puntos sobre las íes

CUERNAVACA Este 30 de
abril María Amparo Casar
presidenta ejecutiva de Mexi

canos contra la Corrupción y la Impu
nidad MCCI presentó el libro Los
puntos sobre las íes En el capítulo Tri
buna de linchamientos escribe Las
manifestaciones del presidente no se
quedan en simples excesos discursivos
perjudican realmente la labor y la vida
de los aludidos Lo que hace en las ma
ñaneras es una anulación de poderes y
configura una inaceptable acción por
parte del Ejecutivo al suplir las instan
cias judiciales y utilizar la tribuna pa
ra linchar y acabar con la reputación
de ciertos personajes imputándoles la
comisión de delitos

Unos días después el 3 de mayo
el director general de Pemex Octavio
Romero Oropeza se presentó en la
mañanera para explicar las acciones
de la petrolera para combatir la co
rrupción Descartó primero algunas
acusaciones y presumió la creación de
un portal abierto con los nombres de
las empresas que le prestan servicio
a Pemex los contratos vigentes y sus
montos y el informe con los pagos
Llegó entonces al tema que realmente
le interesaba al Presidente Este es
un caso importante dijo porque el
7 de octubre el señor Carlos Fernan

do Márquez que era coordinador de
asesores de la dirección de adminis
tración de Pemex falleció al caerse de
una ventana del piso 12 del edificio A
Derivado del fallecimiento su cónyuge
María Amparo Casar María Amparo
Casar es la jefa directa la cabeza de la
institución o no sé cómo se llamaría
Mexicanos a Favor de la Corrupción
y ella solicita en ese entonces el pago
de seguro la ayuda de gastos funera
rios la pensión post mortem la pen
sión para sus hijos y para ella

Romero omitió que la muer
te del funcionario ocurrió el 7 de octu
bre pero de 2004 hace 20 años Por
qué habría de ser hoy un caso impor
tante El mismo lo sugirió con su su
puesta equivocación al referirse a la
organización que preside Casar como
Mexicanos a Favor de la Corrupción
Repitió la acusación incluida en el li
bro Gracias de López Obrador de que
Casar y Héctor Aguilar Camín visita
ron al entonces procurador capitalino
Bernardo Bátiz y le pidieron que cla
sificara la muerte de Márquez Padilla
como un accidente y no como un sui
cidio Romero afirmó que la pensión y
beneficios que ha recibido Casar son
ilegales e iniciará acciones para que es
ta restituya el total pagado 31 millones
de pesos Casar respondió en una en
trevista radiofónica con Ciro Gómez
Leyva Nunca tuve una reunión con
Bernardo Bátiz jamás es más jamás
he asistido a la procuraduría en mis
40 años de carrera profesional Es ab
solutamente falso

Un caso así debería ser re
suelto en tribunales pero esto no le
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interesa el Presidente De hecho su
gobierno ha publicado el expedien
te en internet lo cual ratifica que no
le interesa castigar un supuesto acto
de corrupción sino linchar a Casar ya
que cualquier tribunal descartaría una
acusación que genera un efecto co
rruptor por darle al acusado un tra
to público como culpable violatorio
de la presunción de inocencia véa
se amparo 517 2011 de la SCJN sobre
Florence Cassez El gobierno además
está violando la Ley General de Protec
ción de Datos Personales en Posesión
de Sujetos Obligados Lo que quiere el
Presidente es calumniar públicamen
te a una mujer por haber investigado

actos de corrupción de su gobierno y
el de Peña Nieto como Segalmex y la
Estafa Maestra

CECI FLORES
Otro ejemplo del abusivo uso de
AMLO de las instituciones para des
calificar a los críticos es el trato a la
madre buscadora Ceci Flores tras el
hallazgo de un aparente horno cre
matorio en los límites de Iztapalapa y
Tláhuac Si los restos no son humanos
esto lo deben definir los peritajes Pero
el gobierno ha preferido difamar a una
mujer por tratar de hacer el trabajo
de buscar a los desaparecidos que las
autoridades han abandonado
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Gobiernos violan laprivacidad
de ciudadanos
En una misma semana dos

gobernantes surgidos del
Partido Morena violentaron

de manera burda grotesca y abu
siva el derecho a la privacidad que
tienen los ciudadanos mexicanos
Lo más preocupante de ambos ca
sos que ya de por sí son graves por
que representan un abuso de poder
de quienes detentan la autoridad
es que a los dos ciudadanos vulne
rados en su intimidad y privacidad
desde el Estado se les ubica clara
mente como críticos del gobierno

El primer caso de abuso y ataque
a la privacidad lo cometió el mismí
simo presidente de la República An
drés Manuel López Obrador quien
desde su púlpito mañanero soltó a
una jauría encabezada por él mismo
sus colaboradores opinadores pe
riodistas militantes y por supuesto
las granjas de bots que maneja desde
la Presidencia su vocero en contrade
laacadémicaypolitóloga MaríaAm
paro Casar aquien acusandeunpre
sunto acto de corrupción cometido
hace 20 años cuando cobró un segu
ro de vida y recibió una pensión post
mortem tras el fallecimiento de su
esposo Carlos Márquez Padilla ocu
rridoen2004cuando eraun alto fun
cionario de Petróleos Mexicanos

El seguro de vida que tanto le mo
lestó al presidente lo cubrióensumo
mento un banco privado mientras
que la pensión post mortem que co
bró la familia era un derecho laboral
adquirido sin importar la causa de su
muerte Pero nada de eso se dijo en

el discurso de odio lanzadopor el Pre
sidente y el director de Pemex Oc
tavio Romero Oropeza Lo que im
portaba al parecer era cumplir la
consigna del presidente en contra de
una ciudadana que cuestiona y do
cumenta casos de corrupción de su
gobierno y hasta de su familia

El otro caso de violación a la pri
vacidad de un ciudadano lo cometió
el gobierno de Morelos encabezado
por el aliado y protegido del presi
dente el exfutbolista Cuauhtémoc
Blanco Tras denunciarse la desapa
rición del obispo emérito de la Dió
cesis de Chilpancingo Guerrero
monseñor Salvador Rangel el lunes
pasado por parte de la Conferencia
del Episcopado Mexicano CEM el
asunto causó revuelo y conmoción
por tratarse de un prelado católico
que ha cuestionado públicamente la
violencia del narcotráfico que impe
ra en Guerrero y ha puesto en duda
la eficacia de las estrategias de segu
ridad de los gobiernos estatal y fede
ral al reunirse con narcos en busca
de un acuerdo de paz para que no
ataquen ni asesinen a la población

La presunta desaparición del obis
po crítico generó reacciones inmedia
tas desde elgobierno federalyfue asu
midaporla Fiscalíade JusticiadeMo
relos que encabeza Uriel Carmona
otro fiscal incómodo para la 4T y
que fue acusado perseguido y encar
celado en un penal de máxima segu
ridad de donde salió libre por orden
deun juez que no encontró elementos
paraque lo hubieran detenidoyapre

sado Pero como el gobernador Cuau
htémoc Blanco está enfrentado a
muerte con el fiscal Carmona ordenó
a su secretario de Seguridad estatal
José Antonio Ortiz meterse también
a indagar qué había ocurrido con la
desaparición del obispo Rangel

El fiscal Uriel Carmona declaró a

los medios que se investigaba un ca
so de secuestro exprés como la causa
de la desaparición del obispo Pero el
comisionado de Seguridad morelen
se declaró que no fue un secuestro
El obispo Rangel entró a un motel

acompañado de otro hombre
Era necesario dar detalles tan

particulares para decir que el obis
po había sido atacado en un en
cuentro privado con otra persona y
no secuestrado

Cuando un gobierno usa los ins
trumentos delPodery los recursos de
un Estado para ir en contra de ciu
dadanos con intenciones políticas
perversas los focos de alertaparauna
democraciadebenencenderse Nada

garantizaque lo que pasó en laúltima
semana con los ataques a Casar y al
obispo Rangel no se conviertaenuna
práctica contra los que critiquen o se
opongan ya no sólo a este gobierno
sino al movimiento político que re
presenta y que busca mantenerse en
el Poder los próximos 6 años Ahora
son una académica investigadora y
un prelado religioso después podría
ser cualquiera en que esté en la mira
de un Estado dictatorial y autoritario
que se vuelva en contra de los ciu
dadanos y su derecho a disentir
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Desde hace tiempo hay una
preocupación estratégica
en Estados Unidos por la

expansión tecnológica de China
en México Desde el sexenio
pasado Washington ha presio
nado a México para cancelar la
tecnología de telecomunicacio
nes 5G china pero el presidente
Andrés Manuel López Obrador se
ha negado En los últimos meses
sin embargo las preocupaciones
han girado y se han ampliado
México por el creciente uso de
drones chinos por parte de los
cárteles de las drogas y Estados
Unidos por los drones chinos
espías que vuelan sobre territorio
mexicano

La preocupación doméstica
es por la capacidad de fuego de
los grupos criminales que se
incrementó con la utilización de
drones chinos DJI la fábrica más
grande en China que produce la
marca y que prefieren y pueden
comprarse en las tiendas depar
tamentales mexicanas por unos
2 mil dólares Estos drones adap
tados con dispositivos para arro
jar bombas eran desconocidos
en México hasta hace poco más
de tres años cuando el CártelJa

lisco Nueva Generación comenzó
a utilizarlos con gran efectividad
Les facilitó atacar desde el aire y
matar a sus enemigos a fuerzas
de seguridad y a población civil
minimizando sus costos

El Cártel Jalisco Nueva Gene
ración tiene su arsenal de drones
en Apatzingán Michoacán el
principal campo de batalla contra
Cárteles ÍJnidos La utilización de
ese equipo modificado con fines
bélicos ha sido copiada por otra
organización criminal LaFami
lia Michoacana que opera en el
Estado de México y Guerrero y
que se ha venido expandiendo
en los dos últimos años a otros
estados Eventualmente se puede
esperar que otros cárteles incre
menten su capacidad de fuego
con esta tecnología

En el caso de los drones uti
lizados por las bandas crimina
les las autoridades mexicanas
hablaron con sus contrapartes en
China para lograr su cooperación
para neutralizarlos ya que los
drones que fabrican sus empre
sas tienen una huella digital un
código de aplicación universal
por lo que en China saben perfec
tamente dónde está cada uno de
ellos El gobierno de Xi Jinping
accedió a la petición y está
aportando información sobre la
ubicación de los drones

Esta cooperación ha sido

fluida pero hay otro tema estra
tégico directamente relacionado
con China donde las cosas serán
totalmente diferentes al cruzar
por el terreno de la geopolítica y
el enfrentamiento entre China y
Estados Unidos como en el caso
de la tecnología 5G que tiene que
ver con los drones chinos que pa
san por territorio mexicano para
realizar actividades de espionaje
en Norteamérica En las últimas
semanas el gobierno del presi
dente Joe Biden empezó a ejercer
fuertes presiones contra México
para que actualice los reglamen
tos sobre su espacio aéreo con el
argumento de frenar los vuelos

espías que cruzan territorio
mexicano y buscan recolectar in
formación sobre Estados Unidos

Los estadounidenses han de
tectado que drones espías chinos
sobrevuelan el espacio aéreo
mexicano y se quejan de la falta
de actualización en la reglamen
tación vigente Las leyes mexica
nas establecen que todo avión de
otro país que quiera incursionar
en el espacio aéreo tiene que
solicitar permiso para hacerlo
máxime cuando lleve armas
que podría ser el caso del equipo
que va fotografiando la super
ficie terrestre o interviniendo
comunicaciones que tienen que
detallar y especificar su objetivo
que se fueron adecuando a las
necesidades generadas por las
nuevas tecnologías que pudieran
aplicarse a la aviación civil una
preocupación planteada por la
Organización Internacional de
Aviación Civil la OACI desde
los 80 y más adelante en 2005
cuando publicó un documento
sobre la gestión del tránsito aéreo
mundial donde se establecen las
estrategias mundiales para la or
ganización y gestión del espacio
aéreo

La discusión en foros inter
nacionales no ha concluido en
un tratado internacional por lo
cual las leyes nacionales no son
vinculatorias En México se han
tomado acciones para regular el
espacio aéreo pero enfocadas al
uso de las tecnologías por parte
del crimen organizado como es el
trasfondo de la Ley de Protección
del Espacio Aéreo Mexicano vi
gente desde el primero de marzo
del año pasado que establece los
lineamientos para la coordina
ción y colaboración de las Fuerzas
Armadas con las autoridades civi
les para frenar los vuelos no auto
rizados que señala transporten
cargamentos no documentados
que incluyan dinero armas y
drogas que signifiquen un riesgo
de seguridad nacional

Esa ley no habla de drones y
la nórmatividad la estableció la
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Secretaria de Comunicaciones y
Transportes en 2016 Los drones
están regulados comercial
mente sólo para uso recreativo
y comercial y sin necesidad de
autorización en tanto no vuelen

a más de 122 metros de altura ni
más de 450 metros de distancia
y aunque se deja entrever que
para drones de mayor alcance se
requiere un permiso especial las
disposiciones no son claras La
ley en todo caso es de alcance
limitado y reduccionista ajuicio
de funcionarios estadounidenses
que quieren que México regule
todo su espacio aéreo nacional
que de acuerdo con las leyes
internacionales comprende 22
kilómetros de todo su territorio
sobre el nivel del mar

Los aviones comerciales
vuelan hasta alcanzar la velo
cidad crucero en alrededor de
los 10 mil metros de altura 33
mil pies y sólo un avión el ya
descontinuado supersónico Con
corde volaba a lo doble Algunos
drones espía que no tienen pro
blemas de presurización porque
no son tripulados llegan a volar
hasta a 30 mil metros de altura
en un espacio aéreo considerado
exterior Estados Unidos que se
abroga derechos que no tiene
para actuar en el espacio exterior
está presionando a México por
drones chinos que tiene regis
trado están volando dentro de su
espacio aéreo nacional y que es
lo que quiere que se reglamente

Las peticiones de Estados

Unidos ya fueron hechas a altos
funcionarios mexicanos pero
hasta ahora no se conoce ninguna
respuesta Tampoco se sabe cuál
es la posición de López Obrador
que se ha resistido a exigencias
estadounidenses previas como
en el caso de la red 5G favore
ciendo la expansión de tecnolo
gías chinas que son consideradas
en Washington como sistemas
de espionaje como es el caso de
los drones chinos sobre territorio
mexicano

El gobierno del
presídeme liiden
empezó a ejercer
fuertes presiones
contra México
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Bajuno cobro de
factura política

TVT
o es mi fuerte lavenganza ju

Hl rayperjuraelpresidente López
L Obrador pero susañoso ataque

a MaríaAmparo Casarprueba que disfruta desqui
tarse de quienes hablan mal de él playera morenis
ta de la Santa Muerte con escalofriante sevicia

El linchamiento de la directora de Mexicanos

contra la Corrupción viola entre otros derechos
humanos la presunción de inocencia y exhibe el
envilecimiento de la autodevaluada investidura

que suele invocar para eludir a víctimas de la nar
coviolencia colectivos feministas damnificados
de Acapulco madres buscadoras padres de niños
con cáncery cualquiera que pretenda que honre su
responsabilidad única cumpliry hacer cumplirla
Constitucióny las leyes

Para golpear a Casarusó de testaferro a quien ha
llevado Petróleos Mexicanos alamina Octavio Ro
mero Oropeza quien a más de cinco años de asumir
la dirección eureka descubrió un presunto frau
de iniciado hace 20añoscontra la empresa apartir
del deceso octubre de 2004 del esposo de la seño
ra Carlos Fernando Márquez Padilla García afir
mando que ella alteró la causa de muerte para que
se registrara como accidenteyno suicidio afin de
poder cobrar el seguroylapensión de viudez

El marido falleció siendo coordinador de ase

sores de la petrolera y dijo Romero la viuda co
bra desde entonces una retribución indebida
por lo que ha entablado una demanda para la de
volución del dinero

López Obradorafirmó elviernes que AguilarCa

mm Héctor y ManaAmparo fueron con elprocu
radorde aquel entonces para cambiarel dictamen
de lo que se demostró fue un suicidio

En su libro Gracias escribió página 100 que
Bernardo Bátiz le informó de la supuesta petición
pero elinñuyentismo se impuso

Influyentismo como el que se impuso para
queAMLO fuera candidato al gobierno capitalino
trampolínhacia la Presidencia yque según sus co

rreligionariosperredistas enese tiempo año 2000
Pablo GómezyMarco Rascón fue ilegal porque
no cumplía el requisito de cincoañosde residencia

Es una infamia dijo MaríaAmparo a Ciro Gó
mez Leyva

Recordó que en las mañanerasha sido denosta
da más de 60 veces y acusada inclusive de traición
alapatria

Se trata de una mentira se trata de una ruindad
yse trata delabuso delaparato delEstadopara aca
llary vengarse de una ciudadana Paso de ser
víctima porque desde febrero se suspendió mi
pensión de viudez a serdelincuente En el libro
no dice imprecisiones dice mentiras dice que me
reuní con el procurador para que alterara el acta
ylogré que cambiaran elacta Jamáshe asistido a la
Procuraduría no conozco a Bátiz es absolutamen
te falso

Consumada la hoguera en Palacio más de 200
páginas de los expedientes acusatorioy de pagosy
trámites apartirdel actade defunción fueronsubi
dos a las redes con informaciónparticularydetalla
da de la señoray sus hijos transgrediendo flagran
temente laLeyde Protección de Datos Personalesy
dejando expuestaa la familia
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Morenacumple diez años
de haber logrado su
registro como partido

político Es una década en la com
petencia electoral mexicana Si
bien es cierto que es poco tiempo
no lo es el que llevan sus líderes
en la política nacional concreta
mente su líder fundadory todo
poderoso Andrés Manuel López
Obrador ha estado en el liderazgo
de tres partidos distintos a lo largo
de su carrera

Morena nace como un

movimiento para no tener las
rigideces de los partidos y para
competir de manera distinta con
la partidocracia mexicana tan
desprestigiada desde hace más de
una década López Obrador líder
indiscutible de esa ala opositora
encontró en Morena la clave
que necesitaba para obtener un

vehículo que lo llevara a la Presi
dencia del país cosa que como
todos sabemos logro de manera
aplastante en las elecciones de
2018 Cuatro años le bastaron
al tabasqueño para cumplir su
sueño de dos décadas

Ciertamente nada hay nuevo
en lo que ha hecho López Obra
dor pero hay que reconocerle
innegables méritos como el de
la tozudez de formar su propia
organización y saber aprovechar
las corruptelas y la degradación
opositora parajalar torrentes de
agua a su molino Me parece que
uno de los más grandes errores de
sus adversarios está precisamente
en no reconocerle méritos logros
triunfos Solamente desde ese re
conocimiento se pueden elaborar
estrategias en su contra

Los resultados de Morena es
tán a la vista De no tener ningún
gobierno en las elecciones están
hoy en sus manos 23 de los 32
estados del país Más su mayoría
en los legislativos y sobre todo la
imposición de un modelo autori
tario y despótico comandado por
su líder que fue el candidato más
votado en las elecciones presi
denciales de la época moderna en
nuestro país Si bien es cierto que
compite con otros presidentes
Zedillo Fox y Calderón en los

números de popularidad en su
último año de gobierno lo cierto
es que también la aceptación de
sus políticas decisiones y hasta
sus enfrentamientos con otros
elementos de la política nacional
gozan de amplia aceptación

Si nada más se tratara de la
carrera de AMLO podríamos

decir que el tipo se puede dar por
satisfecho con lo logrado y que se
podría retirar a su casa rancho o
lo que fuere con la tranquilidad
del deber cumplido Sabemos que
eso no sucederáy que lo que viene
no será sencillo de procesar para
las huestes morenistas pues la
división parece asomarse ya por
aquellos lares Y no solamente eso
Con López Obrador también se irá
la época de la aplanadora more
nista lo que le dará más realce a
su propio liderazgo en el movi
miento pues le encantará recalcar
la consabida frase después de mí
el diluvio

En efecto Morena con diez
años cumplidos yya seis en la
Presidencia del país enfrenta el
comienzo del declive y la derrota
se campea ya en la que fuera
la fortaleza lopezobradorista y
morenista la Ciudad de México
Las elecciones en esta entidad no
serán un día de campo para el mo
vimiento del Presidente al con
trario Santiago Taboada panista
decidido a ganar ha prendido las
alertas de la derrota que más le
dolería al movimiento del Presi
dente la cuna de su vida política
nacional el lugar de sus triunfos
ymanifestaciones el refugio de
sus secuaces la escuela de sus
cuadros Ybueno el problema de
crecer tan rápido en este tipo de
cosas es que muy fácilmente se
olvida que como se sube se baja
Ya vienen para abajo

1 retid con 10 anos
cumplidos enfreñía
el comienzo del
declive
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Yo sé yo sé Nadie quiere hablar de la maldita pandemia Ya la
superamos y no queremos recordarla Fue un periodo negro
en nuestras vidas Todos la sufrimos Unos más otros menos

Sí nadie quiere discutir sobre el execrable bicho que mató
a tantas personas

Pero me temo que debemos hacerlo
Es nuestro deber Sobre todo para evitar en el futuro otro

mal manejo de una pandemia que ponga en peligro a cientos
de miles de vidas humanas

Por eso me veo obligado a comentar el Informe de la Co
misión Independiente de Investigación sobre la Pandemia
de covid 19 en México correctamente titulado Aprender
para no repetir Dicha comisión estuvo integra
da por 17 destacados expertos en diversas áreas
coordinados por uno de los mexicanos que más
conoce sobre salud pública en el mundo Jaime
Septilveda

Estamos hablando de mentes brillantes que
voluntariamente donaron su tiempo para ana
lizar y explicar con detalle el manejo de la crisis
de la pandemia de SARS CoV 2 como punto de
partida para remediar y mejorar

Evaluaron el pasado con una mirada en el fu
turo Porque una cosa queda clara y así lo han
advertido los científicos serios del mundo habrá
una siguiente pandemia para la que tenemos que
estar preparados

El informe es un portento de información
cuantitativa y cualitativa Hay que leerlo con mucha atención
por la gran información que contiene no sólo en el ámbito
sanitario sino en temas tan importantes como la educación
finanzas públicas economía comunicación social y desde
luego gestión gubernamental

Responderá el gobierno de AMLO con su misma cantaleta
de siempre Que se trata de un informe realizado por adversa
rios conservadores y científicos neoliberales Tratará de zafar
se de su responsabilidad con esta bobería Pero el informe es
demoledor los gobiernos en particular el federal fracasaron
para minimizar el impacto de un virus mortal

Concluye el informe Los indicadores sobre el impacto de
la pandemia en México son devastadores y por eso inocul
tables más de 800 mil muertes en exceso una de las tasas
más altas del planeta el país con mayor mortandad entre su
personal de salud la orfandad de más de 215 mil menores
la reducción neta de su matrícula escolar y el grave impacto
económico
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El factor crítico el hecho que explica los resultados tan
graves y trágicos es la defectuosa gobernanza de la crisis
pues como aquí se demuestra casi cuatro de cada 10 muer
tes en exceso durante la pandemia sucedieron por fallas en
la gestión gubernamental

O sea 320 mil muertes pudieron evitarse con una gestión
gubernamental eficaz

Es un número tremendo
Esta investigación revela que mientras mayor es el por

centaje de población de bajos ingresos que habita un muni
cipio o una alcaldía mayor es el porcentaje de muertes en
exceso Los más pobres murieron en una magnitud despro
porcionada en esos años

Cómo era Por el bien de todos primero los
El informe resulta devastador no sólo para

el gobierno de AMLO sino también para el de
Claudia Sheinbaum en la capital Para los que
creen que la jefa de Gobierno realizó una labor
eficaz diferente a la de las autoridades federales
esta conclusión es lapidaria

La Ciudad de México contribuyó en forma
desproporcionada a la mortandad de esta se
gunda ola convertida en la más mortal de toda
la pandemia A pesar de representar sólo 7 3 de
la población total del país la capital aportó 24
de las muertes en exceso en el periodo diciem
bre 2020 enero 2021 sin considerar la zona
conurbada 36 mil 500 de las 153 mil muertes
en exceso en estos dos meses Por sus implica
ciones y por el incumplimiento de lineamientos

oficiales esta decisión de responsabilidad compartida entre
autoridades federales y locales constituye uno de los más

graves fallos gubernamentales en el manejo de la emergencia
sanitaria A este hecho se suma la prescripción de medica
mentos para un uso diferente y no aprobado por la agencia
regulatoria federal encargada Cofepris Ni la ivermectina ni
la azitromicina fueron autorizadas para tratar covid 19 sin
embargo se les distribuyó ampliamente entre la población
de la ciudad

El próximo 2 de junio cuando usted acuda a las urnas re
cuerde que de acuerdo a este panel de expertos tres claves
explican el fracaso de México en su respuesta a la pandemia
La permanente subestimación de la gravedad del virus la

centralización y personalización
de las decisiones y la política de austeridad
Usted decida si los mismos merecen continuar gobernando

O
X leozuckermann

Casi cuatro
de cada 10
muertes en

exceso durante

la pandemia
sucedieron

por fallas
en la gestión
gubernamental
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Dice Sándor Márai que nunca son tan peligrosos los hom
bres como cuando se vengan de los crímenes que ellos han
cometido El presidente López Obrador está actuando en el
final de su mandato en modo venganza contra todo y contra
quien desmitifique el legado que dice haber dejado al país o
sea contra los crímenes que él mismo cometió

Lavenganza contra MaríaAmparo Casar es de una infamia
absoluta rompe cualquier límite ético en el ejercicio del poder
Carlos el esposo de María Amparo funcionario de Pemex
entonces murió cuando cayó de una ventana de un piso alto
de Pemex No hay constancia pericial de que haya sido un
suicidio y como correspondía entonces y corresponde ahora
MaríaAmparo cobró el seguro de vida y la pensión que otorga
Pemex a la familia más cercana de la víctima

Torciendo la historia el presidente López Obrador y
Octavio Romero Oropeza el agrónomo no titulado que ha
llevado a la quiebra a Pemex en lugar de explicar cómo han
logrado que en estos cinco años Pemex tenga los peores nú
meros de su historia salieron a responsabilizar de ello a los
fraudes del pasado pero no hablaron del sindicato petrolero
que ahora apoya a Claudia resultó que la pensión que cobró
María Amparo es uno de esos fraudes

No satisfecho con ello el gobierno federal liberó sin auto
rización legal y sin testear sin suprimir datos personales 300
páginas de legajos legales con datos de María Amparo sus
hijos su familia con todos sus datos personales Una viola
ción manifiesta de la leyes que tendría que haber obligado a
la FGR a iniciar de facto una investigación penal para castigar
al responsable Por supuesto no hizo nada de eso La condena
partió del Inai de la sociedad civil y de académicos y comu
nicadores que conocemos a MaríaAmparo desde hace años
una mujer con la que se puede o no estar de acuerdo pero de
absoluta honradez inteligencia y capacidad de debate que
nunca utiliza como arma el agravio

Pero que investiga indaga y denuncia María Amparo aca
ba de presentar el jueves pasado un libro demoledor sobre
esta administrado que se llama Los puntos sobre las íes Ahí
afirma que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
tiene seis características que lo definen incompetencia im
punidad incongruencia ilegalidad desinstitucionalización y
desinformación Yo agregaría una séptima deseo de venganza

La denuncia contra Casar está contaminada de esas siete
características Parte además de explotar una tragedia fami
liar Hizo lo mismo un día antes con Ceci Flores la respe
tabilísima líder de las madres buscadoras a la que tachó de
mentirosa mientras que Martí Batres terminó describiendo el
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hallazgo de restos humanos en una barranca de Iztapalapa
como un Intento de manipulación con fines electorales De la
misma forma que la denuncia contra María Amparo se basa
en una mentira la descalificación de Ceci Flores parte de una
manipulación pero gubernamental una vez que Ceci encon
tró los restos el lugar fue cerrado y con rapidez inaudita en
apenas dos horas la fiscalía decidió que los restos eran de
animales y cerró el caso Antes limpió el lugar

Casar y Mexicanos contra la Corrupción han hechos dece
nas de denuncias algunas me han parecido injustas o poco
verosímiles otras terriblemente certeras Esas denuncias pa
radójicamente contribuyeron a deslegitimar tanto al gobierno
de Peña Nieto que le allanaron el camino a López Obrador
en 2018 Pero a este sexenio que presume de incorruptible
le brota la corrupción por todos lados y esas denuncias se le
han hecho intolerables al presidente López Obrador y para
deslegitimarlas miente descalifica amenaza y paga desde Pa
lacio para amplificar en redes sus infamias

Decía Confucio que quien decide seguir el camino de la
venganza debería abrir dos tumbas una para su enemigo y
otra para sí mismo Eso debería recordarlo el presidente López
Obrador porque él mismo como todos nosotros ha tenido
tragedias familiares El Presidente las sufrió en su infancia con
su primera esposa y de alguna manera las sufre ahora Están
en el plano personal y ahí deben quedar Comenzar a lucrar

políticamente con las tragedias personales ajenas nos lleva al
escenario que plantea Confucio la tumba para el vengador y
para su enemigo

Pero los límites éticos en el poder están cada vez más di
fusos En Estados Unidos los demócratas se quieren desha
cer de personajes que por años han mantenido posiciones de
poder y que ahora consideran que dañan su imagen Primero
fue Bob Menendez un legislador de familia cubana que estu
vo ocupando un distrito de Nueva Jersey desde 1993 hasta el
2006 y desde entonces está en el senado incluso a cargo de
comisiones claves Para acabar con sus eternas reelecciones
se le lanzó todo tipo de acusaciones Un mecanismo similar
se usa ahora con Henry Cuellar otro poderoso legislador de
mócrata de Texas que ha tenido intensa relación con México
Las alas más progresistas del partido se quieren deshacer de él
ahora que busca ser reelegido por undécima vez en su distrito
texano fronterizo con México Lo vinculan sin pruebas con
presuntos sobornos con México y Azerbaiyán con un objetivo
bastante claro que no participe en los comicios de noviembre
Menendez y Cuellar fueron muy protagónicos en el pasado
pero desde el gobierno de Obama y ahora con Biden se con
virtieron en un lastre y los quieren fuera Todos olvidan lo que
decía Bioy Casares el mundo atribuye sus males a grandes
conspiraciones me temo que se olvidan de la estupidez La
venganza es por cierto una forma de estupidez
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Todos ynadie

Lacrisis de seguridad publica
en modo de seguridad inte
rior está permeando a can
didatos partidos Gobierno

y sociedad pero sin que exista antes
un diagnóstico real del problema
y después no se presenten los dife
rentes caminos para enfrentar las
percepciones y realidades de la de
lincuencia actuante

En los dos primeros debates de
candidatas y candidato presiden
ciales la inseguridad estuvopresen
te más como argumento vulgar de
campaña que con la seriedad que
ameritaba el caso por la afectación
de la violencia en la sociedad y por
el temor fundado de que el crimen
organizado pudiera estar intervi
niendode algunao muchasmaneras
en el proceso electoral masivo del
próximo 2 dejunio

El tono de las campañas se ha sa
lido del análisis de la realidad y por
lo tanto el tercer debate tocará en

modo de histeria la crisis de seguri
dad sobre todo porque la candidata
opositora Xóchitl Gálvez Ruiz está
basando su campaña en demostrar
ineficiencias gubernamentales
pero sin presentar opciones reales
para los problemas debatidos

La campaña entró en el último
mes decisivoyrumbo al tercer deba
te y el tema central es precisamente

el de la inseguridad sobre todo con
el dato que no se debe desdeñar de
que la última encuesta de percep
ciones de temores ciudadanos so

bre la delincuencia del Inegi tuvo
un repunte en el primer trimestre
de2024

Será ingenuo suponer que los
discursos de campañas y el debate
pudieran ser un análisis sereno del
problema pero en el fondo se estará
revelando el peor indicio del grado
en que se encuentra la inseguridad
pública en modo de seguridad inte
rior funcionarios e instituciones de

Gobierno carecende undiagnóstico
real de la dimensión de la inseguri
dadypor tanto no podránpresentar
propuestas sensatas y eficaces para
contener el avance de la delincuen

cia en laRepública

ZONAZFRO

La sociedad tendrá que pagar tam
bién su cuota Morena ganó guber
naturas en plazas sobrecalentadas
por la delincuencia pero sin que sus
candidatos presentarán propuestas
concretas para combatir la insegu
ridad es decir votaron por el apo
yo del presidente López Obrador a
los candidatos y ahora muchas de
esas entidades están ahogadas en
actividades delictivas que están re
basando la capacidad de gestión de
las oficinaspúblicas de seguridad El
debate presidencial sobre seguridad
será escandaloso pero no dará pis
tas sobre cómo resolver el problema
de la delincuencia

Las op nlones expresadas por los
columnatas son independientes y no reflejan

necesariamente el punto de vista de24HORAS
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Menotti odiaba la trampa
y en la política soñaba con
gente que pudiera irse con
el honor intacto

Burlar al autoritarismo
El24 de marzo de 1976 la Se

lección de fútbol de Argen
tina que se preparaba pa

ra el Mundial de 1978 del que sería
anfitriona se disponía a trasladar
se al estadio de la ciudad de Chor
zow parajugar un partido amistoso
con Polonia

Ricardo Bochini mediocampis
ta de 20 años de edad informó a los
jugadores reunidos en un comedor
del hotel que una junta militar ha
bía tomado esa mañana el poder
en Argentina Un golpe de Estado

Mario Kempes delantero este
lar del equipo que a la postre sería
el factor principal del triunfo en la
final del campeonato del mundo
en 1978 subió a su cuarto envuel
to en llanto

Los jugadores apesadumbra
dos disputaron el partido para ga
narlo 2 a 1

El gobierno militar transmitió
el partido en cadena nacional junto
con los comunicados amenazantes
sobre las medidas de excepción de
cretadas como parte de la anestesia
que tenía que aplicar ante el brutal
asalto al poder y el inicio de la peor
era que han vivido los argentinos

Al regresar a Buenos Aires Cé
sar Luis Menotti renunció a la di
rección técnica de la selección pe
ro fue convencido de quedarse A
dos años del Mundial la salida de
Menotti era un desastre deportivo
y algo que ahondaría el pesar de
por sí dañado por el golpe castren
se Y bajo su guía Argentina ganó el
título mundial

El entrenador nacido en la ciu
dad de Rosario siempre vio al fútbol

como un hecho cultural formativo
en la sociedad principalmente en
los niños y jóvenes Una forma de
expresión en la cancha y fuera de
ella Menotti fue un singular símbo
lo de resistencia al oscurantismo y
la represión de la dictadura argenti
na Fue criticado por personajes de
la izquierda política corriente a la
que él se adscribía como hijo de un
peronista y como militante del Par
tido Comunista por no abandonar
el Mundial y darle la mano al dic
tador Rafael Vídela cuando recibió
a los campeones en 1978

Pero a lo que él contribuyó
desde 1978 fue a cambiar el áni
mo de un país desatar una explo
sión popular que rompió las res
tricciones militares a la expresión
y la circulación Empoderó desde
el deporte a masas que remecie
ron aparentemente desde la mera
diversión una sociedad sometida
al yugo militar

A Menotti los militares lo qui
sieron echar de la selección argen
tina después de haber ganado el
Mundial Al año siguiente ya con
Maradona en el equipo Argentina
ganó otro Mundial ahora de la ca
tegoría sub 20

En ese tiempo firmó un des
plegado con distintas personalida
des argentinas de la cultura la aca
demia y el deporte donde exigió al
gobierno militar la lista y paradero
de los desaparecidos

Cuando un vocero militar le
pidió a José Luis Grondona el pre
sidente de la Asociación de Fútbol
de Argentina que despidiera a Me
notti el ejecutivo se negó El voce

ro le dijo que había firmado una
proclama con personas como José
Luis Borges y Adolfo Bioy Casares
y era inaceptable

Grondona un cacique del fút
bol que acabó en escándalos de
corrupción le repeló Y quién
conoce a Borges Menotti es el
campeón del mundo No fue des
pedido

Menotti apelaba a un fútbol sin
trampas que era congruente con la
forma en que veía todos los asun
tos de la vida Más allá de lo tácti
co el fútbol como acto solidario
debe tener enorme compromiso
para lograr relación afectiva con la
gente con los aficionados que son
los que al final sostienen al deporte
consideraba

Manifestaba miedo decía a
que el jugador perdiera su natu
raleza creativa frente al supuesto
modernismo futbolístico de ganar
por ganar

Lo que no quiero es que me
mientan que me traicionen lo
decía respecto a entrenadores me
drosos o directivos corruptos o po
líticos deshonestos

También hablaba de su mie
do a la política A veces la política
me da mucho miedo No la política
como participación Me dan mu
cho miedo los poderes Miedo del
Poder Judicial del Poder Ejecutivo
de cómo lo usan definía

Sueño con otra gente que se
vaya como llegó con el honor in
tacto perfilaba Menotti sobre los
políticos

Sueño de muchos Para burlar
al autoritarismo
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Temporada
de autopsias
La cosecha

e termina el gobierno de Lo
i pez Obrador ypodemos em

W pezar a verlo completo Lo
que vemos es una herencia de ruinas
y la amenaza a medio cumplir de una
autocracia coronade las ruinas

La temporada de autopsias empe
zó en 2020 con un libro anticipatorio
coordinado por JoséWoldenbergy Ri
cardo Becerra Balance temprano Des
de la izquierda democrática

Siguió en 2021 con reflexiones de
alto poder analítico ypuntual registro
de hechos en Roger Bartra Regreso
a lajaula 2021 Carlos Elizondo Ma
yer Sierra Ymipalabra eslaley 2021
LaurieAnnXiménez Fyvie Daño irre
parable Jesús Silva Herzog Márquez
La casa de la contradicción Luis An
tonio Espino López Obrador elpoder
del discursopopulista

2022 trajo el libro de Macario Schet
tino México en el
precipicio El fracaso
económico dela4T y
el de Elena Chávez El
reydel cash

2023 cosechó los
libros de Denise Dres

ser Qué sigue 20leccionespara ser
ciudadano ante un país en riesgo Pa
blo Hiriart AMLO El costo de una lo
cura Hernán Gómez Bruera Traición
enpalacio Elnegocio delajusticia en la
4T un segundo libro de Elena Chávez

Elgran corruptor y otro de Pablo Hi
riart El destructor

2024 trajo a las librerías un volu
men de autoría colectiva El daño está

hecho Balance ypolíticas para la re
construcción un Informe de 450 pági
nas de la comisión independiente para
la investigación de la pandemia y el li
bro de MaríaAmparo Casar Lospun
tossobrelas íes

Como ningún otro el libro de Casar
desató la furia que suele bajar de Pala
cio hacia sus críticos pero corregiday
aumentada pues incluye la amenaza
de unapersecuciónjudicial

Si la furia de López
Obrador tiene quever
con el contenido de es

telibro tiene algo dera
zón Es laautopsiamás
completa más docu
mentadaymásactuali

zadano sólo de los cadáveres insepultos
que está dejando este gobierno sino de
los muchos zombiesque dejatambién y
que los mexicanos tendremos que ente
rrarenlos años quevienen

Casar ha puesto efectivamente los
puntos sobre las íes sobre los cadá
veres insepultos y sobre los zombies
que López Obrador le está heredando
a la nación

Vemos una herencia de
ruinas y la amenaza

ele una autocracia
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Otra manchita a Salinas
Beneficiado del proceso de privatización en el sexe
nio de Carlos Salinas de Gortari y teniendo como
prestamista al hermano incómodo Ricardo Salinas

Pliego se convirtió rápidamente en uno de los multi
millonarios más importantes del mundo lo que le dio
valor para enfrentarse no sólo a quienes lo califica
ron como prestanombres sino a varios funciona
rios del gobierno Federal de la Contraloría PGR Ha
cienda quienes tres años después de la compra del
paquete de medios de comunicación estatales em
pezaron a investigar posibles trinquetes

Desde 1996 Salinas Pliego ha estado en el ojo de
algunos huracanes políticos quién no recuerda la
guerra con Televisa en ese año después de que se

destapó su relación con Raúl y algunas operaciones
bursátiles cuestionables como la de Unefón O aquel
episodio de 2005 donde los empleados del dueño de
Televisión Azteca acusaron al secretario de Hacien

da Francisco Gil Díaz de haber amenazado de muer
te a la entonces reportera Lilly Téllez quien elabora
ba un sesudo reportaje sobre el Fobaproa por lo que
presentaron una denuncia de hechos ante la PGR
que después retiraron

En este sexenio el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador le ha sacado sus trapitos al sol al señor
Salinas con el asunto de las deudas al SAT por varias
decenas de miles de millones de dólares que se niega
a pagar con la lana que le dieron los conservadores a
la televisora por publicidad y con la expropiación del
campo de golf que el gobierno le había concesionado

Hoy nos enteramos que en 2020 antes de que
AMLO y Salinas rompieran relaciones senadores

de Morena querían ayudarle al Ricardo a poner una
lavandería reformando la Ley del Banco de México

para que éste absorbiera los dólares que captaba
Banco Azteca de los mexicanos que trabajan en Esta
dos Unidos argumentando que la iniciativa tenía
por objeto fortalecer la economía de las familias me
xicanas que recibían dólares en efectivo y de quienes
dependen de la actividad turística del comercio de
bienes y servicios en la frontera generar un entorno
más adecuado para la administración de los dólares
en efectivo para que las familias mexicanas los co
mercios los fondos destinados a los programas so
ciales de salud y de protección de víctimas entre
otros resulten beneficiados en el intercambio de di
visas Como usted sabe el señor Salinas siempre ha
estado preocupado por los jodidos sobre todo
aquellos que son clientes de sus negocios La iniciati
va topó con pared en la Cámara de Diputados y en el
Banco de México finalmente se desechó

El asunto tenía la cola tan larga que llegó hasta el
Congreso de los Estados Unidos en donde salpicó al
legislador demócrata Henry Cuéllar quien es investi
gado por recibir presuntos sobornos hace diez años
de un alto funcionario de Televisión Azteca

Los malosos de malolandia insisten que a los Sali
nas hay que hacerle un monumento sugieren varios
observadores políticos Monumento a la decencia
la integridad la honradez Preguntan algunos No
a la desfachatez y a la corrupción precisan los pro
motores

aLuisSotoAgenda
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ASTILLERO

Iglesia se lanza contra YSQ por caso de obispo
de Chilpancingo Convocatoria a rezo masivo
del rosario Castro Castro monseñor Latinus

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ENEL MARCO de las concurrencias
de intereses en el tramo final elec
toral a menos de un mes del día de
las urnas los directivos de la Iglesia
católica en México han decidido

acelerar el paso opositor

ESTE MARTES A las 8 pm desde la Arqui
diócesis Primada de México se realizará un
rezo masivo del rosario a transmitirse por las
redes sociales de dicha Iglesia En términos
generales e invocando al interés del papa
Francisco en el tema se trata de un Rosario
por la Paz en el Mundo 2024 de amplias di
mensiones globales pero la jerarquía católica
lo ha adaptado al interés concreto de señalar la
violencia en México en particular la relaciona
da con la política

EL PASADO 2 de mayo en el semanario Des
de lafe que se define como medio de comuni
cación y evangelización católico que pertenece
a la Arquidiócesis Primada de México bajo la
firma de Jorge Reyes se explicaron las motiva
ciones de tal movilización oracionera se debe
a que se mantienen en el planeta diferentes
conflictos bélicos como la guerra entre Israel
y Hamas en la franja de Gaza y entre Rusia y
Ucrania además de la violencia que prevalece
en México y que recién afecto sic al Obispo
Emérito de Chilpancingo Chilapa monseñor
Salvador Rangel que sufrió un secuestro ex
prés https goo su ZFUtVu9

DOS DÍAS DESPUÉS en la misma publica
ción oficial católica se eliminó la referencia
al obispo emérito y al secuestro exprés y se
acentuó el tema comicial que se detenga la
guerra que sufren varias regiones del mundo
en especial en el Medio Oriente pero también
para que se frene la violencia que prevalece en
México sobre todo en medio del proceso elec
toral que ha sido uno de los más violentos en
la historia nacional https goo su CVsH9

LA CONDUCCIÓN DE ese rezo masivo estará
a cargo del cardenal Carlos Aguiar Retes titu
lar de la Arquidiócesis Primada de México con
los obispos auxiliares sacerdotes religiosas y

laicos de la demarcación Y de manera espe
cial participarán varias líderes del colectivo de
madres buscadoras así como migrantes

ADEMÁS TENDRÁ PARTICIPACIÓN rele
vante el secretario general de la Conferencia
del Episcopado Mexicano monseñor Ramón
Castro Castro quien este domingo desde la
catedral de Cuernavaca denunció una perse
cución en el caso del obispo emérito Salvador
Rangel atribuyéndola a una campaña de
una fábrica de bots de Ya Saben Quién para

atacar a la Iglesia tratando de aprovechar el
momento la desaparición del obispo Rangel y
la declaración oficial de un funcionario more
lense que aseguró que el prelado había entrado
por propio pie a un motel en compañía de un
hombre y darle con todo para que la Iglesia
pierda su autoridad moral

SABIDO ES QUE largamente se ha identifi
cado a López Obrador con Ya Saben Quién
YSQ pues estas tres palabras fueron usadas

en campaña presidencial para no nombrar al
tabasqueño y así eludir sanciones electorales
Así que Castro Castro atribuye a YSQ Palacio
Nacional las conjeturas sobre el caso del
obispo emérito Rangel que están confundien
do a muchísima gente y sobre todo están po
niendo en evidencia la maldad que tiene el co
razón humano Dicho monseñor se aferra a la
versión del secuestro exprés asegurando que
el fiscal morelense sumamente impugnado
Uriel Carmona le ha confirmado tal especie

A CASTRO CASTRO según lo comentado en
una entrevista de Internet por el especialista
en asuntos religiosos Bernardo Barranco se le
conoce como monseñor Latinus por su ma
nera de entender la realidad y de criticar una
especie de Loret de Mola clerical Bernardo
Barranco desvela los intereses y negociaciones
que busca la Iglesia con los presidenciales
video https goo su wQImFwf

Y MIENTRAS EL caso Casar se debate en
tre la develación ilegal de información y la
denuncia pública contra actos de corrupción
hasta mañana con Xóchitl Gálvez hilvanando
a partir de la nada la pretensión de que ya ha
empatado a Claudia Sheinbaum y pronto la
rebasará
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Las protestas propalestinas
Es muy probable que las
manifestaciones anti Israel
que han sacudido a las prin
cipales universidades de
Estados Unidos tengan el
efecto contrario al que es
peraban sus protagonistas y
perjudiquen a la causa pa
lestina por hacerse eco de
consignas abiertamente an
tisemitas

Para muchos de quienes
apoyamos la creación de un
Estado palestino que reco
nozca a Israel y de garantías
de que no lo atacará algo
que en el mundo diplomáti
co se conoce como una so
lución de dos Estados re
sulta difícil simpatizar con
manifestantes que están
usando frases antisemitas
aplauden o toleran el terro

rismo y suprimen el dere
cho de otros estudiantes a
asistir a sus clases

Más de dos mil estu
diantes ya han sido arres
tados en la Universidad de
Columbia en Nueva York y
en otras universidades de
todo el país en muchos ca
sos por ocupar edificios o
bloquear clases

Eso no les está gene
rando mucho apoyo en la
opinión pública estadouni
dense Por el contrario una
nueva encuesta de Har
vard Harris muestra que el
80 por ciento de los votan
tes dicen que apoyan a Is
rael en la guerra en Gaza
mientras que el 20 por cien
to afirma que apoyan a Ha
mas el grupo terrorista que
inició la guerra con su ata
que del 7 de octubre contra
Israel

El respaldo a Israel su
bió levemente desde que se
hizo la misma encuesta un
mes antes cuando el 79 por
ciento dijo que apoyaban a
Israel

Y contrariamente a la
especulación de que las ma
nifestaciones anti Israel po
drían restarle mucho apo
yo juvenil al Presidente Joe
Biden en las elecciones de
noviembre la nueva encues
ta Harvard Harris reveló de
que la guerra entre Israel y
Hamas ocupa el puesto 15
entre las principales preo
cupaciones de los jóvenes
muy por debajo de la infla
ción y el cambio climático

No me sorprendería que
el apoyo a Israel crezca o
al menos no disminuya tras
estas movilizaciones

En primer lugar los
manifestantes hubieran si
do mucho más efectivos si
hubieran pedido un alto al
fuego en Gaza y al mismo
tiempo exigido la liberación
de los aproximadamen
te 130 rehenes israelíes que
permanecen en el enclave
Pero su silencio sobre los
crímenes de Hamas hace
que muchos los estén vien
do como cómplices del te
rrorismo

Además los manifes
tantes habrían sido mucho
más creíbles si además de
criticar a Israel por lo que
los funcionarios del Gobier
no de Hamas dicen que son
más de 34 mil muertes en
Gaza también hubieran de
nunciado el ataque terroris
ta del grupo militante que
inició esta guerra

Recordemos que Hamas
invadió a Israel el 7 de oc
tubre y mató a más de mil
200 civiles incluidos más
de 200 jóvenes desarmados
que asistían a un concierto
de música

En segundo lugar los
manifestantes habrían sido
mucho más efectivos si hu
bieran pedido la creación
de un Estado palestino que
viva pacíficamente junto a
Israel en lugar de apoyar
la eliminación de Israel En
cambio mostraron carteles
que decían Del río al mar
un eslogan que propone la
eliminación de Israel

En tercer lugar los es
tudiantes habrían obtenido
más apoyo si hubieran cen
trado sus críticas en el Pri
mer Ministro de Israel Ben
jamín Netanyahu en lugar
de protestar contra el sio
nismo

No hay nada malo en
protestar contra el actual
Gobierno de Israel o contra
cualquier otro Pero protes
tar contra el sionismo es
negar el derecho de Israel
a existir El antisionismo es
antisemitismo porque le
niega a los judíos el derecho
a tener su propio Estado
como lo tienen otros grupos
religiosos

Por qué los manifestan
tes aceptan que 27 países se
autodefinan como Estados
musulmanes y le niegan a
Israel el derecho a definirse
como un Estado judío

Finalmente la afirma
ción de los movilizados de
que Israel está llevando a
cabo un genocidio tampo
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co les gana muchas simpa
tías porque es una falsedad
La definición de un genoci
dio es la aniquilación deli
berada y sistemática de un
grupo étnico o religioso

Israel dice que busca
eliminar al grupo terrorista
Hamas que se esconde en

escuelas y hospitales y no la
aniquilación del pueblo pa
lestino De hecho la pobla
ción palestina se ha multi
plicado varias veces en las
últimas décadas

En suma si los manifes
tantes hubieran condenado
tanto el terrorismo de Ha

mas como la respuesta mili
tar de Israel hubieran sido
más creíbles Pero al adop
tar consignas antisemitas
como el antisionismo las
primeras encuestas sugie
ren que es probable que les
haya salido el tiro por la cu
lata
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Gobierno sin leyes
Denorte a sur y de este a

oeste es conveniente definir
el momento en el que el lla
mado universo demócrata

decidió sacrificar el espíritu
y la letra de sus leyes a cambio de la po
pularidad e iluminación de sus líderes
La crisis que existe en la relación entre
las leyes la justicia y los gobiernos
es general Hay países por ejemplo
China que no sufren este mal aun
que realmente esto se debe a que en el
fondo la política china al igual que la
política de la antigua Unión Soviética y
que sigue presente en la actual Rusia
consiste en formular leyes pensadas
y sin margen a mucha discusión Se
podrá criticar esa forma comunista e
incluso autoritaria de ambos países
pero la realidad es que en esas nacio
nes para bien o para mal la ley sí es la
ley Aunque sea difícil de creer para los
países que vivimos realidades diferen
tes aún hay naciones y sistemas en los
que sus líderes no están por encima de
las instituciones ni de las leyes

Bajo el lema We thepeople en espa
ñol nosotros el pueblo la Constitución
de los Estados Unidos de América deja
claro que ante la ley todos sus ciudada
nos son iguales El problema es que los
presidentes han dejado de ser considera
dos como ciudadanos comunes Antes la
palabra presidente infundía un respeto
intachable y era un cargo que se obte
nía además de por la vía de la elección
popular en el caso de los países democrá
ticos tras inspirar y otorgar la seguridad
a los pueblos de ser el ciudadano más
capacitado para liderar el país

Hubo un momento en el que la elabo
ración e implementación de programas y
leyes estaban sustentadas en las necesi
dades yvoluntades de los ciudadanos No
estoy diciendo que el pasado haya sido
mejor ya que la corrupción el oportu
nismo y la preferencia personal sobre la
colectiva siempre han estado presentes
Lo que sí es cierto es que las leyes y las
instituciones democráticas nunca habían
estado tan frágiles ni vulnerables como en
la actualidad

Con independencia de los países
donde las leyes siempre fueron recursos
retóricos en el resto del universo político
todas las naciones se encuentran en crisis
y enfrentadas con su sistema de justicia
Esto es especialmente grave y es que si
algo hemos aprendido y la historia nos ha
dejado como lección es que la gran dife
rencia que hay entre una revolución y una
transición democrática efectiva radica en
el respeto al entramado legal

En Israel sigue habiendo mucha gente
que cree que si el conflicto entre Benjamín
Netanyahu y el Tribunal Supremo del Es
tado de Israel no hubiera estado presente
difícilmente se hubiera materializado el

ataque de Hamás del pasado 7 de octubre
En Estados Unidos la Corte Suprema se
tiene que reunir constantemente para
decidir casos que nunca estuvieron ni
fín el ánimo ni en la esperanza ni en los
deseos de los Padres Fundadores que
fueron quienes inspiraron e incluso en
algunos casos escribieron de su puño y
letra la Constitución estadounidense Un

documento publicado en 1787 que pese a
sus modificaciones y rectificaciones sigue
siendo la piedra angular de la nación

En ningún lugar estaba previsto que un
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presidente pudiese dar desde su despa
cho un golpe de Estado con el objetivo de
desvirtuar un resultado electoral Sin em
bargo eso fue lo que sucedió Tampoco
estaba previsto que ningún presidente
quisiera volver a ocupar el Despacho Oval
con 92 cargos algunos penales y muchos
de ellos civiles a sus espaldas Algunos
de estos cargos tienen que ver con la
insurrección al Capitolio estadounidense
perpetrada el pasado 6 de enero de 2021
la cual está catalogada como un delito de
sedición o traición

En España la reciente amenaza de
dimisión de Pedro Sánchez tras haberse

tomado cinco días de reflexión después
de la apertura de diligencias en contra
de su mujer por un posible delito de
tráfico de influencias ya ha tenido una
primera consecuencia sobre lo que él ha
llamado como el plan de regeneración
democrática Esto consiste en aceptar y

hacer que todos los españoles sepan que
los políticos y especialmente los gobier
nos y si son de izquierdas y separatistas
aún más son objeto del lawfare Y que
lo único y lo más importante que hay que
hacer es meterle mano a lajusticia para
que en primer lugar ésta nunca más sea
un aparato de acción política y segundo
que se pueda garantizar que lo que ellos
denominan como la máquina del fango
pueda ser perseguida incluso antes de que
se coloque el fango en las bocas de salida
del ventilador de la basura democrática

En México el presidente López
Obrador dejará para la historia dos cosas
fundamentales La primera la elevación
a derecho constitucional de los beneficios
sociales que él ha aportado en su sexenio
La segunda estar eliminando destinando
y sin dejar posibilidad alguna de que el
pueblo sano y sabio y ahora al parecer
limpio y guapo pueda confiar en la

justicia
El enfrentamiento entre el poder

político yel PoderJudicial es global
definitorio y ejemplifica el camino que nos
espera dejando dos posibles escenarios
La justicia siempre ha sido administrada
porjueces y los jueces que hasta donde
tengo conocimiento y sin tener prueba de
lo contrario son personas que cometen
errores que tienen creencias y que por
mucho que luchen como eljuramento
de Hipócrates para los médicos en cuanto
a que su principal responsabilidad es
salvar vidas es inevitable que tengan
determinadas tentaciones yproblemas
que provoquen la humanización de sus
decisiones políticas Eso sin hablar de
aquellos que sencillamente y sin rodeos
se han vendido o hacen que en la punta
de su bolígrafo cuando están escribiendo
una sentencia lo que exista es la posibili
dad de escalar tres escalones de jalón su
devenir político

La justicia siempre fue humana por
lo tanto siempre fue injusta Pero el
problema es que esta ofensiva contra los
sistemas legales este ataque contra el
papel de la ley y contra los elementos que
nos regulan nos dejan en la indefensión
de tener que librar las afrentas sin nin
guna regla Hasta ahora hay normas que
evitan que por la simple voluntad propia
se pueda robar un resultado electoral Si
desaparecen las leyes que regulan esto
todo será mucho más fácil en el corto

plazo aunque en el largo plazo inevitable
mente lo convertirá en un auténtico desa
fío Y lo será porque eso significaría que la
anarquía estaría a la puerta de cualquier
sistema democrático

Constantemente y más en los últimos
años recuerdo el papel que tenía el Se
nado en la Antigua Roma cuando empezó
a planear sobre tan noble edificio la

figura de los cesares Estoy convencido
de que sin el asesinato de Julio César
Augusto nunca hubiera podido ser el
primer césar Pero al final del día en
la pelea entre los enemigos de César y
los defensores del Senado había una
realidad que se parece mucho a la que hoy
vemos en el panorama político mundial
Y ésta es la que se erige sobre el hecho
de que la voluntad de un hombre nunca
puede ni debería estar por encima de las
voluntades expresadas y materializadas
en leyes de un pueblo Sin embargo este
siglo 21 que bien sea por la revolución
de las comunicaciones o por la irrupción
sin límites en nuestras vidas de las redes
sociales se ha vuelto tan complicado en
el transcurso de sus primeros 25 años va
moldeando y teniendo una víctima propi
ciatoria que es la dificultad de mantener
vigentes y eficaces las leyes que regulan
nuestra convivencia

Para no seguir hablando de manera
general tenemos que ser conscientes de
que hay dos alternativas O entregamos
como en su momento hizo Alemania con

el führer la posibilidad y facultad de que
la creación modificación y eliminación
de leyes recaiga en una sola persona es
decir que a partir de aquí las leyes estén
únicamente sustentadas en los pensa
mientos yvoluntades del gobernante en
turno o de una vez por todas establece
mos y reinstauramos los límites en forma
de leyes y mecanismosjurídicos para que
no caigamos en una completa autocracia
Usted elige
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Roberto Rock

Claudiay la
Corte que viene
Las miradas se
centrarán en el
ministro luán Luis
González Alcántara
Carrancá cuando la

reforma a la Ley de
Amparo llegue a la
Corte por su cercanía
con la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo

Cuando la reforma a la Ley de Amparo
aprobada por el Congreso federal llegue
a la Corte las miradas se centrarán en
el ministro luán Luis González Alcánta
ra Carrancá propuesto por el presiden
te López Obrador y sin duda el más
cercano a la candidata Claudia Shein

baum entre los integrantes del pleno en

el máximo tribunal

Este jurista ya ha dado señales de in
dependencia incluso tempranamente
Encabezó al tribunal de justicia capita
lino durante la gestión de López Obrador
como jefe de Gobierno quien le propuso
una reforma de ley para ampliar su
permanencia en ese puesto a lo
que aquél se negó rotundamente

La enmienda legal referida su
pone una regresión a lo que ocu
rría hasta 2011 cuando se deter
minó que los amparos otorgados
por los jueces tendrían carácter
general cuando la acción de la
autoridad supusiera una viola
ción a los derechos humanos Debe

preverse que será invalidada Y entonces
será inevitable buscar las huellas digita
les de la doctora Sheinbaum así como
anticipar su reacción ante la eventuali
dad de que sea electa nueva Presidenta

La interlocución de González Alcán

tara Carrancá con ella fue patente du
rante el proceso para renovar la presi
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dencia de la Corte en enero de 2023
Desde meses previos Palacio impulsó la
candidatura de una ministra a modo
Yasmín Esquivel lastrada por señala
mientos de haber plagiado su tesis de
licenciatura Los ministros encararon
tantos cabildeos en favor como en

contra Y la entonces jefa de Gobierno
capitalina debió entrar en apoyo pero
lo hizo a su manera de acuerdo con
fuentes familiarizadas con lo ocurrido

El mensaje de Sheinbaum estuvo
envuelto en la consulta de si el minis
tro González Alcántara estaba intere

sado en presidir la Corte Y en caso
contrario si pudiera votar en favor de

Esquivel La doble respuesta llegó por
el mismo canal acabo de llegar asu
mió en enero de 2019 no es mi tiem
po y votaré por Esquivel pero úni
camente en la primera ronda Si ahí no
gana analizaré mis opciones

La historia ya se conoce la apuesta
presidencial por Esquivel obtuvo ape
nas dos votos de sus colegas que en una
tercera ronda otorgaron los seis neces
arios entre ellos el de González Alcán
tara en favor de Norma Lucía Pifia

No será la última batalla de Pifia

Hernández quien en momento al de

clararse aspirante a dirigir la Corte
presentó un plan de trabajo que ame
rita ser releído

Apuntes El director de Pemex Oc
tavio Romero Oropeza hundió a esa
empresa pública en la peor quiebra
económica de su historia pese a los gi
gantescos subsidios con los que se le
privilegia Ha callado como momia y
sido florero mientras Rocío Nahle se
cretaría de Energía usa a discreción y
sin autoridad legal alguna los exiguos
fondos de la paraestatal para construir
la hasta ahora inútil refinería de Dos

Bocas a doña Rocío candídata al go
bierno de Veracruz le ha aparecido por
cierto residencias de su propiedad

Romero desoye también
denuncias contra pro

veedores fantasma El

viejo amigo del presi
dente López Obrador

fue su muy opaco ofi
cial mayor en la jefatura

de Gobierno del entonces

Distrito Federal 2000
2005 cuando comenzó a co
brar fama de operador de
hoyos negros financieros Ya

no sorprende la impunidad
que ha disfrutado hasta ahora

pero sí la vileza de su denuncia
contra María Amparo Casar directora
de la asociación Mexicanos contra la

Corrupción y la Impunidad que tan
tos insomnios ha causado al gobierno
con sus denuncias de casos de corrup
ción por supuestas irregularidades
en el cobro de seguros en favor de sus
hijos tras la muerte de su esposo exdi
rectivo de Pemex La acusación apoya
da en datos personales de Casar y su fa
milia se produjo en una de las maña
neras presidenciales que regentea el
controvertido vocero fesús Ramírez

Proyecto de trabajo de Norma Lucía
Piña

https www scjn gob mx candida
tas y candidatos a la presidencia
scjn cjf pdf proyecto ministra nor
ma lucia pina hernandez pdf

1 CONSULTA
ELLA CONSULTÓ si el
ministro estaba interesa
do en presidir la Corte
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Salario mínimo
hasta dónde
F

1 gobierno actualha decidido seguirunapo
i lítica de recuperación del salario mínimo

Sinembargo algo que nohaquedado del to
do resuelto es hastadónde podría o deberíallegareste No
es untema de fácil respuesta Ni siquiera es evidente cuál
debería ser el criterio o la metodología apropiada Claro
que siempre podríamos apelaraladefiniciónconstitucio
nal aunque incluso allí podríahaber diversas interpreta
ciones Lo cierto es que a final de cuentas la respuesta de
be incluir tanto factores normativos es decir asociados
al deber ser como positivos es decir qué nivel podría al
canzarse dadas las condiciones del mercado laboral

En el documento que detonó la discusión sobre el sa
lario mínimo en el país allápor 2014 y que fue elaborado
por un grupo de expertos a propuesta del entonces j efe
de Gobierno del DF Política de recuperación del sala
rio mínimo en Méxicoyen el Distrito Federal Propuesta
para un acuerdo se planteó un primer objetivo pun
tual Allí se propuso tratar de alcanzar un salario míni
mo que fuera suficiente para que un trabajador pudiera
adquirir la llamada CanastaAmpliada
estimada por el Coneval Esta canasta
incluía no solo la canasta alimentaria

básica sino que también contempla
ba un componente no alimentario con
otros bienes yservicios como transpor
te vivienda vestido etc Dado que el
valor de esta canasta ampliada era 2 06
veces el valor de la canasta alimentaria

en aquel momento en la discusión pú
blica se estableció que un objetivo razonable sería que
el salario mínimo equivaliera a dos canastas alimenta

rias Cabe señalar que actualmente el salario mínimo en
la mayorparte del país es equivalente a 1 67 canastas ali
mentarias mientras que en la frontera norte el salario
mínimo es ya el equivalente a 2 52 canastas por lo que
estaría incluso por encima del nivel propuesto en el do
cumento mencionado

Délos candidatos a la Presidencia laúnicaquehaplan
teado unapropuesta concreta sobre este tema es Claudia
Sheinbaum En su propuesta programática ellaplantea
una trayectoriapara el salario mínimo en la que se alcan
zaría 2 5 veces el valor de la canasta alimentaria hacia
2030 Esto implica aumentos reales anuales de alrededor
de 7 lo que a suvez implicaría aumentos nominales de
entre 10 y 11 dependiendo de la inflación observada El
documento tambiénpropone que se cierre labrecha con
lafronteranorte que como se dijo yahabríaalcanzado el

nivel propuesto porlo que se entien
de que allí yanohabría aumentos rea
les adicionales

Una propuesta más radical es la
que ha planteado recientemente Ra
ymundo Campos profesor de El Co
legio de México en un documento
publicado por el Centro de Estudios
EspinosaYglesias Raymundo propo
ne que el salario mínimo alcance para

3 43 canastas alimentarias considerando que ese es el ta
maño del hogar promedio en México Esta propuesta se
basa en su interpretación de lo establecido en la Consti
tución e implicaríaaumentos reales dehasta 15 anual si
se quiere alcanzar ese objetivo en 2030

Como se puede ver la discusión estávigente y hay di
versas propuestas Claro que haytambiénquienes quisie
ran desterrar este tema de la discusiónpública taly como
lo hicieron durante años
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No es un tema de
fácil respuesta Ni

siquiera es evidente
cuál debería

ser el criterio
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EL COLMO es que
el PRD celebre su 35
aniversario con las
dirigencias nacional
y local partidas

COSA de ver que el
candidato aliancista
Santiago Taboada
participó en un
mitin junto a Jesús
Zambrano pero todo
indica que Noria
Arias y compañía
no recibieron la
invitación pues
armaron una austera
celebración con
marcha incluida
en los alrededores
de la sede local

AH también
partieron un pastel
como para dejar
claro que cada quien
disfruta su propia
rebanada

COMO candidata
no descansaré hasta
que se legisle un
Sistema de Cuidados

COMO diputada
que el tema siga
durmiendo el sueño
de los justos
PUES ahora Valentina
Batres se sumó
a la lista de candidatas
que promueven
esta contradicción
pues forma parte de
la fracción que ha
desdeñado discutir
el tema durante dos
legislaturas pero
ahora que quiere
reelegirse lo utiliza
como bandera para
intentar sumar votos

de los capitalinos
sobre todo
los cuidadores
en sus hogares
PROMETER
no empobrece
pero sí enrarece

UN TRABAJO
muy intenso tendrán
activistas y personal
de la Comisión de
Derechos Humanos al
observar los comicios
dentro de las cárceles

Y TODO porque ya
son varios internos
que aseguran haber
sido víctimas de
convencimiento

sobre votar por cierto
partido Lo complejo
será asegurarse de
que dichos llamados
no interfieran en la
voluntad personal
sobre todo cuando
se trata de espacios
donde lo que sobra
es control del bueno
del malo o del que se
pueda

CUÁL sería la peor
forma de llegar al
tercer aniversario
del desplome en la
Línea 12

SIN DUDA que
operadores reporten

nuevamente ruidos
fuera de lo normal
en ciertas curvas
del tramo elevado Y
ojalá fuera hipotético
pero es real

 .  2024.05.06



Pág: 44

Las mujeres están peor
Ha leído las noticias de los

últimos días Un vistazo rá
pido revela que la Policía
encontró a un hombre in
tentando deshacerse del ca
dáver de una mujer en la
Alcaldía Benito Juárez una
joven fue asesinada a bala
zos en la Colonia Valle Gó
mez Venustiano Carranza
el cadáver de un hombre fue
hallado en un campo de fút
bol en los límites de Tlalne
pantla un individuo fue ba
leado en San Pedro Tlalne
pantla un comerciante fue
asesinado en un tianguis de
la Colonia Izcalli del Valle
Tultitlán dos hombres fue

ron atacados cuando bebían
en las calles de la Colonia
Vicente Villada uno de ellos
murió Nezahualcóyotl ve
cinos de la Colonia Doctores
Cuauhtémoc agredieron

a un hombre que en estado
de ebriedad estaba orinan
do en la calle le enterraron
una varilla en la cabeza y
ahora se encuentra hospita
lizado en estado grave Pare
ce el relato de una ciudad er
guerra pero es una semana
relativamente tranquila en e
Valle Metropolitano aunque
no para todos as

LA REALIDAD
DE LOS NÚMEROS
Para ser más exactos el año
pasado fue uno de los más
pacíficos junto al 2022 en
términos de delincuencia
desde 2018 Desde ese año

2018 la cantidad de víc
timas ha disminuido des
pués de un aumento brutal
de 2017 a 2018 21 en ape
nas un año El cambio de
Gobierno recibió a la nueva
Jefa con una Ciudad en lla
mas aunque algunos críti
cos afirman que sólo fue un
sinceramiento de las esta

dísticas Pero después vi
no la pandemia que redujo
sustantivamente el crimen
hasta el día de hoy Paradó
jicamente el Covid parece

haber roto ciertas cadenas
delictivas que no se han re
compuesto por completo
en casi todos los crímenes
El 2023 tuvo la menor can
tidad de víctimas masculi
nas de toda la serie histórica
que comienza en el 2011

Lo que es una gran noticia
por sí misma pero que se
empaña con el aumento de
las víctimas femeninas

A diferencia de los hom
bres las mujeres han sufri
do una recuperación impor
tante del nivel de victimiza
ción en 2022 De hecho en
2023 el nivel de prevalencia
delictiva de las mujeres es
superior al 2011 2012 2013
y 2014 Sólo en el 2015 se
encuentran cifras superiores
y ese año fue histórico por
que por primera vez la can
tidad de víctimas mujeres
superó al de los hombres Y
también que la percepción
de inseguridad fue mayor
en las mujeres que los hom

bres con toda lógica De
hecho nunca más volvió a
ser inferior desde 2014 las
mujeres se sienten mucho
más inseguras en la Ciudad
que los hombres y en 2023
la diferencia fue de nue
vo la mayor para toda la
serie desde 2015 7 puntos
Lejos quedaron los tiempos
en que las mujeres se sen
tían igual 2011 2012 o más
seguras que los hombres
2013 Y este aumento pue

de explicarse del siguien
te modo lo único que no se
redujo durante la pandemia
por el contrario aumentó

mucho fue precisamente
la violencia contra las mu
jeres El encierro y la obli
gada convivencia con los
hombres dispararon todos
los indicadores desde vio
lencia doméstica hasta femi
nicidios que pasaron de 37
en el 2017 a 78 en el 2020
es decir en pleno confina
miento frente a la caída
general de la delincuencia

Este incremento superior al
100 tuvo un lento descen
so posterior al reinicio de la
presencialidad con 75 fe
minicidios en 2022 aunque
todavía hoy las cifras supe
ran al 2015 cuando empezó
a registrarse La actual re
lativa tranquilidad delicti
va no es ajena a las diferen
cias de géneros y no tiene el
mismo impacto en hombres
y mujeres A ellas siempre
íes va peor
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EL
CABALLITO

Hasta dónde llegara
ía pugna Batres PAN

Falta menos de un mes para la elección de je
fe de Gobierno y la pugna entre el mandatario
capitalino Martí Balres y los panistas está al ro
jo vivo Si bien don Martí ha sido cuidadoso en a

quién y qué menciona en sus
conferencias ayer aprovechó
para arremeter contra la alcal
día Benito Juárez presidida por
el panista Jaime Mata a quien
acusó de no haber movido un
dedo para ayudar en la crisis
por el agua contaminada en co
lonias de esa demarcación Del
otro lado nos platican traen en
la mira al jefe de Gobierno
pues aseguran que ha estado

lanzando críticas y sobre todo ha seguido encabe
zando eventos y entregando programas sociales
por lo que han interpuesto más de una decena de
quejas en su contra en el instituto electoral capita
lino Así que veremos qué pasa en el ámbito ad
ministrativo legal y político en los próximos días

Empujan debates incluyentes
Nos platican que a petición de organizaciones

civiles en los debates realizados por el Instituto
Electoral de la Ciudad de México se han ido in
corporando elementos para que grupos vulnera
bles tengan acceso a lo que discuten los candida
tos a diferentes cargos por ejemplo el lenguaje

de señas Nos hacen ver que la
consejera electoral Carolina
del Ángel ante señalamientos
de la comunidad de invidentes
impulsó que los abanderados a
la Ciudad de México en el ter
cer y último debate por la Jefa
tura de Gobierno inicien sus
participaciones con una presen
tación oral para que quienes no
pueden verlos los conozcan
De hecho nos dicen que en el

debate en prisión el presidente de Movimiento
Ciudadano en la CDMX Alejandro Piña tomó
en cuenta la recomendación y así lo hizo

Refuerzan medidas contra
la violencia de género en Eúomex

En el gobierno del Estado de México que en
cabeza Delfina Gómez decidieron emprender
operativos violeta que son recorridos en lugares
públicos para focalizar la atención en los 11 mu
nicipios que cuentan con la Alerta de Violencia de
Género Chalco Chimalhuacán Cuautitlán Izcalli
Ecatepec Ixtapaluca Naucalpan Nezahualcóyotl
Tlalnepantla Toluca Tultitlán y Valle de Chalco
donde autoridades de los tres niveles de gobierno
pretenden combatir las agresiones contra las mu
jeres Nos cuentan que empezaron en abril en To
luca y en mayo en Nezahualcóyotl De manera
paulatina llegarán a los municipios restantes

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversai com mx
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CIUDAD PERDIDA

Tras el fracaso el boicot
MIGUELÁNGELVELÁZQUEZ

Ahoralasentencia de ios
partidos de oposición advierte a la
gente que no vote por continuar
el proyecto de la 4T Dicho de otro
modo impedir el gobierno

EL CUENTO EL relato como le llaman ahora
abandona totalmente la posibilidad de triunfo
Confiesan sin decirlo abiertamente que ya
perdieron la guerra El foco está ahora en lo
que pudiera pasar en las cámaras

PARA PEDIR QUE no se le dé todo el poder a
la 4T elaboraron un discurso donde hablan del
equilibrio entre los poderes y de impedir que
según ellos el país siga por el camino que no
les gusta

YA NO HABLAN de ganar la Presidencia de
la República y menos de algún proyecto de
gobierno que no tienen y que de cualquier
forma sería cuando más como el de Fox o el
de Calderón si acaso El blanco de sus afanes
está ahora en convencer a los que van a votar a
favor de alguna o alguno de los candidatos de la
4T a las cámaras de no hacerlo

YA NO SE discute el triunfo de Claudia
Sheinbaum tampoco la forma de equilibrar
poderes idea con la que pretenden confundir
al votante Lo que buscan a todas luces es
boicotear al próximo gobierno y con ello no
golpear a la 4T sino a todos los gobernados

LA FRUSTRACIÓN Y el odio desmedido
que acumularon con los continuos fracasos
por desestabilizar al gobierno actual hoy los
quieren usar para engañar a la gente como
es su costumbre y hablan de impedir que el
gobierno de Claudia Sheinbaum eso ya no lo
discuten dé continuidad a los trabajos que
requiere el país

PERO NO HAY mucho qué decir Durante más
de tres décadas de dominio neoliberal poco o
nada se hizo en favor de la gente El dinero de
muchísimos pobres y muchos clasemedieros
arrancado vía impuestos fue a parar a los bol

sillos de los más acaudalados Los beneficios
para el país se contabilizaron en cero

AL FINAL DE este gobierno les guste o no
se habrán puesto las bases para el desarrollo
por fin del sureste mexicano se tendrán pa
ra un mejor reparto de la riqueza los bienes
energéticos como propiedad de la gente y se
habrá matado también por fin el fantasma de
las crisis económicas con que se vivió durante
más de 30 años

HABRÁ CABOS SUELTOS Seguramente
Para amarrarlos estará el segundo piso de
la 4T Educación salud reforma al Poder
Judicial y hasta lo político son asignaturas
pendientes con las que empezará Claudia
Sheinbaum y para que eso suceda se necesita
la mayoría en el Legislativo

LO OTRO ES seguir alimentando la violencia
por ejemplo desde el Poder Judicial que deja
en libertad a los criminales de la más baja
estofa y a los de cuello blanco para que sigan
contribuyendo a la violencia de la que después
sus voceros se quejan

EL NIVEL DE ataques y falsedades usados
desde los cañones de la oposición da cuenta de
unaguerra sucia de un boicot al gobierno que
viene que se traducirá sin duda en sufrimien
to de la gente Así se las gastan

Depasadita
EL SEÑOR SANTIAGO tajada aspirante
a la jefatura de Gobierno desde el PAN ha
encontrado en ciertas debilidades de la pro
puesta de Morena la estrategia de ataque que
por repetitiva y poco creíble se ha ido desbara
tando poco a poco

Y ES QUE más a allá de los errores que pudie
ra tener Morena en la Ciudad de México hay
y eso sí está muy claro un voto ideológico que
muy difícilmente habrá de ir en contra de su
propio proyecto Se sabe con exactitud que
más allá de las personas está la idea y eso pa
rece ignorarlo el señor tajada que en una de
ésas pierde hasta la alcaldía Será

cd perdida jornada com mx
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Busca Claudia
rescatar la CDMX
Ante el sectarismo de Clara Bragada que hace peligrar a
Morena en la Ciudad de México Claudia Sheinbaum or
denó que dirigentes nacionales apoyen lá campaña oficial
en la capital del país y que los alcaldes y candidatos de su
partido en la ciudad se pongan las pilas

En los últimos días la candidata presidencial ha priori
zado recorridos por distintas alcaldías sobre todo porque

según sus números aún es posible rescatar el resultado
electoral de junio próximo en la CDMX

Después de que a finales del año pasado los radicales
de la 4T la obligaron a bajar de la contienda capitalina a
Ornar Hamid García Harfuch y postular a Clara Bragada
la exjefa de Gobierno se desentendió de la ciudad

Dijo a quienes la traicionaron en su partido que en
adelante la responsabilidad de conservar la joya de la co
rona era de ellos Todos le tomaron la palabra sobre todo
Bragada cuyo sectarismo cerró las puertas a quienes no
fueron con ella en las internas

Pero hoy que todo mundo ve que la exalcaldesa de
Iztapalapa nomás no levanta y que por el contrario
sus números van en picada Claudia Sheinbaum decidió
intervenir incluso en contra de la voluntad de la propia
Clara

Y es que si bien es cierto que la candidata a jefa de
Gobierno está en caída la aspirante presidencial cree que
todavía hay tiempo para librar la derrota echándole mon
tón a la CDMX

Claudia ha advertido a sus alcaldes que si no ganan
sus territorios se olviden de tener un futuro político con
ella Así se lo dijo a José Carlos Acosta en Xochimilco por
ejemplo y dicen que el cuate
ya se alineó con la petista Circe
Camacho

Caso aparte es Iztacalco
donde Armando Quintero ha
bía estado buscando a la can
didata presidencial al grado de
colarse en primera fila al lado
de los senadores en un evento
de Tlalpan donde la interceptó
y fue parado en seco

Ya te dije que sí estás con
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siderado Armando pero antes
tienes que ganar Iztacalco si no no tendrás nada u la
breve respuesta en la fila VIP del evento

Lo malo para Quintero es que además de que le impu
sieron a Lourdes Paz pésima candidata todo mundo lo
ha ido abandonando Sus principales liderazgos opu on
por sumarse al alianCista Daniel Ordóñez a quien en
como ganador de la alcaldía

Esta misma semana Claudia buscará apretar
Francisco Chíguil para que garantice en GAM el triunfe
del neomorenista Janecarlo Lozano otro pésimo can
didato a quien todo mundo alucina en la demarcación
y que no era el favorito del alcalde

Es claro que Chíguil no digiere a Janecarlo y habrá que
ver qué hace después de que le jalen las orejas Aunque él
ha sido claro con Sheinbaum sobre todo cuando apoyó a
Clara sobre García Harfuch Yo me comprometí a apo
yarte a ti para la Presidencia y cumplí

En el equipo de la candidata presidencial creen que la
figura de Claudia junto con la de Andrés Manuel López
Obrador les generará caudales de votos en la CDMX
pues a pesar de que han sido malos gobernantes sus en
cuestas dicen que los capitalinos los adoran

Ellos creen que pueden salvar la ciudad

CENTAVITOS

Por cierto alguien sabe qué pasó con el caso del crimen
en Portales donde Hugo Torres coordinador de campa
ña de la morenista Leticia Varela para la alcaldía Benito
Juárez habja sido implicado Más rápido que obtener un
título de abogado en 24 horas él encargado de la Fiscalía
de la CDMX Ulises Lara y su cuñado Martí Batres de
clararon santo al morenista y no se supo más Alguien les
cree a los cuñados patito
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El presidente López Obrador ha labrado su legado consisten
temente Ataca difama hostiga e insulta No se comporta como
Presidente sino como el vándalo del barrio Y ha educado a una
generación de sus seguidores que ése es el mejor método para
ejercer el poder y también para retenerlo La idea morenista de
gobernanza es nunca dialogar con la oposición ni reconocerle
representatividad y mucho menos pactar medidas legislativas
importantes Para AMLO lo único con validez es lo que él logró
imponer por la fuerza al resto de la sociedad

Su convicción es de que existe un solo pensamiento posible y
legítimo para México el suyo Ése es el dogmatismo que mata a
las sociedades y las hunde en la intolerancia y la violencia

Laguerra en Oriente Medio es producto precisamente del mis
mo pensamiento dogmático y fanatizado El origen último de ese
conflicto proviene de que cada religión cree que la única verdad
posible es la suya y el único Dios verdadero es el que pregona A
partir de ese extremismo y fanatismo cada religión supone que
goza de licenciapara matar a todo aquel que no comparte su pun
to de vista Judíos musulmanesycristianos están convenddos de
quefoúnicayverdaderapalabraylibro sagrado es éi suyo Nunca
se convencerán entre sí yel único camino para ta resolución de
suscotifífctaseslatoterandayrespeto al pénsamientoajeno Algo
tan Siftíple pero tan complejo dé lograr a la vez Sin tolerancia
terminarán matándose entre ellos

Ahora mismo se escucha al sector del cristianismo funda
mentalista estadunidense alegar que nunca se podrá negar lo
que dicen sus Escrituras en su Biblia donde se afirma que los
judíos mataron a Jesús y lo crucificaron En medio de la guerra
en Oliente Medio los cristianos estadunidenses entran al debate
paradefender sus postulados sobre la muerte de su guía y advier
ten que no habrá misericordia alguna para sus asesinos Ufff

Ese mismo método de pensamiento fanático y excluyente es
promovido en México por López Obrador Cuando se le escu
cha hablar de lo que él llama neoliberalismo se percibe que no
se está refiriendo simplemente aun modelo económico distinto
No Él se concibe a sí mismo como un pastor que asegura llevar

al pueblo por una ruta para alejarse del mismísimo infierno y de
las tentaciones diabólicas de la maldad la perversidad y el pen
samiento equivocado que llevará a la humanidad a su destruc
ción Lleva a su pueblo a huir de Sodoma y Gomorra Huye del
Pecado Mayor la avaricia la gulay la envidia

Según AMLO todo esto es producto de una plaga ancestral
llamada neoliberalismo Se considera el fundador de una nueva
iglesia llamada la Cuarta Transformación que viene a imponer su
pensamiento en la Tierra a convertir a los incrédulos y a destruir
a los que se resisten a reconocer la verdad No deja otra opción
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o te sumas a su pensamiento o te destruye El asunto es bíblico
porque él piensa en términos cristianos Es por ello que asume su
papel de gobernante pastory exige sumisión total de sus seguido
res a sus postulados E increíblemente sus seguidores le creen y
hacen su voluntad Votan sus medidas legislativas sin cambiar una
sola coma Los funcionarios violentan la ley cuando él les ordena
hacerlo los soldados son pasivos robots que cumplen su deber
mientras sus ideólogos justifican todos sus dichos especialmente
cuando no tienen ningún fundamento en la realidad

Él seguirá por esa ruta de fanatización de sus dichos y acciones
mientras la sociedad no le ponga un alto La destrucción del tejido
social y la desmoralización de la sociedad se están convirtiendo
en su logro mayor como gobernante Él seguirá destruyendo todo
lo que pueda hasta que la sociedad mexicana se percate de que es
gobernada por un sujeto que tiene el alma negra desprovista de
toda empatia Todo lo que toca se desvanece y muere Todo lo que
dice pudre las relaciones entre seres humanos e instituciones Todo
lo que pretende logra dañar a otros destruyéndolos de ser posible
Quiere convertir a México en algo que no es la iglesia de la into
lerancia el fanatismo y la persecución Sus corifeos lo secundan

Frenar la ola del alma negra es la firme intención de millones
de mexicanas y mexicanos el próximo 2 de junio Y como esca
la intermedia nos reuniremos en los zócalos de todo el país el
próximo 19 de mayo para fortalecer el estado de ánimo a favor
del cambio por la tolerancia la libertad y la paz Y por arrancar el
alma negra que pretende entristecer a una nación entera
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Cuauhtémoc Cárdenas
A sus 90 años el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas nos
sigue invitando a la reflexión crítica y constructiva sobre
nuestra democracia nuestro modelo de organización de
producción y crecimiento sobre nuestra relación con la
naturaleza desde la multiculturalidad siempre con justi
cia inclusión y paz

En su libro Por una democracia progresista Debatir
el presente para un mejor futuro recoge algunas de las
etapas del fortalecimiento de un Estado aún en búsque
da de democracia frente a las tentaciones y re caídas
autoritarias o personalistas de gobernar Recoge los
aciertos y desvíos de una Revolución Mexicana inde
tenible pero aún en camino rumbo a un modelo insti
tucional más democrático para un país más igualitario
fraterno y justo Aprendiendo de la historia para no re
petir sus errores propone recuperar un Proyecto de Na
ción entendiendo el presente con responsabilidad para
un futuro más progresista a la luz de exigencias y deba
tes fundamentales del siglo XXI como la legalización
de las drogas al ambientalismo la igualdad de género
el papel de las juventudes o incluso una nueva Consti
tución para México

Rompió las dinámicas de un partido nacional autori
tario recorrió varias veces todo el país gobernó con de
mocracia ética y vanguardia en territorios complejos
exigió justicia contra el despojo a las comunidades indí
genas Fue el primer tefe de Gobierno del Distrito Fede
ral encabezando la lucha por una Ciudad democrática
fuera del yugo impuesto por la presidencia absoluta

Apoyó a poblaciones refugiadas de las dictaduras
dialogó y construyó con el movimiento del 68 impulsó
una justicia autónoma garantista de derechos y liberta

des Promueve la reforma fiscal justa el medioambiente
al centro del desarrollo planificado defiende las cultu
ras el campo y ha sido articulador de varios movimien
tos populares como el Frente Democrático Nacional que
lo propulsó como candidato a la presidencia

En un homenaje en el Colegio de San Ildefonso sus
cercanos recordaron algunos elementos de la amplia y
diversa trayectoria de un hombre que hizo historia cuyo
papel fue determinante para la democracia y los territo
rios Privilegiando la conversación a la confrontación el
Ingeniero logró sumar las causas para repensar a México
por la vía democrática siempre junto con las juventudes
Su liderazgo con humildad deja un legado colectivo que
tenemos la responsabilidad de recordar contar y tomar
en cuenta hoy en la lucha por el México democrático

Ha sido un honor aprender y participar con el Inge
niero en el movimiento Por México Hoy desde 2015 con
el apoyo de organizaciones sociales sindicales y femi
nistas en el proceso de elaboración de la Constitución de
la Ciudad de México o en la vinculación internacional de

la Ciudad y demás reflexiones gracias a su Fundación
para la Democracia

Que sean muchas más acciones inspiradoras Mi pro
fundo agradecimiento y reconocimiento al Inge
Cuauhtémoc Cárdenas un referente internacional re
belde con causas e inteligencia que incide lider demo
crático abierto que frente al conflicto construye en vez
de destruir como bien dice Félix Gamundi líder histórico
del 68 un luchador incansable e indoblegable un re
lámpago en la oscuridad de las derivas autoritarias y
antidemocráticas

a aurel gt
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RED COMPARTIDA
UN FBI MEXICANO
La iniciativa de seguridad que se tiene en el equipo de Claudia

Sheinbaum suena por demás interesante sumar todos y cada uno
de tos elementos que hoy existen en una agencia dedicada a tra
bajar con inteligencia y protocolos federales pero retomando las
investigaciones que se hayan hecho desde las instancias munici

pales y estatales El uso de inteligencia policiaca es una herramienta que
tiene más de 30 años de vida en México sin embargo hasta ahora no se ha
podido tener una estrategia consistente a pesar de los diferentes intentos
realizados por los gobiernos federales desde la época de Carlos Salinas Los
retos que se tienen incluyen promocionar cambios en delitos y crear nuevos
conceptos además de protocolos en seguridad interior Terrorismo Bueno
es una de las opciones de los temas que se pueden incluir en los nuevos
digamos catálogos de delitos
Noscuentan que en lo privado Clara Brugada y Claudia Shei

nbaum después del evento en la alcaldía Coyoacán habla
ron fuerte de lo que está pasando en las campañas en la ca
pital los exagerados dicen que echaron chispas señalando
problemas y culpas la segunda versión señala que la con

versación fue dura y va a implicar cambios en la campaña capitalina
todo esto habría ocurrido en el backstage donde se encontraban En el
equipo de Brugada hay quienes esperan que Sheinbaum haga mucho más
trabajo para garantizar la continuidad en la CDMX también se espera
que Brugada incremente su liderazgo territorial Todo se calmó cuando
dieron la señal de tener que continuar la agenda
Yya que tocamos el tema de la CDMX nos cuentan que más que

nunca los candidatos a las alcaldías de la capital por parte de
Morena no han hecho su tarea Por eso mismo desde ayer do
mingo y hasta el cierre de campañas en diversas fechas estará
Claudia Sheinbaum recorriendo diversas demarcaciones lla

mando al voto Nos confían que nadie más agradecida que Clara Brugada pero
Hannah de la Madrid Aleida Alavez y Berenice Hernández aspirantes por las
alcaldías de Coyoacán Iztapalapa y Tláhuac sonríen en demasía por el aire
fresco que trae la Sheinbaum a sus campañas No se confunda no es por el
calor sino porque no les está yendo bien
Nada bueno con los cambios vividos al interior de Partners

Group AG quien busca nuevo socio con Goldman Sachs para
inyectar capital fresco a Esentia Energy Systems y potenciar
su crecimiento Sin embargo la gestión de Fernando Tovar
director general deja mucho de qué hablar al degradar a lor

ge Vera vicepresidente comercial en pleno proceso de atracción de capi
tal lo que podría afectar la relación con clientes clave como CFE y com
prometer el éxito del proyecto de capitalización Sin duda es evidente que
la salida inminente de Vera deja a la compañía con un nuevo vicepresiden
te que aunque posee experiencia en el sector energético internacional
carece de conocimiento sobre la comercialización de gas y servicios de
transporte en nuestro país Esto plantea la urgente necesidad de recons
truir la relación con CFE y resolver los desafíos pendientes en el marco del
proceso de capitalización liderado por Partners Group y Goldman Sachs

Será que a los múltiples retos de este proceso ahora hay que agregarle un
poco de fuego amigo
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Losgolpes mediáticos a la refinería de Dos Bocas van al alza después
de los problemas que tuvo en el momento de hacer las pruebas el
último rumor habla que de salió un buque tanque de Tampico
Madero hacia Tabasco con combustibles de la refinería Madero en

donde dicen va a hacer la descarga y fingir que habrá producto en
los tanques en j unió próximo Se menciona al barco UOG Phoenix y el proble
ma es que técnicamente es imposible hacer lo que se dice meter combustible
terminado a la refinería y fingir que fue producido ahí
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EL COLMO es que el PRD celebre su 35 aniversa
rio con las dirigencias nacional y local partidas

COSA de ver que el candidato aliancista
Santiago Taboada participó en un mitin junto
a Jesús Zambrano pero todo indica que No
ria Arias y compañía no recibieron la invitación
pues armaron una austera celebración con
marcha incluida en los alrededores de la se
de local

AH también partieron un pastel como
para dejar claro que cada quien disfruta su pro
pia rebanada

COMO candidata no descansaré hasta que se
legisle un Sistema de Cuidados

COMO diputada que el tema siga dur
miendo el sueño de los justos

PUES ahora Valentina Batres se sumó a
la lista de candidatas que promueven esta con
tradicción pues forma parte de la fracción que
ha desdeñado discutir el tema durante dos le
gislaturas pero ahora que quiere reelegirse lo
utiliza como bandera para intentar sumar votos
de los capitalinos sobre todo los cuidadores en
sus hogares

PROMETER no empobrece pero sí enrarece

CUÁL sería la peor forma de llegar al tercer
aniversario del desplome en la Línea 12

SIN DUDA que operadores reporten
nuevamente ruidos fuera de lo normal en

ciertas curvas del tramo elevado Y ojalá fuera
hipotético pero es real

demisfuentes reforma com
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Sin Poder
m

Todo parece indicar que en la alcaldía
Cuauhténioc ya no manda más Sandra
Cuevas y así como van las cosas en breve
habrá una limpia de funcionarios
leales que estaban operando a favor
de la ex alcaldesa monrealista que
prácticamente se está quedando sola y
que al menos en Jos próximos tres años
se quedará sin hueso político

Fiel a su estilo incendiario
Cuevas Nieves es señalada de
intentar desestabilizar la actual

administración que nos comentan
nuestros confidentes se desmarcó
buscó trabajar y ante la serie de
intervencionismos que en muchos
de los casos rayaban en la ilegalidad
le pusieron un alto a sus acciones de
prepotencia

Ahora solo resta ver como la figura
de Sandra Cuevas se desvanece en este
2024 pues se quedó sin Secretaria
de Seguridad Pública sin alcaldía
diputación local o federal y al paso

que va sin senaduría a menos que un
padrino político la salve

Y mientras tanto la encuesta o las
encuestas que tanto presumen Xóchitl
Gálvez y Santiago Taboada a final de
cuentas será el 2 de junio cuando se
verá si realmente fueron hechas a la
medida del candidato o si realmente

cumplieron a cabalidad con la rigurosa
metodología que se requiere para este
tipo de ejercicios

El riego que corren estas empresas es
que su credibilidad se perdería con los
resultados de las urnas y más de uno les
exigirá una disculpa y o en todo caso
reconocer que algo fallo lo cual se ve
muy lejano

Y hablando de triunfalismos

donde se vabastante complicado los
escenarios son en las alcaldías de Milpa
Alta y Alvaro Obregón cuyos candidatos
de Morena no han conectado con la

población A menos que ocurra un
milagro en los próximos 25 días todo
parece indicar que se perdería una y no
habría transición en la otra Al tiempo
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CON ESOS REFUERZOS HANNAH
NO NECESITA ENEMIGOS

Vaya vaya
Hannah de

Lamadrid
candidata de Morena

a la Alcaldía Coyoa
cán debe andar muy

desesperada de que su campaña se hun
de cada día más que ya no se percata en
que los nuevos fichajes son más un lastre
que un activo Apenas hace unos días el
senador duranguense José Ramón Enrí
quez quien llegó a la cámara alta con las
siglas de PAN PRI y PRD se asumió como
uno de los coordinadores de la campaña
de Hannah en una reunión en la que tam
bién estuvo Leticia Quezada la misma que
le echaba porras a Enrique Peña cuando
era presidente quien fue muy cercana a
René Bejarano y Alejandro Encinas y ahora
es coordinadora de Morena para las cam
pañas en las alcaldías CDMX Enríquez en
vez de sumar resta se va a echar encima al
presidente de su partido Mario Delgado
quien alucina al senador pues hace poco
más de 2 meses reventó contra él porque
no le dieron nada Una de las razones por
las que decidieron no apoyar la reelección
de Enríquez es la pésima imagen que tiene
en Durango donde le han atribuido nexos
con el narco además de que ha sido san
cionado por el Congreso de aquella en
tidad Será por eso que no hay una sola
foto en público de Hannah con Enríquez

FERNANDO MERCADO QUEDA MAL

A Fernando Mercado candidato de
Morena a la Alcaldía La Magdalena Con
treras le viene bien el refrán modificado
Quien a dos amos atiende con ninguno

queda bien Ni con Clara Brugada donde
es dizque integrante del cuarto de guerra

ha dado buenos resultados y ahí el hecho

de que esa campaña va en declive Y en su
candidatura también va mal y por eso se
inventa historias El sábado anunció que
renunciaron ocho integrantes del gobier
no Luis Gerardo Quijano actual alcalde y
candidato a la reelección por el PAN PRI y
PRD La realidad es que tres de ellos se fue
ron hace un mes Juan José Quiroz Blanca

de la Rosa y Christian Bassoco Y tres más
salieron a desmentir el hecho en videos en

redes sociales Mirna Flores Miguel Pérez
Correa y Claudia Flores

Foto Especial
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LUCY MEZA DE BLINDAR BJ
A BLINDAR MORELOS
Por Alejandro Lelo de Larrea

El tema más importante de la
campaña de Lucy Meza por la
gubernatura de Morelos es la

seguridad ciudadana Casi no hay otro
Por eso como candidata de la coali
ción PAN PRI y PRD hizo un plantea
miento a SantiagoTaboada abandera
do de esa misma alianza a la Jefatura

de Gobierno exportar a esa entidad
el modelo Blindar BJ cuyo resultado
según el INEGI fue haber llevado a la
Alcaldía Benito Juárez a registrar el más
bajo índice de percepción de inseguri
dad de todo el país

Ese modelo de seguridad es ur
gente en Morelos plantea Lucy Meza
en sus recorridos de campaña porque
con la actual administración morenista
la del futbolista Cuauhtémoc Blanco

que hoy tiene una muy magra aproba
ción del 6 prácticamente desbarató
la policía estatal Detener 3 mil 500 ele
mentos en 2018 ahora son solamente
mil efectivos para una población de 2
millones de habitantes También le ba

jaron el switch al sistema de videovigi
lancia de la entidad llamado C5 y aca
baron con el área de inteligencia de la
policía estatal La candidata opositora
trae un fuerte dispositivo de seguridad
federal para hacer campaña

Este modelo de Blindar BJ que
hoy tiene 300 elementos y 70 pa
trullas ha sido retomado por otras
Alcaldías de la capital del país con
buenos resultados Alvaro Obregón
Coyoacán Escudo La Magdalena
Contreras Miguel Hidalgo En to
dos los casos los alcaldes de esas
demarcaciones han logrado niveles
altos de aprobación porque reduje
ron considerablemente los índices
delincuenciales Otras demarcacio

nes como Azcapotzalco o Tlalpan
cuyos recursos presupuestarios no
les alcanzaron para un plan de ese
tamaño también lograron avances
tan sólo con voluntad política

Aunque habrá quien se pregun
te por qué Lucy Meza se enfoca tanto
este tema y menos en el desarrollo
económico en la productividad de la
entidad la razón es contundente es
tan grande el problema de inseguri
dad en Morelos que los empresarios
le han ofrecido que si ella se dedica a
darles seguridad ellos se van a encar
gar de que la economía de la entidad
florezca de nuevo

El problema que más le reportan
a Lucy Meza son los secuestros exprés
en muchos casos de ejidatarios a quie
nes liberan por 20 mil o 30 mil pesos
También cobros de piso de hasta 50
mil como ocurre en la central de abas
to de Cuautla la segunda más grande
del país donde han cerrado muchos
negocios por la extorsión

Lucy Meza dice en sus reuniones y
recorridos de campaña que en More
los se acabó la vida nocturna ya ni en
Cuernavaca donde antes tanto chilan
go iba los fines de semana a divertirse
incluso en alguna época porque allá
era más seguro que la CDMX Hoy en
aquella entidad existe una especie de
toque de queda de facto pues a las

9 de la noche la gente se mete a sus
casas y ya no sale

El plan Blindar de Lucy Meza
no es sólo para Morelos Ella ha
planteado que vaya mucho más
allá un corredor blindado desde

Morelos hasta Veracruz pasando
por el Estado de México la Ciudad
de México y Puebla Pareciera haber
condiciones políticas para ello Lucy
Meza fue compañera en el Senado
de Delfina Gómez gobernadora del
Edomex en la CDMX todo apunta
a que gane Santiago Taboada y en
Veracruz también el candidato de

la oposición PAN PRI y PRD José
Yunes En Puebla si gana Alejandro
Armenta fue también su compañe
ro en el Senado y si gana el panista
Eduardo Rivera es de la coalición
Lo veremos

Escriben Alejandro Lelo
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VOTO EN PRISION
De 6 mil 961 posibles votantes
sólo mil 862 internos con prisión
preventiva completaron el pro
ceso para poder votar anticipa
damente desde las cárceles Hoy
empieza el ejercicio

Acaban 1 862 reos proceso para sufragar

Declinan votar
5 mil internos
Señalan expertos
que desinformación
o miedo pudo influir
en un bajo registro

ALEJANDRO LEON

De las 6 mil 961 personas en
prisión preventiva que hay en
la Ciudad de México sólo mil
862 se inscribieron en la lista
nominal para votar desde la
cárcel lo cual refleja miedo
de la población carcelaria y
desinformación planteó un
especialista

El voto de internos que
no han recibido sentencia es
un hecho histórico en la Ca
pital pues se realizará por
primera vez y se llevará a
cabo de manera anticipada a
partir de hoy en siete penales
varoniles y femeniles

Sin embargo las condi
ciones de las cárceles en el
País no son las adecuadas e
incluso llegan a ser espacios
no controlados consideró Jo
sé Antonio Carrera profesor
del Departamento de Socio
logía de la UAM

El Instituto Electoral de
la Ciudad de México IECM
llevó a cabo talleres en los pe
nales para que los internos se
inscribieran en una lista no
minal y recibieran informa
ción de los candidatos

Pero Carrera expuso que
esa tarea la tuvo que haber
hecho personal especializa
do pues al final lo realiza
ron trabajadores del área de
Educación Cívica del IECM
producto del recorte presu
puestal que registró la de
pendencia

De acuerdo con el último
informe de los penales en el
País que hizo la CNDH hay

otros factores que están ahí
adentro hay fuerzas llamé
mosle por su nombre el nar
cotráfico

Grupos criminales im
portantes que pueden estar
de alguna forma amedren
tando a la población del pro
pio penal para no votar para
votar por alguna fuerza dijo
el docente en entrevista

Aunque destacó la canti
dad de internos que sí podrán
sufragar advirtió que la cifra
también refleja temor de la
población carcelaria

Llegamos poco prepara
dos o sea llega poco prepara
do el IECM como institución
y llegamos poco preparados
como País y como sistema
electoral

Yo creo que si es un lo
gro creo que tiene que ver
con la desinformación que
hay con los propios miedos
de las personas que están en
prisión preventiva remarcó

Bernardo Valle conseje
ro del IECM explicó que uno
de los motivos por el que los
internos no se inscribieron
en la lista nominal fue debi

do a que tenían la expectativa
de no recibir una sentencia y
poder votar fuera de la cárcel

Es buena cifra la que te
nemos porque primero fi
nalmente se registró la per
sona que quiso registrarse

Segundo que les preocu
paba a las personas que esta
ban en prisión preventiva que
si se inscribían en la lista no
minal de electores del voto en
prisión iban a ser exclúidos
automáticamente de la lista
nominal de electores del ex
terior apuntó

En 2023 las personas en
prisión preventiva votaron
por primera vez en el Esta
do de México

Autoridades electorales
documentaron 4 mil 517 vo
tos a la Gubernatura al inte
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rior de los centros peniten
ciarios de los cuales 2 mil
282 sufragios fueron para el
PRI el cual era el partido en
el poder en ese momento

Así como mil 876 votos
para la coalición Morena PT
PVEM la cual resultó gana
dora en la elección a Guber
natura

Personal de CDH estuvo presente en el registro de
solicitudes de internos para participar en la jornada electoral

El segundo debate de candidatos a la Jefatura de Gobierno se retransmitió en los penales
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Arranca voto
anticipado
en 7 penales
de la capital
A partir de hoy y hasta el 10 de mayo mil
459 personas en prisión preventiva
podrán sufragar por 4 cargos IECM
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversa

A partir de hoy y hasta el 10 de ma
yo mil459 personas enprisión pre
ventiva que se encuentran distri
buidos en siete cárceles de la Ciu
dad de México podrán votar de
manera anticipada por cuatro car
gos de elección popular

Lo anterior en atención a su
principio de presunción de inocen
cia y a fin de maximizar el ejercicio
de los derechos humanos en suver

tiente político electoral de votar
En total mil459 personas enpri

sión preventiva podrán votar para
elegir presidente o presidenta jefe
o jefa de Gobierno titulares de las
alcaldías y diputaciones locales

Votarán por estos dos últimos
cargos de acuerdo con la ubicación

del reclusorio en donde se encuen
tren Por ejemplo el Reclusorio
Norte se localiza en el Distrito 1 de
la alcaldía Gustavo A Madero el
Sur en el Distrito 25 de Xochimilco
el Oriente en el Distrito 31 de Iz
tapalapa y SantaMartaAcatitla en
el Distrito local 29 de Iztapalapa

Según la calendarización del
Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM este 6 de mayo vo
tarán 16 mujeres que se encuentran
en el Centro Femenil de Reinser
ción Social 10 hombres que se en
cuentran en el Centro Varonil de
Reinserción Social de Santa Mar

tha Acatitla y 191 presos del Reclu
sorio Norte

De igual forma hoy también vo
tarán 376 personas en prisión pre
ventiva en el Reclusorio Oriente y
190 personas del Reclusorio Sur

En tanto el 8 de mayo emitirán
su sufragio 111 mujeres recluidas en
el Centro Femenil de Reinserción
Social de Santa Martha Acatitla
dos personas de la Penitenciaria 1
95 del Reclusorio Norte 374 del Re
clusorio Oriente y 94 del Recluso
rio Sur

Además 403 reos se encuentran
en Juicio para la Protección de los
Derechos político electorales del
Ciudadano JDC y en caso de ga
nar también podrán votar

La semanapasada el IECM le en
tregó al Sistema Penitenciario este
cronograma para que se brinden las
facilidades y espacios para votar
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En total serán mil 572 boletas
para la elección de Jefatura de
Gobierno otras mil 572 para ele
gir alcaldes y una cantidad simi
lar para diputaciones locales
Además se entregaron 15 urnas
cinco para cada elección cinco

cajas de paquetes 10 carteles con
las plataformas electorales y 2
mil 515 infografías para que las y
los reclusos conozcan a los can

didatos y su oferta política
Además se realizó por primera

vez en la historia del país este vier
nes 3 de mayo un debate en prisión
con las y los representantes de las
tres candidaturas que buscan go
bernar la Ciudad de México

Este ejercicio fue moderado por
la periodista Luisa Cantó y partici
paron el presidente de Morena en
la Ciudad Sebastián Ramírez el lí
der de Movimiento Ciudadano en

la capital Alejandro Piña y la can
didatadel PAN auna diputación lo
cal Olivia Garza

Ayer consejeros electorales
destacaron que las personas en
prisión preventiva emitirán su
voto mediante la modalidad

postal se les entregará un sobre
con las boletas de cada elección
así como folletos con informa

ción del proceso electoral
Una vez emitido su sufragio

los sobres voto se trasladarán a

las juntas distritales del Instituto
Nacional Electoral INE para su

resguardo y posterior apertura el
día de la jornada de votación del
domingo 2 de junio

7
PRISIONES
de la Ciudad de México

participan en el proceso de
voto anticipado

403
REOS
están enjuicio y
podrían ejercer su derecho
al voto

1 572
BOLETAS

í para la elección a la Jefatura
de Gobierno entregó el IECM

i a los penales

44
Este eiercicio
histórico

i representa un
avance sin
precedentes en la
ampliación y
promoción de los
derechos de las
personas privadas
de la libertad

44
Fue posible gracias
a la coordinación
entre las autorida
des del IECM la so
ciedad civil y de la
Subsecretaría del
Sistema Penitencia
rio de la CDMX
Comunicado

Secretaría de Seguridad
Ciudadana
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I PRESUNCIÓN DE INOCENCIA

Como una forma de preparar el voto en prisión que será del lunes 6 al viernes 10 de mayo el viernes se
llevó a cabo un debate entre representantes de las alianzas Morena PT PVEM la del PAN PRI PRD y MC
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Sufragaránpersonas en postración
Desde este lunes la

autoridad electoral irá a

524 domicilios para que
ahí ejerzan su derecho
OMARDÍAZ

metropoli eluniversal com mx

Desde este lunes 524 personas que
se encuentran en estado de postra
ción en la Ciudad de México po
drán votar de manera anticipada
por los cargos de Presidencia se
nadurías diputaciones federales
Jefatura de Gobierno diputacio
nes locales y alcaldía

Personal del Instituto Nacional
Electoral INE del instituto electo
ral local IECM y representantes de
partidos acudirán a los domicilios
de estas personas para llevarles las
seis boletas las cuales devolverán
en sobre cerrado Esta documenta
ción será llevada a la Junta Distrital
para su resguardo y posterior cóm
puto el día de la jornada electoral

De acuerdo con la calendariza
ción del IECM se harán en prome
dio 34visitas aldía enhorarios ma
tutinos vespertinos y nocturnos
Se tiene el registro del nombre de
la persona visitar domicilio distri
to al que pertenece alcaldía y per
sonal que recogerá la votación

Cabe recordar que a partir de las

reformas al Codigo de Instituciones
y Procedimientos Electorales de la

Ciudad de México publicadas el pa
sado 2 de junio de 2023 por primera
vez la autoridad electoral capitalina
podrá recabar el voto de todas las
personas que por alguna imposibi
lidad física nopueden acudirala ca
silla el día de la jornada electoral

Todas las boletas electorales
que se usarán para esta moda
lidad de voto anticipado tienen
la misma calidad que las que se
utilizarán en la jornada electo
ral del domingo 2 de junio

El consejero electoral Mauri
cio Huesca recordó que se iden

tificó e invitó a mil 600 personas
que no pueden moverse ni salir
de sus domicilios por alguna en
fermedad o limitación física a
que se inscribieran para que una
casilla fuera a su domicilio y pu
dieran votar pero únicamente
alrededor de 524 aceptaron

Ya se les invitó a todas las per
sonas que tentativamente van a
poder votar se les envió la invi
tación a cerca de mil 600 perso
nas y van a votar cerca de 550
personas que decidieron aceptar
la invitación y que en conse

cuencia van a poder votar desde
su domicilio la casilla irá a su do

micilio abundo
Cuatro alcaldías concentran

más de 50 del total de personas
con alguna discapacidad en la Ciu
dad de México quienes podrán vo
tar en las elecciones de manera an

ticipada o presencial
De acuerdo con el estudio Ciuda

danía y Discapacidad en la Ciudad
deMéxico elaborado por el IECM 71
mil 329 personas manifestaron te
neralgunadiscapacidad al momen
to de solicitar su credencial para vo
tar de las cuales52 64 son mujeres
y 4736 son hombres Existen va
rios tipos de discapacidad registra
dos motriz visual auditiva del ha
bla comprensión del lenguaje y
mental así como quienes presentan
más de una discapacidad

34
VISITAS

al día en horario matutino vespertino
y nocturno prevé hacer el IECM

71 329
PERSONAS

reportaron tener una discapacidad al
momento de solicitar su credencial
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La semana pasada personal del IECM entregó al INE las boletas para que
las personas en postración puedan emitir su voto
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PRESENTARA DENUNCIAS ANTE IECM Y FGJ

Viuda exige a Taboada dejar de lucrar
políticamente con la muerte de Eder
Lo insta a no seguir repartiendo
propaganda donde la victimiza
Él y el candidato a la alcaldía Luis
Mendoza engañan a la gente afirma
LAURA GÓMEZ FLORES

Alejandra Orozco Pacheco testi
go del asesinato de su pareja Eder
Hernández perpetrado el 25 de
abril interpondrá una queja ante
el Instituto Electoral de la Ciudad
de México contra el candidato de
la coalición Va por la CDMX a jefe
de Gobierno Santiago Taboada
por lucrar políticamente con mi

tragedia
Asimismo presentará una de

nuncia ante la Fiscalía General de
Justicia contra los policías que la
detuvieronjunto con Hugo Torres
ex candidato a concejal de Benito
Juárez quienes los acusaron del
homicidio cuando lo único que
hicimos fue solicitar ayuda

Se trata de que las autoridades
competentes investiguen ambos
hechos impongan las sanciones
correspondientes y dejen nues
tros nombres libres de cualquier
sospecha pues somos inocentes y
los involucrados en este delito ya
fueron detenidos señaló

A10 días del homicidio cometi
do en un departamento de la co
lonia Portales exigió a Santiago

Taboada y a Luis Mendoza can
didato panista a la alcaldía de Be
nito Juárez que dejen de usar el
crimen de mi pareja para intentar
beneficiarse políticamente son un
asco de personas

Desde hace días están re
partiendo volantes en todas las
colonias de Benito Juárez donde

exponen el cuerpo inerte de quien
fue mi pareja durante nueve años
y eso es bajísimo muy triste por
que Eder tiene una familia e hijos
comentó

La ex trabajadora de la demar
cación quien en febrero pasado
ratificó su denuncia por el delito
de amenazas contra el ex alcalde
afirmó que dicha actitud no le ex
traña pues estos carroñeros del
PAN no respetan ni a su madre

Su intención consideró es se
guir engañando a la gente cueste
lo que cueste por eso el reparto de
esos volantes en las calles que por
un lado nos llaman asesinos y por
otro está una imagen del cuerpo
de Eder Una desgracia la hicieron
política

No era de Acción Nacional

Les pidió que dejen de decir que él
era miembro activo del PAN por
que eso no es cierto Hace años
renunció y ellos no lo han bajado
de sus listados para usar este tema
e intentar confundir a la gente se
ñaló Pacheco

La vecina de Benito Juárez criti
có el cerco informativo de diversos
medios cercanos al PAN para ven
tilar su inocencia pues tratar de
ayudar a su pareja la llevó a ella y a
Hugo Torres con quien se encon
traba a ser detenidos

Los policías me mintieron me
dijeron que yo tenía que levantar
el acta y me tuvieron detenida con
terror sicológico En la fiscalía no

se explican por qué nos trataron
como culpables de un asesinato
cuando hicimos todo para ayudar

Una riña vecinal se convirtió en
tragedia en cuestión de minutos y
luego pasó a ser un show mediático
al juzgarnos como asesinos para
sacar raja política pero los vecinos
se dieron cuenta de su estrategia y
hoy tenemos su respaldo expresó
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Alejandra Orozco Pacheco ex
trabajadora de la alcaldía de
Benito Juárez denunció el 19 de
febrero a Santiago Taboada ex
titular de la demarcación por el
delito de amenazas quien
aseguró le pidió llevar a vecinos
para robar las firmas y golpear a
quienes solicitaban revocarle el
mandato Foto Laura Gómez F
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Arrancan las votaciones en los
centros de reclusión de CDMX
Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx
EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad

de México IECM informó que mil 862
personas en prisión preventiva ejercerán
su derecho al voto en siete centros peni
tenciarios a partir de hoy

La consejera Erilca Estrada Ruiz preci
só en conferencia que se podrían sumar
240 personas en prisión preventiva a
ejercer su voto ya que promovieron jui
cios para proteger sus derechos por lo
que el total estimado sería de dos mil 102
votos dentro de centros penitenciarios

En el Reclusorio Norte votarán entre las

9 00 y 17 00 horas del 6 al 8 de mayo yen
el Reclusorio Varonil Oriente donde más
personas en prisión preventiva hay 750
personas sufragarán

Habrá distintos horarios y días que se

habilitan en cada centro penitenciario va

ir variando ya que depende de la pobla
ción que haya deseado ejercer sus dere
chos dijo la consejera Erilca Estrada Ruiz

Autoridades del IECM además desta

caron la realización del primer debate en
un centro penitenciario el cual afirma
ron es un hito en el país y en la región

Estrada Ruiz mencionó que el costo de
la organización de este ejercicio demo
crático celebrado el pasado 3 de mayo en
el penal de Santa Martha Acatitla fue de
152 mil pesos Los recursos se destinaron
para la grabación ypostproducción

La funcionaría agregó que para elegir
las preguntas se llevó a cabo una convo
catoria dentro de los centros peniten
ciarios para que las personas en prisión

preventiva emitieran éstas yun grupo de
especialistas las analizó

Llegaron 18 preguntas y selecciona
ron 12 las cuales entraron a una tómbola

que se hizo previo al debate y la modera
dora sacó las dos preguntas que se hicie
ron explicó y añadió que dichos temas
fueron sobre la agenda de cuidados en el
entorno familiar de las personas en pri
sión preventiva

En el debate participaron el líder de

Morena en la capital y representante de la
candidata a la Jefatura de Gobierno Clara
Brugada Sebastián Ramírez Mendoza la
concejal y representante de Santiago Ta
boada Olivia Garza de los Santos y el
coordinador de Movimiento Ciudadano

en la ciudad Alejandro Piña Medina en
representación de Salomón Chertorivski

Una de las preguntas fue sobre los
programas para apoyar a las familias de
personas privadas de la libertad

REPRESENTANTES de aspirantes a la Jefatura de Gobierno en el debate del 3 de mayo
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El INE está para
que México elija al
gobierno que quiere

La consejera presidenta del organismo
analiza el papel del instituto sus objetivos y
sus responsabilidades ante la ciudadanía

Fue complejo llegar al
INE en un momento sin una
relación interinstitucional
sana con el gobierno
federal sanearla es lo

rimero que teníamos que
nacer expone la consejera
presidenta

Por Diego Badillo
diego badillo eleconomista mx

ák quí no venimos
a criticar al go

jBl bierno venimos a
hacer que nuestro
país elija qué tipo

de gobierno quiere tener afirma la

consejera presidenta del Instituto Na
cional Electoral INE Guadalupe Ta
ddeiZavala

Durante una reunión con el cuerpo
editorial de El Economista la sono
rense que el 31 de marzo de 2023 fue
designada por la Cámara de Diputados
como la primera consejera presiden
ta del INE para un periodo de nueve
años destaca que llegó a esa institu
ción en un momento delicado

Lo describe asi es complejo
llegar en una etapa donde la con
frontación entre el INE y el gobierno
actual ha sido muy notoria además
de llevada a los extremos por ambas
partes

Es complicado llegar auna ins
titución que debería tener unabuena
relación interinstitucional con el
gobierno federal y no está sana y
subraya sanearla es lo primero que

temamos que hacer
La funcionaría quien llegó a

la cabecera de la herradura de la

democracia el 3 de abril de 2023
refiere que se han logrado muchí
simos acuerdos aunque no siempre
en las mejores sesiones las más di
dácticas ni las más cortas

Aprovecha para destacar que
durante estos primeros meses de
su presidencia se logró dar la base a
unos 5 800 empleados de los módu
los del INE algunos de ellos con 28
años en estatus de eventuales

Recuerda que cuando llegó al ins
tituto 18 de los 19 secretarios ejecu
tivos renunciaron y sólo dejaron sus
entregas preparadas no se espera
ron al proceso formal de entrega re
cepción lo cual remarca al menos
es una falta de ética laboral

El remplazo de los titulares no
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estuvo exento de tensiones a grado
tal que se tuvo que aplicar el regla
mento y nombrar ocho mediante la
figura de encargados de despacho

Equivocado responsabilizar
al INE por inseguridad
Taddei Zavala admite que la insegu
ridad en algunas regiones del país
que incluso se ha materializado en el
asesinato de candidatos es un tema
bastante delicado

Sin embargo recalca que hay que
ser muy cuidadosos al emitir una
opinión al respecto particularmen
te al hablar de que se puede cancelar
la elección por la intervención del
crimen organizado

En su opinión hay que considerar
que en ese escenario habría partes
del país que se quedaría sin auto
ridad gubernamental y entonces
habría necesidad de hacer una serie

de acuerdos para nombrar provisto
nales en lo que se realiza la elección

Además recuerda que no es el INE
quien tendría que declarar esa solu
ción Tampoco está contemplado
que sea el INE el que declare que no
se puede hacer una elección Tendría
que ser el presidente de la República
con el permiso del Constituyente

Asimismo la consejerapresiden
ta del INE llama la atención en que
actualmente una de las estrategias
de los partidos para ganar elecciones
es hablar del tema de la inseguridad
o del crimen organizado

A mí me parece mucha liviandad
verbal cuando se establece algo so
bre el crimen organizado El INE no
tiene una categoría para establecer
ese tipo de circunstancias sin em
bargo con frecuencia se dice que es
blandengue que es débil porque no
habla de esa materia

En su opinión es muy equivocado
que se le quiera achacar o poner la
responsabilidad al INE en el tema de

la seguridad
Enfática dice que hay que ser

respetuosos de lo que le toca a una y
otra institución y sí exigentes con
ellas en lo que hacen todos los días
Defendamos a la ciudadanía para
que pueda salir a votar en paz

La presidenta destacó que el INE
cuenta con protocolos para actuar en
zonas de conflicto en donde no se pue
davotar Puede decidirse por ejemplo
instalar la casilla en otro lugar donde
las personas sípuedanvotar

La consejera presidenta comenta
que el INE informó a la mesa de se
guridad que se mantiene activa con
diversas dependencias del gobierno
federal sobre una relación de las
zonas donde se han encontrado fac

tores que pudieran impedir instalar
las casillas el día de la elección con
el fin de que las autoridades especia
lizadas en la materia determinen si

se pueden instalar o no
Por qué estamos haciendo esto

pues porque las casillas deberían
tener en todo caso el mismo tra
tamiento que las candidaturas Las
candidaturas que solicitan segu
ridad se les proporciona Estamos
solicitando seguridad para ciertas
casillas que nosotros consideramos
y ya los criterios de seguridad nos
podrán decir si se instalan o no o
si se les pone seguridad y hasta en
tonces vamos a tener ese dato

Reforma electoral sí
desaparecer al INE no
La conversación deriva en los dife

rentes cuestionamientos al INE en
su carácter de árbitro del proceso
electoral en marcha sobre la nece
sidad de realizar una reforma más al

marco legal en la materia y los que
indican incluso la desaparición de
esa institución

Ataja diciendo a ver México ya
encontró la vía por la cual un or
ganismo organice las elecciones de

manera tranquila sin que meta las
manos el gobierno De eso hay que
encargarse en México ya encon
tramos el camino para tener la inde
pendencia la autonomía necesaria

Sin embargo sí subraya la ne
cesidad de hacer una reforma para
actualizar el marco legal y las fa
cultades de tos órganos electorales a
la realidad actual del país Pueden
venir reformas pero el INE no puede
desaparecer

Al plantearle el abuso en el que
incurren partidos y candidatos
particularmente de las candidaturas
reservadas como parte de acciones
afirmativas para lograr que grupos
como de las comunidades indígenas
y LGTBIQ tengan representación
en puestos de elección popular su
braya que donde se observa que el
candidato no cumple con todos los
requisitos que marca la ley enton
ces hay que bajarlo

Sobre las intromisiones del pre
sidente López Obrador al proceso
electoral en marcha Guadalupe
Taddei recuerda que el INE siendo
un órgano meramente administra
tivo no está facultado para impar
tir justicia en aspectos como ese

Esa es tarea del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

Es quien resuelve el fondo de las
acusaciones

Padrón Electoral

98 472 789
ciudadanos

Lista nominal

98 329 591
ciudadanos
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El 29 de mayo
concluyen las
campañas a nivel
federal

El 2 de junio
será la ornada
electoral

Entre el 11 y
17 de junio los
partidos presen
tan informes de
campaña

Dell al23de
agosto se decla
rará la validez
de la elección
federal y se
asignan escaños
a los partidos en
el Congreso de la
Unión
Hasta el 31 de
agosto se podrán
interponer juicios
y apelaciones por
los resultados
electorales

El 1 de septiem
bre entra en
funciones la LXVI
Legislatura del
Congreso de la
Unión

El 1 de octubre
será la entrega
de banda
presidencial y el
cambio de poder

fuente ime y congreso de

LA UNIÓN
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Atenderán
denuncias
electorales
vfa telefAnica
Fisel habilita un centro de atención con
operadores que fueron capacitados
en materia penal electoral y recibieron
cursos por parte del INE informa la FGR

DANIELA WACHAUF
nacion 5 eluniversal com mx

A partir de este lunes y hasta el
próximo 5 de junio la Fiscalía Es
pecializada para la Atención de
los Delitos Electorales FISEL ha
bilitará un centro de atención te
lefónica con operadores que reci
bieron capacitación en materia
penal electoral así como cursos
del Instituto Nacional Electoral
INE con el fin de dar un servicio

eficaz a quienes llamen al número
800 833 7233

Desde el inicio de este proceso
electoral se han registrado 76 de
nuncias que ingresaron vía telefóni
ca por internet y presencial en la
ventanilla única de la FISEL

A través de un comunicado la
Fiscalía General de la República
FGR informó que el objetivo es dar

orientación atender las quejas y de
nuncias que se presenten vía tele

fónica con motivo del proceso elec
toral 2023 2024

Señaló que la FISETEL será aten
dida por personal de la fiscalía elec
toral así como por agentes del Mi
nisterio Público de la Federación
ÍMPF especializados en la Ley Ge
neral en Materia de Delitos Electo
rales a fin de darcauce a los posibles
reportes por ilícitos en la materia

Como parte de la estrategia elec
toral 2023 2024 el titular de la FI
SEL José Agustín Ortiz Pinchetti
implemento un plan de trabajo que
incluye ampliar el número de me
canismos y formas para atender a
la ciudadanía

Los ciudadanos pueden presen
tar sus denuncias mediante la pá
gina de internet FISENET htt
ps wwwflsenetfgrorg mx regis
tro aspx o acudir a las oficinas de la
FISEL y de las fiscalías federales de
la FGR ubicadas en las 32 entidades
del país donde más de 7 mil fun

cionanos brindan atención

Algunas conductas tipificadas
como delitos electorales que pue
den ser denunciadas son la com

pra de votos retención de cre
denciales para votar condicionar
la prestación de algún servicio o
programa gubernamental fede
ral y el uso indebido de recursos
públicos federales

Como delito electoral también
son sancionables la destrucción de
material electoral la distribución de
propaganda el día de la jornada im
pedir la instalación o clausura de las
casillasyel acarreo devotantes el día
de las elecciones con la finalidad de
influir en el sentido del voto

El 15 de marzo la fiscalía infor
mó que personal del Ministerios
Público concluyó un curso de ca
pacitación impartido por la FISEL
donde se les enseñó a recibir e in

vestigarlas denuncias que puedan
presentarse en el proceso electoral

 .  2024.05.06



Pág: 96

2023 2024 para renovación de 20
mil 375 cargos públicos

Desde noviembre de 2023 los
funcionarios comenzaron con las
capacitaciones virtuales donde ad
quirieron mayores conocimientos
sobre la Ley General en Materia de
Delitos Electorales

Entre los aspectos que se aborda
ron destaca la competencia de la FI
SEL en el proceso electoral es decir
que debe actuar en hechos relacio
nados con la elección del presidente
de la República senadores diputa
dos así como si están implicados
servidores públicos federales y pro
gramas sociales federales además
en aquellas situaciones en las que se
encuentren involucradas las cre
denciales de electory la alteración al
Registro Federal de Electores estos
dos últimos pueden ocurrir fuera de
un proceso electoral

Conforme a las disposiciones le
gales vigentes los servidores de la
FGR analizaron las sanciones que
van desde multas hasta prisión con
un máximo de nueve años en que
podrían incurrir si cometen algún
delito electoral tanto los ciudada
nos en general como funcionarios
electorales servidores públicos así
como personas que pertenezcan a
un culto religioso

En el curso que tuvo una du
ración de 20 horas se hizo del co
nocimiento el modelo de opera
ción de la Agencia de Investiga
ción Criminal AIC la actuación
de la Policía Federal Ministerial
PFM y las actuaciones pericia

les en apoyo a la autoridad en
materia electoral

44
Desde que inició este
proceso electoral se
han registrado un total
de 76 denuncias las
que se han ingresado vía
telefónica por internet
y en la ventanilla
única de la Fisel

44
Fisetel será atendido por
personal de la fiscalía
electoral y por agentes
del Ministerio Público de
la Federación para dar
cauce a los reportes
por ilícitos electorales
FCR
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El objetivo de Fisetel es dar orientación ciudadana y atender las quejas y denuncias que se presenten vía telefónica con motivo del
proceso electoral 2023 2024 aseguró la Fiscalía General de la República
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INE comienza pruebas para
observar las fases del PREP
Instituto lleva a cabo el

segundo simulacro de
los conteos rápidos que
se realizan en votación

YALINA RUIZ

nacion a eluniversal com mx

El Instituto Nacional Electoral
INE inició pruebas para obser

var el comportamiento de todas
las fases que componen el proce
so técnico operativo del Progra
ma de Resultados Electorales
Preliminares PREP

Como parte de este ejercicio ge
neral ayer se realizó el segundo si
mulacro de los conteos rápidos un
proceso interno que sirve como
preparación a los tres simulacros
del PREP que se llevarán a cabo en
las semanas siguientes

Los resultados de los ejercicios y
simulacros de cada uno de estos

instrumentos permitirán al INE
estar preparado ante cualquier
contingencia que pudiera presen
tarse el día de la jornada electoral
por lo que se llevarán a cabo con la
participación de personal del ins
tituto a nivel nacional buscando
replicar las condiciones más cerca
nas a las que se tendrán el próximo
2 de junio

En esta prueba tal como lo se
ñalan los lincamientos del PREP el
INE contará con observadores en

tre los que destacan los integrantes
del comité técnico asesordel PREP
así como del Consejo General y de
las distintas áreas del instituto que

participan en el proceso
El ejercicio de ayer involucra al

Sistema de Información de la Jor

nada Electoral SIJE que recopila
transmite capturaydispone de in
formación durante el desarrollo de
los comicios

El INE lleva a cabo este tipo de
ejercicios con la participación de
los distintos actores involucrados
en el proceso técnico operativo
desde la captura digital del acta
PREP por las y los capacitadores
asistentes electorales hasta la pu
blicación de resultados por parte
délaunidad técnicade servicios de
informática dijo el instituto

Este tipo de pruebas son para
que todo el personal del instituto
que participa en el PREP tenga la
oportunidad de practicar su parti
cipación en cada proceso a fin de
que lleguen al 2 de junio con la ca
pacitación requerida para realizar
su trabajo de manera óptima

Además de probar la funciona
lidad del sistema informático y los
diversos aspectos inherentes a la
seguridad desempeño y disponi
bilidad de éste se afinan diversas
actividades de logística necesarias
para la ejecución del PREP el día de
la jornada electoral

Se tratadeunproceso que se im
plementa bajo la supervisión de
cada Junta Distrital Ejecutiva del
INE con el fin de dar seguimiento
a través de una herramienta infor
mática a los eventos más impor
tantes que se presentan el día de
los comicios en las casillas de vo
tación desde su instalación hasta
el cierre y conteo de votos

El objetivo es informar de ma
nerapermanente y oportunasobre
el desarrollo de la elección

Los conteos rápidos de la elec
ción de Presidencia de la Repúbli
ca senadurías diputaciones fede
rales Jefatura de Gobierno y gu
bematuras que realizará el INE
también formanparte de este ejer
cicio general explicaron

Los conteos rápidos permiten
pronosticar las tendencias de la vo
tación apartirde unamuestra alea
toria de casillas

3
SIMULACROS
del PREP se llevarán a cabo en las

semanas siguientes

El INE lleva a cabo
este tipo üe ejercicios
con la participación
de los distintos actores
involucrados en
el proceso técnico
operativo
INSTITUTO NACIONAL
ELECTORAL
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El objetivo del PREP es informar de manera permanente y oportuna
sobre el desarrollo de los comicios el día de la jornada electoral
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Habilitan el Fisetel para
denuncias electorales

Con el fin de dar orientación
atender quejas y denuncias la Fis
calía Especializada en Materia de
Delitos Electorales Fisel imple
mento un sistema telefónico con
motivo del proceso 2023 2024

Desde el 6 de mayo hasta el
5 de junio la Fisel habilitará un
centro de atención telefónica con
un centenar de operadores que
recibieron capacitación en mate
ria penal electoral por parte de
dicha fiscalía así como cursos del
INE para dar un servicio eficaz
a quienes llamen al teléfono 800
833 7233

Asimismo el Fisetel será aten
dido por personal de la fiscalía y
por agentes del Ministerio Público
de la Federación especializados
en la Ley General en Materia de
Delitos Electorales para dar cauce
a los posibles reportes por ilícitos

Además como parte de la estra
tegia electoral 2023 2024 el titu
lar de la Fisel José Agustín Ortiz
Pinchetti instrumentó un plan
de trabajo que incluye ampliar el
número de mecanismos y formas
para atender a la ciudadanía

Las personas también pueden
presentar sus denuncias mediante
la página de Internet de Fisetel
https www fisenet fgr org mx

registro aspx así como acudir
a las oficinas de la Fisel y de las
oficinas federales de la FGR ubi
cadas en los 32 estados del país
donde más de 7 mil funcionarios
atienden a los ciudadanos

De la Redacción
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LLEGAN BOLETAS PARA ELECCIONES EN QR

A Alrededor de 4 millones 689 mil 528 boletas

que se utilizarán en Quintana Roo para las
elecciones federales del 2 de junio llegaron
ayer al municipio de Chetumal procedentes de

la Ciudad de México La papelería fue recibida
por Sergio Bernal vocal ejecutivo del Instituto
Nacional Electoral Foto INE con información
de Patricia Vázquez
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Preparan en el
INE reforma de
todo el instituto
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

A un año de que Guadalupe Taddei
Zavala asumió la presidencia del
Instituto Nacional Electoral INE
se contempla una restructuración
a fondo para lo cual se aprobó la
elaboración de un diagnóstico de
cada uno de los puestos y mandos
de todas las áreas que conforman al
instituto a fin de hacer una actuali
zación en la que se establezca una
nueva alineación organizacional

Esta tarea se efectuará por etapas
durante un proceso de tres años de
2024 a 2027 empezando en el pre
sente año con 17 unidades respon
sables con el objetivo de que para
diciembre se cuente con la actualiza
ción del catálogo de denominaciones
de cargos y puestos de la rama admi
nistrativa así como un inventario de
procesos y procedimientos de estas
mismas áreas

Así lo estableció un acuerdo de la
juntageneral ejecutiva del INE por

el que se aprobó la modificación al
Programa de Trabajo de Manuales
de Procesos y Procedimientos ali
neados a cédulas de puestos y ma
nuales de organización

Dicho acuerdo señala que debe im
perar la integración de puestos en
congruencia y alineación con las acti
vidades contenidas en las cédulas de
puestos y o en su caso las funciones
de los manuales de organización

De ese modo desde marzo de
2024 se inició la elaboración del
diagnóstico de los puestos de todas
las unidades y áreas responsables

En estas unidades y direcciones
deberá actualizarse el catálogo de
cargos y puestos de la rama adminis
trativa para finales de diciembre de
2024 El calendario establecido para
este proceso señala que de enero de
2025 a mayo de 2026 se tendrá que
implementar el programa de sensi
bilización en gestión del cambio y
transferencia de conocimiento para
el personal de las nuevas unidades
responsables
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Promovieronjuicios electorales 710 internos en penales
Han ganado 609 y podrán sufragar
Hoy votación anticipada en siete centros
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y LAURA FLORES GÓMEZ

Luego de que el Instituto Nacional
Electoral INE rasuró el registro de
más de 2 mil 600 personas en pri
sión preventiva que podrían votar
en la Ciudad de México alrededor
de 710 promovieron juicios elec
torales para ejercer sus derechos

político electorales dentro de los
penales de la capital

Información de la Defensoría
Pública refiere que hasta el mo
mento 609 personas en prisión
preventiva han ganado sus juicios
para sufragar

En tanto el Instituto Electoral
local reportó que a partir de este
lunes podrán sufragar mil 862
personas en diversos centros de

reinserción social en la ciudad no
obstante se prevé que el número

se incremente a más de 2 mil si los
juicios resultan favorables para los
internos

Dicho número es menor a las 6
mil 690 personas en prisión preven
tiva que originalmente se conside
raban como el universo de posibles
votantes no obstante a partir de
las revisiones del INE se redujo a 4
mil personas de las cuales acepta
ron participar mil 500

A partir del debate que se realizó
en el centro penitenciario de Santa
Martha Acatitla el consejero Ber
nardo Valle informó que se detecta
ron diversas preocupaciones en esa
población entre ellas sus familias
e incluso la importancia de conocer
sus derechos

Por otra parte personal de la
Comisión de Derechos Huma
nos de la Ciudad de México dará
acompañamiento a la jornada de

votacion de personas en prisión
preventiva el 6 el 8 y el 10 de ma
yo en caso de que interpongan
alguna queja por este proceso u
otro asunto que considere por la
violación a sus derechos

El ejercicio de votación antici

pada comenzará hoy en el Centro
Femenil de Reinserción Social el
Centro Femenil de Reinserción
Social de Santa Martha Acatitla
el Centro Varonil de Reinserción
Social de Santa Martha Acatitla
la Penitenciaría y los reclusorios
preventivos varoniles Norte
Oriente y Sur pues su partici
pación es parte de su proceso de
reinserción social

Se trata dijo de acompañar el
esfuerzo interinstitucional de las
instancias electorales locales y fe
derales así como de autoridades de
los centros penitenciarios
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Votan hoy en 215 cárceles
incluidas las más violentas
JANNET LÓPEZ PONCE CDMX

Hoyarrancalavotación en
penales incluidos los más peli
grosos excepto 65 donde no hu
bocondiciones deseguridad i

Garantiza el INE el voto en

215 penales incluidos los de
más riñas motines y fugas
Ejercicio A partir de hoy y hasta el 20 de mayo más de 30 mil
personas sin sentencia elegirán Presidente gobernadores

JANNET LOPEZ PONCE

CIUDAD DE MÉXICO

El Instituto Nacional Electoral
INE arrancará este lunes el vo

to en prisión preventiva que in
cluye los penales con mayores
riñas motines asesinatos fugas
señalamientos de corrupción
yautogobierno

Porprimeravez la renovación
de la Presidencia de la República
tambiénse decidirádesdeprisión
Desde este 6yhastael próximo 20
de mayo 30 mil 391 personas que
aún no tienen sentencia podrán
ejercer sus derechospolítico elec
toralesyemitir suvoto de manera
anticipada para que se cuente en
igualdad de condiciones al con
cluir lajornadaelectoral del próxi
mo 2 dejunio

La Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana del go
bierno federal reportó en mar
zo de este año 280 centros peni
tenciarios funcionando en todo
el país de los cuales 14 son fe
derales El INE obtuvo permiso
para llevar a cabo el primervoto
nacional de personas en prisión
preventiva en 215 penales todos
los federalesy201 estatales

En los 65 restantes los gobier
nos estatales no pudierongaran
tizarel ingresoseguro delpersonal
electoral olamala infraestructura

impedíacontarconunespaciopa
ralas mesas devotación

Sin embargo MILENIO ana
lizó la lista de cárceles autoriza
das entre las que destacan algu
nas consideradas focos rojos en
el sistema penitenciario o los de
alta seguridad como elAltiplano
donde se ubican los delincuentes

de mayor peligrosidad y que tie
ne a 118 personas sin sentencia
registradas paravotar

El INEbuscamaximizar los de

rechos de las personas enprisión
independientementedelas condi
ciones de los penales Enese senti

do destacanotros como elCentro
PenitenciarioAguaruto de Culia
cán donde se prevé lavotación de
170 personas el Centro Penal de
Reinserción Social Tlalnepantla
de Baz Edomex conocido como
penal de Barrientes donde solici
taronvotar 898 reosyel cereso de
Cieneguillas Zacatecas

También está el Cereso de San
Francisco Kobén Campeche que
eshastalafechael centro de dispu

ta entre los policías estatales y el
gobiernode LaydaSansores

Uno en el que no se pudo ga
rantizar la seguridad fue el penal
La Pila de San Luis Potosí don
de apenas la semana pasada hu
bo un intento de motíny en mar
zo se registraron tres muertos y
seisheridos

El consejero Martín Faz pre
sidente de la Comisión de Capa
citaciónyOrganizaciónElectoral
del INE explicó que el protocolo
prevé evitar riesgos por ejemplo
llamar a losvotantes uno poruno
paranogenerarriñas osituaciones
quepuedansalirse decontrol

Hayun análisis previo y si los
penales no garantizan la segu
ridad no se hace siempre ha si
do una organización me atrevo a
decir que perfecta nuncahemos
tenido incidentes que lamen
tar destacó

Yucatán es laúnica entidad en

laque no se daráeste ejerciciopor
la tardanza del gobierno panista
de Mauricio Vila para permitir
lo mientras que en Veracruz se
tuvieron las mismas resistencias
del mandatario morenista Cuit

láhuac Garcíay solo se podrá ha
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cer el ejercicio en el penal federal
que está en el estado

En los penales autorizados
se ubican algunos personajes
de la política que llevan varios

años presos sin sentencia y que
de haberlo solicitado podrían
votar como Roberto Borge ex
gobernador de Quintana Roo
quien se encuentra en un penal
de Morelos
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INE asesinato de auditor
durante labor de fiscalizar
POR ÁNGELES VELASCO
Corresponsal
naclonal gttnm com mx

AXAPUSCO Edomex Lue
go de qué fuera asesinado
Haraum Salvador Ramírez
Benítez auditor monitorista
del Instituto Nacional Elec
toral hasta el momento la
Fiscalía General de Justicia
del Estado de México no ha
proporcionado información
sobre el posible móvil del
hecho donde fue privado de
la vida

Sin embargo vecinos
solicitan se esclarezca la
muerte del funcionario re
gistrado en pleno proceso
electoral y que de acuerdo
con el INE realizando labo
res de fiscalización

El Instituto Nacional Elec
toral a través de las redes so
ciales lamentó los hechos y
confirma que realizaba labo

res de fiscalización

El INE lamenta el sensi
ble fallecimiento de Haraum
Salvador Ramírez Benítez
acaecido durante un traslado

para realizar labores de
fiscalización

El instituto condena todo

acto de violencia y hace
votos para que los hechos
sean esclarecidos a la bre
vedad La comunidad INE se

une a la pena que embarga a
su familia amigas y amigos
asienta

Cabe recordar que los he
chos se registraron el pasa
do viernes cuando policías
municipales encontraron el
cuerpo del auditor de la Junta
Distrital 05 de Teotihuacan
en la colonia Santo Domingo
Aztacameca en las inmedia
ciones del centro Universita
rio Valle de Teotihuacan de la
UAEM

De acuerdo con los pri

meros reportes presunta
mente el hoy occiso quien
viajaba en un vehículo con
logotipo del Instituto Nacio
nal Electoral INE fue ase
sinado a balazos cuando
intentaba huir de un presun
to asalto pero fue atacado a
tiros por los delincuentes que
lo persiguieron hasta el po
blado quedando su cuerpo
tirado en el camino

Sin embargo hasta el mo
mento las autoridades no se

ha dado a conocer el posible
móvil del asesinato

Labor

Haraum Salvador
Ramírez Benítez era un
funcionario de INE
quien laboraba para la
Junta Distrital 05 de

Teotihuacán en el
Estado de México
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Foto Mateo Reyes

El Instituto Nacional Electoral lamentó el fallecimiento de Ha
raum Salvador Ramírez Benítez
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Claudia
Sheinbaum

ELEGIRA
CONSEJEROS
DELINEY
MINISTROS
POR VOTO
POPULAR
NO ES
AUTORITARISMO

OFRECE INVERSIÓN EN AGUA Y METRO

Ministros y consejeros
del INE por voto popular
eso es democracia

sostiene Sheinbaum
Es falso que Morena
quiera desaparecer
al INE se busca
fortalecerlo dice

EDUARDO ORTEGA

Elegirtantoaconsejeros del Insti
tutoNacionalElectoral INE como
alosministrosde laSupremaCorte
de Justicia de la Nación SCJN
mediante el voto popular no es
autoritarismo es sencillamente
llevarlademocraciaatodos lados
defendiólacandidatapresidencial
de Morena Claudia Sheinbaum

Acompañadaporlascandidatas
alaJefiaturadeGobierno ClaraBru
gada y a la alcaldía Cuauhtémoc
CatyMonreal la abanderada del
oficialismo al encabezarun mitin
en esa demarcación aseguró que
es falso queMorenaquieredesa
parecerelINE sino fortalecerlo
para lo cual es nécesario que sus
consejeros sean electos porvoto
popular

De igual manera aseguró que
elpartido guindabusca que haya
un mejor sistema dejusticia en el

país porquelaseguridad depende
de lapolicíaylaGuardiaNacional
pero también de las fiscalías y el
Poder Judicial por lo cual es ne
cesario que ministros de la SCJN
sean electos por el pueblo

Poresarazón insistió en su de
fensa del plan C planteado por el
titulardelEjecutivo elcual consis
teenganarlamayoríacalificadaen
ambas cámaras delCongresopara
reformarlaConstitución sinnece
sitar de losvotos de la oposición

Segúnespecialistas conla elec
ción tanto de consejeros electora
les como ministros Morenabusca
concentrarelpoder yaque quienes
seanpostulados seríanpropuestos
por elpropio Ejecutivo
MILLONARIOS RECURSOS

Antes al encabezarun mitin en la
Plaza Jardín Hidalgo en el centro
deCoyoacán dondelaemecistaEs

therMejíayelpeiTedistaPabloQrtiz
se sumaron a Morena Sheinbaum
Pardo ademásdelanzarsecontra la
priandüla inmobiliaria prometió
que lagraninversión querealizará
conrecursos federalesenlacapital
encasode ganar seráenelaccesoal
aguapotable enelmantenimiento
delMetroyvivienda

La morenista quien ha sido
criticada por no invertir ni en in
fraestructuradelaguanienelman
tenimiento del Metro cuando fue
jefadeGobierno dioaconocerque
el nuevo programa para entregar
recursos amujeresde 60 a64años
que haplanteado para todo elpaís
seráuniversalenlacapital esdecir
también a los hombres

Clara Bragada por otra parte
prometió que vamos a invertir
para que el Metro de la Ciudad de
México enseis años seauno de los
mejores del mundo
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Vamos a
invertir para

Clara Brugada QUGSl MetrO
Aspirante de la Ciudad
en CDMX de México en
seis años sea uno de los
mejores del mundo

LA POSE Claudia Sheinbaum y Clara Brugada ayer
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Menor de 40
casi la mitad

del electorado
LISTA NOMINAL DE JALISCO

ILSE MARTÍNEZ

GUADALAJARA

Elpeso del voto joven
en Jalisco es signifi
cativo con 3 millones
131 mil 539 ciudada
nos de entre 18 y 39

años lo que representa 47 por
ciento del total de la lista no

minal según datos del Instituto
Nacional Electoral INE al 27 de
marzo Esta cifra sitúa a Jalisco
como el tercer estado con mayor
lista electoral en el país solo
superado por Estado de México y
Ciudad de México

En cuanto a la representa
ción de género se registran un
millón 567 mil 367 mujeres un
millón 564 mil 148 hombres y 25

personas de género no binario
de las que 24 tienen menos de
40 años Este último grupo por
primera vez en la historia está
inscrito para votar

Los jóvenes han expresado sus
preocupaciones en foros univer
sitarios destacando la necesidad
de mejorar la seguridad los sala
rios y las políticas de vivienda A
pesar de esto el Instituto Electo
ral y de Participación Ciudadana
IEPC de Jalisco aún no cuenta

con información sobre las pro
puestas de los partidos y candi
daturas para este sector

La elección del 2 de junio en
Jalisco será una de las más gran
des de la historia con la elección
de gubernatura 38 diputacio

nes locales y 125 ayuntamientos
para un total de mil 520 cargos a
elegir de acuerdo con el órgano
electoral

El INE ha reconocido la identi

dad de género no binaria permi
tiendo la incorporación de la letra

X en la credencial para votar
para quienes así lo soliciten y
presenten documentación que lo
respalde Esto responde a la ne
cesidad de reconocer y garantizar
los derechos político electorales
de las personas no binarias afir
mó la consejera Carla Humphrey

Para solicitar su credencial

como persona nobinaria debieron
presentar su acta de nacimiento o
carta de naturalización en las que
se les identifique como tal
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Son más de 20 000 cargos en disputa

Afinan proceso
para la próxima
jornada electoral

Instalación de casillas conteo de votos conteo rápido y
divulgación de resultados todo se sabrá el 2 de junio

Diego Badillo
diego badillo eleconomista mx

Así será la jornada electora
más grande de la historia de
México

A las 08 00 horas del 2 de junic
próximo iniciará lajornada electoral
en la que se renovarán la Presiden
cia de la República el Congreso de
la Unión ocho gubernaturas una
Jefatura de Gobierno 31 congresoí
estatales y presidencias municipaleí
en 30 entidades federativas Más de

20 000 cargos en disputa
Desde esa hora y hasta las 18 0C

horas o cuando ya no haya algún
ciudadano en la fila las 170 876 ca
sillas electorales atendidas por siete
funcionarios cadauna recibiránlos
votos de los mexicanos que integran
la listanominal formadapor 98 mi
llones 329 951 electores

Al cierre de la jornada electoral
iniciará el conteo de los votos emi

tidos y después de las 22 00 horas la
presidenta del INE Guadalupe Tad
dei Zavala informará los resultados
del conteo rápido de presidente de
la República mientras que los pre
sidentes de los institutos electorales

donde se renuevan las gubernaturas
o jefatura de Gobierno de la CDMX
harán lo propio Para entonces ya
estará funcionando el Programa de
Resultados Electorales Preliminares

PREP
Los mexicanos se irán a dormir

sabiendo quién será la persona que
habrá de asumir la Presidencia de la

República el 1 de octubre si el Tri
bunal Electoral declara lavalidez de
ta elección

El INE está en condiciones de
instalar ya todas las casillas
Si hoy fueran las elecciones progra
madas para el 2 de junio próximo
el INE ya estaría en condiciones de
instalar todas las casillas con sus

respectivos funcionarios debida
mente capacitados afirma la con
sejera presidenta de ese organismo
Guadalupe Taddei Zavala

Explica que en términos de or
ganización y preparación hay tres
tipos de casillas las A que son las
que cuentan con todos los funcio
narios debidamente capacitados
incluidos los que pudieran suplir a
los que por una u otra razón no se
presenten y no haya necesidad de
pedirlo a los primeros ciudadanos
que se encuentren en la fila

Las B son las que ya cuentan con
al menos dos funcionarios más de

los que se requieren debidamente
capacitados y las C que son donde
sólo se cuenta con el número míni

mo indispensable
De acuerdo con información del

instituto el próximo 2 de junio se
instalarán 170 876 casillas electora
les de las cuales 70 580 sonbásicas
90 361 son contiguas 8 283 extraor
dinarias y 1 117 especiales

La consejera estima que en la
elección presidencial de 2024 se su
pere el 63 4 de participación que se
registró en la de 2018
Cabe destacar que el Consejo Ge
neral del INE aprobó instrumentar
la urna electrónica en 71 casillas

especiales del Proceso Electoral
Concurrente 2023 2024 en la Ciu
dad de México y en los municipios
de Monterrey Apodaca San Pedro
Garza García San Nicolás de los

Garza y General Escobedo Nueve
León en modalidad de pruebapilotc
vinculante

Listo preparativos para conteo
rápido y PREP
Taddei Zavala indica que el 2 de ju
nio se contará con Conteo Rápidc
para la Presidencia de la República
Además los Organismos Públicos
Locales Electorales de las entidades

federativas habilitarán sus propios
conteos rápidos para cada una de
las ocho gubernaturas y jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México

que estarán enjuego
A la consejerapresidenta del INE

le tocará dar a conocer entre 10 y
11 de la noche los resultados del
conteo rápido de la elección de pre
sidente de la República y a los pre
sidentes o presidentas de los OPLES
de las entidades en donde se elige
gobernador los resultados de cada
una de esas elecciones

Taddei Zavala subraya que el
INE dará a conocer lo que marque
el conteo rápido independiente
mente de cuáles sean las cifras de
ta votación

En el caso del PREP comenzará la

divulgación de los resultados de los
votos que se vayan sumando para
adauno de los candidatos apartir

ie las 20 00 horas del domingo 2
ie junio

Por otra parte el INE cuenta con
enlistado de 1 millón525 535 elec
ores en el extranjero De ese nú
mero manifestaron su intención de

votar 187 000 sin embargo 29 724
estaban en revisión por haberse de
ectado diversas inconsistencias en

u registro

 .  2024.05.06

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 112

Inicia recepción

Votarán

personas
en prisión
preventiva
Maritza Pérez

pol t ca eleconom sta mx

A partir de este lunes el Instituto
Nacional Electoral INE arran
cará con la recepción de más de
34 393 votos anticipados emitidos
porpersonas recluidas porprisión
preventiva así como aquellas que
por su condición física no pueden
asistir a una casilla

El INE señaló que entre el 6 y 20
de mayo serán recibidos los votos
anticipados de 4 002 ciudadanas
y ciudadanos de todo el país que
por alguna limitación física o in
capacidad estén imposibilitados
para acudir a las casillas el próxi
mo 2 de junio

De igual manera se esperan
los sufragios de 30 391 personas
que se encuentran enprisión pre
ventiva al interior de 216 centros

penitenciarios
Lo anterior se da luego de que el

pasado 30 de abril el Consejo Ge
neral del INE aprobó tanto la Lista
Nominal de Electores en Prisión

Preventiva definitiva que integra
a los 30 391 ciudadanas y ciuda
danos en esta situación así como
la Lista Nominal de Electores que
incluye a las 4 002 personas ins
critas en la modalidad de voto an

ticipado de las cuales 2 469 son
mujeres y 1 533 hombres

En tanto a partir de este lu
nes 6 de mayo se entregarán a las
ciudadanas y ciudadanos en sus
domicilios los sobres que contie
nen las boletas

El INE destacó que por primera
vez se implementará el Voto de
las Personas en Prisión Preventi

va VPPP para 30 391 mujeres y

hombres quienes podranpartici
par en el Proceso Electoral Fede
ral PEF 2023 2024 al interior de
216 Centros Penitenciarios

Pruebas PREP
Este domingo el Instituto Na
cional Electoral INE arrancó
con las pruebas generales para
poner en marcha el Programa
de Resultados Electorales Pre

liminares PREP se espera que
los días 12 19 y 26 de mayo se lle
ven a cabo tres simulacros para
confirmar la funcionalidad del
sistema

De acuerdo con el INE este 5
de mayo se realizó un ejercicio
general interno para probar la
funcionalidad del Sistema Infor

mático y demás aspectos para la
ejecución del PREP para que el
personal del Instituto que parti
cipa practique su participación

Entre el ó y
20 de mayo
serán recibi
dos los votos
de 4 002
ciudadanas
y ciudada
nos que por
alguna limi
tación física
o incapaci
dad no pue
dan acudir a
las casillas el
2 de junio
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TARDE INE HARA LA PRUEBA PILOTO MAS GRANDE DE VOTO ELECTRONICO
ORGANISMO ESPERA AUMENTAR SU UTILIZACIÓN EN EL FUTURO

Alista el INE uso de urnas
electrónicas en CDMX y NL
Tecnología Se trata de la mayor
prueba piloto en la historia del país
señala consejera del IIME
ÁNGEL CABRERA

El Instituto Nacional
Electoral INE reali
zará el próximo 2 de
junio la prueba piloto
m s Srande en la histo
ría del país de votación

en casillas conurnas electrónicas
En entrevista con 24 HORAS la consejera

Norma de la Cruz detalló que el ejercicio no
solo será una prueba sino que también será
vinculante es decir los resultados electorales
enmás de70centrosdevotaciónseránválidos

Lajornada comicial electrónica se llevará a
cabo en 44 casillas especiales de la Ciudad de
México y en 27 de la zona metropolitana de
Nuevo León en cinco municipios Monterrey
Apodaca SanPedro Garza García SanNicolás
de los Garzay GeneralEscobedo

En cada casilla especial como marca la ley
podrán ejercer su sufragio hasta mil electores
entránsito paralo cual se utilizará laUrna 7 0
cuyatecnologíafuedesarrolladaporpersonal
del INE

La consejera De la Cruz garantizó la con
fiabilidad de las urnas debido a que han sido
probadas poraños yseñaló que será laprueba
de ácido en cuanto avotación electrónica

Además será un parteaguas en el país para
avanzar hacia el voto electrónico masivo y
una especie de llamado a los legisladores por
ejemplo para que puedan tomar en cuenta
que se incremente el número de votantes en
casillas especiales

Estaremos haciendo un tipo de encuestas
de servicio para preguntar qué les pareció
quenos den su retroalimentacion e identificar
mejoras para diseñar el proceso y cuando la
ley nos lo permita hacer un uso más amplio
de las urnas electrónicas afirmó

La consejera señaló que el siguiente paso

sera probar las urnas electrónicas en un distri
to electoral completo Aseveró que en la legis
lación actual solo se puede votar de manera
electrónica desde el extranjero por lo que
el organismo electoral busca tener buenos
argumentos para que el Legislativo los tome
en cuentaypueda cambiar la ley

El próximo año el INE organizará dos
elecciones a gubernaturas y sería genial que
pudiéramos usar las más de 350 urnas elec
trónicas que tenemos en un par de distritos y
que nos permitan contrastar con datos duros
cuáles son las ventajas y desventajas de las
urnas electrónicas

CONTRAPOSICIÓN
Sin embargo GustavoLópezMontiel délaThe
New School for Social Research de NewYork
consideró que México va tarde en la instaura
ción de unmodelo devotación electrónica

Elpolitólogo apuntó que hayresistencia del
INE enavanzarenese tipo devotación porque
de implementarse en elpaís lamayoría de sus
tareasya no tendríanrazón de ser

Otra de las resistencias es de los partidos
políticos pues la votación electrónica les im
pediría la compra de voto en las casillas así
como el control de lajornada de votación

Aseveró que los partidos navegarían a cie
gas durante las horas en que la ciudadanía
acude a ejercer su sufragio a las casillas y eso
impediría la labor de campo que por años han
realizado los partidos durante el día de los
comicios que es monitorear la votación de
los ciudadanos que se tenían contemplados
y organizar la compra y coacción del voto lo
cual se realiza ahurtadillaspor sercontralaley

A su vez el Órgano Interno de Control del
Instituto Electoral realizó varias observacio
nes en cuanto al desarrollo de la urna electró
nica entre 2018y 2023

Sinembargo la consejeraNorma de la Cruz
aseguró que todos los señalamientos fueron
atendidos de esta manera garantizó la segu
ridad y confiabilidad del voto mediante ese
mecanismo
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INVERSIÓN
De acuerdo con

el presupuesto
2024dellNE se
contempla una
inversión de

10 4 millones

depesosen
la implemen
tacióndela

prueba piloto
devotación en

urna electró

nica
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La FGR ha recibido 76 denuncias de presuntos
delitos electorales

Recibe FGR 76 denuncias electorales
Desde que inició el proceso electoral 2023
2024 la Fiscalía Especializada en materia de
Delitos Electorales Fisel de la Fiscalía Ge
neral de la República FGR ha recibido un
total de76denunciasquesehan ingresadovía
telefónica por internet y de forma presencial

De acuerdo con la Fiscalía las conductas
tipificadas como delitos electorales que pue
den ser denunciadas son compra de votos
retención de credenciales para votar condi

Anteelloyconelfindedarorientación aten
derlasquejasydenunciasquesepresentenvía
telefónica se puso a disposición el Sistema de
Atención Ciudadana Fisetel por lo que a partir
deeste6demayoyhastaelpróximo5dejunio
la Fisel habilitará un centrode atención telefó
nica con el número 800 833 7233 donde aten
derán un centenar de operadores que recibie
ron capacitación en materia penal electoral
por parte de dicha Fiscalía así como cursos
del Instituto Nacional Electoral INE 24horas

cíonar la prestacióndealgúnserviciooprogra
ma gubernamental federal y uso indebidode
recursos públicos federales

Como delito electoral también son sancio
nabas la destrucción de material electoral la
distribución de propaganda electoral el día
de la jornada electoral impedir la instalación
o clausura de las casillas y el acarreo de votan
tes el día de las elecciones con la finalidad de
influir en el sentido del voto
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LAS DOS CARAS
DE LA REELECCION

Mientras algunos legisladores y
especialistas piden fortalecer la
carrera parlamentaria existen
iniciativas para terminar con la
reelección en el Legislativo y a
pesar de que es una figura que

apenas entró en vigor en 2021 para
este año ya se desinfló la intención

de reelegirse
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Mientras algunos
legisladores y
especialistas piden
fortalecer la carrera
parlamentaria existen
iniciativaspara terminar
con la reelecciónen el
Legislativo y a pesar de
que es una figura que
apenas entróen vigor en
2021 para este año ya se
desinfló la intención de
reelegirse
POR RUBÉN ZERMEÑO

RubenZermeno
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El 2 de junio por primera vez
en nuestra historia política mo
derna los mexicanos podremos
votar incluso para reelegir a
senadores A10 años de las re

formas aprobadas en 2014 las
cuales habilitaron la reelección

consecutiva de diversos cargos
públicos el panorama de la ree
lección presenta claros y oscuros
y enfrenta serias amenazas

Actualmente existe mucho

interés de los legisladores para
reelegirse pero al final hay poca
participación además en el Con
greso de la Unión ha habido una
reducción drástica en el número de

personas titulares de diputaciones
reelegibles y se ha incrementado
el chapulineo para conseguir
una curul

Además del creciente desinte

rés de los partidos hacia la reelec
ción y la forma de aprovecharse
de esta figura por parte de los polí
ticos para permanecer en el poder
la reciente reelección en México

dentro de poco podría enfrentar
un nuevo embate

La candidata presidencial pun
tera Claudia Sheinbaum se ha ma
nifestadoen contra de esta figura y
entre sus propuestas se encuentra
realizar una consulta popular para
decidir si la reelección inmediata

se mantiene vigente o se elimina
de nuestro sistema electoral

A inicios de marzo durante un

mitin en San Juan del Río Que
rétaro la exjefa de Gobierno de
la Ciudad de México reveló que

a pesar de que ella comparte la
postura de la no permanencia la
decisión de continuar o no con

la reelección se tomaría a través

de una consulta popular en la que
participe la ciudadanía

Yo pienso pero lo voy a poner
a consulta cuando entremos que
no debe haber reelección Eso es

algo del modelo neoliberal Yo creo
que los diputados deben regresar
a sus tres años y los senadores a
sus seis años y ya que digan los
presidentes municipales también

Vamos a ponerlo a consulta y que
decida el pueblo si hay reelección o
no hay reelección para los puestos
de elección popular dijo

El trasfondo de su propuesta se
encuentra en la reforma electoral

que intentó impulsar el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
pero que no llegó a buen puerto
La intención es que para la elección
presidencial de 2030 ya no exista
la reelección

Actualmente el artículo 59 de

la Constitución establece que los
senadores podrán ser electos has
ta por dos periodos consecutivos
y los diputados hasta por cuatro
periodos consecutivos La postu
lación sólo podrá ser realizada por
el mismo partido o por cualquiera
de los partidos integrantes de la
coalición que los hubieren postu
lado salvo que hayan renunciado
o perdido su militancia antes de la
mitad de su mandato

La propuesta de Sheinbaum de
eliminar la reforma constitucional

aprobada en 2014 y estrenada ape
nas en2021 incluso ocasionó opo
sición dentro de su mismo partido
luego de que legisladores more
nistas le pidieran recular y mejor
trabajar para consolidar la carrera
parlamentaria

De acuerdo con la investigación
Reelección de diputaciones

federales elaborada por Buró
Parlamentario una plataforma
de análisis del Legislativo en Mé
xico existe mucho interés de los
legisladores por reelegirse pero
hay poca participación

Es decir mientras el 90 por
ciento de los diputados expresó
su interés por reelegirse las cifras
reales en las boletas son menores
el 50 por ciento en 2021 y el 30 por
ciento este año

Aunado a esto hubo una re
ducción drástica al pasar de 248
diputaciones reelegibles en 2021
a 154 durante este 2024 Tanto

Morena como Movimiento Ciu

dadano redujeron a la mitad sus
candidaturas a reelección mien
tras que la coalición PAN PRI y

PRD incrementó las suyas en casi
30 por ciento

Para la elección de 2024 la
coalición PAN PRI PRD y Movi
miento Ciudadano han colocado

a sus candidaturas a reelección en

mejores posiciones de listas y en
distritos más seguros que en 2021
Si bien hay menos candidaturas a
reelección estas se han colocado
más estratégicamente lo cual su
giere un aprendizaje e interés de
estos partidos y coaliciones por
tener diputaciones reelectas

En 2021 la 4T eligió el prin
cipio de Mayoría Relativa para el
85 por ciento de sus candidatu
ras a reelección pero redujo esa
proporción a 67 por ciento para
2024 Lo cual puede sugerir que
la 4T anticipa distritos más reñidos
en 2024y busca colocar a sus per
files en listas de Representación
Proporcional para aumentar sus
probabilidades de reelección sin
arriesgar a un gran porcentaje de
estas a contiendas electorales dis

tritales concluye el reporte
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Finalmente la investigación
revela que el chapulieno de le
gisladores tuvo sus ventajas

Las diputaciones que cambia
ron de partido en la LXIV Legisla
tura aseguraron su reelección be
neficiándose de distritos seguros
o posiciones altas en las listas de
Representación Proporcional
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En el Senado
de la República
mientras
algunos
legisladores
aplauden la
reelección
continúa que
ocurrirá por
primera vez en
el actual proceso
electoral otros
están en contra
de dicha figura
POR RUBÉN ARIZMENDI

Los beneficios que podría ge
nerar la reelección continua son

mayor profesionalización mayor
solidez a las políticas públicas
acuerdos a largo plazo autono
mía y solidez al Congreso mayor
trabajo en comisiones y rendición
de cuentas

Mientras el morenista Ricardo

Monreal Ávila quien va por una
curul en San Lázaro desaprue
ba esta opción parlamentaria su
compañera de partido Verónica
Camino Farjat quien se reelige
en el Senado por el estado de
Yucatán la califica como una

distinción aunque aclara que
si la gente pide que no haya ree

lección en el caso de senadores
dará su voto a favor para que esta
figura no continúe

Por su parte la priista Clau
dia Anaya y ahora candidata de

nueva cuenta al Senado por la
coalición Fuerza y Corazón por
Zacatecas considera que la ree
lección consecutiva no es com

plicada siempre y cuando haya
trabajo territorial

Cuando tú vas y hay repro
che la gente no te va a querer ni
para la reelección consecutiva
ni para otro cargo porque ellos
consideran que hay fallas en tu
desempeño

Entonces no hablamos so
lamente de que puedas repetir
en el cargo porque la verdad
cuando haces mal las cosas no es
fácil no solo repetir sino desem
peñarte en cualquier otro cargo
comenta la zacatecana

Claudia Anaya opina que es
viable crear una carrera par
lamentaria siempre y cuando
exista un entreveramiento entre

experiencia y juventud

La verdad es que las Cáma
ras deben tener en su gran ma
yoría personas con experiencia
y en menos número perfiles
nuevos que vayan aprendien
do dice

En contraste Ricardo Monreal
considera que no debe existir la
reelección de legisladores

Estoy en contra de la reelec
ción Siempre estuve en contra
porque se atrofian los esquemas
y la no reelección te permite el
relevo generacional constante
A mí me gusta más por la socie
dad que conformamos una en
treveración generacional más
dinámica pero ya está dada la
reelección

Monreal Avila quien desde
1988 ha sido legislador en el
Congreso de la Unión recuer
da que la profesionalización y
la vinculación con el electorado

fueron factores clave para que
el Poder Legislativo aprobara
la reelección de senadores y de
diputados

El exgobernador por Zacate
cas igualmente se pronuncia en
contra de imponer un grado de
escolaridad y de capacidad para
que un ciudadano o ciudadana

tenga derecho a ser votado y ac
ceder a un lugar en el Congreso

 .  2024.05.06



Pág: 121

Sin embargo Claudia Anaya
sostiene que no se puede dejar
en manos de inexpertos temas
de importancia nacional por
que hasta ahí hay faltas al debi
do proceso legislativo falta de
entendimiento de las tareas que
como legislador debes realizar
y es a partir de este entrevera
miento deque uno va aprendien
do de los que más saben

Recuerda que cuando fue
legisladora federal por primera
vez tuvo que aprender rápido y
bien de los demás

Entonces digámoslo así me
toca ser una de las intermedias

y me toca seguir aprendiendo
de los perfiles con mayor expe
riencia y al mismo tiempo ayu
dar a crecer a los más jóvenes
talentos
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Para el diputado panista Santiago
Torreblanca aún faltan muchas
leyes para regular la reelección
consecutiva y debido a ese vacío es
que el INE dictó las reglas del juego

POR YVONNE REYES

El legislador afirmó estar a fa
vor de la reelección consecutiva

de los diputados y de los senado
res pues dijo que finalmente es
la ciudadanía la que los premia
o los castiga con su voto pero
considero que debe haber reglas
claras para ello

Es un derecho de la ciuda

danía más que del político que
permite al ciudadano premiar o
castigar según si la diputada o
el diputado lo representó ade
cuadamente o no es una figura
indispensable para dar continui
dad a los trabajos legislativos
y para que haya una sanción
para los malos representantes
populares

Sin embargo el diputado To
rreblanca consideró que la figura
de la reelección necesariamente

se tiene que regular tiene que

estar plasmado en la ley porque
hasta ahora no hay reglas claras

Se tiene que regular no hay
reglas para la reelección las re
glas las ha sacado el INE que no
debiera pero no hay legislación

Debería de estar regulado
en el Código de Instituciones y

Procedimientos Electorales y en
la Ley de Sistema de Medios de
Impugnación todo lo relativo a
la reelección que pueden que
no pueden que recursos como
diputados pueden recibir y em
plear y cuáles no

Afirmo que es labor del Con
greso legislar en materia de re
elección legislativa y si no lo ha
hecho es porque lo diputados no
quieren autoponerse límites y es
por eso que el Instituto Nacional
Electoral tiene que ponérselos

El legislador insistió en que es
la ciudadanía la que determina
con su voto si un diputado o un
senador repite en el cargo y re
conoció que hay muchos legis
ladores que son improductivos
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Hay iniciativas muy malas y
el problema ahí es que muchos
diputados o senadores se dedi
can a hacer una labor social o de

gestoría que es buena pero no
es el núcleo de su trabajo y ese
círculo se tiene que romper con
una mayor educación cívica y
ciudadana

Y que la ciudadanía sepa que
le tiene que exigir a su diputado
o a su senador en las votaciones

y en sus iniciativas precisó To
rreblanca
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#Edomex

Votoanticipado
en Ceferesos
Hoy inicia el voto anticipado
y el de Centros Penitenciarios
para Personas Privadas de la
Libertad en el Estado de México
para los próximos comicios

POR ALMA RODRÍGUEZ

Este lunes en el Estado

de México el Instituto

Nacional Electoral INE
dará inicio al Voto Anticipado y
el Voto de Personas en Prisión

Preventiva modalidades bajo
las cuales podrán participar 5
mil 285 mexiquenses

Serán 5 mil 67 personas pri
vadas de la libertad distribui

das en los 20 Centros Peniten

ciarios y de Reinserción Social
estatal y el Centro Federal de
Readaptación Social Cefereso
del Altiplano quienes podrán
participar y votar para renovar
la Presidencia de la República

Lo aprobado por la Junta
Local del INE es establecer 81

mesas receptoras de votación
cada una contará con dos fun

cionarios del Instituto un re
presentante de partido político
y un observador electoral a ex
cepción del penal de máxima
seguridad Altiplano puesto
que ahí solo habrá acceso para

personal del INE
Respecto a cómo será el

proceso de votación de las Per
sonas Privadas de la Libertad

PPL las autoridades elec
torales han detallado que se
efectuará del 6 al 13 de mayo
iniciando hoy por los penales
Neza Bordo 921 Jilotepec
56 Tenancingo 30 y Texcoco

306 en los que mil 313 inter
nos podrán sufragar posterior
mente mañana se efectuará el

ejercicio en Chalco Ixtlahuaca
Lerma y Neza Norte

Inicio de la votación

Se tiene previsto que el perso
nal comience a ingresar entre
las 7 00 y 7 30 horas para que
en punto de las 8 00 horas se
de inicio a la votación

Para garantizar la emisión de
un voto informado el vocal eje
cutivo del INE Estado de Méxi

co Joaquín Rubio Sánchez co
mentó que a lo largo de 15 días
distribuyeron propaganda físi

ca y a través de audiovisuales
para informar a los reclusos el
proceso de cómo votar y darles
a conocer las plataformas elec
torales de cada partido político
participante

Para el tema del Voto Anti

cipado 218 serán las personas
que podrán votar del 6 al 20 de
mayo siendo adultos mayores
y personas con discapacidad

que están imposibilitadas de
acudir el 2 de junio a su casi
lla electoral y a quienes el INE
les acercará las boletas elec

torales para poder elegir a sus
próximas autoridades ellos
a diferencia de las PPL sí po
drán votar tanto para renovar
la Presidencia de la República
como senadores diputados
federales diputados locales y
ayuntamientos
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Comienza en los
penales Neza
Bordo Jilotepec
Tenancingo
yTexcoco
posteriormente
mañanase
efectuará el
ejercicio en Chalco
Ixtlahuaca Lerma
y Neza Norte
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ARRANCA VOTACION DE
PERSONAS EN PRISION

Este lunes comenzarán a votar

más de 30 mil personas que se
encuentran en prisión preven
tiva al interior de 216 Centros
Penitenciarios

Según el Instituto Nacional
Electoral INE las personas en
prisión que notienen una sen
tencia en firme pueden votar
de manera anticipada a partir
de hoy y hasta el 20 de mayo

Por primera vez el INE
implementará el Voto de las
Personas en Prisión Preven

tiva por lo que se aprobó la
instalación de 158 Mesas de

Escrutinio y Cómputo
Las personas en reclusión

sin sentencia firme pueden
votar a la Presidencia de la

República y en los estados
de Chiapas Ciudad de Méxi
co e Hidalgo también para la
persona titular de la Jefatura
de Gobierno gubernatura

alcaldías ayuntamientos y
diputaciones locales

A su vez el INEgarantiza la
cadena de custodia de la do

cumentación utilizada para el
voto anticipado teniendo en
cuenta factores como la iden

tidad estado original condi
ciones de recolección preser
vación empaque traslado
lugares y fechas de perma
nencia así como el registro e
identificación de las personas

Por otra parte el Institu
to Nacional Electoral INE
comenzó este domingo los
ensayos del Programa de Re
sultados Preliminares PREP
previo a las elecciones del 2 de
junio en el que se prevé la ma
yor participación ciudadana en
unos comicios a nivel federal

El INE informó que lleva a
cabo este tipo de ejercicios con
la participación de los distintos
actores i nvol ucrados en el Pro

ceso Técnico Operativo desde
la captura digital del acta PREP
por los Capacitadores Asisten
tes Electorales CAE hasta la
publicación de resultados por
parte de la Unidad Técnica de
Servicios de Informática

MUESTRAN
INTERÉS

CDMX
Jalisco
Veracruz y
Edomex
con más
solicitudes

SIN ACUDIR
A URNAS

En la
modalidad
de voto

anticipado
hay 4 mil
personas

MIL PERSONAS
RECLUIDAS

PUEDEN EJER
CER SU VOTO
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ALISTAN Funcionarios del INE tuvieron el primer ensayo del PREP
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Fustiga Batres a autoridades de Benito Juárez por no apoyar en crisis de agua
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con el despliegue de más de 2 mil
servidores públicos del Gobierno
de la Ciudad de México se logró
normalizar el servicio de agua
potable en el norponiente de la
alcaldía Benito Juárez sin que las
autoridades de la demarcación
hayan aportado ni una pipa ni un

garrafón para apoyar a sus habi
tantes afirmó el jefe de Gobierno
Martí Batres

El mandatario señaló que así ac
túan los conservadores que ahora
andan prometiendo que van a au
mentar el salario de los trabajado
res Cómo les vamos a creer O
sea no tienen la menor sensibilidad

humana No puedo creer que no se
hayan condolido que no se hayan

tocado el corazón para ir a ayudar
a la gente en el problema del agua
en Benito Juárez expuso

Aseguró que ya está por concluir
la limpieza de cisternas y tinacos en
las viviendas afectadas por el agua
contaminada del pozo Alfonso XIII
con la participación del personal del
Sistema de Aguas de la Ciudad de
México y de la Secretaría de Obras
y Servicios

Aquí quiero subrayar que fue el
Gobierno de la Ciudad de México
el que logró normalizar el servicio
de agua potable en Benito Juárez

y la alcaldía brillo por su ausencia
no hizo nada nada nada refirió

En ese contexto aprovechó para
criticar la promesa que ahora uno
de los conservadores sin mencio
nar al panista Santiago Taboada
hizo sobre aumentar el salario de

los trabajadores y no quitar los pro
gramas sociales

Cómo les vamos a creer si le
quitaron al salario 80 por ciento de
su poder adquisitivo durante sus
gobiernos mandaron a la calle a
los de la Ruta 100 mandaron a la
calle a los de Mexicana de Aviación
mandaron a la calle a los de Luz y
Fuerza del Centro y privatizaron las
pensiones recordó
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Día de las Madres dejará derrama
económica de 3 mmdp KaI res
EL EJECUTIVO LOCAL explicó
que habrá un aumento del
25 con relación a 2023 es
decir 728 mdp extras
HECTOR CRUZ

nacion contrareplica mx

ElDía de las Madres dejará una
derrama económica de tres

mil 595 millones de pesos
para la Mudad de México
aseguró el jefe de Gobierno

capitalino Martí Batres Guadarrama
El Ejecutivo local explicó que esto sig

nifica un 25 ciento más que el registro
en 2023 es decir 728 mdp extras

Apenas vamos en la primera mitad
del 2024 ya llevamos como 24 mil mi
llones de pesos por fiestas o fechas con
memorativas Entonces bueno vamos a
tenerun momento muy importante desde
el punto de vista económico agregó

Al hacer uso de la voz el titular de la
Secretaría de Desarrollo Económico Se

deco Fadlala Akabani expuso que esta
derrama económica tendrá un impacto
en 82 mil 983 unidades económicas prin
cipalmente joyerías florerías restauran
tes tiendas departamentales perfumería
y comercios de dispositivos electrónicos

Apuntó que en estas laboran cerca de
578 mil personas que se benefician de
las compras que se realizan en esta fecha

Destacó que para esta importante fes
tividad el campo de la Mudad produjo
dos mil 100 gruesas de rosas cada gruesa
equivale 12 docenas así como un millón
de rosas en maceta

on ello sostuvo la capital se coloca en
el cuarto lugar nacional de producción de
rosas cultivadas principalmente en Xo
chimilco Tláhuac Tlalpan y Milpa Alta

La Mudad de México da muestras de

tener una economía vibrante que está
creciendo en su Producto Interno Bruto

PIB año con año pues en 2023 crecimos
3 4 muy por encima déla media nacio
nal Hay quienes se dedican a retractar
el crecimiento de la capital pero estas
cifras señalan que hay recuperación y
crecimiento económico enfatizó

 .  2024.05.06



Pág: 132

Autoridades capitalinas anunciaron un nuevo concierto de acceso libre para el próximo 11 de mayo

Un día después del 10 de ma
yo Día de las Madres en el
Monumento a la Revolución
Alcaldía Cuauhtémoc
se presentarán diversos
grupos musicales
Se prevé la participación
de Grupo Ensamble
mariachi Mexicana Hermosa
Cañaveral y Yaguarú
desde el mediodía
De acuerdo con estimaciones
de la Secretaría de Desarrollo

Económico Sedeco por los
festejos en torno al 10 de ma

yo se espera generar una de
rrama de 3 mil 595 millones

de pesos y que se beneficien

unas 82 mil 983 unidades
económicas de las casi 500

mil registradas oficialmente
en toda la CDMX
Entre las cuales destacan

florerías joyerías tiendas
departamentales perfume

rías comercios de dispositi
vos electrónicos restaurantes
mercados públicos tiendas
de autoservicio y de regalos
Según cifras de la depen

dencia la derrama para este
2024 crecería un 25 por cien
to equivalente a unos 728
millones de pesos más
de lo generado en 2023
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PUENTE Y OLVIDO
Un paso peatonal sobre Viaducto suma siete
años cerrado Es motivo de discordia vecinal y
ahora refugio de personas en situación de calle

Repensar los puentes
En Viaducto existe un paso peatonal que representa el abandono de las políticas públicas pensadas en el peatón

suma siete años cerrado tras una disputa vecinal y ahora es refugio de personas en condición de calle
SELENE VELASCO

De la discordia vecinal a vol
verse un refugio para perso
nas en situación de calle

El puente que cruza Via
ducto entre Eje Central y
Doctor Vértiz suma siete
años cerrado y es un ejem
plo del fracaso de la infraes
tructura cuando no se prio
riza a los peatones

El paso unía las alcaldías
Cuauhtémoc y Benito Juárez

En septiembre 2017 fue
cerrado Autoridades han di
cho que el sismo lo había
dañado los residentes de la
Buenos Aires aseguran que
los tapiales metálicos fueron
colocados días antes del tem
blor tras un operativo y que
la clausura obedecía a que los
residentes de la Colonia Ate
nor Salas lo veían como un

paso de delincuentes Que el
19S había sido un buen pre
texto para la segregación

Se colocó una lona que
decía cerrado por rehabili
tación la cual desapareció
Hasta 2019 se reavivó el tema
cuando la ex Jefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum pro
metió que sería reabierto y
que se construiría una caseta
de vigilancia

Ahora con las campañas
en pleno políticos oficialistas
y opositores que buscan vo
tos en ambas demarcaciones
han retomado la discusión
unos apostando por reabrir
lo otros asegurando que de
be demolerse y todos inter
cambiando acusaciones sobre
inseeuridad v discriminación

Entre los habitantes las
Dosturas se mantienen

Soy madre soltera y pu
dimos comprar un carro yo
pido por favor que no lo
abran el puente porque
me lo van a desvalijar todo y
me costó mucho lo poco que
tengo obtenerlo pide Maya
de Benito Juárez

Del lado de Cuauhtémoc
Santos considera absurdo
que se responda a un recla
mo de inseguridad con com
plicaciones para los peatones

Como si cerrar el puen
te bajara la delincuencia
lamenta

Mientras tanto el paso
es ahora es utilizado por per
sonas en situación de calle
que reaccionan con insul
tos y ademanes de rechazo
a quienes se acercan mien
tras que piden enfáticos no
ser molestados
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Junto a las estructuras
metálicas de ambos extre
mos al menos una decena
de mujeres y hombres colo
caron cartones telas plásti
cos y hasta autopartes a ma
nera de techos y paredes En
las noches encienden fogatas

Es la única coincidencia

entre vecinos el refugio re
presenta ahora un problema
para todos

REDISEÑO URGENTE
La problemática alrededor
del puente ejemplifica la ur
gencia de repensar este tipo
de infraestructura comentó
Sergio Andrade Ochoa Lí
der de Proyecto de Estrategia
Misión Cero

Lo que ha sucedido es
una sinergia catastrófica por
que el puente peatonal para
un conductor es un mensaje
que es que el automovilis
ta tiene la prioridad puede
pisar el acelerador y tiene el
flujo continuo

Y otro mensaje para el
peatón que es incómodo que
es inaccesible que implica
mayor esfuerzo pero sobre
todo que es peligroso en tér
minos de seguridad pública
explica

En el caso específico
del de Viaducto es necesa
rio pues no hay otra forma
de cruzar una vía de acce
so controlado con 12 carriles
en total

Sin embargo el diseño es
deplorable pues la estrechez
de las escaleras complicaban
su uso a personas con mo

vilidad restringida Cerrado
como está actualmente las
complicaciones son peores
pues quienes necesitan cru
zar de un extremo a otro de
ban caminar por lo menos 20
minutos más para llegar a la
avenida que permite el paso
de autos y personas

El peatón siempre pier
de porque si lo usa es una
suerte de que no te asalten
de que no te acosen de que
no termines en un atraco y
si no lo usas tendrás la suer
te de que te atrepellen o no
aquí es un perder perder pa
ra el peatón cuestiona An
drade Ochoa

LA RESPONSABILIDAD
En el caso de los que se co
locan en vías secundarias los
pasos peatonales se vuelven
una forma de responsabili
zar al peatón en caso de un
atropellamiento cuando los
responsables son quienes no
piensan en el diseño de ca
lles completas que prioricen
al usuario más vulnerable
quien camina

Ejemplo de ello explica
el especialista son los puen
tes afuera de escuelas u hos
pitales cuando la ley obliga
1 lo mmimn IT

viv viuuvi j

podría permitir el paso a ni
vel de calle

Estrategia Misión Ce
ro logró que se derribara en
2020 uno en Avenida Cha
pultepec que presentaba un
problema de seguridad pú
blica y vial estaba en desuso

y en condiciones similares
al de Viaducto La mayoría
de personas no lo utilizaban
por miedo

Personas en situación
de calle habían utilizado el
puente como resguardo las
mujeres expresaban que les
lanzaban orines que les aco
saban arribadel puente había
excretas se usaba como baño

Entonces estas infraes
tructuras lo que hacen es
segregar el espacio en un
punto donde sólo tienes una
entrada y una salida donde
si no hay nadie más no va a
haber ojos que te vean oí
dos que te escuchen o ma
nos que te cuiden se pro
pician esta serie de activi
dades ilícitas de cualquier
persona no de situación de
calle incluso sólo por ver
a una persona desconocida
con los delitos latentes se
considera un riesgo agrega
Andrade Ochoa
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I Desde antes del 19S cuando se clausuró el paso vecinos de la Buenos Aires protestaron
y tuvo que intervenir la Policía

EL CIERRE El 13 de septiembre de 2017 trabajadores de la CDMX tapiaron uno de los extremos
Desde entonces avivó la tensión vecinal
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I Las personas en situación de calle que lo utilizan como refugio improvisaron viviendas La sensación de inseguridad es mayor
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EN EL OLVIDO Siete años después el paso que une las colonias Buenos Aires y Atenor Salas permanece cerrado
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Dos cárteles controlan
la tala ilegal en la CDMX
La Secretaría de Seguridad Ciudadana identifica a las organizaciones criminales Cártel
de Tláhuac y Don Agus como las que controlan 53 parajes en Milpa Alta y Tláhuac
KEVIN RUIZ

metropoli eluniversal com mx

Las organizaciones criminales Cár
tel de Tláhuac y Don Agus han sido
identificadas como las que contro
lan la tala clandestina en suelo de
conservación enpor lo menos 53 pa
rajes en las alcaldías Milpa Alta y
Tlalpan según informes de la Sub
secretaría de Inteligencia e Investi
gación Policial de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC

Dichos informes los cuales fue

ron consultados por EL UNIVER
SAL refieren que la tala ilegal tiene
como mercado las entidades de

Guerrero Michoacán y Morelos
hasta donde trasladan la madera

una vez que es cortada
En ocasiones la madera se queda

en los mismos pueblos de Milpa Al
ta Xochimilco y Tlalpan indican

En Milpa Alta son 20 parajes en
cinco pueblos San Pedro Atocpan
San Salvador Cuauhtenco San Pa
blo Oztotepec San Lorenzo Tlaco
yucan y Santa Ana Tlacotenco los
cuales son azotados por el Cártel de
Tláhuac que halló en la tala clan
destina una nueva modalidad de

obtener ingresos más allá del nar
comenudeo extorsión cobro de pi
so e invasiones de predios

En Tlalpan son tres los pueblos
que abarcan los parajes más impor
tantes como Santo Tomás Ajusco

San Miguel Ajusco y San Miguel To
pilejo con un promedio de 33 zonas
donde opera el grupo de Don Agus
en colaboración con Los Rojos

Los agentes de inteligencia
también encontraron otra pro
blemática en torno a la tala clan
destina en Tlalpan y es su colin
dancia con Huitzilac Morelos en
donde predominan las operacio
nes de Los Rojos

En lo que va del presente sexenio
la policía capitalina y la fiscalía han
logradodesarticular130aserraderos
clandestinos y han detenido a tres
líderes entre ellos a El Barbas del
Cártel de Tláhuac y a 85 talamon
tes de 2019 a la fecha

CONTROLAN TALA ILEGAL
DOS GRUPOS CRIMINALES
El Cártel de Tláhuac y Don Agus dirigen el corte y distribución de árboles en suelo de
conservación en 53 parajes de Milpa Alta y Tlalpan revelan informes de inteligencia de la SSG

Texto KEVIN RUIZ
metropoli eluniversal com mx

Las organizaciones criminales
Cártel de Tláhuac yDon Agus
han sido identificadas como
las que controlan la tala clan
destina de árboles en suelo de
conservación en por lo menos

53 parajes distribuidos en las alcal

días Milpa Alta y Tlalpan según re
velan informes de la Subsecretaría
de Inteligencia e Investigación Po
licial de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC

Dichos informes los cuales fue
ron consultados por EL UNIVER
SAL refieren que la tala ilegal tiene
como mercado las entidades de

Guerrero Michoacán y Morelos
hasta donde trasladan la madera
una vez es cortada

En ocasiones la madera se
queda en los mismos pueblos de
Milpa Alta Xochimilco y Tlal
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pan indican
En Milpa Alta son 20 parajes en

cinco pueblos San Pedro Atocpan
San Salvador Cuauhtenco San Pa
blo Oztotepec San Lorenzo Tlaco
yucan y Santa Ana Tlacotenco los
cuales son azotados por el Cártel de
Tláhuac que halló en la tala clan
destinaunanuevamodalidad de in
gresos más allá del narcomenudeo
extorsión cobro de piso e invasio
nes de predios

En Tlalpan son tres pueblos que
abarcan los parajes más importan
tes de la demarcación como Santo

Tomás Ajusco San Miguel Ajusco y
San Miguel Topilejo con un prome
dio de 33 parajes azotados por elgru
po de Don Agus en colaboración con
Los Rojos

Los agentes de inteligencia tam
bién hallaron otra problemática en
torno a la tala clandestina en Tlal
pan y es su colindancia con Huit
zilac Morelos en donde predomi
nan las operaciones de Los Rojos

Este grupo delictivo también fue
identificado como parte de las ope
raciones delictivas por la tala clan
destina no sólo en Morelos sino
también en Guerrero

Fue el 2 de agosto de 2023 cuando
las autoridades capitalinas hacían
un operativo en los límites de Tlal
pan con Morelos justo en la zonade
Topilejo que talamontes y poblado
res se enfrentaron con elementos de
la Guardia Nacional hecho que re
gistró la quema de unidades oficia
les de Corena

Este hecho formó parte de las ac
tividades delictivas de LosRojos que
movilizaron apersonas para realizar
los bloqueos

Los informes policiales seña
lan que en los parajes identifica
dos en dichas demarcaciones
agentes de la Subsecretaría de
Inteligencia e Investigación Po
licial han logrado realizar inves
tigaciones e incluso mimeti
zarse entre los pobladores para

poder obtener información rele
vante en torno a este delito y los
líderes criminales

Se sabe que enestas zonas hayes
pecies maderables diversas que re
presentanunagananciamayoren el
mercado para la elaboración de di
ferentes objetos

De ello se desprendió que estos
grupos delictivos han utilizado el
conocimiento de algunos poblado
res quienes son cooptados para
apoyarlos en estas tareas delictivas
contaron fuentes policiales a esta
casa editorial

En la mayoría son jóvenes los que
realizan recorridos por el día para
identificar los árboles que serán ta
lados de manera ilegal los marcan
y por las noches acuden cuadrillas
a concluir el trabajo

Posteriormente son traslada
dos en unidades a diferentes ase
rraderos para cortarlos y comen
zar su distribución

La realización de esta tarea me
rece un conocimiento en específico
refirieron las fuentes pues deben
conocer las entradas y salidas de los
parajes o en todo caso cualquier
persona se perdería

En cuanto al grupo delictivo de
DonAgus se sabe que trasladangen
te de Guerrero a la parte alta de Tlal
pan para talar de manera ilegal
Mientras que en MilpaAlta el sujeto
identificado fue El Barbas inte
grante del Cártel de Tláhuac actual
mente detenido

Los informes exponen que tam
bién en las comunidades los mis
mos pobladores han conformado
grupos que a pesar de saber que es
tán en la ilegalidad continúan ta
lando árboles

Otros grupos de comuneros se
han vuelto los principales protecto
res de las zonas de conservación
con los que trabajan las autoridades
enmesasde trabajocon laComisión
de Recursos Naturales SSC fiscalía
Guardia Nacional

Aserraderos asegurados
En lo que va de este sexenio la po
licía capitalina y la fiscalía han lo
grado desarticular 130 aserraderos
clandestinos como parte de las in
vestigaciones y detenido a por lo
menos tres cabecillas entre ellos a
El Barbas del Cártel de Tláhuac y
un total de 85 talamontes esto de
2019 a la fecha

La reforma al artículo 345 bis y la
adición al artículo 346 bis del Códi
go Penal de la Ciudad de México ha
permitido que las detenciones de ta
lamontes ya no tengan vacíos lega
les por lo que han logrado obtener
la prisión preventiva justificada en
su contra

Actualmente la policía capitalina
tiene identificados a tres líderes
más por quienes continúan los tra
bajos de investigación

85
TALAMONTES
han sido detenidos de 2019 a
la fecha

3
CABECILLAS
entre ellos El Barbes del Cártel
de Tláhuac han sido capturados

130
ASERRADEROS
clandestinos han sido
desarticulados este sexenio
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Zonas boscosas bajo asedio
En las alcaldías Milpa Alta y Tlalpan agentes de Inteligencia de la 55C
han localizado actividades de grupos criminales

Fuente Elaboración propia con información de Inteligencia de la SSC de la CDMX

Agentes de la SSC han logrado realizar investigaciones y obtener información relevante en los parajes de Tlalpan y Milpa Alta
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Tan solo de enero a abril de 2024 Sacmex recibió
casi 2 mil quejas por agua contaminada cifra que
supera la cantidad de reportes que la instancia
capitalina registró en años anteriores
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

Las quejas por mala
calidad del agua reci
bidas por el Sistema
de Aguas de la Ciudad
de México Sacmex se

detonaron durante los primeros

meses de 2024 Datos obtenidos

por solicitudes de información
indican que tan solo entre enero y
abril del año en curso se registra
ron más quejas por dicho motivo
que en años anteriores

El alza en las quejas ciuda

danas se da en el contexto de

la crisis que padeció la alcaldía
Benito Juárez donde vecinos de
al menos ocho colonias repor
taron desde finales de marzo

y durante el mes de abril que
el agua de la red de abasto tenía
combustible

Aunque de acuerdo con las au
toridades la situación actualmente

está controlada se desconoce el
motivo por el que se contaminó
el agua de la demarcación

El aumento de las quejas

Para conocer las quejas presenta
das por la mala calidad del agua
entre 2019 y2024 en la Ciudad de
México CDMX Reporte índigo
tramitó la solicitud de información

090173524000708 ante Sacmex

a través de la Plataforma Nacional

de Transparencia
En respuesta al requerimiento

Sacmex refirió en un oficio con

fecha del 24 de abril que durante
el lapso referidose han presentado
un total de 7 mil 894 querellas por
dicho motivo Sin embargo en
el desglosado de las denuncias
por año la cantidad de quejas
registradas solo del 1 de enero
al 22 de abril de 2024 supera a
las presentadas en cada uno de
los años del último lustro

De acuerdo con los datos con

sultados en 2019 Sacmex reci
bió un total de mil 843 denuncias

por mala calidad del agua lo que
corresponde al 23 por ciento del
total de querellas Para 2020 la
cantidad se situó en 772 quejas
lo que equivale al 9 70 por ciento

En 2021 la cifra de reportes
por mala calidad del agua fue
de 838 10 61 por ciento del total
A su vez para 2022 la cantidad
de denuncias fue de mil 509 es
decir 19 11 por ciento de las quejas

Para el año 2023 las quere
llas se situaron en 964 lo que
corresponde al 12 21 por cien
to Y por último del 1 de enero
al 22 de abril del año en curso
Sacmex registró mil 968 quejas
por la mala calidad del agua lo
anterior convierte al 2024 en el
año con más denuncias de esta

índole en la capital

Asimismo representa el 24 93
por ciento del total de querellas
en el periodo de 2019 a 2024

La crisis

Desde inicios de abril pasado en
redes sociales comenzaron a cir

cular denuncias y reportes sobre
que agua contaminada presun
tamente con gasolina salía de las
llaves de diversas viviendas en la

alcaldía Benito Juárez

Los reportes venían principal
mente de colonias como Ciudad

de los Deportes Del Valle Extre
madura Nápoles Narvarte No
chebuena Nonoalco San Juan y
Tlacoquemécatl

Incluso la situación llegó al gra
do de que vecinos afectados por

la situación bloquearon durante
seis días la avenida Insurgentes
Sur a la altura de Xola para pedir
la atención de las autoridades lo

cales y esclarecer las causas de la
contaminación del recurso hídrico

Es importante mencionar que
como respuesta a la problemática
el Gobiernode la Ciudad de México

informó que la Guardia Nacional
había asegurado el pozo Alfonso
XIII ubicado en la alcaldía Alvaro
Obregón el pasado 10 de abril

Tras esto el jefe de Gobierno
de la CDMX Martí Batres afirmó
que el contaminante del agua no
era gasolina sino aceites y lubri
cantes Además fue hasta el 10
de abril cuando el coordinador
generaldeSacmex Rafael Carmona
Paredes informó de las acciones
de las autoridades locales para
atender la problemática

El funcionario notificó que se
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colocaron tres puestos de mando
en los que se han atendido a 15 mil
772 personaspormotivosdiversos
también detalló que se atendieron
mil 641 reportes de mala calidad
del agua y se tomaron más de mil
500muestrasquefueronenviadas
a laboratorios Carmona también

mencionó que se lavaron 4 mil
577 cisternas y tinacos

Es decir ha sido un trabajo in
tenso y rápido como comentaban
algunos vecinos y ese trabajo si
gue aseveró entonces el coordi
nador general de Sacmex quien
dio a conocer que se entregaron
más de medio millón de litros de

agua potable en garrafones Esto
ha sido posible en buena medida
por las seis plantas potabilizadoras
con las que se cuenta en los distin
tos puestos de mando recalcó

Piden intervención
aCNDH

El Grupo Parlamentariodel Partido
Acción Nacional PAN pidió la in
tervenciónde la Comisión Nacional

de Derechos Humanos para emitir
las recomendaciones necesarias

al Gobierno y para que los vecinos
reciban la información real de lo

que sucede en la demarcación con

el tema del agua contaminada
Por esta razón el diputado

del partido blanquiazul Ricardo
Rubio Torres afirmó que se ha
puesto la salud de los vecinos en
riesgo y enfatizóque el gobierno
de Morena sigue minimizando la
situación

Insisten en sus otros datos
pero no toman en cuenta los da
tos el sentir de la vida diaria de
los vecinos de Benito Juárez que
siguen consumiendo y utilizando
esta agua contaminada que ofrece
Sacmex agregó Rubio

Luisa Gutiérrez Ureña presi

denta de la Comisión de Gestión

Integral del Agua del Congreso de
la Ciudad de México y diputada
local del PAN también alzó la voz
ante la contaminación del vital lí

quido Gutiérrez Ureña aseguró
que no se trata de subir videos de
los simpatizantes de Morena que
agradecen el trabajo del Gobier
no sino que verdaderamente
haya un censo plural para que se
conozca el problema

Hay mucha incertidumbre
alrededor de esta situación los
vecinos están preocupados por
saber qué sucederá cuando las
plantas potabilizadoras de la
Fuerzas Armadas se retiren no
estamos satisfechos como opo
sición con que el jefe de Gobierno
únicamente busque subir videos
a sus redes sociales y piense que
así se soluciona este problema
sostuvo la presidenta de la Comi
sión de Gestión Integral del Agua
del Congreso local

MInsisten
en sus

otros datos pero
no toman en

cuenta los datos
el sentir de la
vida diaria de los
vecinos de Benito
Juárez que siguen
consumiendo y
utilizando esta
agua contaminada
que ofrece Sacmex

Ricardo Rubio

Diputado local del PAN
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Decenas de personas recrearon ayer la batalla del 5 de mayo de hace 162 años en la colonia Peñón de los Baños cuando el Ejército Mexicano y un contingente de
zacapoaxtlas bajo el mando del general Ignacio Zaragoza se enfrentaron a las fuerzas francesas que avanzaban hacia la capital del país

Realizan representaciónpor 162
años de la Batalla de Puebla
Organizadores
terminaron antes de

tiempo el evento por
algunos accidentes
Jesús Sánchez
metropoli cronica com mx

Habitantes de la colonia Pe
ñón de los Baños recrearon el
162 aniversario de la Batalla

de Puebla cuando en 1862 el
Ejército Mexicano y un contin
gente de zacapoaxtlas bajo el
mando del general Ignacio Za
ragoza se enfrentaron a las
fuerzas castrenses francesas

que avanzaban hacia la capi
tal del país para consumar la
conquista de México

Desde hace 94 años en el Pe
ñón de los Baños en la alcal
día Venustiano Carranza se ce
lebra este festejo que en el 2023
fue catalogada como Patrimo
nio Cultural Inmaterial de la

Ciudad de México Fue la pri
mera declaratoria emitida des

de 2020 bajo la nueva Ley de
Patrimonio Cultural Natural
y Biocultural de la Ciudad de
México por lo que es también
la primera en la historia de la

capital que nace acompañada

de su respectivo Plan de Salva
guardia

La declaratoria contempla la
ceremonia cívica que se realiza
en colaboración con la Alcaldía
así como el desfile la escenifi
cación de la ruptura de los Tra
tados de Soledad y el simulacro
de la batalla en los Fuertes de

Loreto y Guadalupe que causó
aquel día la triple retirada del
ejército francés considerado en
ese momento el más poderoso
del mundo

Los organizadores de esta
expresión de carácter cívico pa
triótica toman como punto de
partida el 5 de mayo de 1931
momento en el que esta tradi
ción fue heredada de las comu

nidades de Nexquipayac en el
Estado de México y San Juan de
Aragón en la Ciudad de México

Con una artillería detonada

genealógicamente la represen
tación se vive como una tradi

ción heredada por generaciones
donde los generales mexicanos
franceses ingleses y españoles
son interpretados por los suce
sores de los miembros fundado

res de esta práctica cultural con
más de 90 años que hace uso

de acervos documentales indu
mentaria y accesorios de época
así como música tradicional

Adelantan cierre del festejo
La representación este 5 de ma
yo fue cancelada horas antes de
que terminara La decisión fue
tomada por las autoridades ci
viles encargadas de realizarlo
quienes a través de un comuni
cado pidieron que las personas
regresaran a sus casas

La Asociación Civil 5 de ma

yo del Peñón de los Baños Infor
ma Comunicamos a todos los

participantes y asistentes que
por diversas situaciones mal
comportamiento y atendiendo
a los protocolos de seguridad
quedan canceladas las activida
des restantes del día Les pedi
mos regresar a sus casas in
formaron

De manera extraoficial se

reportaron algunos inciden
tes que tuvieron que ver con
los materiales usados duran

te la representación por ejem
plo se reportó la explosión
temprana de uno de los caño
nes que se utilizan en el even
to por lo que se activaron
los protocolos de seguridad
Además elementos de Protec
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cion Civil también atendieron a

un menor que se lesionó la ma
no debido a la pólvora de los
mosquetones Pese los acciden
tes las autoridades reportaron
saldo blanco tras la batalla que
culminó de forma acelerada

Esta representación es Patrimonio Cultural Inmaterial de la Ciudad de México
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PEATONALIZACION DEL ZOCALO
QUEDA ESTE MES GOBCDMX
De los 19 mil400 metros rehabilitados 16 mil 108 me
tros cuadrados serán destinados a los transeúntes

REDACCION CONTRAREPLICA

El Gobierno de la Ciudad de México in

formó que cada vez está más cerca de
concluir las obras de peatonalización
del Zócalo pues ya están en la etapa final
por lo que confían que este mes quedarán
concluidas corno se tenía previsto

Este mes terminan estas obras Ya les

comentaremos qué procede al respecto
Pero en efecto van bastante bien res
pondió el mandatario al preguntarle si se
cumplirá con la fecha prevista a mediados
de marzo cuando el secretario de Obras y
Servicios Jesús Esteva estimó que dichos
trabajos estarían listos en mayo

Ya estarnos muy cerca de la culmina
ción de la peatonalización Llevarnos un
avance corno del 80 Ya estarnos en una

parte final que es más sencilla porque ya
nada más es el colado del concreto que
tiene la característica de loseta abundó
el jefe de Gobierno Martí B atres

Las obras en la histórica Plaza de la

Constitución implican la intervención de
19 mil 400 metros de los cuales 16 mil
108 metros cuadrados serán destinados

al uso peatonal mientras que tres mil 292

metros cuadrados para bicicletas y vehí
culos de emergencia y servicios

El otro día de los 19 mil metros
cuadrados ya estábamos casi en los
16 mil metros cuadrados de superfi
cie renovada Entonces ya nos queda
poco para concluir esa obra insistió
con optimismo y abierta sonrisa B a tres
Guadarrama

CON EL proyecto Camina tu Zó
calo se adaptará la calle Plaza de
la Constitución para peatonalizar
cuatro de los seis carriles que la
componen

Tres mil 292 metras cuadrados serán
destinados para para bicicletas y vehícu
los de emergencia y servicios Especial
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CON GRAN BAILE EL GOBIERNO
CAPITALINO FESTEJARÁ A MAMAS
lJc iicicríoqraíuüocii

ZtíQíí flOflOÍS
REDACCION CONTRAREPLICA

Esle fin de semana el Gobierno de la
Ciudad de México realizará un concierto

gratuito en el Monumento a la Revolu
ción para celebrar el Día de las Madres
anunció el jefe de Gobierno Martí B atres
Guadarrama al que denominó irán Baile
por el Día de las Madres 2024 que iniciará
a las 12 00 y concluirá a las 17 00 horas

Por lo que afirmó que las madres de
familia capitalinas podrán festejar y dis
frutar al ritmo de música tropical toda
vez que participarán agrupaciones mu
sicales como Grupo Cañaveral Los Ya
guarú y Grupo Ensamble así corno un
mariachi femenil

Un concierto obviamente gratuito
para las rnarnás que gusten al Monumen
to a la Revolución Es un concierto y una
actividad completamente abierta para las
rnarnás en este día insistió

Por su parte la titular de la Secretaría
de Cultura Claudia Curiel de Icaza señaló
que al mediodía inicia la curnbia sonide
ra de Grupo Ensamble que tiene una tra
yectoria de más de 20 años y cuenta con
éxitos como Tus jefes no me quieren Es

una que baila sola y El verde de tus ojos
con lo que las madrecitas comenzarán a
calentar los zapatos

Posteriormente a las 13 30 horas con
tinuará la fiesta con el mariachi Mexicana

Hermosa fundado por María Isabel Agui
lar Parra y el cual le ha cantado a la soli
daridad y al empoderamiento femenino

Añadió que a las 14 00 horas comenza
rá el Grupo Cañaveral agrupación forma
da en 1995 por Humberto Pabón Olivares
y tiene éxitos corno Tiene espinas el ro
sal No te voy a perdonar Hasta el cielo
lloró Echarme al olvido entre otras me
lodías que seguramente serán del agrado
de las rnarnás

Podrán disfrutar del Grupo Cañaveral Los
Yaguarú y Grupo Ensamble así como un
mariachi femenil Cuartoscuro
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Denuncian
colectivos

de mujeres
machismo
de jueces y

magistrados
PIDEN DESTITUIR AL TITULAR DEL TSJCM

ACUSAN MACHISMO DE
JUECES Y MAGISTRADOS
PATRICIA CARRA5C0

Denuncian colectivos de mujeres
que hay tortuguismo y corrupción
en casos de pensión alimenticia
dicen estar en desventaja frente
a violencia de género
Mujeres que han presentado

demandas por pensión ali
menticia o denuncias por
la separación de sus hijos e
hijas padecen la falta de

aplicación de la ley y la corrupción de jue
ces y magistrados en los juzgados que im
parten justicia con visión machista

Existen casos abiertos en los que la vi
da de las mujeres está en riesgo por el
simple hecho de exigir la pensión alimen
taria para sus hijos y más aún cuando el
deudor es un hombre vinculado a redes de

poder que resulta favorecido por la actua
ción de jueces y ministerios públicos

En diversos tribunales del país sobre
todo en la capital mexicana prevalecen
decisiones y fallos judiciales en contra de
las mujeres que han o son victimas de
violencia vicaria de sustracción de sus hi
jos y pensiones alimenticias

En entrevistas con La Prensa activistas

representantes de diversos colectivos de
nunciaron lo anterior y exigieron la desti
tución del magistrado Rafael Guerra Álva
rez presidente del Tribunal Superior de
Justicia de la Ciudad de México por incu

rrir en el delito de omisión debido a que
no actúa conforme a derecho en fallos ju
diciales en casos de violencia vicaria

Las activistas Dulce Nelly Gómez
Martell integrante de la Ley Camila la
impulsora de Ley Camila Cynthia Bra
vo Gabriela Pablos impulsora de la Ley
Vicaria Mx del Frente Nacional Mujeres
Libertarias y Rebeka Zebrekos abogada
periodista deportiva y víctima de violen
cia vicaria comentaron que pese a que
hay mujeres que enfrentan verdaderas
violencias y son excluidas de la justicia

para convivir con los menores de edad
Los colectivos solicitan se erradique la

visión machista de jueces y magistrados
en juicios y procesos vinculados con la
violencia de género

De acuerdo a las activistas el actuar de
Guerra Álvarez afecta profundamente la
integridad del sistema judicial beneficia a
políticos y a él mismo mediante la mani
pulación de sentencias judiciales

Nos perjudica en casos de violencia
vicaria y disputas de pensión alimenticia
donde la corrupción y malas prácticas ju
diciales resultan en decisiones que sepa
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ran a los niños de sus madres o asignan
insuficientes recursos económicos per
petuando asi ciclos de injusticia y violen
cia de género

Los problemas se agravan por procesos
judiciales que exceden una década lo que
viola el principio constitucional de justicia
pronta y expedita y deja a muchas fami
lias en situaciones de daño irreparable
A las víctimas de violencia familiar la

Fiscalía capitalina les da la espalda cuan

do su obligación es protegerlas mencio
naron

Vamos a conocer casos de mujeres que
sufren violencia vicaria o la sustracción

de sus hijos

GABY VIOLENTADA POR DOS
PAREJAS PROMUEVE LEY
VICARIA

Gabriela Pablos es una joven madre de
dos hijos Cada uno de ellos tiene su pa
dre Primero estuvo casada con un médi

co con el cual vivió 8 años Se embarazó
de Nicolás el niño mayor y los abusos
psicológicos emocionales y económicos
de su entonces marido se volvieron más

drásticos Por lo que salió huyendo de esa
relación porque el hombre era muy vio
lento luego se divorció

A los pocos meses de su separación
conoció al papá de su segundo hijo Un
francés muy guapo que la apoyó en su
proceso de duelo de su primera relación
Cuatro meses después de esta segunda re
lación quedó embarazada La quería obli

gar a abortar me volteó la cara y me di
cuenta que era un psicópata integrado

El francés Guillaume Claude planeó la
sustracción de su bebé antes de que na
ciera un hombre perverso pese a que de
cía ser un iluminado un ser de luz un
chamán y gurú

Con él también vivió múltiples abusos
Su bebé nació días antes de que se decla
rara la pandemia del Covid 19 en marzo
del 2020 A los 7 meses sustrajo a su niño
Le dijo que lo iba a llevar al parque y

nunca volvió Le comunicó que hablara
con su abogada Supo que lo había llevado
a Francia Y durante dos años no supo na
da de su bebé

Pese a las denuncias que presentó
ninguna autoridad actuó ningún juez pi

dió que presentaran al bebé El francés de
manera alevosa buscó al ex marido y con
la misma abogada se pusieron de acuerdo
Como se divorció en Mazatlán allá le
abrió otro juicio para quitarle la custodia
de su hijo mayor Donde la acusaron de
que consumía drogas

Fue acosada y hostigada por el proge
nitor de su hijo mayor después de que la
demandó por sustracción y temía por su
vida Las autoridades de la Fiscalía de Si

naloa emitieron una orden de aprehen
sión en su contra y tuvo que huir para evi
tar que se lo quitaran

Ya vivía acosada vigilada y amenaza
da Era juicio y demanda juicio y deman
da creo que son cerca de 70 citó

Pablos es licenciada en Periodismo y
Maestra en Estudios de la Mujer por la
UAM Ella expuso que le concedieron un
amparo

Fui a bajar el alerta ámbar de mi hijo
pero ya tenía otros dos juicios de pérdida
de patria potestad en una de esas audien
cias me ejecutaron una orden de aprehen
sión porque el hombre había hecho una
carpeta de sustracción Me detienen me
llevaron a la Fiscalía luego a Sinaloa co
mo si fuera una criminal Me ingresaron
al penal el Castillo en Mazatlán donde es
tuvo 10 días

Gabriela y sus hijos son víctimas de
violencia vicaria Es activista en contra de
la violencia vicaria en la Unión de Madres

Libertarias Actualmente trabaja en la
promulgación de la Ley Vicaria y asiste a
madres que también buscan a sus hijos y
viven violencia institucional

Al salir de la cárcel conoció por televi
sión las protestas de mujeres que sufrían
violencia vicaria y sustracción de meno
res como es su caso En el 2021 se sumó a
los colectivos y el 25 de noviembre de ese
año fue la primera vez que exigieron Ley
Vicaria Después realizaron un cacerolazo
frente a la SCJN

El ministro Arturo Zaldívar que estaba
por terminar salió las atendió y reconoció
que la violencia vicaría existe Después
hicieron foros Luego fundaron la Unión
de Madres Protectoras Sigue impulsando
Ley Vicaria donde trabajaron con el sena
dor José Narro

A su bebé lo volvió a ver porque hice

mucho ruido después de dos años La
juez dijo vamos a ver cómo se lleva el ni
ño con su mamá

La activista sinaloense remarcó que
lleva esperando más de 4 años a que le

devuelvan a su bebé Lleva 4 años para
que deje de haber impunidad a sus agre
sores y 1 para que se investigue la violen
cia mediática que le fabricaron

Por lo que denuncia que los jueces
trabajan vendiendo las custodias de

nuestros hijos a señores abusivos y vio
lentadores indicó la fundadora de Madres
Libertarías

Rebeka vive con miedo por amenazas
de su agresor vicario

Rebeka Zebrekos es integrante de Ley
Sabina y apoya a varias colectivas Ella no
sólo padece adeudo de pensión alimenti
cia sino también violencia vicaria Su
agresor y padre de su hija es un famoso
abogado que la amenaza utiliza el apara
to de justicia y sus influencias para fabri
carle delitos como falsedad de declaración

ante la autoridad que la llevaron a estar
unos días encarcelada sin ninguna prue
ba en julio de 2022

Al estar encinta se comienza a dar
cuenta de las infidelidades de su pareja y
sufrió diversos tipos de violencia psicoló
gica emocional y sexual de un hombre
macho el cual afirmaba que le daban as
co las mujeres embarazadas de esa ma
nera ejercía el patriarcado de los hom
bres que quieren tener el control de la vi
da de las mujeres

Rebeca es abogada y periodista depor
tiva dice no ser activista pero apoya a
madres donde dona su trabajo como abo
gada las asesora y aclara dudas sobre en
materia penal Cuando estudió la carrera
de Derecho conoció a su agresor el padre
de su hija que actualmente tiene 8 años

En el Centro de Justicia de la Mujer le
explicaron que ese tipo de hombres tienen
la autoestima muy baja Que era un soció
pata y narcisista

A Rebeka la dejó durante algunos me
ses de su embarazo se dedicó a viajar y
regresó cuando la niña tenía 5 días de na
cida La buscó y le expresó que quería re
tomar la relación y formar una familia
Ella le creyó y retomó la relación le pro
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puso matrimonio pues le dijo que si no se
casaban no reconocía a la niña y no le da
ba dinero

Le pidió el reconocimiento y manuten
ción de la niña y fue cuando la amenazó
por primera vez y le advirtió que le iba a
hacer la vida imposible pues a él ninguna
pendeja lo rechaza A los tres años volvió
a aparecer y comentó que si quería reco
nocer a la niña

Le puso tres demandas de paternidad
pero él hacía que le desecharan ios jui
cios Inclusive ante los jueces declaraba
que no era su hija que dudaba que lo fue
ra Luego decía que sí era

Denunció que a la fecha el abogado y
agresor vicario la persigue y la trata de
obligar a que decir que ya recibió todo el
retroactivo de la pensión

Dice tener miedo porque es un sujeto
de alta peligiosidad que la amenaza de
muerte vía telefónica y de fabricarle deli
tos Considera que puede ser víctima de
feminicidio

El agresor vicario ha tenido favoritis
mo de parte de las MP Describió que a la
fecha mantiene dos denuncias en contra

del abogado una por violencia familiar y
otra por incumplimiento de pensión ali
mentaria

Contó que al estar encarcelada reci
bió el apoyo de las colectivas Ley Sa
bina 50 más 1 Frente Nacional contra la
Violencia Vicaria Gaby Pablos Madres
Libertarias Coordinación de Madres e
Infancias de Frida Gómez por lo que le
dieron audiencia

También denunció que el luez 12 en
materia familiar en la Ciudad de México
Carlos Enríquez Sánchez Aparicio ha sido
señalado por muchas mamas de que no
juzga con perspectiva de género ni con
perspectiva de infancia

Expuso que el papá de su hija ha entra
do a las audiencias con guaruras para inti
midar a la perito para que no lo evaluaran
y todo ello lo ha permitido el juez Sánchez
Aparicio
DULCE GOMEZ

MARTELL INTEGRANTE DE LA

LEY CAMILA
El 6 de abril 2022 tuvo una audiencia de
escucha llegó con su hija que en ese tiem
po tenía 6 años sin abogados aun así el
juez determinó que se debía continuar
con la audiencia la separaron de su hija
durante 6 horas

Me enteré que el juez tenía un trato
con el papá de mi niña para quitármela
en esa audiencia pese a que ya tenía
una denuncia penal en el juzgado fami
liar de violencia familiar en su contra
se lo informé al juez y éste me gritó que
era una mamá violenta que había sido
una mala madre y que le iba a dar la
guarda y custodia provisional al papá
por lo que sólo iba a ver a mi hija en con
vivencia supervisada Ya ni me permi
tieron despedirse de mi hija y la volví a
ver después de 6 meses

En la narración de su caso Dulce Gó
mez destacó que al papá de su hija lo vin
culan a proceso por el delito de violencia
familiar en abril del 2023 En venganza
un mes después lleva a mi niña y me de
nuncia penalmente porque afirma que yo
le daba a mi hija comida podrida que le
decía puta que la abandonaba en la calle
y la golpeaba

NI PRONTA
NI EXPEDITA

LOS PROBLEMAS se

agravan por procesos
judiciales que exceden
una década lo que
viola el principio cons
titucional de justicia
pronta y expedita y
deja a muchas fami
lias en situaciones de
daño irreparable

En diversos tribunales del país sobre todo
en la capital mexicana prevalecen decisiones
y fallos judiciales en contra de las mujeres
que han o son víctimas de violencia vicaria
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Colectivos exigen erra
dicar visión rnachista de

jueces y magistrados en
juicios y procesos vincu
lados con la violencia de
género
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Gabriela Pablos impulsora de La Ley Vicaria Mx del Frente Nacional Mujeres Libertarias y
Rebeka Zebrekos abogada periodista deportiva y víctima de violencia vicaria
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EL CENTRO EL SITIO PRIVILEGIADO

A la semana un 49 8 utiliza
el medio de transporte público
O La zona centro y poniente es la mejor
conectada y con buena cifra de vivienda
en renta señala compañía especializada
EFE REDACCION

DDMexico

En la Ciudad de México el transporte público
es esencial para la vida cotidiana y prueba de
ello es que según el Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía Inegi de los 17 millones 303 mil
524 viajes semanales el 49 8 se realiza en transpor
te público superando el 23 4 en vehículos privados
señaló Tasvalúo compañía de avalúos ubicada en la
coloniaJuárez alcaldía Cuauhtémoc

La firma agregó que de los traslados semanales el
26 se hace a pie 1 4 en bicicleta y 0 1 en otros me
dios al tiempo que enfatizó que la disponibilidad de
transporte influye en la elección de residencia

Indicó que con base en el portal de datos del Go
bierno de la Ciudad de México que proporciona in
formación detallada sobre la cobertura de este trans

porte a nivel manzana la cual es recopilada por el
Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva
se evaluaron 10 sistemas como Metro Suburbano
Metrobús etcétera lo cual les permitió focalizar que
solo el 11 de las manzanas de la entidad tiene esta
cobertura máxima

Las colonias con mayor cobertura se encuentran
en el centro mientras que las cercanas a la periferia
especialmente hacia el sur tienden a tener cobertu
ras más bajas remarcó Tasvalúo

OFERTA DE VIVIENDA

Respecto a la oferta de vivienda en renta la compa
ñía manifestó que encontraron 569 inmuebles en un
solo código postal principalmente en colonias del
poniente Desde la alcaldía Cuauhtémoc a la Benito
Juárez hacia el sur y desde Polanco hasta Santa Fe en
el poniente

Estas áreas concentran una notable oferta de in

muebles en renta lo que refleja una alta actividad en
el mercado inmobiliario de la zona abundó en su
análisis

De esta forma resaltó que las colonias que desta

can por su alta oferta de casas en renta y una amplia
cobertura de transporte público son Anáhuac Maria
no Escobedo Centro Del Valle Del Valle Centro Del

Valle Sur Guadalupe Inn Hipódromo Lomas de Cha
pultepec Los Alpes Narvarte Poniente Piedad Nar
varte Portales Sur Primera Sección del Bosque de
Chapultepec San Ángel Santa Cruz Atoyac Tabaca
lera y Verónica Anzures

Por otro lado subrayó que las colonias con alta
oferta de vivienda en renta y cobertura media de
transporte son Belén de Las Flores Sección Relleno
Bellavista Bosques de Las Lomas Cuajimalpa Del
Bosque Francisco I Madero La Candelaria La Man
zanita La Puntada Lomas de Chapultepec Lomas de
Virreyes Lomas de Vista Hermosa Los Alpes Militar
1K Lomas de Sotelo Piedad Narvarte Progreso Tiza
pán RES Parque Santa Fe San Ángel Unidad Habi
tacional Loma Hermosa Unidad Habitacional Lomas
de Sotelo Verónica Anzures y Zedec Santa Fe

MUCHOS MEDIOS DE MOVILIDAD

Mientras que en la tipificación que incluye la ofer
ta media de vivienda en renta y una alta cobertura
de transporte la empresa destacó a las colonias 8 de
Agosto Álamos Anáhuac Mariano Escobedo Argen
tina Antigua Atenor Salas Campestre Campestre
Churubusco Carola Centro Clavería Condesa Cove
Cuauhtémoc Del Valle Centro Del Valle Sur Educa
ción El Recreo Gabriel Ramos Millán Sección Bra
madero Insurgentes San Borja La Concepción Los
Alpes Morelos Narvarte Oriente Nonoalco Parque
San Andrés Peralvillo Piedad Narvarte Portales Sur
Progresista San Álvaro San Lorenzo Tlaltenango
San Pedro de los Pinos Santa María Malinalco San
ta María Nonoalco Tabacalera Tepeyac Insurgentes
y Tránsito

Tasvalúo anotó que aunque algunas colonias se re
piten en distintas tipificaciones debido a la diversi
dad de polígonos se evidencia una relación entre alta
cobertura de transporte y amplia oferta de viviendas
en renta especialmente en el centro y el poniente de
la ciudad donde se concentra la actividad comercial
y corporativa
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O Cuentan 17

millones 303

mil 524 viajes
sn este tipo
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sn La capital
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LOS PANISTAS PRESENTARÁN LAS DENUNCIAS CORRESPONDIENTES

Morena usa programas sociales
en favor de sus intereses PAN
Coacción Legisladores albiazules
señalaron que limitan los recursos para
garantizar el voto hacia sus candidatos
r 24 HORAS

Contrario al discurso de bienestar que prego
na Morena en la Ciudad de México los bene
ficiarios de los programas sociales comien
zan a servíctimas de la represalia política del
Gobierno central quien usa estos recursos
conforme a sus intereses señaló el diputado
del PAN RaúlTorres

Ellegisladorexpusoqueavariasbenefiáarias
de programas sociales como los apoyos a ma
dres solteras del Gobierno federal les ha sido
retenido el apoyo de mil 600 pesosbimestrales
pornocomprometersuvotoala4Tel2dejunio

Los chilangos que viven en el extranjero
con familiares en la capital los han buscado
para pedirles prestado quejarse o buscar la
manera de irse del país enbusca de oportuni
dades por la desesperación de no contar con
ese recurso que por ley con losvotos del PAN
enla Cámarade Diputados lescorresponde
aseveróTorres

Apuntó que en eltema deviviendatambién
hay intereses perversos del gobierno local
por medio del Instituto de Vivienda Invi
Explicó que algunos departamentos se entre
garían en estas semanas pero se aplazó para

que el oficialismo pueda constatar que los
futuros dueños hayanvotado porMorena

Esta situación también se vive en las accio

nes de Mejoramiento Barrial y Comunitario
para elBienestarde la Secretaria de Inclusión
y Bienestar Social Sibiso donde se condi
cionan los recursos si no se garantiza el voto
por su abanderada a laJefatura de Gobierno
ClaraBrugada indicó

Es muy notorio que haynerviosismo en la
4T van a perder y no lo saben hacer con de
cencia sino conuncochinero enestasúltimas
semanasque les queda de Gobiernoporque el
2 dejunio viene el cambio subrayó el dipu
tado albiazul

Torres convoco a los chilangos que viven en
el extranjero conmadres hijos o parientes en
la capital a denunciarcuándo les intimidan o
les amenazan con los programas sociales ya
que coaccionar elvoto esun delito

Recordó que el proyecto delPAN PRI yPRD
para la Ciudad es reforzarlapolítica social ac
tual y no eliminar padrones de beneficiarios
ya que como oposición entendemos que este
es un derecho legítimo y ayuda mucho en la
economía de muchas familias
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Advierten por peligro latente en la linea 12
En respuesta a los reclamos de
cientos de trabajadores del STC
Metro que se sienten ignorados por
el GCDMX la bancada de Acción
Nacional en el Congreso capitalino
respaldó sus demandas y exigió al ti
tular del Ejecutivo local Marti Batres
v al director del Metro Guillermo
Calderón no subestimar las alertas
de un posible descarrilamiento en la
Línea 12 Este gobierno es incom
petente anda ocupado en temas
electorales señaló legislador

latente el peligro para trabajadores
de la L 12 ante un descarrilamiento

Leonardo Juárez R

En respuesta a los reclamos de cientos de trabaja
dores del STC Metro que se sienten ignorados por el
GCDMX la bancada de Acción Nacional en el Congre
so capitalino respaldó sus demandas y exigió al titular
del Ejecutivo local Martí Batres y al director del Metro
Guillermo Calderón no subestimar las alertas de un

posible descarrilamiento en la Línea 12
Al respecto el congresista Aníbal Cañez Morales

recriminó que haya omisión a los oficios que se han
enviado para atender de manera urgente el bamboleo
de trenes que hay entre las estaciones Lomas Estrella
y San Andrés Tomatlán en lztapalapa una más de este
gobierno incompetente en vez de prestarle atención a
lo que verdaderamente les preocupa a miles de capita
linos ande ocupado en temas electorales

Apoyamos a todas y todos aquellos conductores
de la Línea 12 que exigen atención se solicitará nue
vamente al director del Metro Guillermo Calderón

que revise y genere las condiciones de seguridad en
el tramo elevado debe entender que las vidas tienen
que protegerse y no por tener una FGJCDMX carnal
librará su negligencia ante otra posible tragedia

Indicó Guillermo Calderón en vez de andar cuida
do que no se maltraten los cárteles de Ernestina Go

doy o de Claudia Sheinbaum en los vagones del Metro
debe conocer y atender el sentir de los trabajadores
desde el gobierno de Claudia Sheinbaum se descuidó el
Metro y la inversión fue disminuyendo poco a poco

Reiteró los trabajadores tienen demandas de me
jora salarial herramienta para trabajar o refacciones
para la operatividad del Sistema pero el GCDMX no
ha querido atender esta situación que es un reclamo
legítimo de los trabajadores no se descansará en seguir
proponiendo acciones que mejoren la calidad del ser
vicio en el Metro

Manifestó la seguridad es lo más importante y no
andar de campaña por Morena es una pena que mien
tras los trabajadores del Metro exigen atención a la
Línea 12 por el temor de un posible descarrilamiento
Batres y su gabinete anden violando la ley por Clara
Brugada Molina A Morena no le bastan tantas trage
dias en el Metro ya pedimos renuncias más inversión
atención y sanciones administrativas pero al jefe de
Gobierno Martí Batres parece no interesarle la vida de

los usuarios ni siquiera voltea a ver a los trabajadores
que le dan vida a este medio de transporte masivo

Por otra parte tras cumplirse tres años de la mayor
tragedia humana en la historia de la Ciudad la caída de
la Línea 12 del Metro por la negligencia de Morena al
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no darle mantenimiento el GPPAN insistió en su pro
puesta de un memorial para que los familiares de las
víctimas tengan donde recordar a sus seres queridos

En ese sentido el legislador Federico Dóring Ca
sar subrayó esta tragedia pudo haberse evitado si el
Metro recibiera la inversión necesaria en materia de

herramienta y refacciones un óptimo seguimiento a las
peticiones de los trabajadores Nadie en la cárcel y el
único argumento débil que se atrevió a presentar la
FGJCDMX fue culpar a los pernos tipo Nelson con
dictámenes maiceados los cuales lograron exonerar a
Florencia Serranía Soto entonces directora general del
STC Metro

Recordo se ha buscado los mecanismos parlamen
tarios y jurídicos para darle justicia a las víctimas de la
Línea 12 pero ha sido Morena y en su momento Clau
dia Sheinbaum quienes han boicoteado esta posibilidad
porque electoralmente no es rentable

La diputada Luisa Gutiérrez Ureña aseveró Morena
no puede volver a ganar la CDMX este 2 de junio eso
significa más impunidad para las víctimas de la Línea 12
necesitamos un nuevo fiscal autónomo que no sea ami
go del GCDM no sea cuñado de la autoridad mucho
menos haya sido diputada de Morena como el caso de
Ernestina Godoy ya basta de improvisados
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DENUNCIAN A RUBIO POR AMENAZAS DE MUERTE ES DIPUTADO DEL PAN

NO ES LA PRIMERA VEZ QUE EXHIBEN A RICARDO RUBIO

Acusan a prir
amenazas de muerte
EL DIPUTADO EN COMPAÑIA DE SUS COLABORADORES FUERON SEÑALADOS POR AGREDIR A DOS
JÓVENES QUE CIRCULABAN POR CALLES DE LA ALCALDÍA DE COYOACÁN

HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

El pasado 1 de mayo en la al
caldía Coyoacán Ricardo Ru
bio quien busca su reelección
en el Congreso capitalino fue
denunciado ante la Fiscalía de

la Ciudad de México por ame
nazar de muerte a dos hom

bres que se encontraban cerca
de un recorrido proselitista
realizado por el panista

De acuerdo con la car

peta de investigación SI
FISCOY UAT COY 5 UI

1S D 00701 05 2024 los
hechos ocurrieron en la calle Ca

talina Buendía cuando Rubio
acompañado por nueve perso
nas entre ellos Francisco Macías
y KarlaVillagrán se acercaron al
carro de las víctimas donde con
insultos y amenazas les exigie
ron se retiraran del lugar

Váyanse de aquí o van a
valer verga bájense a arreglar

las cosas como hombres por
que los voy a matar a ti y a tu
hermano los voy a meter a la
cárcel esto mientras Macías se
levantaba la playera para mos
trarnos el arma que portaba se

lee en la denuncia interpuesta
por los hermanos Chávez

Además las víctimas señala
ron que aunque buscaron eva
dir el conflicto y huir del lugar
fueron perseguidos por dos au
tomóviles calles más adelante
donde Villagrán amenazó con
denunciar a Brandon Chávez

de un supuesto abuso sexual
por lo que mejor deberían lle
garle a la chingada

Tras los hechos la fiscalía re
cibió la querella por hechos posi
blemente constitutivos del delito
de amenazas en contra de Ricar

do Rubio Macias yVillagrán

NO ES LA PRIMERA VEZ

En noviembre de 2021 Rubio
fue denunciado ante la fiscalía

capitalina por violencia fami
liar maltrato físico y psicoemo
cional en contra de su ex pare
ja quien declaró el haber sido
ahorcada y en múltiples ocasio
nes amenazada de muerte

Además cuenta con la fama
de agresor pues en diciembre
de 2021 rompió un cartel del
presidente López Obrador y
amenazó a la morenista Martha
Ávila en el pleno del Congreso
CDMX asimismo el mismo
Rubio admitió a través de men
sajes de audio haber mandado
a golpear a Raúl García uno de
sus excolaboradores

ATAQUES

O
El panistaha
sido denuncia
do porviolen
cia intrafami
liar
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Muestran la denuncia contra el panísta

Detallan agresiones y amenazas
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Sera CDH observador de votación en prisión
SELENE VELASCO

Por primera vez personas pri
vadas de la libertad en la CD
MX votarán de forma antici
pada por lo que personal de la
Comisión de Derechos Huma
nos capitalina CDH observa
rá el ejercicio de votación que
comenzará a partir de hoy

El organismo informó
que observadores asistirán a
siete centros penitenciarios
Centro Femenil de Reinser
ción Social Centro Feme
nil de Reinserción Social de
Santa Martha Acatitla Cen
tro Varonil de Reinserción
Social de Santa Martha Aca
titla Penitenciaria Recluso
rio Preventivo Varonil Norte
Reclusorio Preventivo Varo
nil Oriente y Reclusorio Pre
ventivo Varonil Sur

Las personas pertene

cientes a la CDH acudiran a
las cárceles mañana así co
mo el miércoles 8 y viernes
de 10 de mayo

Personal de la CDH da
rá acompañamiento a la jor
nada de votación en caso de
que alguna persona privada
de su libertad interponga al
guna queja derivada de es
ta situación o de algún otro
asunto que considere por
la violación a sus derechos
destacó la Comisión

El personal pertenece a
la Segunda Visitaduría Gene
ral área que se encarga de los
asuntos relacionados con los
reclusorios

Aunque el motivo de la
presencia de la CDH es la
votación las quejas que po
drán interponer las personas
en prisión podrán ser acer
ca del proceso de elecciones

e incluso de cualquier otro
asunto por el que consideren
que se violan sus derechos
humanos

Según establecieron au
toridades electorales para es
tos comicios se prevé que
mil 862 personas en prisión
preventiva voten tanto para
cargos locales como para los
federales

Los participantes votarán
de acuerdo con el domicilio
del centro penitenciario en el
que se encuentran

Para la CDH la partici
pación de las personas pri
vadas de su libertad en sus
comunidades y en la vida
democrática de la Ciudad y
del País al elegir a quienes
les representen y gobiernen
es parte del proceso de re
inserción social indicó el
organismo
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Académicas piden cesar acoso contra activistas Inai abre indagatoria

Gobierno federal div ulga nuevos datos sobre Casar
Redacción

política eleconomista mx

La Presidencia de la Repúbli
ca dio a conocer un dictamen
sin testar en el que la entonces
Procuraduría General de Justi
cia del Distrito Federal investi

gó la muerte de Carlos Fernando
Márquez Padilla coordinador de
asesores Pemex la cual se trató
de un suicidio

En la conferencia presidencial
del pasado viernes el director de
Pemex Octavio Romero Orope
za señaló un supuesto caso de
corrupción relacionado con la
directora de Mexicanos Contra

la Corrupción y la Impunidad
MaríaAmparo Casar relacionado
con el cobro del seguro de vida de
Márquez y una pensión

Oropeza detalló que en el 2004

Márquez Padilla falleció al caer
del piso 12 de la Torre de Pemex
por tal motivo Casar solicitó el
pago de la pensión gastos fune
rarios y pensión por 124 000 pe
sos mensuales

Sin embargo exhibió un do
cumento en el que la entonces
Procuraduría General de Justicia
del Distrito Federal determinó

que ninguna persona lo privó de

la vida sino que se fue él quien
decidió quitársela

Por lo anterior se acusó que
Casar obtuvo indebidamente 31

millones de pesos

Inai indaga y respaldo
Durante la presentación del caso
y tras la difusión del dictamen
las autoridades federales pre
sentaron documentos que con

tenían datos personales de los
involucrados

Derivado de lo anterior el Ins
tituto Nacional de Transparencia
Acceso alaInformacióny Protec
ción de Datos Personales inició

una investigación de oficio por la
divulgación de datos personales

Decenas de académicas expre
saron en un escrito su rechazo a

los señalamientos contra Casar
además de Ceci Flores activista
en materia de desapariciones

En la misiva se indicó que
la tribuna de Palacio Nacio

nal es utilizada para afectar la
reputación de dos mexicanas
ejemplares

No sólo les reiteramos nuestro

respeto y reconocimiento Les
hacemos llegar nuestro apoyo y
sororidad y sumamos nuestras
voces al Ya Basta
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Sin PXT no se concibe
el derecho a saber
Hoy conmemoramos el octa
vo aniversario de la Platafor

ma Nacional de Transparencia
PNT Esta herramienta tecno

lógica ha marcado un antes y
un después para el acceso a la
información pública y la inves
tigación periodística y acadé
mica en México y en el mundo

Los derechos son progresi
vos Por ello ante la falta de de
signación de comisionados del
INAI y 766 días sin un Pleno
completo la solidez y evo
lución de la Plataforma refle

jan que seguimos trabajando y
buscando maneras para hacer
más accesible el ejercicio de
los derechos a conocer infor

mación pública y la privacidad
Cuánto hemos avanzado

En 2023 se rompieron dos ré
cords históricos el de solicitu

des de información 1 131 041
y el de recursos de rev isión
70 072 sin la PNT esto hubie
ra sido imposible Previamen
te existieron los sistemas In
fomex mismos que permitían
gestionar solicitudes a nivel
federal y estatal sin embargo
cada entidad contaba con uno y
no existía interconexión

En algunas entidades el
funcionamiento de dichos sis

temas dependía de las contra
lorias del Poder Ejecutivo lo
que representaba un problema
porque la entidad observada
era quien gestionaba las solici
tudes de información que reci
bía En otras palabras las insti
tuciones eran juez y parte en la
transparencia y en la rendición
de cuentas

Derivado de la reforma al

Artículo Sexto constitucional y
la aprobación de la Ley General
de Transparencia y Acceso a
la Información Pública el 5 de
mayo de 2016 inició operacio

nes la PNT que se conv irtió en
el primer sistema nacional que
permite ejercer de forma ho
mogénea el derecho de acceso
a la información y la protección
de datos personales en el país

Desde entonces la Platafor
ma no ha hecho más que evo
lucionar Incluso haber enfren
tado intermitencias e intentos

de ataque nos ha permitido
fortalecer nuestras defensas

Sólo en lo que va de 2024 se
han presentado 139 millones
de ciberataques todos sin éxito
alguno

Por mencionar algunas me
joras a la Plataforma desde
2020 a la fecha hemos imple
mentado un buscador general
y 11 buscadores temáticos para
facilitar la búsqueda de infor
mación sobre sueldos trámi
tes contratos de género entre
otros una renovación del Sis
tema de Solicitudes de Acce

so a la Información SISAI 2 0
una depuración en el Sistema
de Portales de Obligaciones
de Transparencia SIPOT pa
ra aligerarla múltiples ajustes
a los lineamientos para cargar
información entre otras

Hoy en el octavo aniversa
rio de la PNT no nos detene
mos y presentamos su rein
geniería que consistirá en
incorporar aún más la inteli
gencia artificial para optimizar
recursos incrementar su segu
ridad y mejorar la experiencia
del usuario En julio iniciare
mos las pruebas piloto

La Plataforma Nacional de

Transparencia seguirá siendo
la herramienta funcional más

importante del país reconoci
da en todo el mundo sin PNT
no se concibe el acceso a la
información

Comisionada del INAI
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Considera Sánchez Cordero que
tuvo un balance positivo en los
temas que impulsó en el Senado
ANDREA BECERRIL

La senadora Olga Sánchez Cordero
consideró que aunque algunos te
mas que impulsó no pudieron ser
aprobados en esta legislatura por
concluir el balance de lo logrado
es muy positivo porque se con
cretaron reformas de gran calado
para acompañar el proyecto de la
Cuarta Transformación

Desde la Comisión de Justicia que
preside detalló se aprobaron refor
mas para frenar la violencia contra
las mujeres posibilitar la obtención
de la nacionalidad a hijos de mexi
canos nacidos en el extranjero has
ta la tercera generación y el nuevo
Código Nacional de Procedimientos
Civiles y Familiares entre otras

La ministra en retiro comentó
que la última reforma aprobada la
madrugada del pasado viernes 26
de abril en el cierre de trabajos del
periodo ordinario fue la que prohi
be y sanciona penalmente las llama
das terapias de conversión con la
que se pretende obligar a personas
al cambio de su orientación sexual
e identidad de género

Agregó que hubo resistencias
hasta el final para avalar esa minuta
que la Cámara de Diputados mandó
al Senado un mes antes pero con

el apoyo de la mayoría de sus com
pañeros de Morena fue aprobada y
remitida al Presidente de la Repú
blica para su promulgación

La senadora explicó que se ar
gumentaba que las modificaciones
al Código Penal Federal y a la Ley
General de Salud eran perfectibles
y sí todas las normas lo son pero
este es prioritariamente un tema de
derechos y libertades de no discri
minación para los miembros de la
comunidad LBGT

Es muy importante insistió la
prohibición y sanción de las mal
llamadas terapias de reorienta
ción sexual conocidas como es
fuerzos por corregir la orientación
sexual e identidad de género toda
vez que a las personas lesbianas
gays bisexuales y transexuales se
les obliga a tomar medicamentos
y tratamientos médicos e incluso
se les priva de la libertad lo que ha
provocado suicidios

Expuso luego que la expedición
de un nuevo Código Nacional de
Procedimientos Civiles y Familia
res es otra de las grandes reformas
logradas Consta de más de mil 500
artículos y fue producto de una am
plia consulta entre los actores invo
lucrados y la sociedad

Igualmente está satisfecha de
la aprobación de la Ley General de
Mecanismos Alternativos de Con
troversias que permitirá resolver a
través de la conciliación conflictos
familiares y civiles que de llegar a
tribunales se alargan por años

Otro de los productos legisla
tivos que me enorgullecen son las
reformas para otorgar la naciona
lidad mexicana a los hijos de con
nacionales nacidos en otros países
incluso para segunda y ulteriores
generaciones

Calculo que unavez promulgada
la reforma les daremos la naciona
lidad a más de 12 millones de mexi
canos en el extranjero

La senadora lamentó que se
hayan quedado en el tintero la re
gulación de la cannabis y el Sistema
Nacional de Cuidados mismos que
seguirá impulsando en la próxima
legislatura desde la Cámara de Dipu
tados yaque fue incluida en la lista
plurinominal de Morena

Sobre los nombramientos que
quedaron pendientes señaló que la
Comisión de Justicia cumplió ya que
entregó los dictámenes de idoneidad
de todos los candidatos a magistra
dos electorales y comisionados del
INAI El problema fue que no hubo
acuerdo entre las fuerzas políticas
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Próxima legislatura decidirá si
se otorga autonomía a la UPN

GEORGINA SALDIERNA

En la Comisión de Educación del
Senado se aprobó el dictamen por
el que se expide la nueva Ley Orgá
nica de la Universidad Pedagógica
Nacional UPN la cual otorga la
autonomía a la institución y la con
sidera un organismo descentrali
zado del Estado con personalidad
jurídica y patrimonio propio

La aprobación del documento se
registró un día antes de concluir el
periodo ordinario de sesiones el
pasado 30 de abril por lo que será
en la próxima legislatura cuando se
ponga a votación del pleno

Como institución pública de
educación superior de carácter
nacional y de interés social esta
casa de estudios gozará de todas
las facultades y garantías que es
tablece el artículo tercero fracción

siete de la Constitución y se regirá
por las leyes federales aplicables
con pleno respeto a la autonomía
universitaria señala el dictamen

De última hora se introduje
ron cambios al escrito para dar
certeza laboral a los trabajadores
ante el cambio de la naturaleza
jurídica de la universidad y que la
restricción presupuestal se aplique
sólo en este año y no en los subse
cuentes a la espera de que el pró

ximo gobierno defina al respecto
A propuesta de la priísta Beatriz

Paredes se incluyó un artículo tran
sitorio que la letra señala Para el
caso de los derechos laborales de
los trabajadores de la UPN que se
encuentren en el régimen estable
cido por el artículo 123 apartado
B la aplicación de esta legislación
no afectará sus derechos adquiri
dos y prestaciones establecidas y
de requerir un análisis estará a lo

estipulado a la exposición de mo
tivos del presente ordenamiento

La senadora Antares Vázquez
Alatorre presidenta de la comi
sión recordó que el dictamen re
toma los acuerdos del Congreso
Nacional Universitario en donde
por mayoría los universitarios op
taron por la autonomía de la casa
de estudios

El documento aprobado por
mayoría y una abstención plan
tea que la UPN estará encargada
de prestar desarrollar y orientar
servicios educativos de tipo supe
rior encaminados a la formación
profesionalización y desarrollo
de profesionales de la educación
así como a la generación de cono
cimiento de acuerdo con las nece
sidades del país con plena auto
nomía académica considerando
la diversidad sociocultural y con
perspectiva de género

 .  2024.05.06



Pág: 171

INICIATIVAS POLEMICAS

Diferencias dentro de Morena

frenaron promesas legislativas
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

Al menos 11 legislaciones
prometidas por Morena
como la legalización del
consumo lúdico de la ma

riguana y la desaparición o
control de comisiones ban

carias se quedaron en el
tintero del Congreso de la

Unión debido a la resisten
cia que éstas generaron al
interior de las propias ban
cadas morenistas

Dichos temas no pros
peraron a pesar de que al
tratarse de reformas secun
darias sólo se necesitaba el
voto de Morena y sus alia
dos nara concretarlos

INCUMPLE 11 LEGISLACIONES

Morena da
la vuelta a
iniciativas
polémicas
PESE A TENER LOS VOTOS PARA AVALAR LAS MINUTAS
y que había prometido hacerlo el oficialismo no las aprobó
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POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimmcom mx

Efecto de las diferencias inter
nas en Morena el Congreso de
la Unión no pudo cumplir con
al menos 11 legislaciones que
ofreció como la legalización
del consumo lúdico de la ma

riguana el uso del glifosato
desaparición o control de co
misiones bancadas Sistema
Nacional de Cuidados casti
gar el reclutamiento de me
nores de edad por criminales
y la despenalización del abor
to a nivel nacional

Aunque en algunos casos
ya se contaba con dictámenes
aprobados en comisiones e
incluso con minutas que esta
ban en la fase final del proce
so legislativo pero a pesar de
que se trataron de reformas
secundarias que sólo nece
sitaban el voto del oficialis
mo morenista este grupo de
reformas que ofrecieron los
legisladores federales de Mo
rena a su electorado no pudie
ron avanzar por la resistencia
que se generó en el interior de
las propias bancadas more
nistas del Poder Legislativo o
porque el gobierno federal no
estuvo de acuerdo

La primera de esas legisla
ciones que no pudo concretar
Morena a pesar de tener los
votos suficientes para hacerlo
es la referente a la reforma a la
Ley General de Salud y al Có
digo Penal Federal para per
mitir el consumo lúdico legal
de la mariguana cuya iniciati
va se presentó desde noviem
bre del 2018 es decir fue de
los primeros temas de interés

Durante dos años el Se
nado realizó diálogos con las
personas interesadas en el
tema desde consumidores
posibles productores médicos
psicólogos especialistas en se
guridad derivada del consumo
de drogas entre otros para

conformar un dictamen que
fue aprobado por el pleno sin
el voto de algunos senadores
del PAN pero que contó con el
respaldo de prácticamente to
das las fuerzas políticas

Así con ese alto nivel de
respaldo la minuta aprobada
por el Senado fue enviada a
la Cámara de Diputados pero
en abril del 2021 ésta revolvió
con cambios la minuta

Y a pesar de demostrar y
admitir que se trata de una
nueva ley que contiene al me
nos 17 errores entre ellos vi
sos de inconstitucionalidad
Morena en el Senado la apro
bó cambios en la Comisión de

Salud pero no lo hizo la Co
misión de Justicia que ad
mitió 17 inconsistencias en la

minuta devuelta por los di
putados federales como lo
demuestra el proyecto de dic
tamen que se circuló

Los meses pasaron y el Se
nado rechazó los cambios y le
regresó la minuta a los Dipu
tados quienes la dejaron mo
rir en comisiones Al mismo

tiempo desde el Senado se
trabajó una nueva iniciativa
que se distribuyó a los inte
grantes de las comisiones in
volucradas pero el uso del
cáñamo frenó en esa ocasión
el intento Al final de cuentas
desde Palacio Nacional salió
la instrucción de ya no insistir
en el tema como lo admitie
ron en su momento los pro
pios legisladores federales

Aunque históricamente el
movimiento político que dio
origen al partido Morena fue
un firme impulsor del llamado
aborto legal en todo el país no
le fue posible concretarese an
helo legislativo porque dentro
del propio Morena hubo resis
tencias al grado que en tres
ocasiones las comisiones del
Senado debieron cancelaresas
discusiones por la oposición

interna pero también de gru
pos sociales que expresaron
su inconformidad al incluir el
aborto como derecho de me
nores de edad

ABORTO

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN declaró
que lapenalización del aborto
es inconstitucional y aunque
Morena anunció en conferen
cia de prensa ese mismo día

7 de septiembre del 2021 que
iba a emprender los trabajos
legislativos para que la deci
sión de la Corte se reflejara en
el orden jurídico nacional no
lo logró

En 2019 el coordinador
de los senadores de More
na Ricardo Monreal anun
ció su iniciativa para eliminar
las comisiones bancarias y
dejar sólo los conceptos que
sean indispensables Generó
una inquietud financiera tan
fuerte que afectó a la Bolsa
Mexicana de Valores El Banco
de México y diversos bancos
del país entablaron el diálogo
con Monreal y con el entonces
presidente de la Comisión de
Hacienda Alejandro Armenta

Incluso se circuló el dicta
men en el que no desapare
cen las comisiones bancarias
pero sí las regulaba las trans
parentaba y las limitaba pero
además obligaba a los bancos
a ofrecer una tarjeta de crédi
to con una línea de préstamo
máximo de 20 mil 500 pesos
y una tarjeta de débito con
depósitos por debajo de los
15 mil pesos así como cuen
tas para depósito de progra
mas sociales completamente
libres de comisiones

El dictamen se circuló en
diciembre del 2019 y quedó
pendiente para aprobarse
en el siguiente periodo ordi
nario de sesiones del 2020
pero el tema ya no se reto
mó y se quedó congelado en

comisiones

Entre los meses
de septiembre y
noviembre del
2022 en me
dio de presiones
desde el go
bierno federal y
desde grupos de
productores y cam
pesinos el Senado abrió
el proceso legislativo para
inhibir el uso de fertilizan
tes y plaguicidas industriales
en dos rutas que se trazaron
desde el exterior prohibir su
uso de manera inmediata o
permitir su salida paulatina
sin afectar la inversión que
los productores pues ellos
dicen que hay riesgo de pro
vocar escasez

El tema evidenció la di
visión interna de Morena al
grado que se registró inclu
so la confrontación pública
entre representantes del go
bierno federal y senadores
así como un diferendo entre
los presidentes de comisiones
responsables de este proceso

Al terminar el periodo or
dinario de sesiones este 30
de abril Morena sí aprobó
unareforma legal para decla
rar la cadena de produc

ción de fertilizantes
como materia de
interés social y
orden público
como un primer
paso pero el
tema del glifosa

to en particular ya
no avanzó

CUIDADOS
El Sistema Nacional de Cui
dado fue defendido constan
temente por las senadoras de
Morena sin embargo desde
marzo de este año luego de
meses de retrasar el proceso
de análisis de la minuta en
viada por la Cámara de Di
putados el gobierno federal
informó a los senadores que
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no había apoyo para su crea
ción porque requiere dinero
y no se tiene por el momen
to según informó la emecis
ta Patricia Mercado durante
una reunión de comisiones

Pero lo mismo pasó con
otros temas como los cam
bios a la Ley Nacional de
Aguas que sólo tuvo foros de
discusión y anuncios de aná
lisis de propuestas pero nun
ca se concretó

Est n también las refor
mas para castigar con mayor
severidad el cobro de dere
cho de piso y el reclutamien
to de menores de edad por
parte del crimen organizado
que se quedaron en la Comi
sión de Justicia del Senado el
derecho de piso quedó apro
bada en el Senado pero aún
no es realidad la de recluta
miento infantil por parte de
delincuentes se frenó el mis

mo día que iba a aprobarse
en comisiones del Senado

La Cámara de Diputados
aprobó una reforma para
prohibir que los bancos co
bren comisiones a los nego
cios que aceptan sus tarjetas
de crédito y que implican un
sobrepago para los usua
rios de las tarjetas La mi
nuta llegó al Senado pero
jamás se puso a discusión en

comisiones

Las normas legales para
garantizar la ciberseguridad
también quedaron en foros
conversatorios y debates or
ganizados por separado por
senadores y por diputados
federales pero pese a los
compromisos públicos tam
poco avanzó en comisiones

Desde 2019 Morena ofre
ció crear una ley comple
ta para castigar todo tipo de
maltrato animal Hasta ex

pos de animales y foros en
su defensa se realizaron
pero tampoco se concretó
El Presidente de la Repúbli
ca presentó una propuesta de
reforma constitucional para
garantizar seguridad a los
animales pero Morena no
pasó de foros pues jamás se
discutió en comisiones de la
Cámara de Diputados

Contexto

Pese a que Morena y
sus aliados tuvieron
los suficientes votos

para avalar diferentes
cambios la
aplanadora oficialista
fue la menos

productiva

Foto Especial

Aunque los senadores morenistas tenían un acuerdo el tema de
plaguicidas no avanzó
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#CnmenOrganizado

Involucrado
en la explotación
de minerales
POR RUBEN ARIZMENDI

La senadora Geovanna

Bañuelos denunció que
la minería ilegal ha gene

rado gran interés en el crimen
organizado que realizan activi
dades de explotación de mine
rales propiedad de la nación sin
ningún tipo de regulación

Además de operar en zonas
remotas de la geografía regio
nal incluyendo áreas naturales
protegidas y zonas agrícolas y
turísticas generando grandes
ingresos para grupos crimina
les así como violencia desplaza
miento forzado trabajo infantil y
destrucción del medio ambiente

De acuerdo con información

de la Organización de la Nacio
nes Unidas ONU se estima
que al menos 10 millones de
mineros ilegales 4 5 millones
de mujeres y 600 mil niños de
más de 70 países usan mercu
rio una neurotoxina muy peli
grosa para extraer pepitas muy
pequeñas de oro de sedimentos
aluviales o del suelo

En respuesta a diversas de
nuncias sobre minas clandes

tinas en diferentes lugares del
país los integrantes del Partido
del Trabajo PT en la Cámara
alta Cora Pinedo Geovanna Ba
ñuelos y Joel Padilla llamaron a
la Secretaría de Economía para
que en coordinación con la Se
cretaría de Defensa Nacional el
Servicio Geológico Mexicano y
los gobiernos de los 32 estados

del país implementen medidas
para la localización y clausura
de predios dedicados a la extrac
ción ilegal de minerales propie
dad de la nación y se apliquen
las sanciones a los responsables

Para ello presentaron un
punto de acuerdo turnado a la
Comisión de Defensa Nacional
en el que piden también a la Se
cretaría de Economía diseñar

e implementar mecanismos
que permitan la certificación
de la procedencia legal de los
recursos minerales y derivados
metalúrgicos que pretendan ser
exportados

Geovanna Bañuelos presi
denta de la Comisión de Mine

ría y Desarrollo Regional en el
Senado denunció que en los
últimos años la minería ilegal
ha ido en aumento en México y
América Latina

Más allá del aspecto econó
mico esta práctica conlleva un
impacto en el medio ambiente
y el bienestar social ya que ig
nora las restricciones y requisi
tos legales mínimos necesarios
para la operación de un proyec
to minero

Cárteles

Indicó que las formas de operar
por parte de los cárteles que se
dedican a la minería son varia

das en algunos casos cobran
a las empresas una cuota por
cada tonelada de minerales que
extraen en otros les obligan a
utilizar sus camiones para trans

portarlos y en algunos más obli
gan a los propietarios de yaci
mientos a prestar sus permisos
de explotación para exportar de
forma legal el producto

En el caso específico de Mé
xico en el municipio de San Ig
nacio Sinaloa luego de que la
Secretaría de Medio Ambiente

y Recursos Naturales le negara
a la empresa Angeles Mine Corp
los permisos ambientales para
operar la mina debido a que no
se había consultado a las comu

nidades aledañas desde 2022
el Cártel de Sinaloa se apoderó
del predio extrayendo oro sin
ninguna regulación ambiental

Otro caso es el de la mina El

Pilón ubicada en la cabecera
municipal de San Martín de Bo
laños Jalisco cerca de la fronte
ra con Zacatecas la cual produ
ce oro y plata

En febrero de 2017 integran
tes del Cártel Jalisco Nueva

Generación ingresaron por la
fuerza a la mina y robaron oro
y otros minerales En los años
subsecuentes la empresa mine
ra operó de manera intermiten
te hasta 2021 cuando el cártel
se apodero de las instalaciones
intentando hacerla producir

Son varios los casos en los

que la delincuencia organizada
se ha apoderado legalmente de
minas en todo el país El robo de
cargamentos de oro y plata a
compañías mineras es utilizado
como una forma de transacción

entre cárteles mexicanos con
otras organizaciones transna
cionales y como un método
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para lavar dinero que obtienen
del trasiego de enervantes ex
plicó Geovanna Bañuelos

Enfatizó que en el PT están
convencidos de que es necesa
rio eliminar las prácticas de mi
nería ilegal y delitos como la ex
torsión y el tráfico de minerales
y derivados metalúrgicos con
el objetivo de combatir la de
lincuencia organizada y el des
plazamiento forzado así como
preservar los recursos naturales
propiedad de la nación

Lasenadora
Geovanna
Bañuelos pide

al Gobierno
federal que se
implementen
medidas para
la localización
y clausura
de minas
clandestinas
en el país

Másallá
delaspecto

económica esta

prácticaconlleva
unimpactoenél
medioambientey
élbienestarsocial
yaqueignora
lasrestricciones
yrequisitos
legalesmínimos
necesariosparala
operacióndeun
proyectominero
GeovaimaBañuelos

Senadora de la República
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Afirman panistas que el gobierno
pretendió desviar la atención de
los graves problemas nacionales
con reformas dañinas e intentó
influir en la agenda legislativa
para instalar su visión autoritaria

POR YVONNE REYES

JorgeRomero Herrera coor
dinador del Partido Acción

Nacional PAN en la Cá
mara de Diputados afirmó que
el Gobierno federal pretendió
desviar la atención sobre los gra
ves problemas que enfrenta el
país con reformas dañinas que
afectan a la población e instau
rar su visión autoritaria sin em
bargo la oposición se lo impidió

Entre ellas destacó la reforma

electrica o la reforma electoral
en las que el bloque opositor dio
una fuerte batalla

El gobierno a través de sus
bancadas oficialistas intentó in
fluir en la agenda legislativa con
una gran cantidad de reformas
principalmente con el objetivo
de desviar la atención de los

problemas que más afectan a las
familias mexicanas en la actuali

dad e instalar su visión autorita

ria de gobernar Sin embargo el
PAN siempre estuvo dispuesto
a abordar estas propuestas con

claridad establecer su postura
y sobre todo oponerse a todo
aquello que fuera perjudicial a la
democracia y al bienestar de las
y los mexicanos indicó

Afirmó que el PAN ha sido
la voz incansable de una opo
sición firme y constructiva en
línea con lo que México merece
y necesita

En un momento caracteri

zado por desafíos monumen
tales el PAN ha mantenido una
postura firme en sus principios
defendiendo con valentía los
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derechos y libertades de todas y
todos los mexicanos señaló

Esto no se acaba aquí conti
nuaremos siendo la voz de quie
nes confían en nosotros y segui
remos defendiendo los valores y
principios que nos unen como
partido En este cierre de perio
do renovamos nuestro com
promiso con la construcción de
un mejor futuro para todos los
mexicanos siempre en unidad
y con la mira puesta en el bien
estar de nuestras familias y de
nuestra amada nación

Defensa porMéxico

Romero Herrera subrayó que a lo

largo de estos seis años se defen
dió incansablemente a México

Recordó que en esta Legis
latura que concluye en agosto
próximo se discutieron temas
como la reforma eléctrica o la

reforma electoral donde dimos
una fuerte batalla e impulsamos
como PAN el regreso del Seguro
Popular la creación de un seguro

de desempleo que regresaran las
escuelas de tiempo completo y
las estancias infantiles entre otros
temas mismos que no trascen
dieron en su aprobación ya que
Morena y sus aliados le negaron
estas oportunidades a la gente

El PAN ha sido la voz incan

sable de una oposicion firme y
constructiva en línea con lo que
México merece y necesita

En un momento caracteriza

do por desafíos monumentales
Acción Nacional ha mantenido

una postura firme en sus princi
pios defendiendo con valentía
los derechos y libertades de todos
los mexicanos expresó el líder
de los diputados albicelestes

Recordó que durante la 65
Legislatura el PAN trabajó ardua
mente para proteger los intereses
de México por lo que se dijo satis
fecho con lo que se logró
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Le dan su
pilón sin
esfuerzo
RECIBIÓ 4 MDP PESE
A TENER SÓLO TRES
INICIATIVAS APROBADAS

PROPOSICIO
NES SUSCRI
TAS TUVO
MARTÍNEZ

INASISTEN
CIAS REGIS
TRÓ ELMI
CHOACANO

REDACCIÓN

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

A pesar de ser uno de los le
gisladores que resaltan por ser
improductivos y que también
cuentan con pocas iniciativas
aprobadas Germán Martínez
Cazares recibió casi 4 millones

de pesos para el desempeño de
sus actividades legislativas en
la Cámara alta en el periodo de
diciembre de 2018 a noviem
bre de 2023

De acuerdo con un docu
mento de la Dirección General

de Pagos a Senadores el ex
morenistay también ex panista
recibió en ese periodo asig
naciones como senador sin

grupo parlamentario para el
desempeño de sus actividades
legislativas por un monto de
3 9 millones de pesos

QUEDO A
DEBER EN
EL SENADO

El 3 de

noviembre de

2021 Martínez

se separó de
la bancada de

Morena

El legislador
no registró
proposiciones
durante un año

porque pidió
licencia

Este recurso es indepen
diente de las prebendas y
prestaciones que recibe como
legislador pues a lo largo de
los seis años de las Legislatu
ras recibió una dieta de entre

104 a 126 mil pesos mensuales
El recurso de 3 9 millones

de pesos extras contrasta con
otros senadores como es el
caso de la panista Xóchitl Gál
vez Ruiz actual candidata a la
Presidencia de la República
o el morenista y zacatecano
Ricardo Monreal quienes no
recibieron dinero adicional
según indica los datos obteni
dos en la Plataforma Nacional

de Transparencia
Dicho recurso se dio en

su condición de senador sin

grupo parlamentario pues
renunció a Morena partido
que lo postuló como legislador
plurinominal

Y es que Germán Martí
nez Cázares llegó al Senado
de la República en la lista de
representación proporcional
plurinominal de Morena es
decir no tuvo que hacer cam
paña en 2018 pero a la mitad
de la legislatura dejó la ban
cada morenista y se declaró
independiente para sumarse
al Grupo Plural

Desde 2018 en los casi seis
años como senador el mi
choacano presentó 46 inicia
tivas de las cuales 36 ha sido
promovente principaly en una
decena se suscribió a inicia

tivas de otros legisladores
principalmente de Morena

De sus 36 iniciativas sólo
tres han prosperado pues fue
ron aprobadas pero el resto
quedó en la congeladora le
gislativa están pendientes ya
que en su mayoría las presentó
después de dejar el Grupo Par
lamentario de Morena yya no
tuvo respaldo
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PROPONEN REGISTRO DE
AGRESORES DE ANIMALES

LA INFORMACIO DEL
Registro estará dispo
nible solamente para el
personal que designe
la Secretaría
REDACCION CONTRAREPLICA

La diputada Gabriela Sodi
PRD presentó una inicia

tiva con proyecto de decre
to que adiciona el Capítulo
VII denominado Registro

Nacional de Personas Agresoras de
Animales a la Ley General del Sistema
Nacional de Seguridad Pública

La propuesta remitida a la omi
sión de Seguridad Ciudadana define
al Registro de Personas Agresoras de
Animales corno la base de datos de la

Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana SSPC que contiene ad
ministra y controla los registros de las
personas que han sido sentenciadas
por maltrato en contra de los animales
en el ámbito de la Federación o de los
estados

Además que la SSPC median
te convenios de colaboración con la
Procuraduría Federal de Protección

al Ambiente las procuradurías o ins
tituciones que ejerzan funciones de
protección ambiental de las entida
des federativas y de la inflad de Mé
xico así corno la Fiscalía General de
la República FGR y de los estados
compartirá información sobre las
sentencias y convenios derivados del
procedimiento judicial en contra de
personas que hayan cometido actos de
crueldad animal

Plantea que el Registro contendrá
nombre y lave Unica del Registro de
Población de quien haya ejecutado
conductas de crueldad maltrato da
ño o tortura en contra de un animal
así corno su residencia datos de do

cumentos oficiales del expediente del
que deriva su inscripción la sentencia
o resolución que fije la pena o sanción
y las medidas de atención de salud
emocional o de algún trastorno

La información del Registro estará
disponible solamente para el personal
que designe la Secretaría quien de
berá recopilar almacenar y actualizar
la información relacionada con el pa
drón de todas aquellas personas que
hubiesen sido condenados mediante

sentencia o resolución Por ningún
motivo podrá hacer público su con
tenido
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Bajo mnguna circunstancia se hara publico el contenido Cuartoscuro
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MARGARITA ZAVALA

La incertidumbre
del Tribunal
Electoral

La generación de la Transi
ción Democrática hemos
visto a nuestro México pasar

por crisis económicas inflaciones
escandalosas devaluaciones te
rremotos violencia electoral ines
tabilidad política muchas cosas Y
lo digo con sinceridad nunca había
estado tan preocupada por el futu
ro del país como lo estoy ahora

Nunca había visto a nuestro país
tan dividido tan confundido tan
asustado tan mal conducido y tan
falto de rumbo Desgraciadamente
lo electoral no es la excepción es
tamos ante un Instituto Nacional
Electoral que se desgasta sin tomar
decisiones y con un presupuesto
que fue disminuido drásticamente
desde la Presidencia de la Repúbli
ca Y por si fuera poco tenemos un
tribunal que para calificar la elec
ciónpresidencial necesita al menos
6 de 7 magistrados y no los tiene

En estas elecciones se espera al
menos una participación de más
de 65 millones de electores y para
silo tenemos un Tribunal Electoral
incompleto que no hizo llamado al
guno para exigir al Senado que
nombrara un magistrado más Mo
rena es decir el presidente López
Obradorprefirió la incertidumbrey
la debilidad de la propia institu
ción

En una entrevista aMónica Soto
la presidenta en turno del tribunal
la magistrada ha señalado que al
parecer nos quedamos incomple
os para calificar la elección pre
sidencial porque sólo son cinco
magistrados pero dijo también que
iplicarán laLeyOrgánicadel Poder
Judicial de la Federación para
nombrar una magistrada o magis

trado de la Sala Regional
Hay cosas que nos rebasan como

ciudadanos necesitamos que los
partidos políticos y el equipo cer
cano de quienes buscan la Presi
dencia hagan una estrategia que
implique más que acompañar a
una candidata Espero que prevean
posibles desenlaces de un tribunal
electoral que está incompleto para
calificar una elección presidencial
La autoridad electoral tanto admi
nistrativa como judicial debería
darlospasos ciertospara que la ciu
dadanía no viva con una incerti
dumbre más

Reitero muchas cosas nos reba
san como ciudadanos pero lo que
nos toca hacer lo debemos hacer y
hacerlo muy bien Y ello implica
porparte de los ciudadanos ir a vo
tar para que se sepa que el tribunal
electoral tendría que pasar por en
cima de la voluntad de más de 65
millones de ciudadanos si decide
no calificar lo que tenemos que ha
cer como ciudadanía es pedir cer
tidumbre y participar Vaya tarea
que esto significa para los que no
somos dirigentes de partido ni au
toridades electorales

Esta preocupación sobre la cali
ficación de la elección presidencial
se incrementa en la medida en que
precisamente como consecuencia
de una polarización tan enconada
como la que vivimos las intencio
nes de voto cambian y ello se está
reflejando en las encuestas que ya
están cruzándose en favor de la
aposición es natural que los ciuda
danos pidan certidumbre a la au
toridad electoral No dejemos de
exigirla

Diputada federal Mzavalagc
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Celebra 35 aniversario del PRD
EDUARDO CEDILLO

El candidato a la Jefatura de
Gobierno Santiago Taboada
celebró el 35 aniversario del
Partido de la Revolución De
mocrática PRD uno de los
tres partidos que lo postula

Un partido que hoy me
acompaña que hoy acompa
ña este proyecto que hoy el
PRD en la Ciudad de Méxi
co construyó la política social
que hoy es ley dijo

Taboada asistió a una ce
lebración en San Miguel Xi
calco en Tlalpan la única

Alcaldía que actualmente go
bierna el Sol Azteca

En el evento estuvo
acompañado por algunos li
derazgos perredistas como
la Alcaldesa de Tlalpan Alfa
González y el dirigente na
cional Jesús Zambrano

Mi reconocimiento al
PRD presidente Zambrano
por estos 35 años de construir
democracia pero sobre todo
una Ciudad de derechos por
que en la Ciudad de México
en mi gobierno ningún dere
cho para atrás aseguró

Taboada aprovechó pa

ra apuntar que el partido de
izquierda creó gran parte de
los derechos sociales y que
su gobierno conservaría es
ta agenda

No van a volver a pagar
una medicina en mi Gobier
no Todas las medicinas to
dos los tratamientos para los
adultos mayores queremos
que la pensión que les dan
no la gasten en medicinas ni
en médicos añadió

En su discurso prometió
apoyos económicos a las mu
jeres así como mejor movili
dad en la Alcaldía

El panista se sumó al mitin en la Alcaldía Tlalpan para celebrar el 35 aniversario del PRD
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Deporte pero antes aire limpio
EDUARDO CEDILLO

El candidato de Movimiento
Ciudadano a la Jefatura de
Gobierno Salomón Cherto
rivski resaltó que es nece
sario el cuidado del Medio
Ambiente con la intención
de impulsar el deporte en la
Capital del País

Lo primero que tenemos
que decir para que haya buen
deporte al aire libre necesita
mos buen aire y este Gobier
no no nos ha cuidado el aire
de la Ciudad todos los días

se mueren 39 personas por
el aire que respiramos dijo

Chertorivski participó en
una competencia organizada
por Macky González candi
data a diputada federal por
Coyoacán y quien participó
en un programa de televisión
de competencias deportivas
Ayer González junto a otros
candidatos de MC replicaron
el formato

Al arranque de la acti
vidad Chertorivski celebró
que los niveles de contami
nación bajaron lo suficiente

para retirar la contingencia
ambiental

Tula la refinería y la
Termoeléctrica se tienen que
ir de Hidalgo no pueden ya
estar ahí y vamos a fomentar
el deporte como un plan de
vida saludable añadió

Explicó que buscarán ho
rarios extendidos en colegios
y escuelas de entrenadores
para detectar talentos

Vamos a hacer de esta
ciudad la Ciudad del futuro
la Ciudad del deporte la Ciu
dad de la salud comentó

Los candidatos de Movimiento replicaron el formato de un programa de deportes extremos
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Refuerza Sheinbaum campaña de Clara
EDUARDO CEDILLO

Clara Brugada recorrió cua
tro alcaldías de la Ciudad de
México con su refuerzo es
trella la candidata a la Pre
sidencia de la República por
Morena Claudia Sheinbaum

Por la mañana encabe
zó un mitin en la Alcaldía
Coyoacán junto a la candi
data de Morena a la demar
cación Hanna de Lamadrid
Sheinbaum Gerardo Fer
nández Noroña entre otros
miembros de la campaña

Durante su discurso
Brugada presentó a Esther
Mejía quien era candidata

de Movimiento Ciudadano a
la Alcaldía Alvaro Obregón y
declinó a favor de la 4T

Candidata era de Mo
vimiento Ciudadano y deja
ese partido para sumarse a
Morena a la Coalición Jun
tos Hacemos Historia Pablo
Ortiz Jiménez era concejal
del PRD y deja ese partido
que representa corrupción y
se suma al movimiento por la
transformación dijo

Por su parte Sheinbaum
manifestó su apoyo a la can
didatura de Brugada y afirmó
que de ganar ambas trabaja
rán en conjunto para lograr
el mantenimiento de todas

las líneas del Metro cinco
nuevas líneas del Cablebús
y atención a la carencia del
agua desde una perspectiva
metropolitana

Más tarde Brugada y
Sheinbaum visitaron Venus
tiano Carranza en compañía
de Evelyn Parra candidata a
esa demarcación y Cuauhté
moc junto a Caty Monreal

Por la noche ambas mo
renistas acompañaron un
mitin del aspirante a la Gus
tavo A Madero Janecarlo
Lozano quien aseguró que
será la Alcaldía que más vo
tos diera a la campaña de
Sheinbaum

En Cuauhtemoc el mitin incluyó mojigangas de las candidatas al estilo oaxaqueño
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Abundan acusaciones

Acapara
colusión
el debate

Reprocha opositora
corrupción dentro
de los reclusorios
4T va contra jueces
ALEJANDRO LEON

En el debate al interior del
penal de Santa Martha Aca
titla la Alianza PAN PRI
PKD denunció la corrupción
que impera en el sistema car
celario de la Ciudad de Mé
xico mientras que Morena
arremetió en contra del Po
der Judicial

Olivia Garza represen
tante de la Oposición acusó
que en los penales de la Capi
tal las autoridades permiten
el cobro de cuotas ilegales a
los internos

Advirtió que el narcotrá
fico tiene tomados los cen
tros de reclusión además de
que hay extorsiones y amena
zas contra la población carce
laria y sus familias

Está el proyecto que go
bierna la Ciudad y que la ha
gobernado por 27 años el
proyecto que los tiene a us
tedes los internos en con
diciones infrahumanas reci
biendo comida de mala cali
dad y con agua contaminada

Ese proyecto de More
na por el cual se les cayó el

Metro murieron 27 personas
y hoy no hay un solo funcio
nario en la cárcel pero us
tedes sí están en la cárcel y
muchos de ustedes son ino
centes dijo Garza

La panista también aseve
ró que durante la pandemia
de Covid 19 hubo decenas de
internos que Mecieron por el
virus pero planteó que las au
toridades aseguraron que fue
ron decesos por fiebre atípica

Morena genera ilegal
mente 19 millones de pesos
simplemente del paso de lis
ta mensual este tipo de con
ductas no se pueden repetir

Entre 2020 y 2021 los
años más fuertes de la pan
demia este Gobierno el Go
bierno de Morena mató a

330 personas porque no per
mitieron la atención médica
oportuna sentenció

Sebastián Ramírez re
presentante de Morena PT
Verde Ecologista reprochó
los señalamientos de Garza
pero también cuestionó el
actuar de los jueces

El morenista consideró
necesario reformar el Poder
Judicial que incluya que los
ministros de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación
sean seleccionados por la po
blación mediante votaciones

Olivia te quiero hacer un

llamado a la responsabilidad
vienes a incendiar y vienes

a hacer propaganda de la más
barata y a hacer propagan
da con la muerte politizar la
muerte eso ha venido hacien
do el PAN sosiégate tranquila

Hoy los jueces de este
País están sometidos a las
grandes corporaciones no
sotros queremos cambial el
sistema de justicia para que
haya justicia dijo Ramírez

El representante de Mo
rena sugirió que una de las
maneras de ayudar a las fa
milias de lós internos es con
proyectos como las Utopías
y los programas sociales que
impulsa el Gobierno federal

Tenemos un Poder Judi
cial que es como una tortuga
que pasan años esperando las
personas una sentencia eso
debe de cambiar comentó

Alejandro Piña represen
tante de Movimiento Ciuda
dano planteó que una de las
estrategias del candidato a la
Presidencia Jorge Maynez
es acabar con la figura de la
prisión preventiva oficiosa
en el País

Propuso crear un sistema
de reinserción social con en
foque de restitución de dere
chos es decir dijo pasar del
castigo a la rehabilitación

El paso por la prisión no
tiene que agravar la exclusión
debemos restituir a la comu
nidad y no dejar a nadie afue
ra no excluir a nadie men
cionó Piña
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i El debate organizado entre los representantes
fue el viernes v recién aver se hizo oúblico el contenido
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Asegura que
no cancelará
programas
sociales

Al celebrar los 35 anos de gobierno
del PRD en Tlalpan panista dice que
se mejorarán todos los apoyos
y construirán techos a escuelas

mente una mamtade gato sino
invertir para mejorar las aulas y
construir arcotechos para pro
tegerlos del sol y la lluvia

Vamos a arreglar todas las
escuelas públicas A esos niños
les digo que no solamente va a
ser una manita de gato les va
mos a cambiar sus escuelas ba
ños pizarrones bancas y les
vamos a poner techos para cu
brirlos del sol y de la lluvia Va
mos a hacer las mejores escue
las del país aquí en la Ciudad de
México y aquí en Tlalpan de
claró ante los gritos de Jefe de
Gobierno Jefe de Gobierno

Por último le pidió a las y los
vecinos recordar estas tres fra
ses Tomen lo que les dany vo
ten por el PAN tomen lo que les
den y voten por el PRD y dí
ganles que síyvoten por el PRI
Con esas tres frases les vamos a
ganar el 2 de junio

A este encuentro asistieron la
candidata a la alcaldía Tlalpan
Alfa González y el presidente
nacional del PRD Jesús Zam
brano quien señaló que la de
mocracia que construyeron es
taen riesgo puesMorenabusca

Chilango y a las y los ninos me
jorar las escuelas pero no sola

Anadio Hoy los programas
sociales salen de sus impuestos
y nadie se los puede quitar Por
eso mi reconocimiento al PRD
por estos 35 años de construir
democracia pero sobre todo
una Ciudad de Derechos por
que en la Ciudad de México en
mi gobierno ningún derecho
para atrás

En este sentido comentó
que estamos a menos de 30
días de que el cambio verdade
ro llegue a la Ciudad

De igual forma Taboada re
cordó sus principales promesas
como Blindar Tlalpan y la Ciu
dad de México agua y drenaje
para todos y construir la mejor
estrategia de movilidad con
más rutas y una mayor fre
cuencia de transporte

Santiago Taboada le prome
tió a las y los adultos mayores
que no van a gastar su pensión
en medicinas porque su admi
nistración se las entregará de
forma gratuita

Se comprometió con las mu
jeres a otorgarles el Salario Rosa

Al asistir a una ceremonia para
celebrar los 35 años del PRD en
la alcaldíaTlalpan el candidato
a la Jefatura de Gobierno de la
coalición Va X La CDMX San
tiago Taboada Cortina reiteró
que durante su gobierno no se
cancelaría o echaría para atrás
ningún programa social

Asimismo durante su
mensaje reconoció al partido
del sol azteca por construir la
política social que hoy es ley
en la Ciudad y por acompa
ñarlo en esta candidatura

No le crean a estos de Mo
rena que andan nerviosos y
que andan repartiendo car
tas diciendo que vamos a qui
tar los programas miren no
solamente no los vamos a
quitar vamos a mejorar to
dos los programas sociales al
campo al apoyo ellos qui
taron las estancias infantiles
que nosotros vamos a regre
sar ellos les quitaron las me
dicinas que nosotros les va
mos a regresar señaló

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

 .  2024.05.06



Pág: 191

instaurar una dictadura
Están violando la Constitu

ción y las leyes haciendo lo que
está a su alcance para asustar a
la gente aplastar a su oposito
res apuntó

El panista recordo sus principales promesas como el programa
Blindar en toda la Ciudad de México así como agua y drenaje

V

éá
Mi reconocimiento al
PRD por estos 35 años
de construir
una Ciudad de
Derechos En mi
gobierno ningún
derecho para atrás
SANTIAGO TABOADA
Candidato a la CDMX
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Seguiré los
pasos de
Sheinbaum y
AMLO afirma
La candidata de Juntos Sigamos
Haciendo Historia a la jefatura de
Gobierno acompañó a la abanderada
presidencial en gira por 4 alcaldías
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

Clara Brugada Molina candi
data a la Jefatura de Gobierno
de la coalición Juntos Sigamos
Haciendo Historiaen la Ciudad
de México acompañó ayer a la
abanderada presidencial de su
movimiento Claudia Shein
baum a una gira de trabajo por
cuatro alcaldías

El primer punto en visitar
fue Coyoacán donde Brugada
Molina indicó que a ella le to
cará continuar los pasos de
Claudia Sheinbaum y de An
drés Manuel López Obrador en
la capital del país

Nos toca continuar los pa
sos de Claudia Sheinbaum de
López Obrador representamos
a ese gran movimiento podero
so que hace seis años hicimos
historia hace seis años el pue
blo de México se quitó el miedo
y dijo basta de gobiernos co
rruptos y hoy después de mi
les de días de trabajo y de buen
gobierno en la Ciudad de Mé
xico y en el país nos toca re
frendarel momento de latrans

formación apuntó
Asimismo le pidió a las y los

vecinos de Coyoacán votar por
la honestidad este 2 de junio y
recordó que a algunos inte
grantes de su partido los quisie
ron callar para no hablar del
Cártel Inmobiliario Podrán
callar a unos pero no al pueblo
consciente manifestó

Recalcó que los de enfrente
quieren hacer de la Ciudad un
gran negocio pero dejó claro
que la capital seguirá siendo de
libertades y derechos

Durante este evento en Co
yoacán Brugada Molina anun
ció que la candidata de Movi
miento Ciudadano a la alcaldía
Alvaro Obregón Esther Mejía
declinó a favor de Morena

Más tarde en la alcaldía Ve
nustiano Carranza donde es
tuvo la aspirante a la demarca
ción Evelyn Parra la exalcal
desa de Iztapalapa señaló que
están conscientes de que la
transformación significa más
seguridad y agua para la zona
oriente de la Ciudad

Lo vamos a hacer y aten
der y para mi seguridad y

agua serán los dos temas prio
ritarios para la Ciudad Lo pri
mero que vamos a hacer lle
gando a la jefatura de gobier
no es instalar el gabinete de
seguridad y posteriormente
Claudia Sheinbaum voy a
atravesar el zócalo y voy a to
car la puerta de Palacio Nacio
nal para pedirte que instale
mos el gabinete de agua me
tropolitano expresó

Por la tarde en la explanada
de la alcaldía Cuauhtémoc
Brugada Molina subrayó que
los seis años de gobierno de
Claudia Sheinbaum dejaron las
bases para que podamos decir
que la Ciudad de México se está
convirtiendo en un territorio de
paz e igualdad

Señaló que su principal tarea
será que capital se una de las
más seguras por lo que su de
ber será construir paz lo cual
aseveró que es difícil porque
es a mediano plazo

Reitero que instalará más
de 150 mil cámaras de video
vigilancia en la capital y en la
alcaldía Cuauhtémoc especí
ficamente iluminará todas
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las calles secundarias y las
avenidas principales

Por la noche Clara Brugada
también estuvo en el mitin de
Claudia Sheinbaum en la Gus
tavo A Madero

44
Nos toca continuar los
pasos de Claudia
Sheinbaum de López
Obrador
representamos a ese
gran movimiento
poderoso
CLARA BRUGADA
Candidata a la CDMX

mnron
La exalcaldesa de Iztapalapa destacó que la oposición quiere hacer de
la Ciudad un gran negocio pero se defenderán libertades y derechos
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POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimm com mx

Para Aleida Alavez
candidata de More
na PT PVEM a la al

caldía Iztapalapa las
Utopías en esa alcal
día son un modelo

para llevar cultura y
deporte a la pobla

ción las cuales han ge
neraron satisfacción a los
habitantes de la demar

cación junto con obras
como el Cablebús

Karen Quiroga can
didata de PRI PAN PRD
asegura que las Utopías
son un proyecto vistoso al
que se destinaron recursos
que se requerían para re
parar fugas de agua y aten
der a población en pobreza
extrema

Asegura que Clara Bra
gada exalcaldesa de Izta
palapa y candidata a jefa de
Gobierno de la coalición Si

gamos Haciendo Historia
tomó una decisión de ca

rácter político que impac
tó la vida de los habitantes

decidieron hacer un culto a
la personalidad y crear las
Utopías que no eran una
prioridad la gente traba
ja todo el día entonces las
Utopías están vacías

La perredista asegura
que estos centros los cua
les son 12 atienden cada
uno un promedio de 500
personas pero si somos
casi dos millones de ha

bitantes en Iztapalapa no
genera un beneficio para la
mayoría

Agregó que no se dedi
caron a atender el tema de

las fugas de agua porque
eso es subterráneo y no se

ve
En contraste Alavez ex

presó que durante su cam
paña ha encontrado en
Iztapalapa una aceptación

muy buena de la gente una
satisfacción con lo que ha
sido el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador la
doctora Sheinbaum y de
Clara Bragada

Destacó que las cosas
que se pueden hacer cuan
do se invierte el dinero en

la gente como el Cablebús
el Metrobús las Utopías el
parque lineal los Pilares

Agregó que la Iztapa
lapa de 2017 parecía en
guerra las calles llenas de
hoyos oscuras la delin
cuencia a todo lo que daba
Nada que ver con esta Izta
palapa y todo lo que esta
mos viviendo y seguiremos
transformando

EL AGUA

Iztapalapa ha tenido pro
blemas de escasez de agua
desde hace décadas

Alavez considera que
será fundamental incre
mentar el número de casas

que cuentan con sistema de
captación de agua de lluvia
y la importancia de cons
truir cisternas en los hoga
res y recordó que ya existe
en el Instituto de la Vivien
da de la Ciudad de Méxi

co Invi un programa para
financiarlo

También propone afi
nar más los protocolos de
distribución de agua me
diante pipas para que
haya una satisfacción plena
de que el agua se distribuye
de manera equitativa

Quiroga también con
sidera importante cons
truir cisternas en las casas

y agrega el invertir en plan
tas potabilizadoras

Estuve hablando con
el inventor de las plantas
potabilizadoras de cam
bio molecular con las que
se limpia el agua residual
y cuando hicimos pruebas
a esa agua pues está más
limpia que las aguas em
botelladas que venden en

las tiendas dijo Quiroga
Su propuesta es invertir

en varias plantas potabili
zadoras con capacidad de
atender a 200 o 300 casas

Alex Pichardo candi
dato a alcalde por Movi
miento Ciudadano insistió

en instalar captadores de
agua de lluvia en todas las
unidades habitacionales

Además plantea un
programa integral de repa
ración de fugas Los exper
tos de aquí de la alcaldía y
los trabajadores de Sacmex
me han comentado que la
alcaldía está facultada para
reparar todas las fugas me
nores a 25 5 centímetros

para prevenir el desperdi
cio de agua y para las ma
yores a eso debemos tener
constante comunicación

con gobierno central
SEGURIDAD
En materia de combate a
la inseguridad Alavez dijo
que si gana la elección se
sionará todos los días con
las autoridades que ten
gan que ver con la mate
ria de seguridad desde la
Guardia Nacional la SSC
Protección Civil Fisca
lía juzgados cívicos para
tener un conocimiento

puntual de la situación en
unidades habitacionales y
colonias

Propone fortalecer pro
gramas dirigidos a comer
cio mercados transporte
público por lo que el vier
nes pasado firmó un acuer
do con estos sectores

Quiroga expresó que
dos de los delitos que ma
yor preocupación gene
ran entre la población son
el cobro de piso a comer

ciantes y la desaparición de
mujeres que creció mucho
en el último sexenio

Señaló que de acuer
do al Registro Nacional de
Personas Desaparecidas y
No Localizadas en 2019

24 mujeres desaparecieron
en Iztapalapa y en 2023
144 Es decir un incremen
to del 375 por ciento

También afirmó que
uno de los grupos delic
tivos con mayor presen
cia en la zona es La Unión

Tepito Sobre todo de la
zona de Iztapalapa pegada
a Coyoacán y Benito fuárez
en esta zona donde existe

mayor poder adquisitivo
donde llegaron a vivir las
clases medias de Iztapala
pa allí hay cobro de piso y
desaparición de mujeres

Por eso asegura que
los mil policías con que
cuenta la alcaldía son in
suficientes hacen taita al
menos cinco mil con mu

cha mejor capacitación y
equipo de trabajo de ma
yor calidad así como ma
yor coordinación con la
Secretaría de Seguridad
Ciudadana

Pichardo consideró que
se debe depurar la fuerza
policial y a los que pasen
los controles darles buen
equipamiento y que
tengan un buen salario no
pueden ganar menos de 20
mil pesos al mes
LA CONTIENDA
De acuerdo a Alavez la
oposición sólo le está apos
tando a comprar votos para
Santiago Taboada y a eso

están abocadas sus accio

nes Les pagan 500 pesos
por ir y a los comercian
tes que no quieren ir a los
mítines los líderes de co
merciantes que están con
la oposición les cobran una
multa de 200 pesos

Quiroga aseguró En las
últimas dos semanas su

bimos 10 puntos porcen
tuales y ellos bajaron 20
puntos estamos a sólo 10
puntos de diferencia en las
encuestas
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INSEGURIDAD Y SEQUIA LOS RETOS

Urge rescatar Xochimilco
afirma Gabriel del Monte
El candidato de la coalición

Va X la CdMx asegura que los
habitantes de la demarcación
están hartos de Morena
ARTURO R PANSZA

Confiado de que el próximo 2 de
junio el voto le favorecerá por
que la gente ya está cansada
de Morena y del mal gobierno
que encabezó por práctica

mente nueve años Carlos Acosta el can
didato de la coalición Va X la CdMx a la

alcaldía Xochimilco Gabriel del Monte
Rosales comentó que si bien su contrin
cante del partido en el poder Circe Cama
cho nació en un pueblo de la demarca
ción no se le ve tenga arraigo y una pro
puesta firme que recorra las calles y pla
tique con la gente a la vez que aclaró que
él ofrece una administración cercana a la

ciudadana sin promesas porque el que
mucho promete no trabaja

Al exponer que contrario a su más cer
cana adversaria que trae planteamientos
muy ligados a los planes de trabajo de la
candidata a la lefatura de Gobierno Clara
Brugada y de la aspirante a la Presidencia
de la República Claudia Sheinbaum sin
que presente algo propio porque cuando
no conoces la alcaldía es difícil tener una

propuesta real dijo que él enfocará en

parte su plan de trabajo durante los próxi
mos tres años en atender las demandas
más apremiantes de los xochimilcas que
es combatir la inseguridad además de la
escasez de agua

Lo primero de lo que se queja la gente
es de la falta de seguridad porque se ha in
crementado el número de homicidios los
últimos en Santa Cruz Acalpixca ya han si
do varios y son con arma de fuego cosa que
antes en Xochimilco no sucedía hoy ha sido
una constante la inseguridad precisó el
abanderado del PAN PRI y PRD

En entrevista en el marco de su visita a

La Prensa comentó que luego de la insegu
ridad lo más recurrente de lo que se quejan
los colonos es de la falta de agua y en gene
ral servicios urbanos básicamente alum
brado público y la pavimentación sin hacer
a un lado el rescatar espacios deportivos
que están abandonados y algunos han sido
utilizados para fines políticos en lugar de
jugar ahí los niños y adolescentes se entre
gan tarjetas del Bienestar

Planteó implementar Blindar Xochimil
co programa que inició en Benito Juárez con
el actual candidato a la Jefatura de Go
bierno Santiago Taboada y que ha dado re
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sultados con réplicas exitosas en Alvaro
Obregón y Coyoacán

Gabriel del Monte originario del barrio
de San Lorenzo licenciado en contaduría
y catedrático que hace tres años también
fue candidato a alcalde por la misma de
marcación y quedó debajo de Carlos
Acosta por mil 741 votos que es el uno por
ciento de diferencia aclaró que no vamos
a culpar al pasado pero sí hay que señalar
en qué pésimas condiciones se encuentra

Xochimilco y sabemos a lo que nos en
frentamos ya hemos platicado con la
gente las alternativas de soluciones que
se generan con la población

Específicamente en el rubro de seguri
dad detalló que la idea es replicar Blindar
Benito Juárez en la alcaldía con uso de
tecnología que vendría con las propias
motocicletas que traerán cámaras

Conocer y caminar el territorio es en
tender que nosotros tenemos calles muy
angostas hay muchos callejones y ello no
permitiría que las patrullas ingresen por

eso no Llegamos a atender a la gente sería
actuar a través de motocicletas dotadas

de tecnología con una capacitación y
adiestramiento permanente de los poli
cías y finalmente estaría integrada por
personas de la propia alcaldía delineó

Mencionó que se plantea que la policía
ciudadana esté muy próxima a la gente y
que vigile con cámaras pero en ello también
debe combatirse la falta de servicios como
la deficiente iluminación en las calles

Aprovechó el candidato ese punto para
comentar que tenemos una deficiencia
en servicios urbano que no se ha atendido
en estos años con la administración

saliente y que está dejando todo muy
mal Indicó que también se requiere una
policía turística que se ocupe de los con
flictos que se tienen en los embarcaderos

Hay una gran inquietud de la gente no
sotros llevamos un recorrido en el que ca
minos y tocamos muchas puertas y la ciu
dadanía está entusiasmada pidiendo que
saquemos a Morena ya no quieren más a
Morena comentó en tomo al ambiente que
se percibe en la demarcación al tiempo que
refirió que los del partido en el poder sabe
mos que están un tanto cuanto inquietos y
desesperados porque saben que ellos ya
están derrotados y ya nos quedan menos de
30 días de campaña

Sostuvo que finalmente el descontento
de los xochimilcas lo capitaliza con pro
puestas que quiere llevar a cabo y reco
noció que desde luego no hay equilibrio
en la contienda no se está jugando lim
pio en esta elección hay un piso comple
tamente disparejo con calles inundadas
de propaganda de Morena en apoyo a sus
diversos candidatos mientras que de ma
nera constante son retirados los pendones
de la coalición Va X la CdMx

En el tema de agua confirmó que Xo
chimilco no tiene el vital líquido del Cu
tzamala y genera sus propios pozos In
formó que se hace un estudio con ingenie
ros con especialistas en el tema para

contar con pozos de absorción en la zona
cerril que en la actualidad son una fuente
de generación de agua en la demarcación

El candidato hizo notar que vecinos de
la zona cerril tienen un sistema de capta
ción pluvial que les funciona adecuada
mente con cisternas que ellos mismos
han construido con lo que captan agua
Si logramos meter este tipo de tecnolo

gía pero al mismo tiempo utilizar estos
pozos de absorción le vamos a dar mucha
vida a la Ciudad de México

Estuvo a favor de trabajar en bien de
los jóvenes a rescatar entre ellos los valo
res perdidos así como darles mucha cul
tura y conocimiento del lugar en donde
nacieron su historia las tradiciones y fo
mentar que hagan deporte Si logramos
que la mente esté ocupada con conoci
miento y el cuerpo cansado por ejercicio
seguramente vamos a tener hombres de
éxito mujeres de éxito remató

J Cuando no
conoces la
alcaldía es

difícil tener una
propuesta real99

L GABRIEL DEL MONTE
CANDIDATO DE VA X LA CDMX
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El Candidato hizo notar que vecinos de la
zona cerril tienen un sistema de captación
pluvial que les funciona adecuadamente con
cisternas que ellos mismos han construido
con lo que captan agua

Gabriel del Monte Rosales se pronun
cia por rescatar entre los jóvenes los
valores perdidos ignacio huitzil
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Celebra PRD su
35 aniversario
PATRICIA CARRASCO

En la sede del Partido de la Revolución

Democrática en la Ciudad de México ce
lebramos el 35 Aniversario del PRD de
claró su presidenta Nora Arias Contreras

Con gran alegría y el corazón vestido
de amarillo la dirigente estatal perredista
señaló siempre es grato ser testigo de la
convicción y lealtad de la militancia que
nos une y fortalece no claudicaremos en
la defensa de nuestros derechos y liberta
des conquistados

A la celebración en la sede el Sol Azte

ca en la Colonia Roma asistieron militan
tes presidentes y secretarios de los comi
tés en las alcaldías de la Ciudad así como
candidatas y candidatos que participan en
el actual proceso electoral

Lo decimos fuertey claro somos y se
guiremos siendo orgullo perredista ma

nifestó a través de sus redes sociales la

presidenta Arias Contreras quien contó
con invitados especiales como el ex jefe
de gobierno Miguel Ángel Mancera actual
candidato a diputado federal por el Distri
to 7 de Gustado A Madero

También asistió la candidata a la alcal

día de Gustado A Madero Maricela Gas
telú Userralde así como las candidatas a
diputadas por Cuauhtémoc Rita Cecilia
Contreras Ocampo de Benito Juárez Pau
lina Cobos y de Xochimilco Elizabeth
Santana

Igualmente participaron los candida
tos a concejales de Alvaro Obregón Oscar
Romero de Azcapotzalco Fernando Cué
llar de Cuauhtémoc Humberto Lozano
de Tláhuac Kenia Herrera y de Xochimil
co Miguel Bautista

A la celebración asistieron militantes presidentes y
secretarios de los comités en las alcaldías de la
ciudad CORTESIA
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COMBATIREMOS VENTA DE DROGAS
EN IZTAPALAPA ALEIDA ALAVEZ

Por Luz Gaytán CDMX Magacín

Aleída Alavez Ruiz aspirante de
la alcaldía de Iztapalapa por la
coalición Seguiremos Haciendo

Historia en la Ciudad de México dijo que
de ganar la gubernatura para esta demar
cación territorial combatirá con toda la
fuerza de la fuerza de la ley la venta de dro
gas y cualquier otra sustancia que amenace
la salud mental de las y los jóvenes

La candidata que compartió un encuen
tro con promotoras y promotores voluntarios
de la salud en la alcaldía les dijo que de en
contrar venta de veneno para nuestros jóve
nes vamos a proceder con la ley en la mano
y a clausurar cada uno de estos espacios
porque no puede ser que estemos hablando
de salud y espacios para el buen desarrollo
y que cerca de las escuelas tengamos estas
amenazas hacia nuestros jóvenes

La aspirante de la alianza Seguiremos
Haciendo Historia en la Ciudad de México
les hizo saber que envenenar a la juventud
de la alcaldía de la Ciudad de México y del
país no es ni será opción

Al detallar su proyecto para Iztapalapa de
ganar las próximas elecciones del 2 de junio
más que fomentar la adopción de hábitos más
saludables impulsará el empoderamiento de
la gente respecto al cuidado de su salud

Con esta perspectiva se logrará contar
con contralores de la salud que junto con
el gobierno participarán en la construcción
de soluciones que atiendan las necesida
des de la comunidad

E impulsaría la coordinación de esfuer
zos con instituciones públicas académicas
de salud organizaciones de la sociedad ci
vil y la propia comunidad para arrancar con
los trabajos del Comité de Salud en la alcal
día y del Consejo para la Atención Integral
del Consumo de Sustancias Psicoactivas

Se reforzarán en las utopías los centros
sociales las casas de día para adultos ma
yores entre otros lugares las acciones para
la prevención de enfermedades con espe
cial atención a las de carácter emocional

Lo anterior con una serie de estrategias
para evitar que crezcan otras enfermeda
des como la diabetes la hipertensión la
ansiedad el estrés o la depresión
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SEGURIDAD LA PRIORIDAD
DE LÍA LIMÓN EN ÁO

Por Isaura Guzmán CDMXMagacín

Para Lía Limón la seguridad y trabajar
para mejorar la alcaldía Alvaro Obre
gón seguirá siendo su prioridad de

reelegirse como alcaldesa de esa demarcación
en las próximas elecciones del 2 de junio

La candidata de la alianza conformada por
el PRI PAN y PRD por dicha demarcación terri
torial recorrió el domingo el Tianguis Águilas
Japón la colonia Cristo Rey y Villa Progresista
donde ofreció a los vecinos seguir mejorando
la alcaldía con más limpieza de barrancas más
defensa de áreas verdes más prácticas susten
tabas entre los habitantes más jornadas de es
terilización para perros y gatos y más parques
para perros

Trabajaremos para resolver el tema del
agua vamos a instalar sistemas catadores de
agua de lluvia y algo que hemos mucho y lo
seguiremos haciendo es la reforestación de
barrancas de la mano de los vecinos

Ustedes ya me conocen saben que traba
jo 24 7 que soy de escritorio y de calle que sí
visito todas las colonias que doy la cara y que
resuelvo expuso ante los asistentes

SALVAN ÁRBOLES EN AZCAPOTZALCO
Margarita Saldaña Hernández candidata

a reelegirse en la alcaldía Azcapotzalco por el
PAN PRI y PRD dijo que han rescatados cientos
de árboles y parques en la demarcación territo
rial mismos que fueron abandonados por las
administraciones anteriores

Hemos rescatado los parques desde la
Industrial Vallejo hasta San Miguel Amantla no
hemos querido quedarnos o discriminar algu
no porque la alcaldía trabaja para todos y to
das las colonias expuso

Además se trabaja en los parques gran
des medianos y pequeños así como de los
llamados de bolsillo donde hasta el momento
han sido rehabilitados 35 de ellos y avanzare
mos con otros antes de que termine la presen
te administración porque todos serán atendi
dos destacó

Por la falta de cuidado poda y la invasión
de plagas en Azcapotzalco informó que han
muerto unos mil 500 árboles

Además otros tantos más estaban conta
minados por muérdago las áreas comunes
estaban hechas una selva y por la noche era
imposible caminar por la falta de luz

Foto Especial
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LA ESPERANZA YA CAMBIÓ DE MANOS
Y VAMOS A GANAR ALFA GONZÁLEZ
Por Luz Gaytán CDMX Magacín

I a esperanza ya cambió de manos y por eso va
I mos a ganar en las próximas elecciones del 2 de

unio aseguró la candidata a la alcaldía deTlal
pan Alfa González durante su participación en la cele
bración del 35 aniversario del Partido de la Revolución

Democrática PRD La abanderada de la coalición Va X
la CDMX conformada por el PRI PAN Y PRD afirmó que
se requiere del voto de toda la ciudadanía para que las
condiciones de vida sigan mejorando en Tlalpan y en la
Ciudad de México con Santiago Taboada quien es el
actual aspirante a la Jefatura de la capital mexicana

No vamos a permitir el retroceso en Tlalpan no va
mos a dejar caer una alcaldía que llegamos a levantar
con la alianza PAN PRI PRD aseguró González ante sim
patizantes del PRD en el ruedo de San Miguel Xicalco

Acompañada de Jesús Zambrano presidente na
cional del PRD agradeció la suma de políticos de otras
expresiones como Héctor Hugo Hernández junto con
otros candidatos a diputaciones locales y federales

Zambrano comentó que toda la militancia y simpa
tizantes del PRD están orgullosos de abrir la brecha de
una democracia madura pero que hoy está en retroce
so por eso hizo el llamado a votar por Alfa González
para él la mejor opción para Tlalpan

Por su parte Santiago Taboada hizo un reconoci
miento al legado democrático del PRD por haber cons
truido la política social de las últimas décadas

Entre sus propuestas de gobierno que tiene para
trabajar junto con Alfa González mencionó el arreglo de
todas las escuelas públicas

Mientras tanto las dos candidatas al Senado de la
República Verónica Juárez y Cynthia López Castro anun
ciaron en conjunto que regresarán las escuelas de tiem
po completo las estancias infantiles el Seguro Popular
y continuarán luchando por las causas de las mujeres
migrantes personas con discapacidad juventudes en
tre otros

MÁS SEGURIDAD
Ante los requerimientos de seguridad en la al

caldía de Tlalpan Santiago Taboada dijo que por
cada peso que la alcaldesa destine al rubro él
como jefe de gobierno se comprometió a poner
otro peso para que la demarcación tenga más pa
trullas y seguridad

Previamente González ya había propuesto instalar
450 cámaras de video vigilancia en puntos estratégi
cos además de prometer por lo menos dos patrullas
por cuadrante en la demarcación además de contra
tar más policías

Por su parte Héctor Hugo Hernández candidato a
diputado federal afirmó que su alianza con Alfa Gonzá
lez la están llevando a cabo porque es una mujer con
capacidad temple y resultados

Por eso decidimos no dividir el voto y apoyar el pro
yecto ganador en Tlalpan y en la CDMX destacó

Además asistieron las y los candidatos a di
putados Nayeli Mata Karla Ayala y Luis Chávez
Ángel Avila representante del PRD ante el INE
Adriana Díaz secretaria general del PRD Claudia
Gastello secretaria nacional de Asuntos Electora
les entre otros

Foto Especial
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AVENTAJA LEMUS EN JALISCO

Y SHEINBAUM ENTRE JALISCIENSES

METODOLOGÍA Encuesta estatal en Jalisco realizada
erewwencla a pl 5 ciudadanos adultos cara a cara
entre ei 25 dé abril y ef 1 dé mayo del 2024
Realización XtrategiaGDL para Grupo REFORMA

 .  2024.05.06



Pág: 205

Encabeza Lemus gubernatura
Atrae Jorge Máynez
a probables votantes
que irían a las urnas
por primera vez
POR ROBERTO GUTIERREZ

Pablo Lemus candidato de
MC a la gubernatura de Ja
lisco encabeza con 50 puntos
las preferencias en la encues
ta estatal realizada en vivien
da para Grupo Reforma se
guido de Claudia Delgadillo
de PVEM PT Morena Haga
mos y Futuro con 41 y Laura
Haro del PAN PRI y PRD
con 9 por ciento

De febrero a mayo ha ha
bido una variación mínima
en las preferencias ya que

Pablo Lemus permanece con
50 por ciento Claudia Delga
dillo perdió un punto el cual
fue para Laura Haro

A nivel estatal Claudia
Sheimbaum lidera las pre
ferencias para la Presiden
cia con 65 por ciento segui
da ahora por Jorge Alvarez
Máynez de MC con 18 pun
tos y Xóchitl Gálvez candi
data de Fuerza y Corazón
por México con 17 por ciento

La encuesta ha sido reali
zada por XtrategiaGDL

A 26 día de la elección ca
si la mitad de los jaliscienses
cree que Lemus será el gana
dor Un 48 por ciento opina
que el emecista ganará y 32
por ciento cree que podría
ser Delgadillo
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AVENTAJA
EN CUALIDADES
Los electores asocian a Pablo
Lemus con trabajo buen go
bierno carismático confiable
y capaz aunque algunos le
consideran corrupto ratero
y partícipe de robos En pro
medio los jaliscienses lo ca
lifican con el doble de adje
tivos positivos que negativos

A Delgadillo la conside
ran una buena persona que
representa la esperanza el
deseo de cambio y transfor
mación además de ser con
fiable pero también dicen
que es una ex priista que trai
cionó al partido que es cha
pulina por brincar de un
partido a otro y oportunista
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EL PRI EL PEOR VISTO
Entre los jaliscienses el
45 por ciento no está
dispuesto a votar pa
ra ningún cargo por
politicos que repre
senten al PRI PAN y
PRD Y es el tricolor
el que concentra la antipatía
de electores Un 29 por cien

to de los encuestados
dice que nunca vota
ría por el PRI Doce
por ciento no lo haría
por el PAN misma ci
fra de los que no lo ha
rían por Morena que a

la vez concita la mayor sim
patía con 19 por ciento

PREFERENCIA
EN REGIONES

La ventaja de Lemus alcalde
de Guadalajara sobre sus ri
vales Claudia Delgadillo di
putada federal al igual que
Laura Haro todos con licen
cia para ausentarse del cargo
radica principalmente en las
preferencias en los tres mu
nicipios más poblados de la
zona metropolitana Zapopan
Guadalajara y Tlajomulco

En los cinco municipios
metropolitanos que incluyen
también a Tlaquepaque y To
nalá radica el 59 por ciento
de los electores que hasta
ahora manifiestan preferen
cia por Lemus en su mayoría
y en los restantes 120 muni
cipios de la entidad vive el 41
por ciento que muestra ligera
inclinación por él
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LOS JÓVENES CON LEMUS
Jalisco es una entidad con 6 5
millones de votantes de los
cuales 970 mil aproximada
mente son personas entre 18
y 23 años y que podrán acudir
por primera ocasión a unas
elección para Presidente o
Gobernador de la entidad

Los jóvenes muestran
preferencias por Pablo Le
mus a la gubernatura por
Claudia Sheimbaum a la pre
sidencia aunque su segunda
opción es Jorge Máynez en
tanto que entre las personas
de más de 65 años los favori
tos son las candidatas de Mo
rena a ambos cargos
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METODOLOGÍA Encuesta estatal en vivienda realizada del 25 de abril al 3 de mayo
a mil cinco jaliscienses mayores de edad en 67 puntos muéstrales en 27 municipios de Ja
lisco Muestreo muitietápico estratificado
Error de estimación 3 1 nivel detonfianza 95 por ciento
Tasa de rechazo 33 por ciento
El 7 por ciento de las entrevistas se rBalizarOn ide manera htóndá afuera de condominios o
fraccionamientos qué impiden el acceso a encuestadores
Estos resultados sólo reflejan las opiniones délos condados al momento de la encues

ta Sé entrega dentro de lóS B días posteriores a la publicación informe del estudio com
pleto al Instituto Nacional Electoral INE y al Instituto Electoral y de Participación Ciudada
na de Jalisco EPC

Coordinación Roberto Gutiérrez Campo Oscar Ramírez Supervisión Jairó Hernández
Muesreo Lissete Ochca
en ei levantamiento participaron 13 encuestadores y 4 supervisores
Patrocinio Grupo Reforma realización XtrategiaGDL por petición de la Dirección editorial
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#PARAELSENADO

HARFUCH
Y ERNESTINA GODOY
AVENTAJAN CAMINO

DE ACUERDO CON LA ENCUESTA

POLIGRAMA EL HERALDO DE MÉXICO
LÓPEZ CASTRO Y VERÓNICA JUÁREZ

VAN EN SEGUNDO SITIO BARRALES Y

CUEVAS DE MC EN TERCER LUGAR

PAIS
REDACCIÓN ELHERALDODE

MEXICO COM

Si hoy fueran las elecciones en la
capital del país el exsecretario de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad
de México Ornar García Harfuch y
la exfiscal General de Justicia de la

capital Ernestina Godoy tendrían
un lugar seguro en el Senado de la
República de acuerdo con la en
cuesta de Pol grama EI Heraldo
de México

A la pregunta de si hoy fue
ran las elecciones al Senado por la
Ciudad de México por cuál de los
siguientes candidatos votaría la

fórmula de Ornar García Harfuch y
Ernestina Godoy de la coalición Si
gamos Haciendo Historia Morena
Partido del Trabajoy Partido Verde
Ecologista de México quedarían en
el primer lugar con 48 5 por ciento
de aceptación ciudadana

Le siguen Cynthia López Castro
y Verónica Juárez de la coalición Va
X la CDMX Partido Acción Nació
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nal PAN Partido Revolucionario
Institucional PRI y Partido de la
Revolución Democrática PRD
quienes se sitúan en el segundo
lugar de la preferencia capitalina
con 34 3 por ciento de aprobación

Y en el tercer sitio de esta medi
ción con 7 5 por ciento de las pre
ferencias del electorado capitalino
se ubican las candidatas de Movi
miento Ciudadano MC Alejandra
Barrales y Sandra Cuevas

Mientras que 9 7 por ciento de
los consultados por esta casa en
cuestadora respondieron que no
saben

El tipo de encuesta fue realizada
vía telefónica en un universo de mil
entrevistados misma que se realizó
el 1 de mayo de 2024 con un nivel
de confianza de 95 por ciento

Para la Cámara alta se eligen a
128 integrantes 64 senadurías por
el principio de Mayoría Relativa 32
escaños más son de Primera Mi

noría y los 32 restantes son p urís
o también conocidos como de Lista
Nacional

CAMINO
ANDADO

García Harfuch

y Codoy fun
cionarios clave
en materia

de seguridad

Cynthia López
y Verónica
Juárez tienen

experiencia
legislativa

m
LEGISLADORES

INTEGRAN EL
SENADO DE LA

REPUBLICA

SENADURIAS POR
EL PRINCIPIO DE

REPRESENTACIÓN
PROPORCIONAL
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SI EL DÍA DE HOY FUERAN LAS ELECCIONES AL SENADORES pfiR IA CDMXSENADO POR LA CIUDAD DE MÉXICO POR CUÁL CWAWHPHUK Lft VMA
DE LOS SIGUIENTES CANDIDATOS VOTARIA

Fecha 1 de mayo de 2024 Total de encuestas realizadas 1 000 Tipo de encuesta Telefónica
BXI jj Lugar de levantamiento Ciudad de México México Nivel de confianza 95 Margen de
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Entrevista
SANTIAGO CREEL MIRANDA
Coordinador de campaña de Xóchitl Gálvez

Intervención deAMLO
desnivela a contienda

por la Presidencia
EL DIPUTADO con licencia

afirma que el jefe del Ejecutivo
interviene no sólo con

expresiones a favor de la
candidata de su partido
sino también con recursos

públicos para apoyarla
VOCES
de las campañas
TAÑIA ROSAS

redaccion ejecentral com mx

Eldiputado con licencia Santia
go Creel Miranda dice que la
alianza del PRI PAN y PRD no
le apuesta a que la elección

presidencial salga mal Sin embargo
advierte que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador con quien alguna
vez tuvo una amistad interviene de
forma ilegal en la contienda

Creel Miranda es el coordinador de

campaña de Xóchitl Gálvez candidata
presidencial de la alianza Fuerza y Cora
zón por México Fue un político cercano a
Vicente Fox el expresidente que según
las autoridades electorales puso en riesgo
la validez de los comicios presidenciales
de 2006 por su intervención Pero para el
legislador no hay comparación entre la
actuación del expresidente Fox hace 18

anos y la de López Obrador en la actualidad
Lo de Vicente Fox pues en su momen

to en primer lugar le hizo caso a la au
toridad electoral En segundo lugar
no tiene absolutamente nada

que ver no hay un paralelis
mo que se pueda hacer ni
punto de comparación
porque aquí con López
Obrador su intervención
es de manera cotidiana
aquíhay una mañanera
que abarca buena parte
de la información cotidia

na que fluye por todos los
medios de comunicación los
medios masivos y esto obvia
mente desnivela la contienda
declara en entrevista con ejecentral

Datos del Acuerdo Nacional por la In
tegridad Electoral ANIE precisan que
hay 300 denuncias en contra del Presi
dente de la República por la interferencia
indebida en las elecciones de este año

Al respecto Creel Miranda conside
ra que no sólo se trata de los dichos del
titular del Ejecutivo Federal en apoyo
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a su candidata la morenista Claudia
Sheinbaum sino del uso de recursos
públicos en la campaña

Son los servidores de la Nación son
los gobernadores de Morena y son los
recursos de los programas socia

les que no son de un gobierno
siquiera sino producto de

una reforma constitucio

nal Apropiárselos es otra
manera de mentir como
acostumbra Morena y
apropiarse de algo que
no le pertenece es una
especie también de co
rrupción porque está sa

cando lucro político de
algo que no le corresponde

no le pertenece enfatiza
El panista quien tiene una
larga experiencia en la política al
haber sido senador diputado secreta
rio de Gobernación y consejero del en
tonces Instituto Federal Electoral no
niega que alguna vez tuvo una amistad
con López Obrador

Él cambió mudó sus valores demo
cráticos y ahora vemos un presidente
que no dialoga un presidente que aban
dona las causas de las libertades un
presidente que desdeña la democracia
un presidente que quiere imponer su
voluntad en el Congreso un presidente
que ha anulado la división de poderes
que acosa a los ministros y ministras
libres para que voten de acuerdo con sus
intereses Todo eso hace de López Obra
dor alguien que cambió alguien que
dijo que no iba a militarizar al país y lo
primero que hace es militarizarlo al

guien que dice que primero los pobres
y hoy tenemos más pobres extremos de
los que había en 2018 Entonces todo
esto hace irreconocible al amigo que yo
tuve hace 30 años lamenta

Yes irreconciliable esa relación
Nada es irreconciliable en la vida

él ha demostrado ser exactamente la ca

ra inversa de la persona que le conocí
Ante este escenario ustedse arre

piente o no de haber renunciado a la
candidatura presidencial del Frente
Amplio por México y haberle dejado el
lugar a Xóchitl Gálvez

Al contrario cada día me confirmo
que la decisión que adopté es la mejor
para México que Xóchitl encabece la
candidatura y eventualmente la Presi
dencia de México Todos los días me

confirmo que la decisión que tomé es
correcta justa y además muy conve
niente para las circunstancias del país
porque creo que Xóchitl Gálvez debe ser
la próxima presidenta de México
El erroren declaración
patrimonial

Creel Miranda adelanta que analiza si in
terponer una queja o acciones legales
contra quien resulte responsable de omi
tir datos en la declaración patrimonial y
de intereses de Xóchitl Gálvez

En la Plataforma Nacional de Trans

parencia el Senado publicó las declara
ciones de la senadora con licencia hoy
candidata presidencial pero testó todos
los datos sobre las empresas en las que
tiene acciones Incluso en el primer de
bate presidencial Claudia Sheinbaum
hizo referencia a las compañías de Gál

vez que tienen contratos en instituciones
públicas y la acusó de omitir información
en sus declaraciones

Voy a ver dónde está la falla y no
sotros vamos a denunciarla porque de
que Xóchitl ha declarado todos sus bie
nes lo ha hecho Y de que ha declarado
todo lo que tiene que declarar de acuer
do con la ley de eso no hay duda re
salta Creel Miranda

Podría interponer una queja en
el Senado

Pues no solamente una queja se pue
de inclusive buscar otros caminos de
carácter legal pero no quiero anticipar
vísperas hasta no conocer a detalle bien
de qué se trata

El panista admite que ser coordinador
de campaña de Gálvez es un enorme re
to porque debe trabajar para que la can
didata tenga presencia en todo el país
además debe propiciar la coordinación
con partidos y hacer alianzas con éstos
con organizaciones civiles organizacio
nes ciudadanas sindicatos centrales
campesinas y uniones ganaderas

Después de las elecciones regre
sará a la Cámara de Diputados o qué
vislumbra

Me mantendré en licencia inde
pendientemente de lo que suceda el 2 de
junio que yo espero que sea un triunfo
contundente para Xóchitl Gálvez y todo
lo que representa para nosotros Me
mantendré al margen de la Cámara de
Diputados Está mi suplente en San Lá
zaro por cierto el diputado Miguel Ro
darte está haciendo muy bien su trabajo
Tengo la fortuna de contar con alguien
que ha dado un muy buen uso a la curul
que yo ostentaba 53
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Todos los días
me confirmo que la

decisión que tomé es
correcta justa y además

muy convenientepara las
circunstancias delpaís
porque creo que Xóchitl

Gálvez debe ser la próxima
presidenta de México
Santiago CreelMiranda coordinador

de campaña deXóchitl Gálvez

Es un enorme
reto coordinar

la campaña de
Gálvez pues se

debe asegurar su
presencia nacio
nal señala Creel
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Líderes de 4Ty oposicíon
chocan por a inseguridad

ALEJANDRO MORENO dirigente
del PRI acusa ineptitud de autoridades
federales Gerardo Fernández Noroña
diputado del PT asegura que hay
condiciones para comicios en paz

TAÑIA ROSAS

redaccion ejecentral com mx

A LOS LÍDERES POLÍTICOS les preo
cupa el ambiente de violencia durante
el periodo de campañas Admiten que
muchos aspirantes a cargos de elección
popular han renunciado a sus candida
turas por temor a su integridad física
Sin embargo reparten culpas al hablar
de los responsables de la seguridad du
rante el el actual proceso electoral

En entrevista con ejecentral Ale
jandro Moreno Cárdenas dirigente
nacional del Partido Revolucionario

Institucional PRI aseguró que es res
ponsabilidad del gobierno federal pro
teger a los candidatos a un puesto de
elección popular pero el gobierno de la
Cuarta Transformación se caracteriza
por su ineptitud

Cuántos candidatos del PRI tie
nen seguridad o ya a han solicitado

No tenemos una cifra exacta por
que se han hecho solicitudes y están en
proceso de revisión pero hay muchos
que incluso declinaron a las candida
turas por los temas de inseguridad que
hay en el país Morena está normali
zando la inseguridad en México La
participación del crimen organizado en
las elecciones es debido a la permisivi
dad de Morena que lo fomenta y lo per
mite entonces nosotros debemos
levantar la voz estar atentos y garan
tizar la seguridad de las y los ciudada
nos pero es responsabilidad del
gobierno de Morena de este gobierno
inepto e incapaz de resolver los temas

del país
Jesús Zambrano presidente nacio

nal del Partido de la Revolución Demo

crática PRD destacó que los aspirantes
perredistas en estados como Chiapas

Michoacan Guerrero Zacatecas y Mo
relos han solicitado al Instituto Nacio

nal Electoral INE su intervención
para que las autoridades de seguridad
pública los incluyan en el protocolo de
protección

Hay confianza en que habrán
elecciones tranquilas sin violencia

Esa es nuestra principal preocupa
ción en este ambiente de violencia

política en grandes zonas del país pa
reciera que no están dándose las con
diciones para que lleguemos a
elecciones pacíficas y democráticas el
próximo 2 de junio Por eso insistimos
en nuestro llamado Lo hizo la secreta

ria general del PRD recientemente
para un acuerdo nacional por la paz y
la seguridad y que lleguemos el 2 de
junio con un ambiente que permita que
la gente salga a votar con confianza

Zambrano Grijalva sostuvo que no
vislumbra una estrategia integral que
ponga un alto a la delincuencia Más
bien están esperando a ver de qué par
tido de qué candidato les llega la soli
citud de protección para sus campañas
en lugar de meterse a combatir a los
criminales Ya se está haciendo cos

tumbre Te sientes inseguro solicita
seguridad solicita protección No chin
guen ya exclamó

Gerardo Fernández Noroña repre
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sentante del Partido del Trabajo PT
ante el INE y coordinador de vocerías
de la campaña presidencial de Claudia
Sheinbaum declaró a ejecentral que
preocupa la violencia en este proceso
electoral pero sí hay condiciones para
que se lleve a cabo la jornada electoral

El también diputado federal fue en
trevistado el mismo día en que se dio
a conocer el supuesto secuestro por
parte de un grupo armado de Rey

vado de su libertad

malapa muy delicada
Si me preguntas yo
creo que todos los can
didatos todas las can
didaturas deberían

tener protección en esa
area Es una zona que
lleva tiempo incendiada
que el gobierno esta aten
diendo pero que lleva tiempo

con problemas Pero de ahí al
triple salto mortal que hacen en la
oposición de que no hay condiciones
para los comicios pues no opinó

Noroña afirmó que hay un discur
so de la derecha que advierte que esta
es la elección más violenta que no hay
condiciones para llevar a cabo los co
micios en ciertas localidades Para el

diputado este discurso es de quienes
saben que van a perder en las urnas el
próximo 2 de junio

En 1994 mataron al candidato a

a Presidencia delpartido gobernan
te que siguió siendo gobierno Crees
que hoy es una de esas situaciones

Pues claro que no Había sido la
irrupción del zapatismo el primero de
enero después mataron José Francisco
Ruiz Massieu y nadie decía Qué bar
baridad no hay condiciones para elec
ción está difícil No lo decían

Al respecto Laura Ballesteros Man
cilla coordinadora de la campaña pre
sidencial de Jorge Álvarez Máynez del
partido Movimiento Ciudadano MC
mencionó que es imprescindible que
los candidatos que están en tierra en
las localidades en los barrios puedan
tener una respuesta inmediata de las
autoridades cuando sienten que su in
tegridad está en riesgo

Las bancadas de diputados y

senadores de Movimiento Ciudadano

estamos proponiendo un mecanismo
formal en la ley para crear una comi
sión que se encargue de la protección

hablan No hay ningún mecanismo
protocolo ni espacio en donde estén
obligados a coordinarse y ni siquiera
tener presupuesto real para esto plan
teó Ballesteros

En tanto el exgobernador de Chia
pas Manuel Velasco Coello también fue
cuestionado por este medio sobre la

inseguridad en esa entidad duran
te este periodo de campanas

electorales Es muy impor

tante que todos los candi
datos no solamente en

Chiapas sino en todo el
país puedan acudir a los
protocolos de seguridad
que es lo que nosotros
en el PVEM hemos ve
nido haciendo con los

candidatos que nos solici
tan seguridad y la Guardia

Nacional les ha proporciona
do seguridad contestó
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Los líderes políticos enfrentan el desafío de fomentar la civi
lidad y evitar confrontaciones durante el proceso electoral
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Plantea Sheinbaum
4T sin zigzagueos

Culpa a la sequía
por falta de agua
en la CDMX dice
tener plan alterno
NATALIA VÍTELA

A tono con el discurso del
Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador Clau
dia Sheinbaum afirmó ayer
que de ganar la elección del
primer domingo de de ju
nio no habrá ni regresión ni
zigzagueo

Venimos todos nosotros
con ustedes a comprome
ternos que vamos a ganar el
2 de junio y no va a haber re
gresiones no va a haber zig
zagueos Vamos a caminar
por el rumbo de la transfor
mación de nuestro País di
jo en un mitin en la Alcaldía
Gustavo A Madero

Durante el último even
to de su gira en la Ciudad de
México llamó a sus simpa
tizantes a votar seis de seis

Hay tres partidos en
nuestro movimiento PT Ver
de y Morena el partido que
ustedes elijan pero seis de
seis instruyó a su seguido
res en Cuautepec

FUENTES DE ABASTO
En la Alcaldía Venustiano Ca
rranza Sheinbaum prometió
un programa para resolver la
escasez de agua potable en la

capital del País
Acompañada por la aspi

rante de Morena al Gobier
no capitalino Clara Brugada
Sheinbaum recordó que en
su gestión como Jefa de Go
bierno hizo grandes inversio
nes para el abasto de líquido
pero ante la sequía dijo tener
un plan conjunto con el Go
bierno del Estado de México
sin dar mayores detalles

Han d tres años de
una sequía muy prolongada
que disminuyó el agua que
viene del sistema Cutzamala
pero ya tenemos un plan que
es en conjunto con Delfina
Gómez Gobernadora del Es
tado de México y Clara Jefa
de Gobierno y nosotros en
la Presidencia de la Repúbli
ca ya sabemos de dónde va a
venir el agua cómo invertir y
esa va a ser la gran inversión
que vamos a hacer en la zo
na metropolitana del Valle de
México planteó

Luego de advertir que
hay una campaña insidiosa
sobre su mala relación con
Brugada aseguró que la me
jor amistad se da en la lucha

Hemos estado trabajan
do nos hemos sentado en los
tiempos que tenemos por
que fíjense que este año tu
vimos una sequía que ya ve
nía de los dos años anteriores
entonces más allá de si va a
llover los siguientes años o

no tenemos que prepararnos
siempre para las sequías y ya
tenemos un plan para abaste
cer de agua potable a la Ciu
dad de México insistió

En semanas recientes
habitantes de varias Alcal
días capitalinas han protesta
do por la falta de agua

En colonias de la Alcal
día Benito Juárez goberna
da por el PAN hubo mani
festaciones y bloqueo de ca
lles por el agua contaminada
que reciben

En principio detectaron
que el agua tenía un olor se
mejante a la gasolina y aun
que las autoridades capitali
nas afirmaron que el agua era
apta para el consumo huma
no los vecinos continuaron
exigiendo respuestas sobre
el origen de la contaminación

Ayer Brugada adelantó
que ella y Sheinbaum gober
narán juntas y en la capi
tal del País sus temas prio
ritarios serán la seguridad
y el agua

En el primer evento en
la Alcaldía de Coyoacán
Sheinbaum llamó mentiro
sos e hipócritas a los priistas
por asegurar que van a man
tener los programas sociales

De veras creen lo que
andan diciendo los del PRI
Que ellos siempre estuvieron
de acuerdo con los progra
mas sociales No nunca han
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estado de acuerdo Son men
tirosos hipócritas porque en
gañan al pueblo arremetió

Más tarde en la Alcaldía
Cuauhtémoc Claudia sostu
vo que Morena no pretende
desaparecer al TNE lo que
quiere añadió es fortalecer
lo mediante la elección de
consejeros por voto popular

Dicen que nosotros que
remos desaparecer el INE
falso lo que queremos es for
talecerlo y cómo se fortalece
el INE pues que los conse
jeros y las consejeras no sean
electas por la Cámara de Di
putados sino por voto popu
lar reiteró

Acompañada por Cata

lina Monreal hija del sena
dor Ricardo Monreal y can
didata de Morena a la Alcal
día Cuauhtémoc Sheinbaum
indicó que también buscan
que jueces y ministros del
Poder Judicial sean electos en
las urnas

La seguridad depende
de la Policía de la Guardia
Nacional pero también de
las fiscalías y también del Po
der Judicial Por eso yo les
pregunto qué es mejor que
a los ministros de la Supre
ma Corte los elija la Cámara
de Senadores o el pueblo de
México Eso no es autorita
rismo es llevar la democra
cia afirmó

La ex Jefa de Gobierno
arremetió otra vez contra lo
que llama priandilla inmo
biliaria y anunció una re
forma a la ley del Infonavit
para construir vivienda para
jóvenes en la capital del País

Vamos a crear un progra
ma para hacer más viviendas
Los jóvenes van a poder ren
tar la vivienda a precios ac
cesibles y si después quieren
comprar la vivienda pueden
ir acumulando su renta para
comprarla ofreció

Pero eso es muy distinto
la vivienda social de apoyo a
las familias de la ciudad de la
Cuauhtémoc que la famosa
priandilla inmobiliaria

i La candidata presidencial de Morena hizo campaña ayer por varias Alcaldías de la CDMX
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iSheinbaum estuvo acompañada por Ciara Brugada
aspirante morenista al Gobierno capitalino
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Plantea replicar programas de García

Ofrece Máynez
presa para NL
Afirma emecista

que viene etapa
más próspera
en la entidad
EMMANUEL AVELDANO

Y PAULINA SÁNCHEZ

MONTERREY Al señalar
que se realizarán proyectos
para conectar a Nuevo León
con su etapa histórica más
próspera Jorge Alvarez Máy
nez candidato presidencial
de MC propuso ayer cons
truir una nueva presa en el
estado que garantice el su
ministro para los próximos
50 años

En el marco de un even
to en el Parque Ecológico la
Huasteca en Santa Catarina
el emecista dijo que busca
rían construir un embalse
con meas capacidad que la
Presa Libertad

Sin dar detalles en rue
da de prensa se limitó a de
cir que se trata de un proyec
to que forma parte del plan
maestro del Gobernador nue
voleonés Samuel García

En los proximos tres
años vamos a realizas una
serie de proyectos que co
necten a Nuevo León con la
etapa más próspera de su his
toria expuso en su discurso
ante simpatizantes

Que atraigan más inver
siones que hagamos una pre
sa del triple de capacidad de
la Presa Libertad

Está en el plan maestro
que tiene Samuel García y
nosotros queremos lanzar to
dos los proyectos de Samuel
queremos que los tres años
que vienen sean los tres años
que le den a Nuevo León
agua para los próximos 50
años viabilidad e inversiones
para las próximas décadas
añadió al atender a medios

LOS MEJORES ANOS
Tras recordar que su candi
datura nació en Nuevo León
Alvarez Máynez dijo que bus
cará replicar el modelo de go
bierno de Samuel García en
todo el país

Después de realizar una
caminata en calles de Salinas

Victoria acompañado por el
candidato a la alcaldía Raúl
Cantú y la fórmula para el
Senado integrada por Luis
Donaldo Colosio y Martha
Herrera el emecista dirigió
un mensaje a sus seguidores

En el centro del munici
pio sobre un templete frente
a decenas de emecistas se re
firió a algunos de los progra
mas que ha puesto en marcha
del Gobierno de Nuevo León

Yo quiero no solamen
te que el modelo de Nuevo
León de conectividad de in
fraestructura de soluciones
en el tema del agua de cer
canía con las ciudadanas de
atención universal al cáncer
infantil del sistema univer
sal de salud que se está cons
truyendo no solamente quie
ro llevar ese modelo a todo
el país y al resto de México
quiero que el modelo lo lle
vemos al siguiente nivel que
vengan los tres mejores años
en la historia de Nuevo León
con apoyo del Gobierno de la
República dijo
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i El aspirante presidencial de MC Jorge Alvarez Máynez
en un encuentro con jóvenes en Santa Catarina Nuevo León
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Llama candidata opositora a no tener miedo

Voy a rebasar
a Sheinbaum
Reprocha Gálvez
a AMLO no apoyar
a estados agobiados
por inseguridad
MAYOLO LÓPEZ

COLIMA A 28 días de la
elección del 2 de junio Xó
chitl Gálvez dijo ayer de que
ya empató a la morenista
Claudia Sheinbaum y que
incluso en la semana que co
mienza la superará

No tengan duda pero
necesitamos que no tengan
miedo va a haber amena
zas y aquí nadie va a tener
miedo Yo no tengo miedo
Yo estoy con ustedes Sí va
mos a poder ya empatamos
en las encuestas y esta se
mana vamos a rebasar a la
Sheinbaum dijo la candi
data presidencial opositora

Ante seguidores que se
congregaron en el Jardín Li
bertad la hidalguense convo
có a todos los ciudadanos del
País a cuidar las casillas en la
jornada electoral del primer
domingo de julio

En su discurso Gálvez
deploró que la capital de Co
lima sea de la ciudad más
violenta del mundo con 123
feminicidios y 930 asesinatos

En entrevista Gálvez re
cordó que la Alcaldesa de
Manzanillo la morenista

Griselda Martínez había de
nunciado los vínculos de la
Gobernadora la morenis
ta Indira Vizcaíno con el
narcotráfico

También hizo notar que
Morena se queja de la inse
guridad en Guanajuato una

plaza gobernada por el PAN
pero subrayó que Colima es
morenista

Y el Presidente no hace
nada para ayudar a la gente
de Colima de Zacatecas de
Guanajuato de Jalisco se de
dica a darle abrazos a los cri
minales Tiene un pacto con
el narco clarísimo y de eso la
gente ya se dio cuentay no le
va a permitir que siga gober
nando dijo

Xóchitl había deplorado
durante el mitin que los fe
micidios que ocurren en la
entidad lo que calificó de
una locura

Pero aquí las mujeres
van a contar conmigo Por eso
vamos a tener todo un pro
grama de atención de violen
cia hacia las mujeres Quien
se meta con una mujer en
Colima se va a meter con la
próxima Presidenta de la Re
pública advirtió

Dejemos el miedo El
miedo nos tiene paralizados
Que no los engañen no va
mos a quitar los programas

sociales La pensión de Adul
tos Mayores va a empezar
en los 60 años porque dine
ro hay

La abanderada oposito
ra se comprometió a termi
nar el libramiento de Colima
al Puerto de Manzanillo y a
construir el Puerto de Cu
yutlán

Los necesito el 2 de ju
nio Morena se va a ir Vamos
a constuir un país unido sin
odio y sin división Morena
representa la Santa Muer
te Nosotros representamos
la vida la verdad y la liber

tad Por eso vamos a ganar
aseguró

El calorón de Colima
acentuó el malestar que Xó
chitl arrastraba desde el sá
bado en Los Cabos Baja Ca
lifornia Sur

Ayer después de tomar
un vuelo llegó a Celaya Gua
najuato aquejada de una
fuerte gripa

Tras instalarse en la ha
bitación de su hotel una en

fermera subió a su habitación
para aplicarle una prueba de
Covid

El hotel fue resguardado
por elementos del Ejército
con vehículos artillados

Gálvez presentará hoy en
Celaya su Plan de Salud y por
la tarde participará en una
marcha en León
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I La candidata de la alianza PAN PRI PRD Xóchitl Gálvez se reunió ayer con simpatizantes
en la capital de Colima hoy hará campaña en Guanjuato
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SIN REFORMA FISCAL
Las propuestas de quienes aspiran a la Presi
dencia el País coinciden en mejorar salarios e
infraestructura del País aunque cada una con su
plan pero en materia fiscal Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez no ven necesaria una reforma
mientras Jorge Álvarez Máynez sí

Desarrollo
de México

Los candidatos a la Presidencia de México

tienen diferentes planes para mejorar la
economía nacional desde una reforma
fiscal con más impuestos elevar el salario
mínimo de los trabajadores hasta impulsar
la relocalización de empresas extranjeras

AZUCENA VÁSQUEZ
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LAS PROPUESTAS

Salario

Infraestructura

Apoyos á Pemex

Nearshoring

Elevarlo lo equivalente a 2 5
veces la canasta básica

Crear el Tren México Puebla
Veracruz

Seguir fortaleciendo a la
empresa

Creación de 22 Polos de
Bienestar

Exentar ISR a quienes ganen
hasta 15 mil pesos

Invertir 30 mil mdp en
carreteras federales libres

Reingeniería profunda con
cambio de modelo

Énfasis en seguridad pública
para atraer la inversión

Sueldo mínimo de 10 mil

pesos

Elevar la inversión pública en
100 mil mdp por año

Cancelar la refinería de
Cadereyta

Impulsarlo con política de
sustentabilidad ambiental

Sin reforma fiscal
La candidata presidencial
de la Coalición Sigamos Ha
ciendo Historia Claudia
Sheinbaum ha admitido que
no tiene contemplado plan
tear una reforma fiscal en sus
primeros años de Gobierno

Sin embargo el mes pa
sado ante banqueros matizó
el tema al decir que solamen
te se podría la reforma en la
mesa por consenso

Para Petróleos Mexica
nos Pemex cuya situación
financiera impacta en las fi

nanzas publicas Sheinbaum
prometió en su Plan Energé
tico que no habrá gasolinazos
y que se seguirá fortaleciendo
a la empresa

También vamos a me
ter recursos para impulsar
nuevamente la industria pe
troquímica como uno de los
ejes centrales del desarrollo
de Pemex dijo el 18 de mar
zo pasado al presentar el plan

Otro plan es seguir ele
vando el salario mínimo

Prometió incrementarlo

hasta el equivalente a 2 5 ve
ces la canasta básica según
su plan económico

En cuanto a infraestruc
tura entre sus promesas es
tán crear el Tren México
Puebla Veracruz y la am
pliación de las carreteras de
Amozoc y la Mixteca

Finalmente para seguir
aprovechando el nearshoring
en México propone la crea
ción de 22 Polos de Bienestar
y mejorar la infraestructu
ra existente como carreteras
aeropuertos y puertos

Ampliar exención del ISR
Xóchitl Gálvez candidata a
la Presidencia de la Coalición
Fuerza y Corazón por Méxi
co ha asegurado que Méxi
co no necesita una reforma
fiscal pues considera que el
gasto puede reajustarse

Para ello aseveró Pemex

no debe seguir recibiendo los
mismos apoyos obtenidos en
el actual Gobierno federal

Además estimó necesa
rio implementar una reinge
niería profunda para la em
presa paraestatal que impli
ca que deje de invertir donde

pierde que es en la refinación
y que invierta donde gana en
exploración

Asimismo prometió una
transición energética hacia
las renovables

Aunque Gálvez no ha
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planteado una propuesta es
pecífica en materia de sala
rios sí propone exentar del
pago del Impuesto Sobre la
Renta ISR a los trabajado
res que perciban hasta 15 mil
pesos mensuales

En materia de infraes

tructura tiene la mira puesta
en las carreteras

Para ello plantea una in
versión de 30 mil millones de
pesos para mantener los 40
mil kilómetros de carreteras
federales libres y ampliar las
redes de caminos rurales y fe

rroviaria para el movimiento
de carga

En tanto el fenómeno de
relocalización en México se
puede aprovechar más si se
garantiza la seguridad públi
ca para atraer más inversión

Ganar mínimo 10 mil
El candidato de Movimien
to Ciudadano Jorge Alvarez
Máynez ha propuesto una
reforma fiscal enfocada en
tres aspectos de acuerdo con
su plan económico

El primero consiste en
cobrar impuestos a las heren
cias por nivel de ingresos el
segundo contempla nuevos
ingresos públicos con la regu
lación de drogas y el tercero
implica gravar los alimentos
ultraprocesados

Otra de sus propuestas

económicas es cancelar la
refinería de Cadereyta pro
piedad de Pemex y apostar
por energías limpias

En materia de salarios
Alvarez Máynez propuso pa
ra los trabajadores un sueldo
mínimo de 10 mil pesos y una
jomada laboral de dos días de
descanso obligatorios

Aunado a ello presentó
cinco puntos clave para abor
dar la crisis de la infraestruc
tura que vive México entre
los que está aumentar a in

versión pública en 100 mil
millones de pesos por año
hasta llegar a 4 5 por ciento
del PIB en 2030

También quiere priorizar
proyectos de desarrollo re
gional a través de una visión
descentralizada

Por otra parte el candi
dato de de Movimiento Ciu
dadano considera que es ne
cesario darle un empujón
al fenómeno del nearshoring
con una política de sustenta
bilidad ambiental y de mejo
res salarios

Planes que son ambiguos
pero también rescatables
Héctor Villarreal profesor
investigador de la Escuela
de Gobierno y Transforma
ción del Tec de Monterrey
calificó de ambiguas las
propuestas económicas de
los candidatos

Aunque considero que el
candidato Alvarez Máynez
ha sido más claro en señalar
que la reforma fiscal es in
minente sus propuestas son
insuficientes para elevar los
ingresos considerablemente

Apunto que mientras
que ambas candidatas pro
meten mantener y hasta ele
var programas sociales han
evadido todo lo relacionado
con una reforma fiscal

Tareciera que de repen

te se les olvida que tenemos
un déficit de casi 6 por cien
to del PIB ya es una situa
ción delicada a la que hay
que ponerle atención dijo
el experto

Sin embargo apuntó

que algunas propuestas de
ambas son rescatables

De las cosas que me han
gustado más es que Xóchitl
Galvez sí habla de moderni
zar el sector energético con
cosas que parecen necesa

rias se casa bien con las
renovables

En tanto que Claudia
Sheinbaum ha entendido
que es necesario invertir en
carreteras añadió el profesor
del Tec de Monterrey
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Xóchitl se
consolida
como la gran
contendiente
Logra empate técnico
en encuestas con

Sheinbaum asegura
dirigente panista
A menos de un mes de las elec

ciones presidenciales Marko
Cortés líder nacional del PAN
aseguró que Xóchitl Gálvez can
didata de la alianza Fuerza y Co
razón por México ha logrado
consolidarse como la principal
contendiente acortando distan
cia de manera significativa y al
canzando un empate técnico en
las encuestas más recientes con
Claudia Sheinbaum abanderada
de Morena y aliados

Xóchitl es la favorita ya em
pató va subiendo y vamos a ga
nar afirmó Cortés Mendoza

En un comunicado el líder
blanquiazul garantizó que la
propuesta política de Gálvez
Ruiz es la que ha ganado terreno
entre la sociedad y genera un
creciente respaldo popular

Xóchitl Gálvez está logrando
capitalizar el descontento ciuda
dano y ofrece alternativas con
cretas y realistas a los problemas
que aquejan al país lo que ha
contribuido a su ascenso en las
preferencias electorales dijo

Indicó que en el segundo de
bate Gálvez Ruiz evidenció las
mentiras y la incompetencia de
Sheinbaum y dejó en claro que
lo que está en juego es que con

tinúe la corrupción y destruc
ción del país con Morena o que
haya un cambio positivo con Xó

chitl Gálvez
El político pronosticó que se

perfila que el PAN refrende los
estadosquegobierna Guanajua
to y Yucatán y ya se empató en
Ciudad de México así como en
Puebla Veracruz y Morelos
donde gobierna Morena

Afirmó que Fuerza y Corazón
por la Ciudad de México arreba
tará a Morena un bastión que
viene gobernando desde hace 27
años y aseguró que las encues
tas señalanun crecimiento cons
tante en las preferencias por la
coalición en los estados de Jalis
co Tabasco y Chiapas

El líder nacional panista ma
nifestó no tener duda que en
las semanas que faltan para el
2 de junio Xóchitl Gálvez se
guirá posicionándose como la
figura central en la carrera pre
sidencial y la única que subra
yó significa un cambio positi
vo para México Redacción

Marko Cortés líder del PAN
señala que el partido tiene un
buen avance nacional
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Delgado acusa a Gálvez de
corrupción inmobiliaria
El dirigente de Morena
miente todos los días

dice vicecoordinador de

campaña de opositora

SALVADOR CORONA

nacion eluniversal com mx

El dirigente nacional de Morena
Mario Delgado Carrillo acusó que la
candidata presidencial de la oposi
ción Xóchitl Gálvez Ruiz aprobó pi
sos de más en Paseo de las Palmas
340 cuando fue delegada de la al
caldía Miguel Hidalgo beneficián
dose con contratos millonarios

Nos encontramos en Paseo de
las Palmas 340 frente a uno de los
tantos edificios de los que legal
mente se benefició Xóchitl Gálvez
cuando fue delegada de Miguel Hi
dalgo El modus operandi de la
PRIANdilla inmobiliaria se repite
más pisos irregulares autorizados a
cambio de moche dijo en un video
publicado en redes sociales

Indico que en el caso de Paseo de
las Palmas 340 tenía autorizada en
2015 la construcción de tres niveles
pero con Gálvez Ruiz se le aproba
ron dos niveles más por lo tanto
multiplicó su valor comercial y al
mismo tiempo la empresa OMEI
propiedad de la candidata del
PRIAN recibía un contrato por 57
millones de pesos por parte del
desarrollo inmobiliario

La señora X dice que todo es le
gal lo cierto es que utilizar su cargo

publico para beneficiarse es corrup
ción y cometió los delitos de tráfico
de influencias y conflicto de interés
Cada día son más las denuncias de
los pisos ilegales por los gobiernos
del PAN en la Miguel Hidalgo y Be
nito Juárez más de 266 pisos que le
ha generado una fortuna a esta ma
fia inmobiliaria acosta del desorden
urbano y la falta de agua

En respuesta el vicecoordinador
de campaña de Gálvez Ruiz Max
Cortázar dijo que Mario Delgado
miente todos los días porque ase

guro sus dichos del edificio son fal
sos y le exigió explicar sus presun
tos nexos con el crimen organizado
porque al díade hoy ClaudiaShein
baum sigue sin responder

Gastó o no millones de pesos en
su imagen personal Se robó o no
una casa Apoyó o no el gobierno
a sus empresas Está metida su fa
milia en los Panama Papers Va a
investigar la corrupción en Dos Bo
cas El Tren Maya Las propieda
des de Rocío Nahle Le dio o no
agua contaminada a los capitalinos
Ya basta de mentiras y traiciones a
los mexicanos por eso ya los alcan
zamos y les vamos a ganar posteó
en la red social X

3
NIVELES

estaban autorizados en Paseo de las
Palmas 340 al final fueron cinco

Mario Delgado
señaló a Xóchitl

Gálvez de

beneficiarse

con un contrato

por 57 millones
de pesos por
parte del
desarrollo

inmobiliario
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CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Oposición significa
CártelInmobiliario
Alianza del PRIAN es heredera de los conservadores
que buscaban un emperador en el siglo XIX afirma
SALVADOR CORONA
Y YALINA RUIZ

nacion eluniversa com mx

La candidata presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo
Historial Claudia Sheinbaum
Pardo aseguró que regresar
con la oposición significa vol
ver a los saqueos privatizacio
nes al Cártel Inmobiliario y a la
gue rra contra el narcotráfico al
señalar que el próximo 2 de ju
nio sólo habrá dos caminos en
el país y la respuesta es que si
ga la transformación

Ayer durante su gira por la
Ciudad de México Sheinbaum
Pardo expresó que a los del
PRIAN los coordina gente
muy corrupta entre ellos el

empresario Claudio X Gonzá
lez y que lo que buscan es re
gresar por sus fueros por lo que
los catalogó como herederos de
los conservadores que querían
un emperador pues recordó los
hechos del 5 de mayo en la Ba
talla de Puebla

Lo relevante hoy es de quié
nes somos herederos nosotros y
de quiénes son herederos ellos
los del PRIAN porque el PRI y
PAN que los coordina un em
presario Claudio X González
son ungrupo de gente muyco
rrupta que lo que quiere es re
gresar por su fileros son here
deros de aquellos conservado
res que en el siglo XIX fueron a
pedir que viniera un emperador

a México aseguró la exmanda
taria capitalina en compañía de

Clara Brugada candidata a la
Jefatura de Gobierno así como
de Omar García Harfuch y Er
nestina Godoy aspirantes al Se
nado de la República

Los de la autollamada Cuarta
Transformación dijo son here
deros de las mejores gestas his
tóricas de la Patria así como de
las luchas de Miguel Hidalgo
Josefa Ortiz de Domínguez
Leona Vicario Benito Juárez
Ignacio Zaragoza Francisco I
Madero y el general Lázaro Cár
denas entre otros y en 2024 se
tendrá la misma definición co
mo en 2018 regresar al pasado
conservador la corrupción y
privilegios o seguir por el cami
no de la independencia liberta
des y la democracia del pueblo
de México

Agregó que México la noche
del 2 de junio será ejemplo en el
mundo entero ya que por pri
mera vez en 200 años llegará
una mujer transformadora a la
Presidencia de la República y
que no llegará sola sino acom
pañada por todas las mujeres

En su participación en Co
yoacán Gerardo Fernández No
roña coordinador de alianzas
de Sheinbaum Pardo dijo que el
mejor regalo de despedida para
Andrés Manuel López Obrador
es la victoria déla candidata ofi
cialista con 35 millones de votos

en las urnas es decir 5 millones
más de los que obtuvo el actual
Mandatario en 2018

Aun mitinenVenustiano Ca
rranza acudieron migrantes ve
nezolanos y colombianos entre
las decenas de simpatizantes
que se dieron cita en el Parque
Fortino Serrano Los extranjeros
señalaron a una mujer quien es
simpatizante de Morena como
responsable de su presencia en
dicha manifestación

Por otro lado la morenista
descartó que el mismo proyecto
político haya gobernado la Ciu
dad en los últimos sexenios ya
que dijo Miguel Ángel Mance
ra mandatario local de 2012 a
2017 traicionó al pueblo subió
el precio del Metro privatizó di
versas zonas y llenó de edificios
la Ciudad

44
El PRI y PAN
los coordina un
empresario Claudio
X González
CLAUDIA SHEINBAUM

Candidata presidencial
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Claudia Sheinbaum estuvo de gira en las alcaldías de Coyoacán y Venustiano Carranza de la Ciudad de
México Fue acompañada por la aspirante a la Jefatura de Gobierno Clara Bragada
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JORGE ALVAREZ MAYNEZ

Asegura ser la mejor
opción tras AMLO
Exhorta a elegir de forma acertada al mejor candidato
a la Presidencia para no regresar a la vieja política
ALELHI SALGADO Enviada

nacion elunlversal com mx

Monterrey NL Jorge Álva
rez Máynez llamó a los mexica
nos a reflexionar si para el pró
ximo sexenio quieren continui
dad o evolución con el objetivo
de elegir de forma acertada al
mejor candidato a la Presidencia
de México para no regresar a la
vieja política

Al asegurarque estáen segun
do puesto de las encuestas na
cionales de simpatías explicó

que después de que Andrés Ma
nuel López Obrador termine su
mandato el partido naranja es la
mejor apuesta para llevarse la
victoria en las urnas el 2 de junio
pues transformará a México

Hasta ahora la elección esta
ba pensada entre quién era peor
quién era más mentirosa más
corrupta porque ellas no han
dejado de insultarse Ahora que
la gente sabe que el PRI y el PAN
no van a regresar que el pasado
de corrupción de la vieja política
no va a regresar se trata de qué
es mejor después de López Obra
dor dijo el abanderado naranja
en rueda de prensa tras su en

cuentro con simpatizantes en la
reserva ecológica

El político zacatecano aprove
chó su visita a Nuevo León para
explicar que de alcanzar la Pre
sidencia de México implemen
tará en todo el país un proyecto
de Estado como el que puso en
marcha el gobernador Samuel
García Sepúlveda en aquella en
tidad que transformó los pro
gramas sociales es eficiente
moderno y que cambiará la es
trategia de seguridad

La pregunta de las próximas
semanas es continuidad o evo
lución Y nosotros somos la evo
lución dijo

Para este último mes de cam
paña Álvarez Máynez adelantó
que continuará con la misma es
trategia que hasta ahora lo im
pulsó al segundo lugar de las en
cuestas el acercamiento a jóve
nes y niños

Esa precisamente pedirle a
los jóvenes ahora que así como
entre los jóvenes ya logramos
cambiar la elección ahora nos
ayuden a hablar con sus papás
con sus tías con sus tíos con sus
abuelos lo están haciendo y

ellos van a ser el motor del cam
bio político en México y que
ellos nos ayuden a llegar a sus
tíos a sus abuelos a sus abuelas
y a sus papás

Luego en una reunión con
mujeres emecistas el candidato
presidencial agradeció al gober
nador neoleonés Samuel García
por empujarlo a participar en la
contienda presidencial y asu es
posa Mariana Rodríguez por
apoyarlo y les prometió que de
llevarse la grande su prioridad
será Nuevo León

44
Hasta ahora la elección
estaba pensada entre
quién era peor quién
era más mentirosa
jorge Alvarez máynez
Candidato presidencial
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De gira por Nuevo León el candidato Jorge Álvarez Máynez realizó
un mitin en la Huasteca de Santa Catarina
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PRIMERO Y ÚNICO DEBATE RUMBO A LA GUBERNATURA

Candidatos enYucatán se acusan
de corrupción y enriquecimiento

Pese a su pasado priísta la emecista
Vida Gómez calificó a Renán Barrera
de PAN PRI Nueva Alianza y a
Huacho Díaz de Morena PT PVEM
de representar la vieja política
LUIS A BOFFIL GÓMEZ
CORRESPONSAL

MÉRIDA YUC

Los cuatro aspirantes a la guber
natura de Yucatán Renán Barrera
Concha PAN PRI Nueva Alianza
Joaquín Huacho Díaz Mena More
na PT PVEM Vida Gómez MC y
Jazmín López PRD defendieron
sus posturas pero con matices
Vida calificó a los dos candidatos
como de la vieja política Renán
aclaró que su prioridad será man
tener a Yucatán seguro Huacho
acusó al panista de prepotencia y
corrupción y Jazmín se quedó en
su papel de cómica regional

Los fallos en la transmisión del
primero y único debate entre los
candidatos al gobierno estatal or
ganizado por el Instituto Electoral y
de Participación Ciudadana no en
friaron el ambiente entre los cuatro
postulantes quienes evidenciaron
sus fortalezas y debilidades como
oradores así como la viabilidad de
sus propuestas

Renán Barrera manifestó que
busca trabajar para que Yucatán
siga siendo seguro y viva una nueva
etapa de prosperidad durante los
próximos seis años impulsando
una economía popular y solidaria
potenciar el turismo más apoyos
más derechos y mejores servicios
en salud educación cultura y
deporte un Yucatán con más se
guridad más igualdad para tener
un estado con equidad e inclusión
nueva política ambiental Yucatán
verde y sostenible movilidad y me
jor desarrollo urbano En resumen

un Yucatán más justo y con mayor
participación ciudadana

Recordo que Huacho Díaz Mena
al que llamó el candidato del oficia
lismo es también un chapulín po
lítico pues pasó del PRI al PAN y
ahora a Morena

Además aseguró que su oponen
te demuestra con cada elección en
la que ha participado en busca de
ser gobernador y que ha perdido
que se ha hecho más rico y ha com
prado tres ranchos que cuestan
más 47 millones de pesos y abarcan
alrededor de 350 hectáreas

Aprovechó para preguntarle de
dónde sacó el dinero para adqui
rirlos e incluso recordó que sus
compañeros de Morena lo han
denunciado por malos manejos al
frente de la delegación estatal de
la Secretaría del Bienestar

Pero ahí no quedó el embate del
candidato panista quien recordó
la gran cantidad de ex priístas que
ahora son parte principal del equi
po de Díaz Mena dado que prácti
camente todos los integrantes del
gabinete de la ex gobernadora priís
ta Ivonne Ortega Pacheco 2007
2012 ahora están con él

Igualmente señaló que la manda
taria de Campeche Layda Sanso
res es una de las principales aseso
ras de Huacho no obstante que en
la entidad vecina la inseguridad es
cada día mayor Llamó mezquino
mentir a la ciudadanía sólo por bus
car un puesto político como a su
ver lo ha hecho Díaz Mena en tres
votaciones consecutivas

Por su parte Huacho planteó sus
propuestas de conexión multimo
dal entre el Tren Transístmico y el

Tren Maya la ampliación del puerto
de altura de Progreso la construc

ción de un anillo metropolitano
suburbano así como la creación
de nuevas zonas industriales en el
interior del estado

También agredió a su principal
contrincante Renán Barrera Le
atribuyó haber cambiado de una ca
sa sencilla a una mansión y aunque
no mostró evidencias habló de un
supuesto enriquecimiento por par
te del edil con licencia Sostuvo ser
objeto de ataques mediáticos en re
des sociales y pidió que lo que resta
de campaña implique propuestas
no provocaciones

Vida Gómez a pesar de su pasado
priísta fue reiterativa en pedir el
voto a favor de una nueva propues
ta desde su presentación hasta su
despedida Enfatizó que quiere ser
la gobernadora de los que están

cansados de la vieja política en el
estado y aprovechó para reiterar su
eslogan mi Vida es Yucatán

La abanderada del partido na
ranja habló de reorganizar las po
líticas públicas para resolver los
problemas de salud educación de
sarrollo económico atención a los
problemas de violencia que viven
las mujeres y otros temas Expuso
que los gobiernos del PRI y el PAN
en Yucatán no se han interesado
realmente en atender los rubros de
importancia para los ciudadanos

En sus primeras intervenciones
además de expresar sus propues
tas para cada rubro primero se fue
contra Renán Barrera ya casi a la
mitad de la casi hora y media de
debate también enfiló sus baterías
contra Joaquín Díaz señalando que
ambos pertenecen a vieja política
que se debe dejar fuera Pero ningu
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no de los dos le dedicó un segundo
en devolver alguna de las pullas que
les dedicó

Jazmín López conocida intérpre
te de teatro regional de nombre ar
tístico Tina Tuyub señaló fallas en
los temas que se debatieron pero
de manerageneralizada y siempre
apoyó su discurso en trozos de pa
pel con material que sus asesores le
prepararon

A Los aspirantes al gobierno
de Yucatán Joaquín Díaz de la
alianza Morena PT PVEM Vida
Gómez de MC Renán Barrera de
la coalición PRI PAN y PANAL y
Jazmín López del PRD durante
el debate que se llevó a cabo ayer
en las instalaciones del Instituto
electoral de la entidad Foto
Twitter IEPAC
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Sheilibanm
ofrece gran
inversiónenagua
paralaCDMX

Clara Brugada y yo
somos amigas y equipo

YA SABEMOS DE DÓNDE VA A VENIR EL LÍQUIDO

Slieinhanm anuncia gran inversión
para resolver la crisis del agua
Arremete contra Miguel Ángel Mancera por no destinar recursos al Metro
ENRIQUE MENDEZ

La Priandilla es heredera de los
conservadores del siglo XIX de
gente muy corrupta que quiere
regresar por sus fueros afirmó
Claudia Sheinbaum candidata
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia en una jornada de reco
rridos por cuatro alcaldías de la
capital donde ofreció una gran
inversión para resolver el proble
ma del agua

Por primera vez también defen
dió su relación política y de cerca
nía con Clara Brugada candidata a
jefa de Gobierno capitalino que la
acompañó en el recorrido e incluso
dijo que no sólo son amigas sino
son un solo equipo

Los del Prian ahora traen el
cuento de que Clara y Claudia no
se llevan bien Lo han oído pre
guntó en una concentración en la
colonia Moctezuma de la alcaldía
Venustiano Carranza Es parte
de su campaña Insidiosos No sólo
somos amigas venimos luchando
desde hace años La mejor amistad

es la que se da en la lucha por la
democracia Somos un equipo el
equipo ganador

Al inicio del recorrido en el Jar
dín Hidalgo de Coyoacán recordó
la batalla del 5 de mayo de 1862 y
en ese contexto insistió que en la
elección presidencial del 2 de junio
se resolverá entre dos proyectos
históricos

Añadió de quiénes somos he

rederos y de quién son herederos
los del Prian Porque el PRI y el
PAN que los coordina un empre
sario son un grupo de gente muy
corrupta que pretenden regresar
por sus fueros

En cambio expuso nosotros
somos herederos de las mejores
gestas históricas Y hoy en 2024
es justamente lo que tenemos en
frente la definición este año como
en 2018 es la misma de entonces
No habrá regresión

Después anticipó que en con
junto con el gobierno capitalino
se hará un paquete de inversiones
en tres rubros agua transporte y
vivienda

Recordó que si bien como jefa de
Gobierno se realizó una inversión
importante en agua potable han
sido tres años de una sequía muy
prolongada que disminuyó el agua
que viene del Sistema Cutzamala
que ningún científico porque en
eso no hay ciencia todavía que al
cance pudo pronosticar esta cir
cunstancia

Beneficios para
todas las colonias

Sin embargo subrayó que ya cuen
ta con un plan para garantizar el
servicio en la ciudad Ya sabemos
de dónde va a venir el agua cómo
invertir y esa será la gran inversión
que vamos a hacer en la zona me
tropolitana del valle de México el

acceso al agua potable para todas
las colonias

Resaltó que se trata de un pro
yecto muy distinto a la Priandilla
inmobiliaria Por qué se le llama
así Porque son eso En qué con
siste la Priandillal En dar manifes
taciones de construcción a cambio
de departamentos para ellos y sus
familias Imagínense la destrucción
de la ciudad y para miles de familias
que no pueden escriturar porque
se construyó en violación al uso de
suelo No queremos que eso llegue
a la ciudad

Incluso criticó la gestión de su
antecesor Miguel Ángel Mancera
y proyectos como la denomina
da ciudad de la tecnología en Los
Pedregales para hacer beneficios
donde no se podía a cambio de
beneficios personales y el intento
de privatizar la avenida Chapulte
pec Mancera traicionó al pueblo
subió el precio del Metro y llenó de
edificios la ciudad y si no hizo más
fue por la resistencia de la gente
insistió Corrupto exclamaron
los asistentes

Más tarde en la explanada de la
alcaldía Cuauhtémoc sostuvo que
la oposición no tiene ninguna posi
bilidad de ganar la ciudad y advir
tió que cuando llega la derecha se
acaban los derechos

Cerró por la noche en Cuautepec
en una concentración multitudina
ria en el deportivo Carmen Serdán
donde expuso que la clave de la vic
toria es la unidad
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JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

Ploe apoyo a los jóvenes
para ganar la Presidencia
Los invitó a que
cambien ia intención

ele voto de sus papás
tíos y abuelos
POR ENRIQUE SANCHEZ

esanchez gimm com mx

Luego de asegurar que va en
segundo lugar de las prefe
rencias electorales de acuer
do con algunas encuestas
en entidades como Nue
vo León Jalisco Guanajua
to y Zacatecas Jorge Álvarez
Máynez dijo que ahora cen
trará su campaña en pedirles
a los jóvenes que lo ayuden a
cambiar la intención de voto
de sus papás tíos o abue
los para ganar la elección
presidencial

Hasta ahora la elección

estaba pensada entre quien
era peor o más corrupta
ahora se trata que la gente
sabe que el PRI y el PAN no
van a regresar ahora se tra
ta de qué es mejor después de
López Obrador un gobierno
moderno y eficiente que re
forma los programas sociales
que va a cambiar la estrategia
de seguridad para iniciar un
plan nacional de pacificación
o lo que tenemos actualmen
te que no le quieren mover

una coma La pregunta de las
próximas semanas es conti
nuidad o evolución destacó

De visita por la Huaste
ca en Santa Catarina Nue
vo León el aspirante de MC
adelantó que impulsará el
plan maestro del goberna
dor Samuel García que in
cluye las diversas inversiones
para infraestructura carrete
ra transporte público y trata
miento de agua

Queremos que los tres
años que vienen le den agua
a Nuevo León para los próxi
mos 50 años viabilidad e in
versiones para las próximas
décadas y que Nuevo León
viva la etapa de historia que
se merece porque les quita
ron la oportunidad de tener
un presidente regio pero van
a tener un presidente aliado

A cuatro semanas de la
elección el candidato eme
cista señaló que en el tema
hidráulico impulsará una
perspectiva de solución re
gional sin poner a pelear a
los estados ni del centro ni
del norte

Más tarde en el

municipio de Guadalupe
Máynez anunció un progra
ma para apoyar a las mujeres

que se dedican a cuidar niños
o adultos mayores y cuyo tra
bajo no es remunerado dentro
de las familias

Se les va a pagar su traba
jo por parte del gobierno y las
mujeres que tienen que cui
dar pero prefieren estudiar
o prefieren trabajar va haber
trabajadoras sociales y traba
jadores sociales enfermeras
y enfermeros médicas y mé
dicos que asistan a las casas
de las mujeres para que esas
mujeres que quieran seguir
estudiando seguir trabajando
lo puedan hacer dijo

El emecista realizó una ca

minata con mujeres de Gua
dalupe y Salinas Victoria junto
al aspirante al Senado Luis
Donaldo Colosio

II
Ahora se trata de qué es
mejor después de López
Obrador un gobierno
moderno y eficiente que
reforma los programas
sociales que va a
cambiar la estrategia
de seguridad
ÁLVAREZ MÁYNEZ
ABANDERADO DE MC
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Ven expertos a medio poco eficiente para propuestas

Propaganda en
redes poco efectiva
para cambiar voto

Una cuarta parte del
gasto de presidenciales
ha sido para páginas
como Facebook
Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

jé unmes de que con
cluyan las campa
ñas presidenciales
Claudia Shein

JflL baum Pardo Mo
rena PT y PVEM Xóchitl Gálvez
Ruiz PAN PRI PRD y Jorge Ál
varez Máynez MC han gastado
en conjunto unos 123 millones
de pesos en propaganda para pá
ginas web y redes sociales como
Facebook Instagramy Youtube

Lo anterior muestra que a la
fecha cerca del 24 de los gastos
de campaña se han dirigido a re
des sociales ypropaganda exhibi
daenpáginas de internet además
de que superan otros gastos como
los destinados a propaganda en
vía pública y utilitaria

Aunque las redes sociales se han
convertido relativamente enuna
nueva forma de hacer campaña
expertos en la materia sostienen
que hay ventajas y desventajas en
la maneraenque pueden llegar los

mensajes políticos a estos medios
al tiempo que más que modificar
las preferencia electorales lo que
hacen es solo reforzarlas

Gustavo López Montiel acadé
mico de la Escuela de Ciencias So

ciales y Gobierno del Tecnologico
de Monterrey señaló que aun
que se piensa que los mensajes de
redes sociales llegan a tener una
difusión masiva se debe recordar
que no todo los ciudadanos tienen
acceso a estas herramientas al
tiempo que los mensajes difieren
dependiendo del usuario

Dependiendo de las redes so
ciales hay distintas estrategias y

grupos de edad por ejemplo las
personas más jóvenes utilizan Tik
Tok en general las personas un
poco más mayores a 25 años uti
lizan talvez Instagram o X mien
tras que Facebook pues es unapla
taforma para un público un poco
más más grande enedad entonces

dependiendo de la edad son los
mensajes que a veces están muy
direccionados explicó

En este contexto el experto en
materia electoral añadió que por
ejemplo la campaña enredes so
ciales de Claudia Sheinbaum pa
rece estar direccionada hacia un

público más adulto pues dijo sus
vídeos e insumos de campaña son
más formales y sin tanto vínculo
para la población joven

Por el contrario añadió la
campaña de Jorge Álvarez Máy
nez apuesta por llegar a un públi
co más joven pues fundamen
talmente su interacción en redes

sociales está enfocada en plata
formas como Xy TikTok

El experto subrayó que al ser
plataformas instantáneas los
mensajes también lo son por lo
que las hace difíciles para que

puedan influir en las preferencias
Todas estas características

hacen que las redes sociales sean
importantes pero de ahí a que
influyan en el voto es complicado

se ha encontrado que normal
mente lo que hacen por ejemplo
plataformas como X es reforzar
las preferencias más que modifi
carlas dijo

Asimismo López Montiel des
tacó que muchas veces la infor
mación en redes está sesgada

Por su parte Fernanda Somua
no investigadora del Colmex se
ñaló que aunque claramente el
uso de redes sociales es una ma

nera de tratar de llegar a un ma
yor electorado estas campañas
son segmentadas en términos
de perfiles de edad además
de que hay un cierto grupo etario
que es el que utiliza más las re
des sociales y por lo tanto ese es
elgrupo al que le llegamucho más
este tipo de información

Asimismo coincidió en que
los mensajes políticos que ahí se
presentan suelen ser breves con
pocas propuestas y que incluso
pueden estar marcados por las
descalificaciones a nivel de debate

Hay quepensar que este tipo de
campañas basadas en redes pues
lo único o lo que más les interesa es
llamar la atención de alguien que
pueda dedicarles unos cuantos se
gundos de su atención las usan
solamente para darse a conocer y
más alláde presentarunapropues
ta como tal simplemente quieren
que la gente los ubique señaló
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Hayque pensar
que este tipa de
campañas ba
sadas en redes
pues lo único o
lo que más Ies
interesa es lia
mar la a tención
de alguien que
pueda dedicar
les unos cuan
tos segundos
de su atención

lasusanso
lamente para
darse a cono

cer ymásallá
de presentar
una propuesta
como tal sim
plemente quie
retí que la gente
los ubique

Fernanda
Somuano

INVESTIGADORA

los analistas
indican que las
redes sociales
son más efecti
vas en mejorar
por ejemplo la
visibilidad de un
candidato ante
el electorado

I Gastan mas de 100 md redes
Hasta abril el gasto reportado por los candidatos a la Presidencia
asciendió a 51 2 3 millones de pesos de los cuales 24 ha sido
para propaganda en redes sociales e internet

FUENTE INE AL 30 DE ABRIL GRÁFICO EE
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VIOLENCIA VS CANDIDATOS NO CESA

Ataques enturbian
camino electoral

Los días se agotan rumbo a los comicios del 2 de junio y la cifra de
candidatos agredidos o amenazados se robustece hasta ayer había
35 abanderados asesinados en el país además este fin de semana
arremetieron contra dos aspirantes a alcaldes uno en el municipio
Benemérito de las Américas en Chiapas y una a la alcaldía de Tula Hidalgo
en Puebla el candidato de la oposición denunció un ataque a una vecina en
donde preguntaron por él

CANDIDATOS DE PUEBLA HIDALGO Y CHIAPAS SUFREN ATAQUES

Con los comicios más cerca
no cesa la violencia electoral
Otros mas En ambas agresiones
los aspirantes resultaron lesos
dirigentes de PRI PAN y PRD
condenaron el ataque al poblano
KARINAAGUILAR

A menos de un mes

de que se celebren
las votaciones la
violencia electoral

contra candidatos y
políticos sigue este fin de semana se registra
ron dos ataques uno contra Eduardo Rivera

Perez aspirante opo
sitor a la gubernatura
de Puebla y el otro
hacia Juan Gómez
Morales abanderado
a la alcaldía de Bene
mérito de las Améri

cas Chiapas quien
resultó ileso no así su
hijoy el abanderado a
quinto regidor Mau
ro Hernández

Con este ultimo su
manya35 candidatos
asesinados en lo que
va del proceso elec
toral de acuerdo con
un recuento de este
medio

En tanto que entre
septiembre y el 29 de
abril pasado se han
registrado 200 casos
de agresiones con
tra aspirantes señaló en entrevista Paulina
Creuheras subdirectora de Análisis de Ries
go Político de Integralia Consultores

Precisó que esto daría en promedio un ata
que al día

ATENTADO DIRECTO

Sobre la agresión contra el poblano dijo que
se trató de unataque directo pues lospresun
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tos sicarios se metieron alacasade una de sus

vecinasypreguntaronpor él
Explicó que madre e hija quienes fueron

golpeadas narraron que los atacantes dije
ron que cuando llegue el panista lo recibi
remos con unplomazo en la cabeza

En tanto su contrincante a la gubernatura
Alejandro Armenta Mier se solidarizó con
Rivera Pérez por el atentado en contraste el
titulardelConsejoEstatal deMorena Andrés
Villegas Mendoza aseguró que el panista no
es la víctima sino la ciudadanía debido a su
mal Gobierno

Los dirigentes nacionales del PAN PRI y
PRD condenaron y exigieronjusticia Con
deno enérgicamente la escaladadeviolencia
gubernamental contra Eduardo Rivera
eduardoriveraOl refirió en sus redes socia
les el dirigente panista Marko Cortés

El líderperredista Jesús Zambrano exigió
a las autoridades que sancionen a los res
ponsables y garanticen la seguridad en este
proceso electoral

Mientras que el priista Alejandro Moreno
demandó un alto a la inseguridad
CHIAPASYTULA

El abanderado de ChiapasUnido ala alcaldía
de Benemérito de las Américas Juan Gómez

Morales sufrió un atentado este fin de se
mana del que salió ileso pero en la agresión
murió su hijo y el abanderado para quinto

regidor Mauro Hernández
Por otro lado durante la madrugada de

este sábado presuntamente fue baleado el
domicilio de la candidata a la presidencia
municipal de Tula por el Partido Revolucio
nario Institucional AlejandraMorán

Aldo Muñoz catedrático de la Facultad de
CienciasPolíticasySociales de laUniversidad
Autónoma del Estado de México UAEM se
ñaló a este medio que la violencia que afecta
los procesos electorales está relacionada con
la eclosión de los grupos criminales sobre
todo en los municipios pequeños porque los
gobiernos no cuentan con los recursos para
proteger a sus candidatos

Esta situación mencionó afecta a enti
dades como Estado de México Guerrero
Sinaloa Michoacán Guanajuato Chiapas y
Veracruz por lo menos desde 2000 aunque
no son exclusivos

Consideró que quienes hacen política en
esas alcaldías tienenelpeor de los escenarios
porque están supeditados aque los generado
res de violencia aprueben sus candidaturas

200 agresiones
se han registradocontra candidatosdesep
tiembre al 29 deabril pasado deacuerdo con
Integralia Consultores

66
Las agresiones

aumentan
conforme
se acerca la
fecha de las
elecciones porque
justamente
lasagendasy
la presencia
pública de las
candidaturas se
hace más visible
para losgruposdel
crimen

PAULINA

CREUHERAS

Subdirectorade

Análisisde Riesgo
Político de Integralia
Consultores

MORELOS

Ayer llegaron
aCuernavaca

900 militares

yguardias
nacionales

para

garantizarla
seguridad en
esa entidad
ante la

proximidad de
los comicios y
la violencia en

el estado
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CLAUDIA SHEINBAUM XÓCHITL GÁLVEZ Y JORGE
ÁLVAREZ MÁYNEZ PRESENTAN SUS PROPUESTAS

EN MATERIA DE GÉNERO EN ESTA CARRERA

PRESIDENCIAL EN LAQUE POR PRIMERA VEZ
DOS MUJERES PUNTEAN LAS ENCUESTAS
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ATENDER A LAS MUJERES E TODAS SUS DIVERSIDADES ES
EL EJE DE LA PROPUESTA DE XÓCHITL GÁLV EZ CANDIDATA
DE LA COALICION FUERZA Y CORAZÓN POR MÉXICO

POR DANIELA ZAMBRANO

DANIELA ZAMBRANO
ELHERALDODEMEXICO COM

FOTOS GUILLERMO O GAM

Ver y reconocer los diversos ros
tros y retos que enfrentan las
mujeres mexicanas es el eje con
el que la candidata a la presiden
cia por el Fuerza y Corazón por
México PAN PRI PRD Xóchitl
Gálvez Ruiz creo los 10 puntos
que conforman sus Propuestas
para Mujeres los cuales abor
dan temas relacionados con la

violencia de género justicia
cuidados educación libertad

económica e inclusión

Hay una propuesta muy im
portante en todos los ejes que
tiene que ver con las mujeres
niñas mujeres indígenas y afro
mexicanas y por supuesto hay
una transversalidad en todos

los temas explica en entrevis
ta la exsenadora Angélica de la
Peña coordinadora de la Mesa
de Derechos de las Mujeres en
el equipo de campañade Xóchitl
Gálvez

La discriminación hacia las

niñas y mujeres especialmente
a quienes pertenecen a algún
grupo indígena es uno de los
temas más importantes para

la candidata el cual hay que
resolver ya que de acuerdocon
el Censo 2020 realizado por el
INEGI en México 23 2 millones
se autodenominaban como in

dígenas lo que equivale al 19 4
por ciento de la población total

En primer lugar hay que
reconocerque hay una situación
de discriminación muy grave
hacia los pueblos indígenas
señala Angélica Las mujeres
y niñas indígenas son las más
discriminadas por lo que hay
que reconocer que hay un aban

dono de la política pública para
las mujeres que se encuentran
en los pueblos indígenas en
comunidades afromexicanas y
rurales puntualiza

Por otro lado de la Peña
hace énfasis en que todos los
temas tocan a todas las muje
res y señala que la principal
preocupación que queda inscri
ta a partir de las consultas que

hemos hecho para integrar a las
propuestas de plan de trabajo
de Xóchitl es el que tiene que
ver con la violencia por lo que
dentro de sus 10 propuestas
existen dos que van enfocadas
a dicho tema Vivir sin miedo
y Justicia y verdad en la pri
mera Gálvez Ruiz propone cero
tolerancia a la violencia contra

niñas y mujeres así como la cero
impunidad a los agresores se
xuales y dar atención oportu
nidad a órdenes de protección
en este primer punto Gálvez
también hace referencia a los
colectivos de madres buscado

ras a quienes de llegar al poder
les brindará todo el apoyo del
estado

En el segundo punto se
destaca la promoción a una
reforma integral al sistema de
justicia con el objetivo de evitar
la revictimización así como la
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aplicación de la 3 de 3 contra
violentadores

La atención de niños y niñas
que quedan huérfanos a causa
del feminicidio es otra de las

propuestas de la candidata de
Fuerza y Corazón por México
Va a atender esta parte que

queda invisibilizada señala de
la Peña

Xóchitl tiene muy claro
que la manera más importante
de apoyara las mujeres es mirar
a las niñas desde que nacen se
ñala laexsenadora haciendo alu

sión a la propuesta de educación
que contempla una beca para
que las niñas puedan concluir

sus estudios principalmente las
niñas indígenas y que viven en
zonas vulnerables

Las mujeres obviamente
las niñas las adolescentes las
jóvenes se van a ver beneficia
das porque cuando tienes un
problema de dificultad econó
mica a quien más afectas es a
las niñas y a las adolescentes
tienen que trabajar muy pron
to y a las mujeres que quedan
abandonadas pues tienen que
trabajar para poder sobrevivir
por lo que con este apoyo las
chicas tendrán la posibilidad
de tener una educación que les
permita concretar su proyecto

de vida Hayque empezardesde
abajo articulando la situación
de atención al desarrollo de las

mujeres en todas las edades
enfatiza de la Peña

Sin embargo el desarrollo
de las mujeres no es posible si
no existe una política de cuida
dos más en un país en el que de
cada 100 personas cuidadoras
75 son mujeres de acuerdo con
la primera Encuesta Nacional

para el Sistema de Cuidados
ENASIC realizada en 2022 por

el Instituto nacional de Estadís

tica y Geografía INEGI por lo
que en temas de cuidado bajo
el nombre Sistema Nacional

de Cuidados impulsarán las
estancias infantiles y escuelas
de tiempo completo

Con esto buscagarantizar
que las mujeres tengan condicio
nes de tener su propio proyecto
de vida tengan condiciones de
tener acceso a otros derechos

que no les son reconocidos lo
que conocemos como el tiem

po espacio el derecho al ocio
el derecho al descanso Las

mujeres trabajan más que los
hombres en labores de la casa
pero sobre todo en el cuidado de
las personas adultas las perso
nas enfermas las personas con
discapacidad

Del compromiso que la can
didata tiene hacia las mexicanas

de llegar a la presidencia de la
Peña recalca que sería el que
haya un Estado de derecho para
las mujeres de todas las edades
y condiciones sin distinción de
edad desdeque nacen hastaque
mueren sin distinción de dónde
nacen ni de sus características

culturales y sociales

369
PUNTOS

TIENEN SUS
PROPUESTAS
DE GOBIERNO

ACCIONES
INTEGRAN SU

PLAN PARA
LAS MUJERES
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COORDINA

DORA DE LA

MESA DE DE

RECHOS DE

LAS MUJERES
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#CLAUDIASHEINBAUM

CUIDADO
como eje central
EN LA POLÍTICA DE GÉNERO DE CLAUDIA
SHEINBAUM GANDIDATA POR LA COALICIÓN
SIGAMOS HACIENDO HISTORIA EL ABORDAR
ESTE TEMA ES CRUCIAL PARA LAS MEXICANAS
POR DANIELA ZAMBRANO

DANIELA ZAMBRANO
ELHERALDODEMEXICO COM

FOTOS LESLIE PÉREZ

Para la candidata a la presidencia
por la coalición Sigamos Haciendo
Historia Morena PT PVEM Clau
dia Sheinbaum Pardo el papel de
las mujeres en su campaña es de
terminante así lo afirma Lorena
Villavicencio Ayala cofundadora
nacional de Por Ella por Todas
grupo plural de políticas acadé
micas empresarias y activistas
comprometidas con la defensa de
los derechos femeninos quienes
contribuyeron a crear la agenda
con propuestas en beneficio de las
mexicanas de la doctora

Ese fue nuestro compromiso
con ella construir agenda escu
char a las mujeres de todo el país
compilar todos esos sueños esas
exigencias que a veces no fueron
con buenos comentarios hubo co
mentarios críticos pero nos parece
que ahí está la riqueza de ese do
cumento enfatiza Villavicencio

República de y para las Mujeres
forma parte del plan de gobierno de
la doctora Claudia Sheinbaum con
el que buscará que las mexicanas
tengan total acceso a sus derechos

Es una agenda que se construyó
en colectivo y que realmente refleja
las expectativas los anhelos y las
exigencias de las mujeres detalla

Villavicencio sobre la propuesta
conformada por once puntos en
los que se abordan el tema de las
violencias la autonomía económica
de las mujeres la disminución de las
brechas de desigualdad paridad de
género salud justicia y cuidados

De acuerdo con Lorena uno de
los temas fundamentales es el Sis
tema Nacional de Cuidados como

un eje rector de la política de la doc
tora el cual Sheinbaum propone
crearlo a través del Sistema Nacio

nal para el Desarrollo Integral de la
Familia DIF Me parece que ahí
está un tema clave para desmontar
el patriarcado para eliminar esta di
visión sexual del trabajo que nos ha
generado mucha desigualdad a las
mujeres y que esto nos permita con
tar con tiempo libre suficiente para
desarrollar nuestros proyectos de
vida señala Lorena Villavicencio

Otro tema fundamental que
encabeza la agenda de mujeres de
Sheinbaum Pardo es el Programa
SOS Mujeres el cual comprende la
extensión del número de atención

765 a nivel nacional el cual durante
su jefatura de gobierno implemento
en la CDMX es un programa de
atención integral a las mujeres en
donde participan diferentes institu
ciones y se da una atención perso
nalizada explica Villavicencio el
agresor sale de casa es el segundo
plan que comprende este programa

que consiste en que los hombres
los agresores sean los que se va

yan de casa y no las mujeres como
suele ocurrir sin importar de quién
sea la casa la creación de fiscalías
especializadas en feminicidios es
el tercer punto que integra este
programa

Si no combatimos la violencia
no vamos a poder ejercer plenamen
te nuestros derechos Se convierte

en un elemento indispensable para
el desarrollo integral de las muje
res señala Lorena sobre uno de
los principales puntos que la can
didata deberá atender de llegar a
la presidencia de la República así
como la igualdad sustantiva que
tiene que ir de la mano con esta

primera medida para acabar con
la violencia

Por último Lorena enfatiza que
para mí es muy importante que a

partir del siguiente gobierno ten
gamos siempre la oportunidad de
conversar con todas las mujeres
escuchar que haya un ejercicio de
escucha permanente porque eso
es lo que nos va a permitir impulsar
los programas lo que se vaya apli
cando en el gobierno eso nos va a
ayudar muchísimo le va a ayudar
muchísimo a la doctora mantener
esa comunicación permanente con
las mujeres de todas las latitudes
de todas las mujeres víctimas de
las mujeres que están peleando por
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sus causas por los derechos huma
nos que exista esa apertura y esa
empatia con las mujeres

SOBRE
ELLA

CD
Es licenciada

en Física por la
UNAM

Cuenta con

una maestría y

un doctorado

en Ingeniería
Energética por
la UNAM

Es fundadora

del partido
MORENA

2000
ENCABEZALA
SECRETARÍA

DE MEDIO
AMBIENTE DE

LA CIUDAD DE
MÉXICO

2Ó15
SE CON

VIERTE EN
ALCALDESA
DETLALPAN

2018

ES JEFA DE
GOBIERNO DE

LACDMX

00
PUNTOS

INTEGRAN SU
PROYECTO
DE NACIÓN

Sheinbaum es candidata de la coalición
Sigamos Haciendo Historia
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FENTRELASINK IATIVAS DE JORGE ÁLVVREZ MÁVMZ
CANDIDATO DE MOVIMIENTO CIUDADANO

DEST C EL COMBATE A LA VIOLENCIA SALUD
JUSTICIA SE iURIDAD Y CUIDADOS LOS CUALES

ABORDARÁ BAJO I S I l RI IIS

POR DANIELA ZAMBRAN
DANIELA ZAMBRANO

ELHERALDODEMEXICO COM

En el marco del Día Internacional

de la Mujer conmemorado el pa
sado 8 de marzo Jorge Álvarez
Máynez candidato a la presiden
cia por Movimiento Ciudadano
presentó su plan de gobierno
el cual contempla 32 puntos de
acción entre los que se aborda
el tema de género

Para nosotros el tema de las
mujeres es fundamental Es una
pieza clave estratégica priorita
ria y sobre todo transversal
recalca en entrevista Laura Ba
llesteros Mancilla coordinadora
de campaña de Álvarez Máynez
sobre el enfoque que tendrá la
política de género del candidato
de llegar a la presidencia

Violencia de género justicia
seguridad participación política
femenina y salud son algunos
de los ejes que seahpxdapjenja
propuesta del candidato de a
bancada naranja sin embargo
dentro de las propuestas hay
dos ejes principales

Uno di eilos es el tema de
cuidados no vamos a lograr

resolver ninguno de estos te
mas si no garantizamos un sis
tema y un estado de bienestar
del cuidador donde el gobierno
asuma sus responsabilidades

de cuidador y que no se derive
esto sólo a las mujeres señala
Ballesteros Mancilla sobre uno
de los temas que ha tomado gran
relevancia en la agenda de las
mujeres y que de acuerdo con el
INEGI equivale al24 3 por ciento
del PIB nacional

Y es que el tema de cuidados
está directamente relacionado
con el tema laboral ya que al
momento en que estas ta
reas se le trasladan a las muje
res muchas de ellas salen del
mundo laboral

Construir un país de igua
les es el compromiso que Jorge
Álvarez Máynez tiene hacia las
mexicanas Para las mujeres
no es la promesa es la respon
sabilidad de construir un país
de iguales y esto nace desde
los feminismos explica Laura
Ballesteros sobre este concepto
bajo el cual se califica la propues
ta de campaña del candidato del
MC claro somos una campa
ña feminista señala segura al
mismo tiempo que explica que

la agenda de los feminismos
tiene que ver con las personas
no nada más con el género de
quien lo propone

Impulsar a la mujer en todos
los ámbitos de la sociedad es
uno de los objetivos de Máy
nez por lo que en el sector de

la participación política se tiene
el compromiso de que los gabine
tes en el gobierno de la bancada
naranja sean paritarios total
mente nosotros tendremos el
50 más uno señala Ballesteros
Mancilla

Además durante la entre
vista la senadora aprovechó el
espacio para destacar el com
promiso que Álvarez Máynez ha
tenido con la agenda de las muje
res incluso antes de postularse

como candidato a la presidencia
de la República mexicana

Nada más por citarte algu
nos ejemplos su labor como
diputado local hizo que para el
Código Penal de Zacatecas fuera
por primeravez reconocido el fe
minicidio o sea que se tipificara
el feminicidio y logró también
conseguir por ley local el respe
to a las mujeres sobre la decisión
de su cuerpo Son dos grandes
medidas que en Zacatecas por
primeravez sucedieron en parte
por la i ntervención y trabajo de
Máynez

Por último la coordinadora
de campaña de Jorge Álvarez
Máynez Laura Ballesteros re
saltó el papel de las mujeres
involucradas en la campaña del
candidato nada nos da más or
gullo que las mujeres que están
en nuestro movimiento en ese

sentido Máynez ha estado siem
pre no sólo representándonos
por convicción propia sino bien
acompañado de las luchas de
todas nosotras

2015
FUE

DIPUTADO
FEDERAL POR
MC EN LALXIII
LEGISLATURA

DICTÁMENES
PROPUSO EN
MATERIA DE

IGUALDAD DE
GÉNERO

MÁS
INICIATIVAS

D
Se garanti

zará el servi
cio de salud
para todas
las mujeres
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Se creará
el Sistema
Nacional de
Cuidados

Se impulsa
rán mecanis
mos sencillos
de acceso a
la justicia

2013
SE UNE A LAS

FILAS DE MOVI
MIENTO CIUDA

DANO MC
k Á

A1

Fb2
Y CURSOS DE

ACCIÓN CONFOR
LMAN SU PRO

PUESTA
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DOCUMENTA
MORENA CONTRATOS
IRREGULARES DE
XÓCHITL GÁLVEZ

XOCHITL Y LA
PRIANDILLÁ
SÓLO BUSCAN
ENRIQUECERSE

conflicto de interés
ELIA CRUZ CALLEJA

naclon contrarepllca mx

El dirigente nacional de Morena Mario
Delgado Carrillo denunció otro de los edi
ficios de los que Xóchitl Gálvez Ruiz can
didato de la oposición PRI PAN y PRD
se habría beneficiado al autorizar pisos
excedentes cuando fue jefa delegacional
en Miguel Hidalgo a cambio de obtener
contratos con una de sus empresas

Desde avenida Paseo de Las Palmas

340 el líder morenista aseguró que esa
plaza comercial fue construida con tres
pisos extensión que había sido autorizada
antes de 2015 pero a la llegada de Xóchitl
Gálvez a la alcaldía en 2016 esta permitió
que la edificación creciera en dos niveles
más con lo que la plaza aumentó a más
del doble su superficie construida y por lo
tanto duplicó su valor comercial

Estarnos frente a uno de los tantos

edificios de los que legalmente se bene
fició Xóchitl Gálvez cuando fue delegada
de la Miguel Hidalgo El rnodus operandi
de la PRIANdilla Inmobiliaria se repite
más pisos irregulares autorizados a cam
bio de moche ya sea en departamentos o
con contratos en favor de sus empresas
señaló a través de un video difundido en

sus redes sociales

Delgado Carrillo afirmó que a la par de
que la candidata del PRI y PAN autorizara
la construcción de los dos niveles de más
su empresa Ornei recibió un contrato por
57 millones de pesos por parte de ese mis
mo desarrollo inmobiliario

En ese sentido señaló que pese a las
pruebas Xóchitl Gálvez ha sido cínica
al afirmar que los contratos obtenidos por
sus empresas han sido ilegales cuando
eso es mentira porque usó su posición co
mo funcionaría pública para obtener esos
contratos lo que es ilegal

El dirigente guinda recordó que son
más de 266 pisos hallados que fueron au
torizados de forma ilegal y lo que les ha ge
nerado al Cártel Inmobiliario una fortuna
esto a costa de desorden urbano satura
ción de los servicios públicos sobrepo
blación exceso de tráfico y falta de agua

Dijo que Gálvez autorizó pisos a cambio de
contratos con sus empresas Cuartoscuro
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DESDE QUE ASUMIÓ LA DIRIGENCIA EN NOVIEMBRE DE 2018 VA EN PICADA

RAN DÉBIL CON
lili llllllf t liiipillii il i lili illlí lili lili lili ISlpliflf IPi

f H Í b g

Perdida de elecciones raieión a ideales y prácticas reprobadas

DANIEL ESCOBAR

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO El di
rigente del Partido Acción Na
cional PAN Marko Cortés
ha tenido una gestión marca
da por una caída en su poder
territorial una traición a sus
ideales y confesiones que han
indignado a personajes de pesó
en el partido

El panismo tuvo su mayor
auge en cuanto a territorios
gobernados hasta antes de las
elecciones de 2018 pues ad
ministraba 12 de los 32 estados

de México sin embargo desde
que el oriundo de Michoacán
asumió la dirigencia el 19 de
noviembre de 2018 las derro
tas electorales tienen al partido
con solo cinco gubernaturas
algunas en alianza

De estos estados solo en
Querétaro y Yucatán el blan
quiazul ganó en solitario
mientras que en Aguascalien
tes Chihuahua y Guanajuato
los candidatos ganadores lo
hicieron aliados con el PRD el
PRI yen el caso del último has
ta con Movimiento Ciudadano
MC Coahuila también fue

una entidad ganada en coali
ción con el tricolor posterior
mente rompieron su unión

Si se tomaen cuenta que esta
institución fundada principal
mente por Manuel Gómez Mo
rín en 1939 surgió como una
alternativa al PRM anterior
nombre del PRI ypor décadas
se mantuvo como el principal
partido opositor del país estas
mancuernas con quienes antes
eran sus rivales han generado

desprecio de militantes
El senador Damián Zepeda

integrante del PAN desde hace
más de dos décadas y que lo
presidió en 2018 afirmó el año
pasado respecto a esta serie de
derrotas en equipo con el PRI

Esteproyecto que no hafun
cionado y lo digo con mucho
respeto institucionalmente no
creo enello porque creo que es
una incongruencia histórica
creo que no compartimos vi
sión de gobierno creo que no se
ha defendido al país Electoral
mente ha sido unfracaso

ILEGAL

O
Entre los

tropiezos
de Cor
tés fue hace
una sema

na cuando
dio a conocer
un acuerdo

ilícito pues
señaló que
convino con

los cinco go
bernadores
del PAN pa
ra que en los
estados don
de el parti
do gobierna
gane Xóchitl
Gálvez en vo
taciones pre
sidenciales

En picada el blanquiazul tras su gestión
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BULLEAN A XÓCHITL POR
BAILECITO NORTEÑO

En busca de aceptación y de prefe
rencia electoral que mucha falta le
hace Xóchitl Gálvez Ruiz candidata

presidencial de la coalición Fuerza y Corazón
por México le agregó su espontaneidad y
simpatía a sus actividades de campaña por los
estados de Chihuahua y Sonora y en este últi
mo demostró sus dotes de baile aunque en el
intento fue criticada en redes sociales

Gálvez Ruiz se reunió con el periodista Da
niel del Sol y la conferencista Denise Ramos
quien difundió en las redes un video donde
ambos bailan al lado de la presidenciable al
ritmo de La boda del huitlacoche del cantante

Carín León
Anoche estuve en una reunión con

XochitIGalvez y le preguntamos por qué
quería ser presidente Su respuesta me en
cantó Quiero ser presidente porque amo a
la gente También la invité a bailar el Huitla
coche escribió

En la videograbación se observa a los
tres en lo que fue el escenario de un mitin
de su campaña en espera de que comien
ce la música para darle al taconazo y en
medio de los dos jóvenes la abanderada
presidencial respondió al ritmo de la can
ción norteña que motivó a la Gálvez a lu
cirse con sus mejores pasos lo que no les
gustó mucho a los internautas

Los que no figuran en la lista de los lla
mados xochilovers escribieron comentarios
poco amables Gracias Denise Por humi
llarla así No hay necesidad de qué lado
estás es momento de que XochitIGal
vez se vea más presidencial que nunca y la
verdad estas cosas estaban bien al principio

de la campaña pero ahora pienso que no
deniseramosm está chido tu cotorreo y todo
pero es MÉXICO lo que está en juego es
pero y comprendas o Denise me gustan
tus posts y te sigo pero en esta no estoy de
acuerdo No expongas a Xóchitl con bailes ya
q no se ve bien Ya van 2 veces que lo haces

fueron los comentarios que recibió
Como estaba previsto apenas terminó

de proyectarse el audiovisual se volvió viral
Incluso cambiaron el tema y la canción de
Carín León fue sustituida de inmediato por
el de la campaña de Jorge Alvarez Máynez
que ha triunfado en antros donde se ha
vuelto tendencia

Otros internautas destacaron con más

crudeza que gentileza que la presidencia
ble panista priista y perredista ya demostró
que no tiene pericia tampoco para respon
der en los debates leer sin necesidad del
teleprompter y ahora ni para el baile por lo
cual señalaron sin piedad que tampoco está
lista para gobernar al país Comentarios que
la han marcado durante su campaña pero
la optimista Gálvez Ruiz ha minimizado los
mensajes desfavorables

Por otra parte jóvenes simpatizantes de
Xóchitl Gálvez al sumarse al llamado de los lí
deres del PAN y el PRI a Jorge Alvarez Máynez
para que decline su candidatura en favor de la
senadora panista se presentaron en un even
to de campaña del candidato de Movimiento
Ciudadano para pedirle que les haga caso a
Marko Cortez y a Alejandro Alito Moreno

Durante el evento en Morelia Michoacán
Jorge Alvarez Máynez vio interrumpido su en
cuentro con ciudadanos por el grupo de jóve
nes que con pancartas lonas y consignas le
exigieron ceder en sus ambiciones presiden
ciales y apoyar a la candidata opositora

Alvarez Máynez llegó a Michoacán con la
propuesta de declarar la paz donde el ex
presidente Felipe Calderón declaró la guerra
al narcotráfico Y en respuesta a la docena de
jóvenes que le insistieron en renunciar a fa
vor de Gálvez les contestó que no se dejará
mangonear por viejos políticos y a Claudio X
González que si lo apoyan PRI y PAN sus líde
res Alito y Marko tendrían que renunciar a su
candidatura al Senado

Fuente redes sociales
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Trabajadores del PJF le
dicen traidor a Zaldívar
Exigen independencia para el Poder Judicial de la Federación y acabar con
los ataques a Norma Piña Xóchitl Gálvez María Amparo Casar y Denise Dresser

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversal com mx

Empleados del PoderJudicial de
la Federación entre ellos magis
trados de diversas partes de la
República arremetieron contra
el expresidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN Arturo Zaldívar a quien

llamaron traidor a la patria
En unaconcentración realiza

daen el Ángel de la Independen
cia cerca de 400 personas le
dijeron a Zaldívar que indepen
dientemente de los resultados
que arrojen las investigaciones
en su contra la comunidad ju
dicial ya lo juzgó

ArturoFernandoZaldívar Le
lo de Larrea independientemen
te de que las autoridades te inves
tiguen te digo que eres un ras
trero la comunidad jurídica ya te
está juzgando eres un traidor
has cambiado la toga porun cha
leco viniste a dinamitar al Poder
Judicial desde dentro y usaste tu
cargo para ello recriminó Fer
nando Migues representante del
movimiento Justicia Libre

Tras sus palabras las y los
asistentes corearon al unísono
traidor traidor traidor

Los asistentes a la concentra
ción exigieron al gobierno deAn
drés Manuel López Obrador res
peto a la división de poderes y a
la autonomía del Poder Judicial
de la Federación

El magistrado séptimo de cir
cuito en la Ciudad de México
Marcopolo Rosas Vaqueiro dijo
que este gobierno busca amor
dazar a los poderes por lo que
llamó a las y los ciudadanos a

manifestarse en contra
Qué puede ser de una na

ción si uno de los poderes está
amordazado Cuál va a ser el
contrapeso Amamos profunda
menteaestepaísydeseamosque
los anhelos de la Constitución se
respeten y que no haya una per
sona o un grupo que venga y la
pisotee Sigamos siendo fuertes y
resistamos para que no acabe
mos en una esclavitud dijo

En su oportunidad Reynaldo
Manuel Reyes Rosas Magistra
do del Décimo Tribunal Colegia
do en Materia Penal en la Ciudad
de México aseguró que pese alas
presiones son más las y los jue
ces que juzgan con imparciali
dad e independencia

Los verdaderos jueces no po
demos transformarnos en títeres
y en marionetas de otros La
Constitución aunque la contra
digan sí es la Constitución y la
ley sí es la ley Los jueces no so
mos simples voceros de la ley
nuestra tarea es someter al mar

co constitucional los actosyomi
siones de toda autoridad arbitra
ria Somos más los juzgadores
cuya integridad permanece in
tacta y los que no permitimos la
imposición para resolver bajo
consignas declaró

Por su parte el magistrado de
Michoacán Víctor Hugo Díaz
Arellano recordó que el Poder
Judicial ha sido atacado de ma
nera sostenida y enlistó la re
formapara desaparecer los fidei
comisos del Poder Judicial la re
forma a la Ley de Amparo que
faculta al Presidente para liberar

a criminales la reforma que bus
ca desaparecer al Consejo de la
Judicatura y la reforma que
plantea la elección de jueces y
ministros por voto popular

Pese a lo anterior los jueces y
ministros seguiremos de pie y
con la frente en alto

Un juzgador que no es im
parcial será el mandadero de al
guien pero nunca un juzgador
independiente sentenció

Los asistentes pidieron respe
to para Norma Piña para Xóchitl
Gálvez para María Amparo Ca
zar y para Denise Dresser
FERNANDO MIGUES

Representante de Justicia Libre

Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea independiente
mente de que las auto
ridades te investiguen te
digo que eres un rastre
ro la comunidad jurídica
ya te está juzgando
eres un traidor

MARCOPOLO ROSAS

Magistrado de la CDMX

Amamos profunda
mente a este país y
deseamos que los
anhelos de la
Constitución se
respeten y que no haya
una persona o un grupo
que venga y la pisotee
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400
PERSONAS
arremetieron contra Arturo
Zaldívar en una marcha

Trabajadores del Poder Judicial realizaron una concentración afinde defender la independencia de este órgano autónomo
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Protestanjueces y magistrados
contra reforma al Poder Judicial
CESAR ARELLANO GARCIA

Con el fin de defender la autonomía
e independencia del Poder Judicial
de la Federación PJF así como
expresar su rechazo a una nueva
reforma en la materia la cual pre
tende que los impartidores de justi
cia sean elegidos por voto popular
magistrados jueces y trabajadores
administrativos se manifestaron en
el Ángel de la Independencia

Una acción legislativa por orden
del Ejecutivo de destitución masiva
y arbitraria de ministros juzgado
res federales sería un flagrante ata
que a la independenciajudicial a la
división de poderes y al estado de
derecho en perjuicio de las partes
en los juicios y de imparcialidad que
nos puede afectar a todos señaló el
magistrado Froylán Muñoz Alvara
do ex director de la Asociación Na
cional de Magistrados de Circuito y
Jueces de Distrito del PJF Jufed

Agregó que la elección de juzga
dores federales por voto popular
como propuso el Ejecutivo federal
es un atentado a la independencia
judicial Los juzgadores no somos
políticos ni oposición de persona o
grupo alguno tampoco represen
tamos a mayorías o minorías En
el PJF no somos la dictadura de la
toga somos garantes de la Consti
tución dijo

Reynaldo Manuel Reyes Rosas
magistrado del décimo tribunal

colegiado en materia penal en la
Ciudad de México afirmó que para
vivir en un real estado de derecho
sólo se requiere del estricto respeto
de la Constitución y criticó la política
de abrazos no balazos del gobierno
federal así como las presiones ejer
cidas a los juzgadores para resolver
los casos a modo

Sostuvo que los verdaderos jue
ces no podemos transformarnos en
títeres ni en marionetas de otros
El teatro guiñol ha quedado en
desuso No debe permitirse que los
juzgadores del país fimcionalmen
te puedan ser títeres o marionetas
porque la Constitución aunque la
contradigan es la Constitución la
ley es la ley

Reiteró que la independencia
judicial es la garantía del efectivo
ejercicio y protección de los dere
chos humanos del pueblo en gene
ral Los jueces de nuestro país no
somos simples voceros de la ley so
mos más los verdaderos juzgadores
cuya dignidad permanece intacta
cuya honestidad y honradez yace
íntegra intocada Somos más los
verdaderos juzgadores los que no
permitimos la imposición o la varia
da seducción para resolver o decidir
a modo no resolvemos bajo consig
nas somos más los verdaderosjue
ces los que portamos y preferimos
esa bellísima toga nunca un tapete
será igual o similar a una toga

Muñoz Alvarado recordó que en
2018 resintieron la Ley de Remune

raciones de los Servidores Públicos
con la intención de afectar el ingreso
de los juzgadores así como la elimi
nación de los fideicomisos de dicho
poder y la reducción presupuestal
aplicada para el ejercicio 2024

Hoy tenemos que defender la
independencia judicial por el pa
trimonio de todas las familias por
sus libertades Por eso con conoci
miento de causa expresamos no a
la exhibición y difamación pública
de los integrantes del Poder Judi
cial No la elección de juzgadores
por voto popular No a la desapari
ción del Consejo de la Judicatura

Durante el mitin se repartieron
playeras con la leyenda #TodosSo
moselPoderJudicial También la
mayoría de los asistentes cargaron
pancartas en las que se leía Inde
pendenciajudicial no es un privile
gio de los jueces sino un derecho de
los ciudadanos No podemos ser
ajenos a la voz de la gente no pode
mos ser indiferentes al clamor so
cial Basta de desprestigiar La
ley se respeta El Poder Judicial
le pertenece al pueblo de México
Además gritaron el Poder Judi
cial contrapeso nacional

Antes de los discursos oficiales
Fernando Migues trabajador del
PJF manifestó que al ministro en
retiro Arturo Zaldívar lo juzgará el
pueblo por cambiar la toga por el
chaleco morenista y llamó a defen
der al Poder Judicial y a la ministra
presidenta Norma Piña
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PROTESTAN EN EL ÁNGEL

Integrantes del PJF exigen
respeto a su independencia
Reclaman el acoso
que en este sexenio
ha vivido la judicatura
desde el gobierno
PEDRO HIRIART

Por segundavez en su historia ios
trabajadoresdelPoderJudicialde la
Federación PJF salieronamanifes
tarse para reclamar que se respete
su independencia

Se reunieronalrededordelÁngel
de la Independencia donde ento
naron el cantó de Poder Judicial
contrapeso nacional

Tambiénexpresaron reclamos en
contradelexpresidentede laSupre
ma CorteArturo Zaldívar a quien
llamaron untraidora la patria

Adiferenciade laconcentración
de octubre cuando los organiza
dores pidieron que no se hicieran
menciones sobre elpresidenteLópez
Obrador ayersehizopresenteelgri
to de fuerael dictador

Esta nueva manifestación fue
convocadaporlos integrantes de la
judicaturaparainsistirensureclamo
dequese defiendalaautonomíadel
PJF y contra la iniciativa del Presi
dente de elegir ajuecesyministros
mediante elvoto popular reducir

sus penodos en el cargo asi como
ajustar sus sueldos

Expertos intelectualese incluso
ministros de la Corte como Juan
Luis González Alcántara han ad
vertidosobre los riesgos queconlle
va exponer a losjuzgadores a estos
procesos

Entrelos asistentesestuvoelma
gistrado FroylánÁlvarez Muñoz
quien consideró que la elección de
juzgadores porvoto popular es un
atentado a la independenciajudi
cial EnelPJFno somosladictadura

de la toga somos los garantes de la
Constitución reclamó

Además elexdirectorde laAso
ciaciónNacionaldeMagistradosde
CircuitoyJuecesdeDistritodelPJF
Jufed recordó que el principióde

división de poderesestablecido en la
Constituciónprohibela intromisión
ydependencia entre ellos

AlvarezMuñoz externósuapoyo
alaministrapresidentade laCorte
Estamos dignamente representa

dos poruna mujer con lealtad a los
principios de la funciónjurisdiccio
nal la ministra presidenta Norma
LuríaPiña exclamóelmagistrado

Por su parte el magistradoVíc
tor Hugo Díaz Arellano acusó al
presidente López Obradorde faltar
a su mandato constitucional Tu
voluntad no estáporencimade ese
compromiso tambiénaceptasteque
de no cumplirlo que la nación te lo
demandara Tenlaplenaseguridad
queesosucederá sostuvo a loque
los presentes respondieron con un

FueraLópez FueraLópez
Además lamentó el acoso que

havivido lajudicatura a lo largo de
este sexenioporpartedelgobierno

El Poder Judicial ha sido ata
cado de manera sostenida como
conlareformaparadesaparecerlos
fideicomisosylareformaalaLeyde
Amnistía que faculta al Presidente
para liberara criminales enlistó

Anteesto DíazArellanosostuvo
que pese a lo anterior losjueces y
ministros seguiremos de pie y con
la frente en alto

QUEJAS
En las protestas
resaltan los
reclamos por
la desaparición
de fideicomisos
y la intención de
elegir a jueces
y ministros por
voto popular
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Manifestación Miembros del Poder Judicial se concentraron ayer en el Angel de la Independencia
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Pretenden socavar al PJ señalan

Trabajadores defienden
la independencia judicial
SALEN a protestar contra la elección de jueces magistrados y ministros de la SCJN por voto
popular acusan al exministro Arturo Zaldívar de traidor y de cambiar la toga por un chaleco
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx
Trabajadores del Poder Judicial

PJ se dieron cita en el Ángel de
la Independencia con el fin de
llamar a la defensa de la sobera

nía judicial y la democracia
Al congregarse los trabajadores del PJ

protestaron contra la elección de jueces
magistrados y ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN
mediante el voto popular también hubo
pronunciamientos contra el ministro en
retiro Arturo Zaldívar

Eres un traidor has cambiado la toga
por un chaleco sostuvieron contra el
exministro presidente de la SCJN a tra
vés de pancartas que acompañaban a los
marchantes quienes a pesar de realizar la
convocatoria desde meses antes no con
centraron muchos participantes ya que
eran alrededor de unos mil Sin embargo
dijeron que esta manifestación de trabaja
dores judiciales ocurriría este domingo en
22 lugares de la República

Al pasar al estrado colocado a los pies
del emblemático monumento de refor

ma Fernando Miges uno de los oradores
dijo Quizá a las autoridades les toque
juzgarte por resolver legalmente lo que
corresponda pero sabes te lo voy a de
cir como te lo dije en algún momento de
frente y a la cara Eres un rastrero la comu

nidadjundica ya te esta juzgando eresun
traidor has cambiado la toga por un cha
leco sabes Viniste a dinamitar al Poder
Judicial federal desde adentro lo anterior
al pronunciarse sobre las decisiones del
exministro Arturo Zaldívar

El acto se programó para comenzar a
las 11 00 horas sin embargo dio inicio
hasta las 12 00 horas en la Glorieta del Án
gel de la Independencia donde llegaron
los trabajadores de las diferentes sedes
de la SCJN y del Consejo de la Judicatura
Federal CJF

Los manifestantes ocuparon los carri
les de Paseo de la Reforma en sentido al
Bosque de Chapultepec y después par
ticiparon con los magistrados Reynaldo
Manuel Reyes Rosas Froylán Muñoz Al
varado y Víctor Hugo Díaz Arellano

Otras de las consignas que se pudieron
ver en la manifestación pacífica fueron
Disculpe las molestias estamos reparan

do la democracia Poder Judicial con
trapeso nacional Los jueces no deben
ser títeres políticos No al Plan C Todos
somos PJF La gente se pregunta esos
quiénes son Somos los garantes de la
Constitución y El Poder Judicial es un
faro en tiempos oscuros

En su participación el magistrado del
Décimo Tribunal Colegiado en materia
Penal en la Ciudad de México Reynaldo

Manuel Reyes Rosas aseguro que la inde
pendencia del PJ está en riesgo

Somos más los verdaderosjuzgadores
cuya dignidad permanece intacta somos
más los verdaderos juzgadores cuya ho
nestidad y honradez yace íntegra somos
más los verdaderosjuzgadores los que no
permitimos la intromisión o la variada se
ducción para resolver a modo nunca
un tapete será igual a una toga dijo

DURANTE LA manifestación los trabajado
res del PJ destacaron la importancia de man
tener la imparcialidad y la lealtad como pila
res fundamentales del Estado de derecho

Éí

ERES un rastrero la
comunidadjurídica
yate está juzgando
eres un traidor has
cambiado la toga
por un chaleco
sabes Viniste a

dinamitar al Poder
Judicial federal
desde adentro

Fernando Miges
Orador

w
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TRABAJADORES

del PJF realiza

ron ayer una
concentración

en el Ángel de la
independencia
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RECRIMINAN REFORMAS A AMPARO Y PENSIONES

Marchan por el Poder Judicial
contra embates del Presidente
Causajusta Cientos de
trabajadores protestaron en
pro de la independencia del
PJ y en defensa de la Corte
LUISVALDÉS

Fuera el dictador gritaron al uní
sono cientos de trabajadores del Po
der Judicial de la Federación PJF
que se dieron cita en el Ángel de la
Independencia para protestar en
contra de los ataques delpresidente
Andrés ManuelLópez Obrador

Desde tempranas horas la mul
titud se congregó en Paseo de la Re
forma con el objetivo de proteger la
independencia del Poder Judicial
eljuicio de amparo recientemente
reformado y defender su postura
en contra del Fondo de Pensiones
Para el Bienestar

Luego de que en días anteriores
el presidente Andrés Manuel López
Obrador fue especialmente duro
en sus señalamientos en contra del
Poder que encabeza la ministra de
la Corte NormaPiña

En el último de sus embates rela
cionado a la liberación de Abraham
N Don Rodo hermano de Neme
sio Oseguera Cervantes El Mencho
fundador del Cártel Jalisco Nueva
Generación acusó que lapresidenta
de la SupremaCorte deJusticia de la
Nación SCJN avaló la decisión del
juez de Control para soltarlo bajo el
argumento de inconsistencias en su
detención

En voz de la titular de Seguridad
Federal Rosa Isela Rodríguez di

chaaccionse suma a la larga lista de
señalamientos en contra del Poder
Judicial

Ante esto cientos de trabajadores
de dicho organismo desde diversos
puntos del Estado de México Mo
relos Tabasco Veracruz y la capital
del país por alrededor de tres horas
hicieron llegar el mensaje de que
no están dispuestos a escuchar los
señalamientos presidenciales sin
responder y que ante la descalifi
cación y la dictadura ellos tienen
dos armas mas fuertes el juicio de
amparoyla Constitución

Aprovecharon para calificar al mi
nistro en retiro y expresidente de la
Suprema Corte Arturo Zaldívar de
traidor al organismo que encabezó
además de ponerse el chaleco de
unpartido político

Pese a que se subrayó que la ma
nifestación fue para defender al PJ
de lo que consideran el autorita
rismo encabezado por el titular del
Ejecutivo Federal salieron a relucir
varias consignas
que se han escucha
do enlas marchas de
la oposición como
Fuera López Fuera

Morena Narcopresi
dente

Estas competían a momen
tos conlaspropias a favordelPoder
Judicial pero arreciaban cada cier
to tiempo en particular cuando se
acusaba que elPresidenteha dejado
el control del país a la delincuencia
organizada o se defendía a las in

telectuales Maria Amparo Casar y
Denisse Dresser o a la madre busca
dora Ceci Flores

El más crítico de los oradores fue
el magistrado Víctor Hugo Arella
no quien acusó a López Obrador
de querer desmantelar al Consejo
de la Judicatura Federal no otorgar
vacunas a niños durante una par
te de la pandemia de Covid 19 no
atender a las madres buscadoras e
incluso responder con sorna a sus

peticiones por lo que a su entender
elmandatariomexicanonopasaráa
lahistoria como él espera

Además de entregar según su di
cho con apoyo de su gabinete y los
legisladores de Morena el país a la
delincuencia organizada

Tras esto todos los asistentes
entonaron con ahínco el himno na
cional y en sus últimos momentos
un espontáneo se plantó frente al
templete y con el último libro de la
periodistaAnabel Hernández rema
tó el evento conun AMLO es narco
narcopresidente El narco que nos
engañó

ÍA Los integrantes de esta
institución connuestro

trabaj o hemos construido un muro
que no puede ser destruido por
ninguna infamia y que demuestra
unalealtadpermanente alaley a
través del juicio de amparo

VÍCTOR HUGO ARELLANO
Magistrado de Circuito
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PROTESTA Trabajadoresdel PoderJudicial déla Federación
realizaron una movilización pacífica al son de Justicia Libre
defendieron a la ministra de la SCJN Norma Piña
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#AMLOTrackingpoll
Días favorables
Después de este fin de semana la
popularidad aumentó casi medio punto
superó el 53 5 por ciento

Popularidad presidencial
con variaciones mínimas
Durante el último fin de semana la popularidad
del presidente aumentó casi medio punto superan
do el 53 5 Este incremento se atribuye a la me
nor atención mediática en medio de las campa
ñas electorales lo que reduce las críticas y permite
recuperar algunas décimas en la aprobación
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Adjudican compra de medicinas

Se estrena
Birmex
13 mmdp
sin licitar
En contraste lleva
sólo una licitación

consolidada

por 982 mdp
REFORMA TAFF

La paraestatal Birmex se es
trenó como a gran compra
dora de medicamentos e in
sumos del sector salud con
base en adjudicaciones di
rectas por 13 mil millones
de pesos

En contraste sólo lleva
una licitación consolidada en
la que quedaron desiertas 33
por ciento de las partidas in
cluidas las más cuantiosas
En total el monto de los con
tratos que se asignaron en esa
licitación es de 982 millones
de pesos

Entre el 12 de marzo y el
4 de abril Birmex adjudicó
los contratos sin licitar por
los más de 13 mil millones
de pesos para el abasto 2024
del IMSS ISSSTE e IMSS
Bienestar que controla los
hospitales entregados por 23
estados al Gobierno federal

Cuatro ad

judicaciones SfíEE
directas fue
ron para gené íáSSfiK
ricos y Birmex i IBW3a
argumentó LAS FALLAS
que los pre DE BIRMEX
cios ofertados
por los laboratorios durante
su investigación de mercado
eran suficientemente bajos
como para no licitar

Las otras dos adjudica
ciones por 9 mil 661 millones
de pesos fueron para pro
ductos de patente o fuente
única

Según la justificación de
las adjudicaciones los medi
camentos se podrán entre
gar en el Cefedis el almacén
de la cadena Liverpool en
Huehuetoca que fue compra
do y habilitado por el Gobier
no a un costo de más de 3 mil
300 millones de pesos y que
es paite central de la llamada
Megafarmacia del Bienestar

Sin embargo también se
menciona la posibilidad de
entregar en almacenes de
signados por los tres orga
nismos de salud que cuen
tan con sus propios centros

de distribución
El Presidente Andrés

Manuel López Obrador de
claró en diciembre que la dis
tribución para la Megafarma
cia estará a cargó de militares
lo que dejaría fuera a empre
sas transportistas como Gru
po Traxión que Birmex y el
IMSS habían contratado des
de 2021

Birmex lleva sólo una li

citación consolidada para 98
partidas y 15 1 millones de
piezas de medicamentos que
equivalen a menos de cuatro
días de la demanda cotidiana
de IMSS ISSSTE e IMSS
Bienestar de 4 3 millones de
piezas

Birmex es la quinta de
pendencia a cargo de las
compras consolidadas del
sector salud en este sexenio
luego de que durante más dé
15 años el IMSS las manejó
sin mayores problemas

La Secretaría de Hacien
da la UNOPS de Naciones
Unidas el Instituto de Salud
para el Bienestar Insabi y
brevemente a finales de 2023
la Secretaría de Salud Ssa
también han convocado es
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tos concursos con problemas
por partidas desiertas falta
de abasto costos adicionales
por distribución y compras
excesivas o mal planeadas
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Denuncian familiares a Mandatario ecuatoriano por detención ilegal

Llevan caso Glas a FGR
Advierten resquicio
para que Fiscalía
indague irrupción
en Embajada
ABEL BARAJAS

La Fiscalía General de la Re
pública FGR se dispone a
abrir una investigación con
tra el Presidente de Ecuador
Daniel Noboa y miembros
de su gabinete por la deten
ción ilegal del ex Vicepresi
dente Jorge Glas durante la
irrupción a la Embajada de
México en Quito el pasado
5 de abril

Norma Mercedes Es
pinel Aráuz madre de Glas
presentó una denuncia an
te la Agregaduría de la FGR
en la Embajada de México
en España contra Noboa y
otros funcionarios ecuato
rianos por los delitos de se
cuestro tortura desaparición
forzada y violación de los de
beres de la humanidad en
agravio de su hijo

En México no hay ante
cedente al menos reciente
de una investigación que ha
ya llevado a cabo la FGR o su
antecesora la Procuraduría
General de la República por
delitos cometidos por un Je
fe de Estado de otra nación
quienes tienen reconocida
la inmunidad penal con la
excepción de crímenes de
gravedad

Espinel junto con sus
abogados Miguel Olmedo
Robles León Juan Manuel
Torres Salgado y Moisés Au
gusto Montiel Mogollón in
terpusieron la querella el 26
de abril pasado en la sede

diplomática en Madrid de
acuerdo con documentos a
los que Grupo REFORMA
tuvo acceso

Además de Noboa la
víctima denunció a Mónica
Rosa Irene Palencia Núñez
Ministra de Gobierno César
Zapata Correa Comandante
General de la Policía Nacio
nal Jaime Vela Erazo Jefe
del Comando Conjunto de
las Fuerzas Armadas y Rita
Anabel Bravo Quijano Juez
Nacional de la Corte Nacio
nal de Justicia del Ecuador

Según la denuncia el se
cuestro de Glas fue ejecutado
el 5 de abril a las 22 00 horas
por más de una decena de in
tegrantes del Grupo de Inter
vención y Rescate GIR de la
Policía Nacional por órdenes
de Noboa al irrumpir violen
ta e legalmente a la Embaja
da mexicana

La tortura habría ocurri

do a partir del momento en
que los agentes detuvieron
al ex Vicepresidente según
la querella uno de ellos le
dislocó los dos dedos pulga
res para esposarlo y le dijo
para que te acuerdes de mí

Una vez en manos de las
fuerzas del orden dice la re
latoría de hechos Glas fue
objeto de amenazas y tratos
crueles al grado de intentar
quitarse la vida bajo custo
dia del Estado ecuatoriano y
de ser hospitalizado sin que
se conozca aún la razón de
manera oficial

La desaparición forzada
de Glas agrega ocurrió en
tre el 5 y el 10 de abril días
en que estuvo incomunicado
y no se dio noticia oficial a fa
miliares y abogados

De acuerdo con la de
nuncia en un recurso de ha
beas corpus promovido por
Glas contra su detención ile

gal Noboa reconoció que él
dio la orden para allanar la
Embajada mientras que los
otros funcionarios de su ga
binete denunciados también
admitieron haber recibido su
instrucción

INMUNIDAD DE JEFES
DE ESTADO

Si bien los Jefes de Estado
tienen reconocida la inmuni
dad penal los representantes
legales de Norma Mercedes
Espinel expusieron que Da
niel Noboa dejó abierto un
resquicio que le da compe
tencia legal a la FGR para in
dagar y perseguir los hechos
denunciados

Se trata del Decreto 111
del pasado 9 de enero en el
que el Mandatario ecuatoria
no declaró en el marco de la
guerra antinarco la existencia
de un conflicto armado no es
tatal en su país un estado de

excepción que el 29 de febre
ro fue ratificado y validado
por la Corte Constitucional
del Ecuador

El abogado Miguel Olme
do dijo a Grupo REFORMA
que todos los delitos denun
ciados en agravio de Glas es
tán previstos en el artículo
147 del Convenio IV de Gi
nebra de 1949 que protege
a personas civiles en tiempos
de guerra y aseguró que en
estos casos no es aplicable la
inmunidad penal para los Je
fes de Estado

Precisó que el Código Pe
nal Federal le da competen
cia territorial a la FGR pa
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ra investigar los hechos que
ocurren en Embajadas y la
Norma 157 del compendio
consuetudinario del Comi
té Internacional de la Cruz
Roja establece que los tribu
nales nacionales pueden asu
mir una jurisdicción univer
sal cuando se trata de críme
nes de guerra

Cuando existe un con
flicto armado no estatal como
este se aplican los convenios
de derecho humanitario y
uno de esos delitos contem
plados en el Convenio IV de

Ginebra son los delitos de las
detenciones ilegales y allí es
donde no opera la inmunidad
del Jefe de Estado porque es
te tipo de delitos no entran en
esa inmunidad de delitos co
munes dijo Olmedo

El abogado indicó que
el pasado 12 de abril la Cor
te Nacional de Justicia de
Ecuador decretó ilegal la de
tención de Glas porque el
allanamiento a la sede diplo
mática se llevó a cabo sin or
den judicial

i Norma Mercedes Espinel Aráuz madre de Jorge Glas y sus abogados presentaron a finales
de abril ante la Agregaduría de la FGR en la Embajada de México en España una denuncia
oor la detención ileaal del ex Vlceoresldente ecuatoriano
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Presidencia filtra
más datos de Casar
En el texto PGJDF advierte no se acreditaron elementos
constitutivos del cuerpo del delito de homicidio

PEDRO VILLA Y CAÑA
nacion eluniversal com mx

Dos días después de difundir
casi 400 documentos sin tes
tar sobre el caso en el que Pe
tróleos Mexicanos Pemex
acusa a María Amparo Casar
de cobrar ilegalmente una
pensión millonaria ayer la
Presidencia de la República
difundió el dictamen tam
bién sin testar que hizo la en
tonces Procuraduría General
de Justicia del Distrito Fede
ral sobre la muerte de Carlos
Márquez Padilla esposo de la
presidenta de Mexicanos
Contra la Corrupción MCCI
en el que se aprueba el no ejer
cicio de la acción penal por
tratarse de un suicidio

En el documento que subie
ron a la página web de Presiden
cia se indica que en las investi
gaciones de la muerte de Carlos
Márquez Padilla el 7 de octubre
de 2004 se entrevistó a familia
res y atestigos y que tras un dic
tamen de peritos en criminalís
tica se llegó a la conclusión que
ninguna persona lo privó de la
vida y que él se quitó volunta
riamente la vida

Se destacaque el dictamen se
ñala que en las investigaciones
hechas a la oficina de la Direc
ción Corporativa de Administra
ción de Pemex no se detectaron

indicios de violencia ya que su
mobiliario y documentos se
apreciaron en orden de uso

Además apuntan en el cuer
po de Márquez Padilla García no
se apreciaron lesiones o indicios
de maniobras de defensa vio
lencia o forcejeo

Sumado a eso se advierte que
en el dictamen químico toxico
lógico realizado al cuerpo el re
sultado fue negativo

Se desprende que en este ca
so no se acreditaron los elemen
tos constitutivos del cuerpo del
delito de homicidio y que de
acuerdo alo actuado el ahoraoc
ciso realizó maniobras con el fin
de quitarse la vida lanzándose
por laventana del 12 piso del edi
ficio de Pemex Esto se despren
de del Dictamen de Criminalís
tica de Campo en el que elabo
raronmecánicade hechosyen el
que se concluyó que Carlos Fer
nando Márquez Padilla García al
encontrarse en su oficina se pre
cipitó por una ventana cayendo
con la cabeza hacía abajo por
lo cual se consideró que muy
probablemente en los hechos no
hubo la participación de terceras
personas resultando con esto
que el horaocciso realizó manio
bras de tipo suicida para privarse
de la vida señala el texto

En atención a que de la de

claración de los testigos no se
desprende algún elemento de
prueba para determinar que al
guien hubiera participado en la
muerte de Carlos Fernando Már
quez Padilla García ya que anin
guno de ellos les constaban los
hechos aunado al Dictamen de
Peritos de Criminalística Mecá
nica de Hechos se llegó al cono
cimiento que en los presentes
hechos ninguna persona privó
de la vida al ahora occiso ya que
él se quitó voluntariamente lavi
da por lo cual es procedente
aprobar el No Ejercicio de la Ac
ción Penal Definitivo concluye
el dictamen

2004
MUERE

el funcionario y esposo de Maria
Amparo Casar presidenta de MCC
DICTAMEN DE

CRIMINALÍSTICA DE CAMPO

El ahora occiso Garlos
Márquez Padilla realizo
maniobras con el
fin de quitarse la vida
lanzándose por la
ventana del 12 piso del
edificio de Pemex
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El dictamen concluye que ninguna persona privó de la vida a Carlos
Márquez Padilla y que él se quitó voluntariamente la vida
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AMIA larga luchadel país para ser soberano

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la
conmemoración del 162 aniversario de la Batalla de Puebla en la

capital de ese estado Enfatizó que México nunca aceptará ser colonia
o protectorado de gobiernos extranjeros Se ganó con el sacrificio
sufrimiento y sangre derramada de hombres y mujeres el derecho a
ser independiente En San Salvador Ateneo Edomex los pobladores
escenificaron la gesta con atuendos de indígenas zacapoaxtlas Foto
Javier Salinas EMIR OLIVARES Y JAVIER SALINAS

 .  2024.05.06



Pág: 278

ENCABEZÓ LA CONMEMORACIÓN DE LA BATALLA DE PUEBLA

México nunca aceptará ser ni
colonia ni protectorado AMLO

Sí a la
integración
sí a la política
de buena
vecindad
EMIR OLIVARES ALONSO

ENVIADO

PUEBLA PUE

México se ganó con el sacrificio
con el sufrimiento y con la sangre de
rramada de hombres y mujeres su
derecho a ser un país independiente
y soberano señaló el presidente An
drés Manuel López Obrador

Por ello enfatizó nuestro país
no aceptará nunca ser una colonia
o protectorado de ningún gobierno
extranjero trátese de Rusia China
Francia o Estados Unidos

Ayer desde esta capital enca
bezó la conmemoración por el 162
aniversario de la Batalla de Puebla
la última vez en su mandato y lo

dejó claro somos un país libre e
independiente esa es la condición
fundamental sí a la integración eco
nómica sí a la cooperación sí a una
relación de respeto sí a una política
de buena vecindad sí a la amistad
entre nuestros pueblos pero sin olvi
dar nunca que México es una nación
libre independiente y soberana

Con la historia como guía de su
discurso como ha acostumbrado a
lo largo de su gobierno el Presiden
te rememoró que nuestro país sufrió
varias invasiones e intervenciones
extranjeras antes de la gesta histó
rica del 5 de mayo de 1862 cuando
el Ejército de Oriente al mando del
general Ignacio Zaragoza dio un du
ro golpe al ejército francés entonces
el más poderoso del mundo

De modo que cuando la invasión
francesa de 1862 ya los mexicanos
sabían que la defensa de la patria era
cuestión de vida o muerte

Lo anterior apuntó explica en

buena medida por qué en la Bata
lla de Puebla no sólo lucharon los
militares dirigidos por el general
Zaragoza sino que se sumaron
campesinos e indígenas que fue
ron decisivos para escribir el célebre
telegrama Las armas del supremo
gobierno se han cubierto de gloria

Esta victoria y el posterior sitio
de Puebla permitieron al presiden
te Benito Juárez señaló ganar
tiempo para organizar la resisten
cia y emprender su peregrinar ha
cia el norte donde continuó admi
nistrando el gobierno y a la larga
derrotó al imperio de Maximiliano
de Habsburgo

Acompañado de su gabinete legal
y ampliado destacó que el presiden
te de Estados Unidos Abraham Lin
coln apoyó a Juárez se abstuvo de
reconocer al imperio de Maximiliano
y ejerció presiones diplomáticas para
que Francia pusiera fin a la interven
ción aunque acotó la ayuda estadu
nidense estaba determinada por sus
intereses en América Latina

Aun con la victoria republicana y
cuando se pensaba que el conser

vadurismo ya se había borrado de
la faz de nuestra tierra y ya se había
alejado para siempre el peligro de las
intervenciones extranjeras nuestro
querido país hubo de sufrir la dic
tadura porfirista y en plena revo
lución en 1914 los estadunidenses
nos volvieron a invadir

Agregó que la Revolución dejó co
mo legado la Constitución de 1917
una de las más avanzadas del mun
do en cuanto a justicia social pero
en el periodo neoliberal se llevó a la
práctica la consigna de Robert Lan
sing quien fue secretario de Estado
durante el mandato del presidente
Woodrow Wilson 1915 1920 para
formar en las universidades esta
dunidenses a mexicanos que even
tualmente se adueñarán de la Presi
dencia y sin necesidad que Estados
Unidos gaste un centavo o dispare
un tiro harán lo que queremos y lo
harán mejor y más radicalmente que
nosotros

Esto dijo López Obrador resulta
ilustrativo y aleccionador pues co
mo todos los mexicanos sabemos

este consejo se convirtió en profe
cía o en otro destino manifiesto sin
embargo por la voluntad de nues
tro pueblo de nueva cuenta esta
subordinación o dependencia sólo
se aplicó de manera transitoria no
duró imperó únicamente durante
el periodo de 1983 a finales de 2018

Porque desde la llegada de nues
tro gobierno inició la Cuarta Trans
formación de la República con una
política económica en beneficio de
todos haciendo realidad una autén
tica democracia gobierno del pue
blo y para el pueblo no oligarquía
que es el gobierno para una minoría
con fachada de democracia

Cerró con varias arengas Que vi
va el general Ignacio Zaragoza Que
vivan los indígenas que lucharon por
defender a nuestra patria Que viva
el presidente Benito Juárez Que vi
van nuestras fuerzas armadas Que
viva la República Que viva la sobera
nía nacional Viva México

Posteriormente se realizó el tra
dicional y largo desfile para conme
morar la heroica Batalla de Puebla
donde participaron elementos del
Ejército la Marina y la Guardia Na
cional así como miles de estudian
tes de diversos planteles educativos
poblanos

Antes el gobernador de Puebla
Sergio Salomón aseguró que el pre
sidente López Obrador es sin duda
el luchador más emblemático de Mé
xico y que en cinco meses cuando
termine su gobierno en todo el país
lo vamos a extrañar

Hizo un paralelismo entre aque
lla época y la actualidad al señalar
que con orgullo podrá contar a sus
nietos que pudo trabajar de cerca
con el mandatario sensación simi
lar que seguramente sintieron los
héroes del siglo XIX que tuvieron
el privilegio de estrechar la mano y
luchar al lado del general Zaragoza
para entregarle buenas cuentas al
presidente Juárez
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A Miles de estudiantes

participaron en el tradicional
desfile por la conmemoración
de la Batalla de Puebla Foto
Presidencia

El presidente Andrés Manuel
López Obrador encabezó la
ceremonia en ocasión de un
aniversario más de la Batalla de
Puebla Foto Presidencia
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Un 53 de apoyo al Presidente en redes sociales y encuestas idéntica cifra de votos del tabasquefio en 2018
se alinean para explicar que esla elección lí ala de continuidad o casligo al maridalario

Reporte semanal MilenlA
Aprobación y rechazo a AMLO se

expresarán en la boleta Bing Copilot
Reportaje
SALVADOR FRAUSTO

CIUDAD DE MÉXICO

Losrobots que mane
jan la InteligenciaAr
tificial IA de Micro
soft demoraron 57

segundos en escribir
un ensayo sobre el impacto que
tendrá la popularidad del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador en las elecciones fede
ralesylocales del 2 dejunio

Como si se tratara de una ob

viedad para la que no es necesa
rio echarle coco Bing Copilot in
dicó que cuando un líderpolíti
co goza de alta popularidad sus
seguidores tienden a estar más
motivados para votar Los sim
patizantes de AMLO podrían
acudir en masa a las urnas para
respaldar a los candidatos afines
a su ideología o partido

Y resalto enletras negritas que
la influencia del líder izquierdis
ta se expresa en tres aspectos

Lamovilizacióndevo
tantes la transferencia
de votos y el rechazo o
polarización

En cuanto al primer
tema señaló Esto

podríabeneficiar a los
candidatos de Morena

el partido de AMLO
en las elecciones loca

les y federales ya que
los votantes moviliza

dos podrían inclinar la
balanza a su favor

Sobre la herencia de votos el
analistavirtual reveló que lapo
pularidaddeAMLOpodríatrans
ferirse a otros candidatos de su

partido Los votantes que aprue
ban su gestión podrían elegir a
candidatos deMorenaenlas elec

ciones estatalesymunicipales
Sin embargo acotó también

existe laposibilidad de que la im
popularidad deAMLO en ciertas
regiones afecte negativamente a
los candidatos de supartido

Por otro lado plantea Bing
Copilot algunos votantes po
dríanrechazaralos candidatos de

Morenaprecisamente debido ala
popularidad deAMLO Lapolari
zaciónpolíticapodría llevara que
los opositores se unan en contra
delpartido del Presidente

De acuerdo con Poli of Polis
López Obrador cerró la semana
pasada con una aceptación de 61
por ciento y una tasa de rechazo
de 38 puntos El ejercicio de Con
sulta Mitofsky coloca la aproba

cióndeAMLO en 53 1 porciento
entanto que ladesaprobaciónes
tá en46 4puntos

Este trabajo estadístico de Roy
Campos guardaunatremendasi
militud con los resultados del re

porte semanal de MilenlA cen
tral de datos e inteligencia artifi
cial que ahora se dio a la tarea de
medir el impacto de la populari
dad del tabasqueño enFacebook
X Instagram TikTok YouTubey
Linkedln

Apeticion expresa de este dia
rio los antropólogos digitales de
Dinamic Company analizaron
10 2 millones de conversacio
nes de usuarios de redes sociales

geolocalizados enMéxico 53 por
ciento tiene simpatíaporAMLO
37 6 expresa rechazo por el Pre
sidente 4 49 manifiesta desen
canto y4 46 exhibe indiferencia
El estudio contemplalas interac
ciones de los últimos 60 días

El presidente López Obrador
estará por cuartavez en laboleta
presidencial solo que
esta vez con la figura
y nombre impreso de
Claudia Sheinbaum

plantea el politólogo
Carlos Pérez Ricart
profesor e investigador
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del Centro de Investiga
cióny Docencia Econó
micas CIDE

Maestra en Derecho

por la University Colle
ge London la analista

política Vanessa Romero expli
ca que comprender a Morena
como un movimiento y no solo
como unpartido permite enten
derpor quéAndrés Manuel tiene
un peso por su popularidad y su
aprobación Claro que va a estar
en la boletay eso no resta ni po
der ni autoridad a Claudia más
bien creo que explica muybienel
origen la naturalezay la fortale
za de supropiafigura
La fuerza del rechazo

Otra coincidencia destacable del

reporte elaborado por Dinamic
para MielenlA es que los niveles
de aprobación deAMLO enredes
sociales 53 45 por ciento co
rresponden con la votación que
tuvo el tabasqueño en 2018 53 19
porciento 30 1 millonesdevotos

El juego de espejos también
se observa en los índices de des
aprobación un 37 6 por ciento
de rechazo en medios sociodigi
tales frente a 38 67 por ciento de
votos que obtuvieron los candi
datos presidenciales PAN y PRI
en 2018 RicardoAnaya registró
22 27 por ciento y José Antonio
Meade alcanzó 16 40 puntos

Y si comparamos las preferen
cias electorales paralaspresiden
ciales de este año tenemos que

según el promedio de encues
tas de Poli of Polis la morenista
ClaudiaSheinbaum obtendría57
por ciento de losvotos lapanista
Xóchitl Gálvez 31 por ciento y el
emecista JorgeAlvarez Máynez
llegaría al 10 porciento de las pre
ferencias electorales

Alineando los índices de apro
bación deAMLO en redes 53 45

por ciento y la encuestade Mito
fsky 53 1 con el respaldo al tabas
queñoenlasurnasen2018 53 19
así comola intencióndevotopara
la candidata morenista este año

57 por ciento analizamos que
el respaldo al movimiento obra
dorista se habría mantenido casi
intacto en seis años o aumentado

unpoco El 2 dejunió se despejará
lainterrogante

AMLO supera ajueces
A través de Crowd Tangle
Python Shareablee y OpenAI
API el equipo de MilenlA mi
dió los sentimientos que provo
can en Facebook X Instagram
TikTokyYouTube diversos acto
res políticos e instituciones

MientrasAMLO detona55 por
ciento de sentimientos positivos
alegría y confianza la Supre

ma Corte de Justicia de laNación
SCJN y los jueces desatan una

tormentade reacciones negativas

enoj o disgusto y miedo de 60 y
55 porciento respectivamente

Conla guerra electoralpuede
mirarse enlasbúsquedas que rea
lizan los ciudadanos en Google
Hastael 29 de febreropasado An
drés Manuel López Obrador era
el personaje político que lideraba
las consultas en la red pero apar
tirdel 1 demarzo al iniciarformal
mente las campañas las candida
tas presidenciales comenzaron a
incrementar sus momios

Al cabo de dos meses AMLO
registraunpromedio de índice de
búsquedas de 20 puntos empata
do con su correligionaria Claudia
Sheinbaum La panista Xóchitl
Gálvez les sigue los pasos con 19 y
el naranja JorgeAlvarez Máynez
ha tenido picos más altos que sus
competidoras pero en pondera
cióndetonaconsultasdel2puntos

La distancia entre la punteray
sumás cercanaperseguidoramos
trarálacapacidad de movilización
en favoryen contra deAMLO De
eso setrataestaelección continui
dad o castigo al Presidente

Con información de Dinamic company
Ornar Cordero y Esteban David Rodríguez

Guando un líder
político goza de alta
popularidad sus
seguidores tienden
a motivarse a votar

Aprobación de AMLO en redes similar a encuestas
Tanto en medios digitales como en sondeos de opinión la aprobación
del Presidente de México supera los niveles de rechazo

Análisis de 10 2 millones de conversaciones digitales en seis redes sociales durante los últimos 60 días
FUENTE Dinamic Company Poli of Polis Consulta Mitofsky y MilenlA INFORMACIÓN Ornar Cordero
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AMLO y senadores lideran en credibilidad
Mientras que los jueces y la SCJN provocan un mínimo de confianza y alegría
el tabasqueño y los senadores detonan un alto índice de sentimientos positivos

Análisis de 3 4 millones de conversaciones digitales en cinco redes sociales de los últimos 60 días
FUENTE Crowd Tangle Python Shareablee OpenAl API y MilenlA INFORMACIÓN Ornar Cordero

SCJN y jueces encabezan en rechazos
Los integrantes del Poder Judicial desatan reacciones negativas en seis de cada 10
internautas al tiempo que AMLO y senadores generan poca desconfianza

Análisis de 3 4 millones de conversaciones digitales en cinco redes sociales de los últimos 60 días
FUENTE Crowd Tangle Python Shareablee OpenAl API y MileNIA INFORMACIÓN Ornar Cordero

AMLO y Sheinbaum empatan en busquedas de Google
En los últimos dos meses la candidata de Sigamos Haciendo Historia igualó
al Presidente de México en las consultas de internet Xóchitl a un punto

Consultas den de marzo al 2 de mayo de 2024
FUENTE Google Trends y MilenlA INFORMACIÓN Ornar Cordero
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Quedaron
atrás

entreguismo
y sumisión
AMLO destaca en
la conmemoración
del 5 de Mayo que
México goza de
soberanía dignidad

nacional y la libertad
para decidir su rum
bo sin injerencias ni
presiones extranje
ras
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Conmemora 162 aniversario de Batalla de Puebla

Entreguismo quedó
atrás destaca AMLO
EL PRESIDENTE resalta que México goza de soberanía
y libertad para decidir su rumbo sin presiones extranjeras
enfatiza que la actualidad es verdaderamente democrática
Por Ulises Soriano
mexico razon com mx

Aldestacar que México goza de
soberanía dignidad nacio

nal y la libertad para decidir
su rumbo sin injerencias ni

presiones extranjeras el Presidente
Andrés Manuel López Obrador apuntó
que han quedado atrás el entreguismo
y sumisión

Durante la conmemoración ayer en
Puebla del 162 aniversario de la batalla
librada entre el Ejército mexicano y las
tropas francesas el 5 de mayo de 1862 el
mandatario federal resaltó la soberanía

de la que goza el país
Sí a la integración económica sí a la

cooperación sí a una relación de respeto
sí a una política de buena vecindad pero
sin olvidar que México es una nación li
bre y soberana recalcó el Presidente al
hacer énfasis en que el país está abierto a
la participación conjunta

Frente al memorial dedicado al ge
neral Ignacio Zaragoza quien condujo
las armas nacionales durante la inter

vención francesa y defendió Puebla de
la mano de dos mil soldados y dos mil
700 campesinos explicó que la política
de buena vecindad con otros pueblos
del mundo consiste en una relación a

partir de la igualdad como también lo
ha señalado su homólogo estadouni
dense Joe Biden con quien dijo existe
unabuena relación de amistad y apuntó

que ha quedado atras el entreguismo y
sumisión

López Obrador señaló que México
se ganó con el sacrificio y sufrimiento
con la sangre derramada de hombres y
mujeres su derecho a ser un país inde
pendiente y soberano y por ende no es
una colonia ni protectorado de ningún
gobierno extranjero como Rusia China
Francia o Estados Unidos

El titular del Ejecutivo federal enfati
zó sobre la actualidad mexicana la cual
señaló es verdaderamente democrá
tica y está concentrada en combatir la
corrupción la desigualdad y la pobreza
Igualmente subrayó que éstos han sido
los logros de la Cuarta Transformación de
la vida pública del país

El Presidente de la República con
cluyó su mensaje al exclamar que en
nosotros están vivos esos mejores hijos
de la patria a quienes el general Zaragoza
convocó en Puebla

El mandatario federal tomó protesta
de bandera a 49 mil 800 soldados del

Servicio Militar Nacional que se encuen
tran distribuidos en los 166 centros de

adiestramiento en el país a través de la
red digital

Por su parte el gobernador de Puebla
Sergio Salomón Céspedes Peregrina
reconoció la labor del Presidente y dijo
En unos pocos meses México entero lo

vamos a extrañar Se lo digo como Sergio
Salomón más que como gobernador Ha

sido usted un gran Presidente
Aquí hay un hombre que desde hace

muchas décadas viene haciendo patria
primero con conciencia y en los últimos
seis años con hechos y resultados El fu
turo pinta bien para México sin duda
pero ese futuro no podría perfilarse sin
este presente enfatizó

Posteriormente el Presidente proce
dió a depositar una ofrenda floral al mo
numento erigido al general Ignacio Za
ragoza acompañado por el gobernador
Salomón Céspedes además de Rosa Icela
Rodríguez secretaria de Seguridady Pro
tección Ciudadana María Luisa Alcalde
secretaria de Gobernación el general
Luis Cresencio Sandoval secretario de
la Defensa Nacional y el almirante José
Rafael Ojeda Durán secretario de Marina

EN LA BATALLA del 5 de mayo de 1862 par
ticiparon voluntarios de origen nahua que
provenían de Tetela Zacapoaxtla Cuetzalan
y Xochiapulco en la Sierra Norte de Puebla

áí
Sí A LA INTEGRACIÓN económica sí a la
cooperación sí a una relación de respeto sí a
una política de buena vecindad pero sin olvi
dar que México es una nación libre y soberana

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

w
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DE IZQ A DER Sergio Salomon Céspe
des Andrés Manuel López Obrador y
Luisa María Alcalde ayer
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r i i k i n a j a nn CC I CZ N i I A José RaLÍ Mulino deifin de Ricardo Martinel ti acusado de lavado de dineroIVIULIINU A L A I t tO I D 11 N V I A resultó ganador de los comicios presidenciales en Panamá

DE LA REDACCIÓN

global gimm com mx

nce minutos antes
de las 9 00 de la
noche de ayer hora
local el presidente
del Tribunal Electo
ral TE de Panamá
Alfredo Juncá le in
formó a José Raúl

Mulino que resultó gana
dor de los comicios pre
sidenciales venciendo a
otros siete aspirantes

Con 94 por ciento de
los votos escrutados y una
preferencia del 34 4 por
ciento la autoridad elec
toral notificó de forma
pública su victoria al can
didato del partido Reali
zando Metas

Tras ser confirmado
como ganador extraofi
cial de una contienda con
77 36 por ciento de par
ticipación Mulino afir
mó que fue una campaña
electoral en la que hubo
intentos para boicotear
que un partido legalmen
te constituido pudiera te
ner un candidato porque
a un grupito no le daba la
gana

Misión cumplida ca
rajo aquí estamos porque
hemos llegado con el voto
panameño duélale a quien
le duela dijo Mulino ante

sus simpatizantes
Además afirmó que a

pesar de impulsar un go
bierno proempresa pri
vada no nos podremos
olvidad de los que tienen
hambre de los que quie
ren un empleo de los que
necesitan agua potable to
dos los días

Asimismo afirmó que
convocará a los líderes
de los diferentes parti
dos y gremios de Panamá
para formar un gobierno
de unidad nacional sin
repartidera de puestos
e informó que el presi
dente Laurentino Cortizo
le solicitó una transición
pacífica

No me anima a pe
sar de todo lo que me hi
cieron en esta campaña
una gota de venganza
sentenció

Y es que José Raúl Mu

lino llegó como emer
gente a la candidatura de
su partido para sustituir
al exmandatario Ricardo
Martinelli a quien la jus
ticia panameña declaró
culpable por el delito de
lavado de dinero e impuso
una condena de 10 años y
seis meses de cárcel más
el pago de una multa de
más de 19 millones de
dólares

Martinelli pidió asilo en

la embajada de Nicaragua
y designó a Mulino como
su sucesor posteriormen
te un tribunal trató de de
jar también a éste último
fuera de la contienda pero
el viernes pasado la justi
cia decidió que sus aspi
raciones a la presidencia
eran legales

Ayer ya como virtual
presidente electo Mulino
afirmó Me comprometo
con el país a armar un go
bierno de unidad nacional
lo antes posible porque
todos los panameños te
nemos que sumar esfuer
zos para poder avanzar
en la agenda nacional que
impera Gracias a ustedes
el Tribunal Electoral gra
cias al pueblo panameño

Mulino de 64 años
fue seguido por el excón
sul Ricardo Lombana que
obtuvo 25 por ciento de los
sufragios de centrodere
cha en unos comicios pre
sidenciales que se deciden
a una sola vuelta y por ma
yoría simple por su parte
el expresidente Martín To
rrijos 2004 2009 quedó
en tercer lugar con 16 por
ciento de los votos

 .  2024.05.06



Pág: 288

POLEMICA

# Mulino ministro de Seguri
dad del gobierno de Mar
tinelii 2009 2014 visitó
al político en la embajada
de Nicaragua donde está
asilado desde febrero para
evitar la prisión
Ante las críticas de ser el
delfín del expresidente
acusado de corrupción
Mulino aseguró que éste
que está aquí no es títere
de nadie yo no estoy aquí
porque me puso alguien ni
porque el dedo de alguien
me puso el voto popular
Sobre el tema controver
sia de la migración Muli
no afirmó recientemente
Vamos a cerrar el Darién

y vamos a repatriar a todas
estas personas como co
rresponde respetando los
derechos humanos

55 En próximos días se sabrá
cómo se conformará el
Congreso nacional

Constante regional
Realizando Metas
partido ganador fue
fundado en 2021 caso
similar a Semilla en
Guatemala y La Libertad
Avanza de Argentina
movimientos jóvenes en
el gobierno
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Mulino apoyadopor
Martinelli condenado
por corrupción nuevo
presidente de Panamá

Oficial José Raúl Mulino del
fín del inhabilitado exgobernan
te Ricardo Martinelli condenado

por corrupción ganó con como
didad las elecciones presidencia
les en Panamá tras sacar 9 pun
tos a su inmediato seguidor El
ultraderechista Mulino de 64
años no oculta su admiración
por Trump y promete cerrar el
tapón de Darién paso de miles
de migrantes

El delfín de Martinelli refugiado en la
embajada de Nicaragua gana en Panamá

El ultraderechistajosé Raúl Mulino
se impone tras quedar inhabilitado
el expresidente y refugiarse en la
embajada de Nicaragua

Elecciones
FranRuiz
mundo cronica com mx

José Raúl Mulino el delfín del inhabilita
do exgobernante Ricardo Martinelli con
denado a 10 años de cárcel por lavado de
dinero ganó con comodidad las eleccio
nes presidenciales en Panamá tras sacar
9 puntos a su inmediato seguidor Ricar
do Lombana

Con el 81 67 del voto escrutado el
ultraderechista Mulino quien comenzó la
campaña como candidato a vicepresiden
te como compañero de fórmula del ex
presidente Martinelli logró el 34 30 de
los votos escrutados según los resultados
extraoficiales difundidos por el Tribunal
Electoral TE

Mulino de 64 años y quien aparecía a
la cabeza de las pocas encuestas difundi
das antes de las votaciones fue autorizado
a postularse como candidato presidencial
el viernes tras una sentencia in extre

mis del Tribunal Electoral TE en susti
tución de Martinelli quien logró refugiar
se en la embajada de Nicaragua y pedir

asilo al dictador Daniel Ortega quien se
lo concedió a pesar de estar condenado
en firme por corrupción

En el segundo lugar se sitúa Ricardo
Lombana el candidato antisistema del no
bel Movimiento Otro Camino Moca con
el 25 de los votos por delante del ex ex
presidente Martín Torrijos 2004 2009
abanderado del minoritario Partido Popu
lar PP con el 15 84

El aspirante por la coalición derechis
tande los partidos Cambio Democráti
co CD y Partido Panameñista Rómu
lo Roux ocupaba el cuarto puesto con el
12 34 y el quinto lugar era para el aban
derado del oficialista Partido Revolucio

nario Democrático PRD y vicepresiden
te panameño José Gabriel Carrizo con el
6 09 de los votos

La candidata presidencial por libre
postulación Zulay Rodríguez quinta en
el recuento provisional de votos felicitó
este domingo a Mulino dada la ventaja
sobre el segundo

Felicito al señor Mulino por los resul
tados obtenidos ya se marcó una tenden
cia así que no me queda más que felicitar
lo dijo Rodríguez quien se situaba en el
quinto lugar con el 6 de votos

INDULTO PRESIDENCIAL
La situación de Martinelli 2009 2014

podría dar un vuelco cuando asuma el
poder su delfín Mulino quien podría
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otorgarle el indulto presidencial De he
cho nada más votar Mulino se dirigió a
la embajada de Nicaragua para visitar
al expresidente

Por su parte Martinelli acudió este do
mingo una vez más a las redes sociales
Pensé que este día nunca llegaría o que

yo no lo llegaría a ver por la infame ile
gal injusta e inhumana persecución polí
tica que he sido yo mi familia y muchos
otros donde inclusive se atentó contra mi
vida física en más de 4 ocasiones

Hoy salgan a votar a conciencia y vo
ten por cualquiera de las opciones que
les devuelvan la felicidad la prosperi
dad la justicia y sobre todo la alegría y
paz a Panamá escribió Martinelli en su
cuenta de X

TRIBUNAL ELECTORAL PARCIAL

Pese a que con la inhabilitación políti

ca vino una prohibición expresa de no
participar en la campaña el expresiden
te Martinelli ha continuado con un pro
selitismo muy activo desde la Embajada
de Nicaragua

Esto ha generado múltiples críticas
contra el Tribunal Electoral al que se
acusa de no hacer cumplir la disposición
que él mismo emitió al permitir además
la presencia de Martinelli en vallas me
dios y redes sociales

También elevó más la tensión diplo

mática entre Panamá y Nicaragua dados
los reclamos del Gobierno panameño
totalmente ignorados por el nicaragüen
se por la permisividad dada al expre
sidente durante su estancia en la delega
ción diplomática
CERRAR EL TAPON DE DARIEN PARA CONTENTAR

ATRUMP

Mulino no oculta su admiración por el ex

presidente de EU Donald Trump quien
espera que gane las elecciones en noviem
bre y como guiño a la política antiinmi
grante del republicano promete cerrar a
cal y canto el tapón de Darién por don
de cientos de miles de inmigrantes llegan
procedentes de Colombia para cruzar
Centroamérica México y tratar de cru
zar a Estados Unidos

Mulino también alineado con el ne
gacionista Trump sobre el calentamiento
global es partidario de convertir Panamá
en una potencia extractora de minerales
pese a las graves protestas ciudadanas por
el daño medioambiental

Mulino prometió en
campaña cerrar el Tapón

de Darién para que no
pase ningún inmigrante

caminion de EU

Mulino i con el expresidente Ricardo Martinelli en la embajada de Nicaragua en Panamá donde está asilado tras ser condenado a 10 años de cárcel por corrupción
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Retrasa lío entre fiscalías justicia para Lesly
VIRIDIANA MARTÍNEZ

La falta de colaboración de la
Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México con
su homologa en Morelos ha
causado retardo en la justicia
para Lesly Martínez víctima
de feminicidio señaló su her
mano Iscard Martínez

Alejandro Alberto N el
presunto feminicida sigue
libre a más de un año del
crimen

El 30 de abril de 2023
Lesly salió con el sospechoso
de la Alcaldía Alvaro Obre
gón con dirección a Morelos
según las investigaciones pre
liminares desde esa fecha no
se supo más de ella

A pesar de que el cuerpo
de la joven fue hallado en el
Estado de Guerrero el 16 de
mayo con huellas de haber

sido víctima de feminicidio
el delito sigue clasificado co
mo desaparición forzada en
Morelos donde habría esta
do con el presunto victimario

Y como desaparición en
Ciudad de México donde se
inició el reporte de búsqueda

Debido a que el ilícito po
dría haber ocurrido en Mo
relos la investigación está a
cargo de la Fiscalía de esa
entidad pero al haberse ini
ciado en la Fiscalía capitalina
la investigación cuenta con
muchos datos que abonarían
a la búsqueda del presunto
responsable dijo el hermano
de la víctima

La Fiscalía de Morelos ha
pedido esa información a su
homologa de CDMX pero
no ha respondido los oficios
enviados mediante correo
y todo apunta a que su ori

gen está en los desencuentros
que hay entre ambas depen
dencias refirió

Según quedaron como en
un acuerdo que se iban a pasar
información pero por los te

mas políticos que se traen en
tre fiscalías no se ha podido
señaló el hermano de Lesly

Nosotros lo que quere
mos primeramente es justi
cia y no ver temas políticos de
quién va a investigar agregó

Aunque los han atendido
en Morelos buscarán una re
unión con el Fiscal morelen
se para que les den una pron
ta respuesta

De forma particular y con
ápoyo de una activista ofrecen
una recompensa para quien
aporte datos que contribuyan
a la detención de Alejandro
Alberto N quien era ex pa
reja de la mujer de 30 años
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YUCATAN

Llaman candidatos
a detener la violencia
Durante el primer y único debate entre aspirantes al gobierno estatal
Renán Barrera aseguró que la entidad seguirá siendo segura
YAZMIN RODRÍGUEZ
Corresponsal

estados eluniversal com mx

Menda El candidato de la coa
lición PAN PRI y Panal al gobierno
de Yucatán Renán Barrera Concha
pidió a la ciudadaníayucateca pro
teger aYucatán de la violencia el di
visionismo y el encono que pro
mueve Morena

Además advirtió que su admi
nistracióngarantizará que Yucatán
seguirá siendo seguro porque in
vertirá en la infraestructura necesa

ria y ratificará como Secretario de
Seguridad Pública SSP al actual ti
tular Luis Felipe Saidén Ojeda

Los cuatro aspirantes a gobernar
Yucatán debatieron durante 90 mi

nutos en el único encuentro orga
nizado por el Instituto Electoral y de
Participación Ciudadana IEPAC
en la víspera de la elección

Renán Barrera Concha PAN
PRI PANAL Joaquín Díaz Mena
Morena PVEM PT Vida Gómez

Herrera Movimiento Ciudadano y
Jazmín López Manrique PRD asis
tieron a una televisora local donde

escucharon preguntas previamente
obtenidas de la ciudadanía

Entre los temas planteados
durante el debate estuvieron po
lítica gobierno y división de po
deres democracia y participa

ción ciudadana así como Econo
mía empleo y desarrollo

Barrera Concha y Díaz Mena pi
dieran frenar la guerra sucia y la
promoción de la violencia

Lo anterior ante el enfrenta
miento ocurrido el sábado por la no
che en Chankom Yucatán entre se
guidores de Morena y el PRI

Al hablar de las mujeres Barrera
Concha reiteró la implementación
de la tarjeta guerreras para apoyar a
mujeres y madres solteras

De igual forma la candidata de
MC Vida Gómez Herrera aseguró
que es necesario frenar la violencia
hacia las mujeres y dijo que Yucatán
es unade las entidades con mayores
problemas por los feminicidios

En tanto Barrera Concha criticó
a Díaz Mena que lanzó acusaciones
sin sustento ya que en un tiempo

siendo militante del PRI apoyó
a Barrera Concha en un litigio para
no respetar un acuerdo de lumina
rias falladas que fueron instaladas
en Mérida

La aspirante del PRD López Ma
nrique sostuvo que su proyecto será
respaldar a las mujeres y buscar que
tengan empleos mejores pagados
en el estado de Yucatán

Acusaciones de enriquecimiento
Durante el debate Renán Barrera

Concha recordó que el morenista
Joaquín Díaz Mena ha comprado
varios predios entre ellos tres ran
chos y también lo señaló de haber
cometido fraude por lo que ha sido
denunciado ante la misma Fiscalía

General de la República FGR
En respuesta Díaz Mena dijo que

se inflaron los precios de los pre
dios que él ha adquirido

En el marco de estos señalamien

tos la candidata perredista Jazmín
López Manrique expresó Máre
está bueno el debate

BarreraConchatambién criticó la
amistad de Díaz Mena con la gober
nadora campechana Layda Sanso
res Morena y advirtió no permi
tiremos que lleguen para inestabi
lizar a Yucatán

Agregó que todos los excola
boradores de la exgobernadora
Ivonne Ortega ya están en More
na y dijo Bienvenidos al club de
la derrota

En tanto en la calle en la esquina
de la calle 60 con 43 cerca de la sede
del debate militantes del partido
guinda inconformes con los chapu
Unes se manifestaron para pedir a la
gente cero votos para los arribistas
de Morena

En el parque de la Mejorada los
seguidores de Barrera Concha le die
ron apoyo a su abanderado
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Yo me voy a encargar de mantener
a Yucatán como un estado seguro
y en paz aquí estamos unidos
RENÁN BARRERA CONCHA
Candidato de la coalición PAN PRI Panal

El debate entre las y los candidatos a la gubernatura de Yucatán se realizó en el estudio de una televisora local y duró 90 minutos
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Mariana Rodríguez promete
trabajar en favor de las mujeres
Busca crear la Policía

Violeta y capacitar a los
elementos para tratar
temas de género dice

Mariana Rodríguez Cantú candi
data de Movimiento Ciudadano

MC a la alcaldía de Monterrey
anunció que de llegar al cargo crea
rá un grupo especial de mujeres
que defienda a otras mujeres con
tra la violencia de género llamado
Policía Violeta

Durante un evento en la colonia

Fomerrey 113 la candidata naranja
dijo que este plan de ayuda a las
mujeres se extenderá a toda la po
licía de Monterrey que también se
rá entrenada con perspectiva de
género para saber atender casos en
los que las mujeres son violenta
das para que no caigan en la re
victimización de las agredidas y se
pan cómo manejar la situación

Vamos por la Policía Violeta les
habíamos comentado en el eje de
Monterrey Seguro que íbamos a te
ner una policía comandada por
mujeres para mujeres pero es bien
importante que estapolicía esté ca
pacitadaconperspectivadegénero
y no lo vamos a limitar nada más
a la Policía Violeta vamos a tener
la capacitación en perspectiva de
género a toda la Policía de Monte
rrey detalló Mariana Rodríguez al
dar a conocer el quinto eje Monte
rrey de las Mujeres

Si bien algunos otros policías
que no sean violeta van a atender
situaciones de violencia de género
también üenen que tener esta ca
pacitación para poderlas atender
de la mejor manera con empatia y
evitando la revictimización de las
mujeres expuso la candidata

Mariana Rodríguez enfatizó en
la necesidad de capacitar a toda la
policía de Monterrey con una
perspectiva de género la cual

aseguro es fundamental para re
forzar que todos los agentes estén
preparados para atender casos de
violencia de manera empática y
efectiva evitando así la revictimi
zación de las mujeres

Más tarde la aspirante naranja
realizóunapegade calcomaníasen
la avenida Lincoln y León xm
donde el calor no impidió que se
registraran largas filas de autos yde
ciudadanos que llegaron a pie

44
Vamos por la Policía
Violeta les habíamos
comentado que íbamos
a tener una policía de
mujeres para mujeres
MARIANA RODRÍGUEZ
Candidata de MC

La aspirante naranja realizó una pega de calcomanías
en la avenida Lincoln y León XIII
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A prisión un
exfuncionario
de la Fiscalía
Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx

LA FISCALIA GENERAL de Justicia de la Ciudad de Mé

xico informó que el exjefe de Ministerios Públicos de la Fis
calía de Feminicidios Liborio N quien presuntamente no
quiso recibir a los detenidos por el feminicidio de Elvia el
pasado 17 de mayo de 2023 está en prisión preventiva por
negación de servicios

La víctima trabajaba en un despacho jurídico en la colo
nia Guadalupe Inn de la alcaldía Alvaro Obregón donde fue
encontrada sin vida luego de que su jefe José Luis N llamó
a las autoridades para informar que la joven había fallecido
por un supuesto paro cardiaco

El jefe de la mujer presuntamente ofreció dinero a las
autoridades para no ser detenido por lo que Liborio N no
quiso recibir a los detenidos pues supuestamente no había
certeza de los hechos Durante la investigación se supo que
el sospechoso no cuenta con registro de cédula profesional
lo que se traduciría en otro delito

LIBORIO N está

detenido por
negación de servi
cios en un caso de
feminicidio
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